


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

Magistradas y Magistrados TECDMX

Presiona recorte a Tribunal Electoral 2

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

TECDMX

Impugnan otros cinco morenistas prohibición de hablar de Taboada 5

     La Jornada - Capital - Pág. CP-29 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

TEPJF

Advierten elección con árbitros 'débiles' 7

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Jorge Ricardo ( Nota Informativa )

Preocupa un TEPJF incompleto 9

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Martha Martínez ( Nota Informativa )

TEPJF: Gálvez no violó la ley por usar logo del INE 10

     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. 5 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

En Corto / TEPJF ordena a Morena sustituir a candidata 11

     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. 8 - Raúl Torres ( Nota Informativa )

Dejan sin sanción uso indebido del logo del INE por Gálvez 12

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Fabiola Martínez y Lilian Hernández ( Nota Informativa )

El TEPJF nunca será indiferente a las violaciones de la ley: Soto 13

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Lilian Hernández, Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

"AMLO abona a inequidad en la contienda": magistrados 14

     Milenio Diario - Política - Pág. 6 - Jannet López ( Nota Informativa )

Combaten violencia de género en comicios 15

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

AMLO, con récord de 17 infracciones y 46 medidas cautelares ante el TEPJF 17

     El Financiero - Nacional - Pág. 39 - David Saúl Vela ( Nota Informativa )

Sancionadas, 343 personas por violencia política de género 18

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 49 - Redacción ( Nota Informativa )

TEPJF advierte que pondrá alto a servidores que violen ley electoral 19

     La Razón - México - Pág. 11 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Falta de magistrados pone en riesgo la elección, señalan 20

     La Razón - México - Pág. 11 - Ulises Soriano ( Nota Informativa )

Destaca TEPJF fuerza de cara a los comicios 21

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

Templo Mayor 23

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 25

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 27

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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Frentes Políticos 28

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 29

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 31

     Reporte Indigo - Reporte - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Jaque Mate / Quiebra de pensiones 32

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Estrictamente Personal /  El misterioso caso del obispo 34

     El Financiero - Nacional - Pág. 40 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

Sobreaviso / El voto del crimen 36

     El Financiero - Opinión - Pág. PP-29 - René Delgado ( Columna )

El Asalto a la Razón / Paranoica venganza contra Cecilia 39

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / Solo le interesa uno de los 50 mil desaparecidos 40

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López Dóriga ( Columna )

Autonomía Relativa / Un mes 41

     El Financiero - Nacional - Pág. 41 - Juan Ignacio Zavala ( Columna )

Razones / El sexenio del millón de muertos 42

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / Va Cabeza de Vaca contra diez consejeros el INE 44

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Seguridad y Defensa / Como en 1967 46

     24 Horas - Nación - Pág. 7 - Carlos Ramírez ( Columna )

Día con Día / Autopsia en luto vivo 47

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

A Puerta Cerrada / 4T; la muerte tiene permiso 48

     El Universal - Primera - Pág. PP-10 - Marcela Gómez Zalce ( Columna )

Astillero 50

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Julio Hernández López ( Columna )

El informe Oppenheimer / ¿Antisionistas o antisemitas? 51

     Reforma - Internacional - Pág. 12 - Andrés Oppenheimer ( Columna )

En Petit Comité / La "productividad" e irresponsabilidad de nuestros legisladores 53

     El Financiero - Opinión - Pág. 33 - Óscar Mario Beteta ( Columna )

Binoculares 55

     El Gráfico - Al Día - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 56

     Metro - Opinión - Pág. 14 - Demis Fuentes ( Columna )
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Circuito Interior 58

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 59

     El Universal - Metrópoli - Pág. 18 - Sin autor ( Columna )

Línea 13 60

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Aclarando la Capital / Nada que esperar de... 62

     Basta - Primera - Pág. 10 - Ana E. Rosete ( Columna )

Glorieta de Colón / Alcaldías hoy: oposición 7; Morena 6; empatadas 3 63

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Mensaje político / Encuestas a la carta, de hasta 5 millones 64

     El Independiente - Primera - Pág. PP-15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )
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Cartón / Peritaje exprés 66

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Instituciones electorales 67

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Obi ( Cartón )

Cartón / Sensibilidad carroñera 68

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 21 - Waldo ( Cartón )

Cartón / Hartazgo 69

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 20 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Cabeza hueca 70

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Presumidos presuntos 71

     La Jornada - Política - Pág. 5 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Retoque presupuestal 72

     El Economista - Opinión - Pág. 55 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Tragicomedia chilanga 73

     El Economista - Opinión - Pág. 54 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Crematorio Montado 74

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El País de Nunca Jabaz 75

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Superando a China y Canadá 76

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Llera ( Cartón )

Cartón / El necio 77

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / Salud y finanzas en armonía 78

     Excélsior - Dinero - Pág. 3 - Solís ( Cartón )

Cartón / Derroche en el ejército.. 79

     El Financiero - Nacional - Pág. 40 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Camisetas conmemorativas 80

     El Financiero - Opinión - Pág. 32 - Garci ( Cartón )

Cartón / No se hagan bolas 81

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / 3 de Mayo 82

     El Sol de México - Análisis - Pág. 20 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / ¿Es usté hermano del Mencho,...? 83

     El Sol de México - Análisis - Pág. 22 - Patricio ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 84

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
Debate migrante 86

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Nota Informativa )

Definen a moderadores del Tercer debate Chilango 87

     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. 7 - Rafael García ( Nota Informativa )

En Corto / Entregan programa de votación de personas presas 88

     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. 7 - Redacción ( Nota Informativa )

IECM presenta urnas electrónicas para las 44 casillas especiales 89

     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. 7 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Realiza IECM pruebas de urnas electrónicas 91
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     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Angel Ortiz ( Nota Informativa )

Moderarán el tercer debate Luisa Cantú y Pedro Gamboa 93

     Ovaciones - Ciudad - Pág. 22 - Patricia Ramírez ( Nota Informativa )

INE

 
Urna digital: blindaje al error aritmético 95

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Tramitan amparo contra pensiones 97

     El Universal - Primera - Pág. 12 - Manuel Espino ( Nota Informativa )

Instituto Nacional Electoral finaliza envío de paquetería 98

     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. 5 - Sin autor ( Nota Informativa )

El instituto devuelve a Tesorería $356 millones no ejercidos 99

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Fabiola Martínez, Lilian Hernández ( Nota Informativa )

Debe prevalecer el voto postal desde el exterior ante brecha digital: INE 100

     La Jornada - Política - Pág. CP-6 - Lilian Hernández, Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

Urna electrónica impide error humano 101

     Excélsior - Comunidad - Pág. 17 - Georgina Olson ( Nota Informativa )

Dan salida a los paquetes del INE para votaciones en el extranjero 102

     El Economista - Primer Plano - Pág. 2 - Sin autor ( Nota Informativa )

El sol azteca al filo del eclipse 103

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Armando Yeferson, Jorge X. López y Luis Valdés ( Nota Informativa )

Presentan un amparo masivo contra el Fondo de Pensiones 106

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Luis Valdés ( Nota Informativa )

El INE envía 53 mil paquetes de boletas electorales fuera del país 107

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

GCDMX

 
Queda inconcluso plan de movilidad 109

     Reforma - Ciudad - Pág. 4 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

Acusa CDMX montaje en jornada de búsqueda 111

     Reforma - Ciudad - Pág. 8 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Proceso legal por caída de Línea 12 está empantanado 113

     El Universal - Metrópoli - Pág. 17 - David Fuentes ( Nota Informativa )

Modifica la Semovi trazo del Trolebús en Aztecas 116

     El Universal - Metrópoli - Pág. 18 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

"Agua en BJ está en parámetros normales" 118

     El Universal - Metrópoli - Pág. 18 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )
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     La Jornada - Capital - Pág. 30 - Redacción ( Nota Informativa )

Reaccionan a falso hallazgo 120

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-16 - David Vicenteño e Hilda Castellanos ( Nota Informativa )

Lanza sitio vs la infodemia 123

     El Heraldo de México - El país - Pág. 13 - Frida Valencia ( Nota Informativa )

Exhiben 'montaje' para pegar a GCDMX por elecciones. 125

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. PP-9 - Francisco Mendoza Nava ( Nota Informativa )

24 horas de plomo 127

     La Prensa - Policía - Pág. PP-25 - Redacción ( Nota Informativa )

Batres denuncia montaje; Ceci Flores va por CIDH 130
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Solo pruebas genéticas apoyarían veredicto de FGJ 132
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Reduce organo plantilla

Presiona
recorte a
Tribunal
Electoral
Operan con menos
recurso que durante
el proceso de seis
años atrás
ALEJANDRO LEON

Ante la reducción de recursos
y la falta de nombramientos
de dos magistraturas el Tri
bunal Electoral de la Ciudad
de México TECDMX pre
senta alta carga de trabajo
ha tenido que hacer recorte
de personal y nombrar un
secretario en funciones de
Magistrado para contar con
quorum

Para el presente año en
que habrá elecciones de di
putaciones locales alcaldías
y Jefatura de Gobierno el
Tribunal solicitó al Gobierno
de la CDMX menos recursos
que en la elección de 2018

Es decir 529 7 millones
de pesos Al final sólo le fue
ron aprobados 357 millones

Armando Ambriz magis
trado presidente interino del
TECDMX explicó que debi

do a la reducción de presu
puesto realizaron un recorte
de personal en áreas admi
nistrativas además de que
en algunos casos han optado
por el trabajo a distancia para
generar ahorros económicos

Cómo nos ha afectado
Afortunadamente no nos ha
afectado de manera signifi
cativa porque hemos hecho
un poco recortes de personal
hecho nosotros cuestiones de
ahorros

Con personal que trabaja
a distancia para manejar aho
rrar luz aires acondicionados
entonces es como hemos un
poco sufragar la situación
porque no puede el Tribu
nal estar paralizado por una
cuestión de falta de recursos
por parte de la Ciudad de
México queriendo afectar la
funcionalidad del Tribunal
con esa falta de recursos di
jo Ambriz a REFORMA

El TECDMX debería es
tar integrado por cinco ma
gistrados pero ha operado in
completo desde 2021 a par

tir del 26 de abril se quedó
con dos magistraturas tras
la finalización del periodo
de Martha Leticia Mercado

Desde hace dos años y
medio el Senado de la Repú
blica adeuda el nombramien
to de dos magistrados

Todo esto sucede a ca
si un mes de la elección del
2 de junio en la Capital en
donde competirán 2 mil 336
candidatos de diferentes par
tidos políticos y algunos inde
pendientes

La entonces Magistrada
Mercado explicó que los re
cursos que solicitó el Tribu
nal a la CDMX y que no reci
bió también se evidenciaban
en la carga de trabajo

Imparta en una manera
sustancial en cuanto al ma
nejo de personal porque hay
una carga de trabajo adicio
nal para el personal no es lo
mismo repartir cierto cúmulo
de expedientes en cinco po
nencias que en tres ponen
cias y en su momento ya será
en dos ponencias expresó

 .  2024.05.03
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En cambio Ambriz apun
tó que con la designación de
un secretario con funciones
de magistrado han encontra
do una solución

Con la salida de Mercado
el Tribunal deberá habilitar
otro secretario que absorba
dicha función

Diseñamos un esquema
para que pudiéramos ope
rar los magistrados median
te un secretario en funciones
de Magistrado Entonces no
hubo ningún problema el
Tribunal siguió caminando
con números verdes bien o
sea no tenemos rezago dijo

Armando Ambriz
Magistrado
Presidente interino

fi Con personal
que trabaja
a distancia

para manejar
ahorrar luz aires
acondicionados

Entonces es como
hemos un poco
sufragar porque no
puede el Tribunal
estar paralizado

II Diseñamos un
esquema para que
pudiéramos operar
los magistrados
mediante un

secretario en
funciones de

Magistrado
Entonces no hubo
ningún problema
el Tribunal siguió

La CDMX no autorizó
los recursos solicitados

529 7
mdp solicitó

el Tribunal a la
Administración

357
mdp fue el monto

aprobado
finalmente

2
nombramientos
adeuda el Senado
para el órgano
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Nueve impugnaciones delpartidoguinda

Másjuicios contra la veda
a usarcártel inmobiliario

Decisión arbitraria y transgresora Delgado
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Impugnan otros cinco morenistas
prohibición de hablar de Taboada
El IECM les aplicó
medidas cautelares
para no vincularlo al
cártel inmobiliario
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Con las impugnaciones de los
dirigentes nacionales de Mo
rena Mario Delgado y Citlali
Hernández de la candidata a la
alcaldía Benito Juárez Leticia Va
rela del senador César Cravioto
y de la morenista Dunia Ludlow
suman nueve juicios en contra de
las medidas cautelares que les pro
hiben utilizar el término cártel
inmobiliario contra el candidato
opositor a lajefatura de Gobierno
Santiago Taboada

De entre los juicios destaca el
del presidente nacional de More
na Mario Delgado quien aseguró
que de la lista de 19 publicaciones
que la Comisión de Quejas ordenó

retirar ninguna es de su autoría
y pese a ello los consejeros elec
torales ordenaron el inicio de un
procedimiento administrativo
sancionador en su contra

Nos encontramos frente a
una decisión arbitraria y trans
gresora que debe ser reparada
por el Tribunal Electoral Si no
se logra acreditar mi participa
ción en los hechos denunciados
menos se pueden citar medidas
cautelares en mi contra y mucho
menos emplazarme a un proce
dimiento sancionador expuso
Delgado

En el resto de los juicios los
promoventes arguyen una viola
ción a su derecho a la libertad de
expresión

En otro tema ayer por la noche
la sala regional Ciudad de México
del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF

revocó las candidaturas de Ángel

Gutiérrez Javier de la alianza PAN
PRI y PRD Rebeca Peralta León
de Morena PT y PVEM y Óscar
Hernández Frías de Movimiento
Ciudadano

Los magistrados revocaron la
resolución del Tribunal Electoral
local así como tres acuerdos apro
bados por el Instituto Electoral de
la Ciudad de México únicamente
en la aprobación de dichas can
didaturas que fueron registradas
como acción afirmativa a favor de
la comunidad afromexicana

Lo anterior porque tres particu
lares presentaron unjuicio para la
protección de los derechos político
electorales contra Gutiérrez Pe
ralta y Hernández al considerar
que si bien se autoadscriben como
afromexicanos en la realidad no
lo son

La resolución de la sala regional
aún puede ser impugnada ante la
sala superior del TEPJF
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Acusan analistas ataques contra INE y Trife

Advierten elección
con árbitros débiles
Reprochan a Senado
no haber nombrado

a magistrados
federales y estatales
JORGE RICARDO

Los ataques al INE y al Tri
bunal Electoral federal su
debilitamiento su división
interna y la falta de nombra
mientos han puesto en ries
go la elección del 2 de junio
y los litigios que se podrían
presentar advirtieron ayer
la magistrada Janine Otálo
ra y el analista Jorge Alcocer
Villanueva

Otálora expuso que áreas
clave del Instituto Nacional
Electoral INE tienen en
cargados de despacho debi
do a la falta de acuerdos en
el nombramiento de titulares
especializados

Tenemos a un encarga
do de despacho en la Unidad
Técnica de lo Contencioso
que desecha la mayoría de
las quejas el 99 por ciento
son aprobadas por una ma
yoría en la Sala Superior esta
litigiosidad permite ver qué
puede pasar después del 2 de
junio planteó en el foro A
un mes de la jornada electo
ral realizado en el Instituto
de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM

Agregó que los comi
cios de junio llegarán con
un Trife incompleto tanto
en la Sala Superior como en
las regionales y locales debi

do a que la bancada de Mo
rena en el Senado frenó los
nombramientos

Otra irregularidad expu
so es que Morena impugnó
el sistema de registro de re
presentantes de casillas de
los partidos el cual era digi

y pcririría detectar
si una persona era servidor
de la nación funcionario o
militante de un partido y se
permitió que ahora pueda
ser manual

En tanto Alcocer Villa
nueva director de la asocia
ción Asistencia y Capacita
ción Electoral lamentó que
desde la Presidencia de la
República se ataque al INE
y al Tribunal mientras que
la candidata oficial hace cam
paña con la amenaza de
que consejeros y magistra
dos electorales sean electos
por voto popular

El analista también aler
tó sobre los conteos rápidos
paralelos que aprobó el INE
para la elección presidencial
de gobernadores e integran
tes de Congreso pues dijo
que podrían arrojar resulta
dos contradictorios y reducir
la confianza

El INE estará trabajando
un total de 13 mil 700 casillas
eso es un riesgo No habría
necesidad de meter más in
gredientes de incertidumbre
y de riesgo cuando lo que
necesitamos es confianza y
oportunidad sostuvo

En su exposición tam
bién lamentó que debido a la
división interna en el Conse
jo General del INE y la Sala
Superior del Tribunal se vo
ta por consigna y sin analizar
las pruebas

Se afecta la calidad de
la justicia electoral he visto
sentencias y conductas pre
ocupantes Ante la crítica el
ponente de la sentencia res
ponde simplemente manten
go mi ponencia y se acabó se
vota y no hay razón que pue
da trascender lo cuantitativo
sostuvo

Tanto Otálora como Al
cocer consideraron que la
mejor manera de sortear es
tos riesgos rumbo a la jorna
da comicial del 2 de junio es
que haya amplia participación
de los votantes y una diferen
cia clara entre el primero y el
segundo lugar

Un poder
del Estado

Congreso viola
la Constitución

No asumir su

responsabilidad
de nombrar a las

y los magistrados
es una burla a las

instituciones
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No deja de
sorprenderla
facilidad y rapidez
con la que nuestras
dos instituciones

electorales centrales

fueron puestas
en situación de

conflicto interno

y en entredicho

La Magistrada Janine Otálora zq la académica de la
Facultad de Derecho Mónica González y el analista Jorge
Alcocer en el foro A un mes de la jornada electoral

i El jurista Diego Valadés izq la profesora de Ciencias
Políticas Ninfa Hernández y el director del Instituto
de Investigaciones Jurídicas de la UNAM Pedro Salazar
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Preocupa
un TEPJF
incompleto
MARTHA MARTINEZ

Los investigadores de la
L NAM Diego Valadés y Pe
dro Salazar advirtieron ayer
que la no integración del Ple
no del Tribunal Electoral fe
deral significa un acoso a
las instituciones

Desde el 31 de octubre
pasado la Sala Superior del
Trife sesiona sólo cinco de las
siete magistrados que lo inte
gran luego de que concluyó
el periodo de Indalfer Infante
y José Luis Vargas

En el orden electoral nos
encontramos con la desinte
gración de un órgano con
procesos políticos influidos
por el caudillismo caracteri
zado por el encono la hosti
lización la desconfianza que
permea ai ciudadano y que
ha hecho que inclusive en
tre los propios candidatos se
hayan perdido las normas
elementales del respeto al
ciudadano lamentó Valadés

Durante el foro A un
mes de la jomada electoral
el jurista expuso que ante es
te escenario lo que preocupa

no es el 2 de junio ni los días
posteriores sino lo que ven
drá tras la asunción del nue
vo Gobierno

Es presumible que la ac
tivación de la revocación del
mandato comience desde el
1 de octubre porque habrá
inconformidad por parte del
derrotado y habrá también
muchas ambiciones en el
campamento de los vence
dores advirtió

En tanto Pedro Salazar
solicitó al Trife subsanar la
omisión del Senado y nom
brar a la persona decana que
prevé la legislación electoral
cuando la integración del Ple
no esté incompleta

Advirtió que el Tribunal
Electoral llegará incompleto
a la calificación de los comi
cios presidenciales dado que
falta el nombramiento de las
dos vacantes

El Senado reprochó el
académico tiene pendientes
nombramientos en la Sala
Superior de Tribunal Elec
toral federal salas regionales
y especializadas así como en
varios Tribunales estatales
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TEPJF Gálvez no
violó la ley por

usar logo del INE
Determina que la imagen institucional
se empleó con fines ilustrativos sobre

el uso de programas sociales
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

La Sala Especializada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración TEPJF determinó que la
candidatapresidencial del PAN PRI
y PRD Xóchitl Gálvez Ruiz no violó
la ley por usar el logo del Instituto
Nacional Electoral INE en redes
sociales para proponer una campa
ña sobre el uso indebido de progra
mas sociales durante el proceso

Pormayoría con el voto encontra

del magistrado presidente Luis Es
píndola Morales el TEPJF conside
ró que la imagen institucional del
INE se empleó con fines ilustrativos
no para promover la imagen de la
aspirante presidencial

Morena denunció que las imáge
nes que utilizó Gálvez Ruiz consti
tuyen una vulneración a las reglas
de propaganda electoral al incluir
indebidamente el logotipo del INE
con el objetivo de posicionar su pla
taforma electoral y generar confu
sión a la ciudadanía lo que genera

una violación a los principios recto
res de certeza legalidad y equidad
en la contienda

El proyecto del TEPJF consideró
que la publicación en redes sociales
no tenía como objetivo promover la
plataforma electoral de la candida
ta sino informar sobre la solicitud al
Consejo General del INE para gene
rar una campaña de difusión rela
cionada al uso de programas socia
les con fines electorales

Si bien en la publicación aparece
la imagen de cuatro espectaculares

que contienen cada uno de ellos el
logotipo del INE debe entenderse
que estas son imágenes ilustrativas
que pretendían servir de ejemplo o
sugerencia al INE sobre la forma en
que la campaña de difusión pudiera
materializarse expone

En contra del proyecto el magis
trado presidente Espíndola Morales
expuso que este caso implicaba ana
lizar el uso indebido del logotipo del
INE para simular la difusión de in
formación institucional en el marco
del proceso electoral m

 .  2024.05.03



Pág: 11

COLIMA
TEPJF ORDENA A
MORENA SUSTITUIR
A CANDIDATA
Colima Transcurrida la mitad de

la campaña el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

TEPJF determinó que Viridiana Va
lencia Vargas postulada por Morena
como candidata a la alcaldía del mu

nicipio de Colima es inelegible por
no cumplir con los tres años de resi
dencia que marca la ley para poder
competir Mitzuko Márquez Monroy
secretaria general de Morena en Co
lima señaló que la sentencia es con
traria a la justicia por lo que en las
próximas horas se determinará si se
impugna la resolución Raúl Torres

EN CORTO
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Dejan sin sanción uso indebido
del logo del INE por Gálvez
Morena la señaló por transgredir la equidad

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Por mayoría de votos la sala es
pecializada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
TEPJF determinó que Xóchitl

Gálvez no vulneró las reglas de pro
paganda al divulgar el logotipo del
Instituto Nacional Electoral INE

La candidata presidencial de la
coalición PRI PAN PRD pidió al
INE desde su cuenta de X realizar
una campaña sobre programas so
ciales y para ello utilizó una ima
gen elaborada en computadora de
un supuesto espectacular público
del INE con ese mensaje

Morena presentó una queja y
aseguró que Gálvez vulneró las
reglas de propaganda electoral al

incluir indebidamente el logotipo
del INE para promover su mensaje
y generar confusión en la ciudada
nía lo que ocasionó transgresión a
los principios de certeza legalidad
y equidad en la contienda

El ponente del caso fue Rubén
Lara Patrón y contó con el apoyo
de la magistrada en funciones Mó
nica Lozano quien desestimó los
argumentos de Morena

A su vez el presidente interino
de la sala Luis Espíndola votó en
contra del proyecto al señalar que
Gálvez incurrió en una simulación
de una comunicación del INE

Consideró que debió devolver
se el expediente para una mayor
investigación y estimó que no se
trata de una publicación neutral
sino de propaganda eminente

mente electoral para buscar sim

patía o adhesión ciudadana hacia
la candidatura

El proyecto aprobado aseguró
que la publicación de Gálvez no fue
promover su plataforma sino in
formar de la solicitud al Instituto
Indicó que debe entenderse que
las imágenes pretendían servir
de ejemplo o sugerencia al INE
sobre la campaña propuesta

Determinó que el contenido
no generó confusión entre la
ciudadanía porque no se trató de
información falsa sino de temas
anclados en el debate público y
por tanto amparados en la liber
tad de expresión

Las resoluciones de la sala espe
cializada pueden ser impugnadas
ante la sala superior de este mismo
tribunal cuyas resoluciones son
definitivas e inatacables
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El TEPJF nunca
será indiferente
a las violaciones
de la ley Soto
Garantiza que se actuará contra
cualquier servidor público o actor
político Votaciones serán una fiesta
LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
siempre pondrá un alto a todos los

servidores públicos y actores políti
cos que violen la ley

Tras las 29 medidas cautelares
que el Instituto Nacional Electoral
INE ha impuesto al presidente

Andrés Manuel López Obrador por
sus constantes injerencias en temas
comiciales y propaganda guberna
mental la magistrada presidenta de
la máxima instancia electoral Mó
nica Aralí Soto Fregoso afirmó que
este órgano jurisdiccional electoral
actuará en cada caso conforme a la
normativa

Estamos resolviendo cada uno
de los asuntos estamos poniéndole
un alto siempre a quien viola la ley
aseveró

Al preguntarle sobre las expresio
nes del titular del Poder Ejecutivo
durante sus conferencias matutinas
en periodo de veda la magistrada se
ñaló que las sentencias están ahí y
el Tribunal Electoral está resolvien
do cada uno de los casos en los que
se presenta una demanda respecto
a la Presidencia de la República o de
cualquier servidor público

A 30 días de que se efectúen las
votaciones y que el pleno de la sala
superior no cuenta con sus siete
magistrados sino sólo con cinco
la magistrada presidenta aseguró
que pese a esas dos vacantes lle
ga un tribunal fuerte que si bien
es cierto no estamos completos
estamos absolutamente compro
metidos y sólidos

El Tribunal Electoral no tie
ne ningún riesgo de que no pueda
cumplir con su responsabilidad
Entonces cumpliremos en tiempo
y forma con todos los medios de im
pugnación puntualizó

Confió en que el 2 de junio sea un
día de fiesta y de libertad para ejer
cer nuestro voto

Antes la magistrada Soto enca
bezó la puesta en marcha de la De
fensoría electoral especializada en
la atención de asuntos de paridad y
violencia política contra las muje
res en razón de género del TEPJF y
alertó que en lo que va de 2024 este
tribunal ha atendido 300 casos de
este tipo y por ello la necesidad de
una defensoría que brinde certeza
a las mujeres

Medidas de
paridad de género

Recordó que este año se cumple
una década de la aplicación de
medidas de paridad en México y a
partir de ahí han surgido más casos
porque se visibilizó que el sistema
patriarcal no permitía a las muje
res acceder a un puesto de poder
público

En estos 10 años agregó se juzga
con perspectiva de género intersec
cional y por ello confió en que en
este proceso electoral no haya mu
chos casos y que no sea la distancia
lo que obstaculice a las mujeres a
defender sus derechos

Al respecto el magistrado Felipe
Fuentes Barrera admitió que en es
ta elección se presentan retos y no
podemos bajar la guardia

Recordó que el INE advirtió el
pasado 27 de marzo que existe un
aumento de quejas por violencia po
lítica en razón de género y lo grave
es que 88 por ciento de ellas se dan
en el espacio digital

Señaló que de 402 quejas por vio
lencia política en razón de género
recibidas por el INE 234 tuvieron
que remitirse al ámbito local y esto
implica que es necesario capacitar a
quienes desde esa trinchera respal
dan que se evite este fenómeno en
nuestra sociedad
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AMLO abona a inequidad en la contienda magistrados
JANNET LÓPEZ PONCE

CIUDAD DE MEXICO

La Sala Especializada del Tri
bunal Electoral concluyó que el
presidente Andrés Manuel Ló
pezObradorgeneró inequidaden
laelecciónfederalpararenovarel
Congreso de la Unión violó sus
obligaciones constitucionales de
imparcialidadyneutralidad usó
indebidamente recursos públi

cosydesacatólas medidas caute
lares impuestas por el INE al se
guirinterviniendoyopinandode
laactual contienda

LaSalaRegionalEspecializada
le dio la razón al PRD yconcluyó
que por la mañanera del 1 de fe
breroenlaque elPresidenteade
lantó las iniciativas de reforma

paralas quedijo requeríanganar
lamayoríacalificada cometió ilí

citos electoralesjunto con suvo
cero Jesús Ramírez Cuevas y la
directorade Comunicación de la
Presidencia JéssicaRamírez en
tre otros funcionarios quienes
deberánser sancionados conex
cepcióndelmandatario

La sentencia concluyó que
existe lavulneración alos princi
pios de imparcialidad equidady
neutralidad yaque las manifes
taciones hicieron referencia di
rectaatemas de índole electoral

En la presentación de unas
iniciativas que requieren de ma
yoría calificada en el Congreso
implicaba votar por el partido
la candidata y el proyecto asi

mismo hizo referencia en tono
de pregunta sobre elegir entre la
continuidad del movimiento o la
políticacontraria

i

listasexpresiones nosonpro
pias de comunicación institucio
nal como se debe observaren las

conferencias del Ejecutivo ya
que tanto elPresidente comolos
encargados de la organización
producciónydifusión de lacon
ferencia tienen un deber de cui
dadomayor puesestánobligados
aobservaryconservarlaequidad
enelproceso electoral

También confirmaron el uso
indebido de fondos públicos ya
que se destinaron recursos hu
manosymateriales
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eOMMlH imumu
iE GtNB EH CONRUS

EL TRIBUNAL ELECTORAL
implemento una defensoría para
ia protección de ios derechos
político electorales de mujeres

POR AURORA ZEPEDA

azepeda glmmcom mx

a magistrada presi
I denta del Tribunal
I Electoral del Poder Ju
I dicial de la Federación
I TEPJF Mónica Soto
I inauguró los traba
I jos de la primera de
l fensoría para mujeres
que sufren violencia políti
ca de género a fin de dar
les asesoría y apoyo en la
defensa de sus derechos
político electorales

En este marco Soto re
calcó que el trabajo de la de
fensoría será gratuito y que
tan sólo en este año se tienen
300 casos de violencia polí
tica los cuales aumentaron
desde hace 10 años cuando
en la Constitución se incluyó
la paridad de género

Dijo que México ha sido
pionero en la lucha por la

igualdad de género que ha
implicado una historia larga
y progresiva que ha dado re
sultados importantes Así es
esta defensoría la creación
de la misma resultado pre
cisamente de un mecanis
mo esencial para garantizar
la participación de las muje
res en condiciones de igual
dad y libres de violencia

Esta instancia tiene el
propósito de garantizar la
participación política de las
mujeres en condiciones de
igualdad y libres de violen
cia tanto en los procesos
electorales como en el ejer
cicio de los cargos de elec
ción popular

Con ello el Tribunal Elec
toral amplía sus puertas para
atender temas de violencia
política de género y de pa
ridad aseguró Mónica Soto
quien añadió que se trata

de un hecho relevante tan
to para la justicia electoral
como para el TEPJF pero so
bre todo para las mujeres que
deciden dedicarse a la vida
pública porque ese camino
no es necesariamente fácil

En este contexto el ma
gistrado Felipe Fuentes Ba
rrera comentó que según un
estudio conjunto del Tribunal
con la Red de Mujeres Muni
cipalistas 35 de las mujeres
no denuncia porque no sabe
cómo hacerlo 21 porque
tiene miedo a represalias 15
porque no confía en las auto
ridades y otro 15 no sabe a
quién recurrir

Estuvieron presentes tam
bién el magistrado Felipe de
la Mata la consejera del INE
Norma Irene de la Cruz la ti
tular del Inmujeres Nadine
Gasman y Claudia Corichi de
la organización 50 1
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La presidenta del TEPJF Monica Soto inauguró ios trabajos de
la primera defensoría para mujeres que sufren violencia política
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DURANTE EL PROCESO ELECTORAL

AMLO con record de
17 infracciones y 46
medidas cautelares
ante el TEPJF
Además el tribunal
determinó que Xóchitl
no violó la ley al usar
el emblema del INE

DAVID SAÚL VELA
dvela elfinanciero com mx

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
ha resuelto de 2018 a la fecha 17
asuntos en los que determinó que
el presidenteAndrés Manuel López
Obrador incurrió en infracción elec
toral y46 más en los que le impuse
medidas cautelares

Así lo revelan las estadísticas del

TEPJF difundidas ayer por la ma
gistrada presidenta Mónica Arali
Soto al término de la presentaciór

de la Defensoría Electoral para Mu
jeres especializada en la atención
de asuntos de paridad y violencia
política contra las mujeres enrazón
de género

Ahí la magistrada se pronunció
también sobre los comicios del 2 de

junio próximo Dijo que el TEPJF
llega fuerte a pesarde estar incom
pleto Descartó el riesgo de que el
órgano jurisdiccional no cumpla
con su responsabilidad

Llega un tribunal fuerte un
tribunal que si bien es cierto no
estamos completos pero estamos
absolutamente comprometidos y
sólidos El tribunalno tiene absoluto

riesgo de que no pueda cumplir con
su responsabilidad cumpliremos
en tiempoyforma con todos los me
dios de impugnación dijo

En tanto la Sala Especializada
del TEPJF determinó que Xóchitl
Gálvez candidata presidencial de
la coalición Fuerza y Corazón por
México no violó las reglas de pro
paganda electoral ni los principios
de certeza legalidad y equidad en
la contienda porel uso del emblema
del INE

Por mayoría de dos votos a uno
dijo que la publicación que hizo
Gálvez en la red social X no tuvo la

finalidad de promover laplataforma
electoral de la candidata sino infor
mar la solicitud al INE de realizar

una campaña sobre uso de progra
mas sociales con fines electorales
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Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ínstalo Defensorio Pública en la materia

Sancionadas 313 personas por violencia política de género
Redacción

II Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación TEPJF instaló
la Defensoría Pública Electoral Espe
cializada en la Atención de Asuntos de

Violencia Política en Razón de Género
la cual dará atención gratuita ya sea
presencial o vía remota

La magistrada presidenta de la Sala
Superior MónicaAralíSoto aseguró que
las mujeres deben seguirparticipando en
lapolíticamexicana pero acompañadas
de instituciones que las apoyen

De ahí la importancia de la creación
consolidación y apertura de la Defen
soría para las Mujeres pues señaló que
desde que hay paridad ha aumentado
la violencia política hacia las mujeres
El nuevo organismo expuso es una
respuesta alas resistencias parabrindar
unajusticia integral paritariae inclusi
va refirió el TEPJF en un comunicado

Por su parte el magistrado de la Sala
Superior Felipe de laMataPizaña in
dicó que la instalación de la Defensoría
asegura la justiciabilidad y el pleno
ejercicio de los derechos de las mujeres

al darles acceso auna asesoría jurídica
calificada elemento fundamental de la
tutela judicial efectiva

En tanto el magistrado Felipe Al
fredo Fuentes Barrera destacó que de
acuerdo con informacióndivulgadapor
el Instituto Nacional Electoral el pasado
27 de marzo hay un aumento de casos
de violenciapolítica de género en elpaís

En el caso del Tribunal Electoral
añadió se tienen registrados 389 casos
de violencia política y 343 personas
sancionadas

Agregó que los tribunales electorales
de todo el país han construido entra
mados jurídicos parapoder confrontar
laviolenciapolíticade género al tiem
po que refirió que México es pionero
en construir leyes e instituciones para
combatir este problema social

En un comunicado el TEPJF infor
mó que la Defensoría Pública Electoral
Especializada en la Atención de Asun
tos de Violencia Política en Razón de

Género tiene como su primera titular
a María del Carmen Carreón Castro

Asimismo integran el primer equi
po de defensoras especializadas Araceli
Catalán Vázquez Irina Cervantes Bra

vo Ana Fátima López Bravo y Viridia
na Aguilar Linares

Añadió que la Defensoríabrindará el
servicio de representación jurídica en
asuntos de paridad y violencia política
que son de competencia exclusiva de
las Salas del TEPJF de asesoría jurí
dica en asuntos de paridad y violencia
política que corresponda a autoridades
jurisdiccionales locales y administra
tivas Además brindará orientación en
las consultas que no requieran de los
anteriores servicios

En cuanto a su adscripción se in

formó que la Defensoría es un órgano
auxiliar de la Comisión de Adminis
tración del Poder Judicial de la Fede

ración y cuenta con autonomía técnica
y operativa

También se refirió que la creación
de esta institución estuvo a cargo del
Tribunal Electoral pero no significó un
aumento presupuestal

Con el fin de que las personas pue
dan acceder a consultas el Tribunal

Electoral puso a disposición el correo
defensoriaelectoral mujeres te gob
mx en el cual se podrá solicitar apoyo

Magistrados
del Tribunal
Electoral
resaltaron la
necesidad de
atender la vio
lencia política
de género en
México
foto especial
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Se han atendido alrededor de 300 casos

TEPJF advierte que pondrá alto a
servidores que violen ley electoral
MAGISTRADOS afirman que se están resolviendo cada uno
de los sucesos en los que se presenta una demanda asegu
ran que el tribunal llega fuerte a pesar de no estar completos
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

Alasegurar que el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF está fuer
te y sólido a pesar de la falta de

magistrados a un mes de los comicios
la presidenta Mónica Soto afirmó que
siempre pondrá un alto a todos los

servidores públicos y actores políticos
que violen la ley electoral

Frente a las 28 medidas cautela

res que el Instituto Nacional Electoral
INE ha impuesto al Presidente Andrés

Manuel López Obrador por su injeren
cia en el proceso electoral la magistrada
precisó que se actúa conforme a la ley

Estamos poniéndole un alto siem
pre a quien se resuelve que viola la ley
estableció tras precisar que el Tribunal
Electoral está resolviendo cada uno de

los casos en los que se presenta una de
manda respecto a la Presidencia de la
República o a cualquier servidor públi
co subrayó

Sobre las constantes expresiones del
Presidente en medio de la veda electoral

durante las conferencias de prensa ma
tutinas en Palacio Nacional la presiden

ta del TEPJF Soto Fregoso puntualizó
que las sentencias están ahí

Respecto a la falta de dos magistra

dos que no fueron electos por el Senado
para completar los siete integrantes de
la Sala Superior que actualmente sesio
na con cinco a un mes de las elecciones
federales aseveró que llega un tribunal
fuerte un tribunal que si bien es cierto
no estamos completos estamos absolu
tamente comprometidos y sólidos

El Tribunal Electoral no tiene abso

luto riesgo de que no pueda cumplir con
su responsabilidad Nunca lo ha hecho
y tampoco lo hará Entonces cumpli
remos en tiempo y forma con todos los
medios de impugnación garantizó

La magistrada Mónica Soto opinó
que en un mes habrá fiesta ya que la
ciudadanía acudirá a los centros de vo

tación para ejercer su sufragio con abso
luta libertad

Este jueves los magistrados electora
les presentaron la Defensoría Electoral
para Mujeres Especializada en la Aten
ción de Asuntos de Paridad y Violencia
Política Contra las mujeres en Razón de
Género del TEPJF donde se informó
que este año se han atendido 300 casos
de violencia política

Quisiéramos que absolutamente
nadie que en algún momento haya vio
lentado o pretendido violentar a una
mujer nunca llegue no solamente en el
proceso electoral que está en curso sino

nunca a un cargo de poder o a un cargo
público porque no son cargos privados
son cargos de la sociedad y para la socie
dad pues lamentablemente también
tenemos que ir construyendo lo que es
toda una base señaló

En entrevista con medios resaltó que
los violentadores hacia las mujeres son
de todos los niveles pero lamentable
mente muchas veces nosotras las muje
res nos debemos también más sororidad

y más acompañamiento en los casos en
donde ninguna quedamos a salvo

Recordó que este año se cumple una
década de la paridad en México don
de se juzga con perspectiva de género
interseccional Por ello Soto Fregoso
confió que en este proceso electoral no
haya muchos casos y que no sea la dis
tancia lo que obstaculice a las mujeres a
defender sus derechos

LA SALA Espe
cializadadel TEPJF

concluyó con un
estrecho margen
de dos votos contra

uno que Xóchitl
Gálvez no violó las
normativas elec
torales al utilizar el
emblema del INE

MÓNICA SOTO
Fregoso presi
denta del TEPJF

al centro ayer en
sesión ordinaria
del OPPMM
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Falta de magistrados pone
en riesgo la elección señalan
Por Ulises Soriano
mexico razon com mx

HAY PENDIENTES que le pegan al cora
zón de la agenda de derechos y de demo
cracia del país impulsadapor Movimiento
Ciudadano en la Cámara Alta explicó Lau
ra Ballesteros senadora emecista al hacer
unbalance por el cierre del período ordina
rio de sesiones de la LXV legislatura

Entre los temas en el tintero destacó
que la aprobación de los 49 de magistra
dos electorales dos de los cuales son del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF ponen en riesgo sin
duda el proceso electoral

Tenemos claro que la gente necesita
que el tribunal esté fuerte pero también
apuntó hubo otras omisiones como la
designación de comisionados del Institu
to Nacional de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Datos Perso
nales Inai o los integrantes del Consejo
Consultivo de la Comisión Nacional de los

Derechos Humanos CNDH
Estamos hablando de la Comisión Na

cional de Derechos Humanos y de demo
cracia Nada más y nada menos le pegan a
estos tres grandes ejes de la construcción
del futuro del país y en un momento don
de un proceso electoral está a la vuelta de
la esquina advirtió

La emecisa señaló que nosotros bajo
ninguna circunstancia estaremos en la
alianza con el PRIAN ni estamos con Mo
rena Nosotros estamos con la gente

La senadora Laura Ballesteros expresó
que el mayor logro de la bancada de Movi
miento Ciudadano en el senado es la Ley
General de Movilidad y Seguridad Vial
además de la prohibición de las llamadas
terapias de conversión las cual fue en

defensa de los derechos humanos de todas

las personas y especialmente de las perso
nas de la comunidad LGTBI

Entre la agenda emecista pendiente
para el futuro apuntó destaca el grandísi
mo reto de llevar al financiamiento climá

tico que nos ayude a enfrentar la extinción
de nuestra especie además de una Ley Na
cional de Aguas y de Justicia Hídrica

Aseguró que la conformación del nuevo
congreso a raíz de las elecciones este dos
de junio debe ser plural diversa social
demócrata y llena de diversidad de pen
samientos México es un país plural por lo
tanto el Congreso debe reflejar las voces de
las nuevas generaciones concluyó

tf
NADA MÁS y nada menos le pegan a estos tres
grandes ejes de la construcción del futuro del
país y en un momento donde un proceso elec

toral está a la vuelta de la esquina
Laura Ballesteros
Senadora emecista

w
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Destaca TEPJF
fuerza de cara
a los comicios
La presidenta delTribunal Electo
raldelPoderJudicialde laFedera
ción TEPJF Mónica Soto señaló
que ese organismo se encuentra
fuerte de cara a la recta final de

los comicios

Durante la presentación de la
DefensoríaEspecialparaMujeres
la magistrada presidenta recono
ció que para la calificación de la
elección más grande en la histo
ria del país solo hay cinco de siete
magistrados debido a la falta de
nombramientos del Senado

A la recta final de los comicios
dijo Llega unTribunal fuerte un
Tribunal que si bien es cierto no

estamos completos pero estamos
absolutamente comprometidos
ysólidos

Además Soto aseveró que el
TribunalElectoralnotiene absolu
to riesgo de que no pueda cumplir
con su responsabilidad Nunca lo
ha hecho y tampoco lo hará En
tonces cumpliremos en tiempo
y forma con todos los medios de
impugnación

Estamos ya hoyjustamente a
un mes del día de lajornada elec
toral queyo creo que esundíaque
tenemos que esperar como una
fiesta y seguir celebrándolo así
seguirdeseando que así sea

Finalmente se refirió a los comi

cios del próximo 2 dejunio estoy
segura que nos encontraremos
con nuestros vecinos ahí en los
centros de votación con toda li
bertad para ejercer nuestro voto
Angelcabrera
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AVENTAJA MC EN MONTERREY 
Mariana Rodríguez, candidata de MC a la Alcaldía de Monterrey, 

tiene una ligera ventaja de 3 puntos porcentuales sobre 
Adrián de la Garza, del PRl-PAN·PRD; aunque la elección está 

enempate técnico, revela una encuesta en vivienda 
de Grupo REFORMA. 

Si hoy fueran las elecciones para la Alcaldía de Monterrey, 
¿por quién votaría? ,. 

PORCENTAJE EFECTIVO (Sin considerar al 8% en abril 
que no dio preferencia por algún ca.ndidato. En marzo fue 6%) 

MARZO ABRIL 

El levantamiento de la encuesta inició antes de ser aprobado el registro del candidato del PT. 

Y MORENA DOMINA EN NL 
A un mes de las elecciones, lamorenista Claudia Sheinbaum 

tiene una ventaja de 27 puntos sobre la candidata 
del PAN-PRl-PRD, Xóchitl Gálvez, en la carrera 

por la Presidencia, entre los electores de Nuevo León, 
revela una encuesta en vivienda realizada 

por Grupo REFORMA 
(La encuesta fue rea lizada antes del debate del domingo.) 

Si hoy fueran las elec;ciones para la Presidencia , 
de la República, ¿por quién votaría usted? · 
PORCENTAJE EFECTIVO (Sin considerar al 7% que no dio preferencia 
por algún candidato) 

METODOLOGIA: Encuesta en vivienda realizada del 17 al 22 de iilril a 800 residentes con credenck31 
de elector en Nuevo León. Se utilizó un muestreo sistemátK:o por conglomerados, en etapas. 
Margen de emir. •/- 35%. Nivel de corñra.a: 95%. Tasa de rechazo: 23.9%. (Se gemra cuardo 
alguien rechaza o no participa en la encuesta pero se sustttuye por otra persona con el mismo 
perfil sociodemográfico para mantener la representatividad de la muestra). Los resultados están 
ponderados por tiPo de localidad, género y edad. Los resultados del estudio refiejan las preferencias 
electorales y las opiniones de los encuestados al momento de reaizar el estudio y son válidos. 
Sólo para esa población y fechas específicas. Se entrega informe del estudio completo al lnstttuto 
Nacional Electoral Patrocinio, realización y pii>llcaclón: Grupo REFORMA. 

CONTRADICEN A FISCAL: 
'NO FUE SECUESTRO, 

OBI P ENTRÓ A MOTEL'. 
BENITO JIMÉNEZ 

La versión de que el Obispo 
emérito Salvador Rangel había 
sido plagiado tuvo un vuelco 
ayer. El Gobierno de Morelos, en 
voz del Comisionado Estatal de 
Seguridad Pública (CES), José 
Antonio Ortiz, aseguró que el 
prelado entró por su propia vo
luntad a un motel en compañía 
de otro hombre que luego se 
retiró del lugar. 

Ortiz contradijo la versión 
del plagio exprés que el Fiscal 
Uriel Carmena había di
fundido, tras la aparición 
del Obispo en un hospi
tal tras 48 horas de no 
saber de su paradero. 

dijo que violaban el debido pro
ceso y la condición de víctima 
de Rangel. Carmena ha sosteni
do una pugna con el Gobierno 
de Morelos y es usual que difie
ran en versiones de hechos de 
seguridad. 

El lunes pasado, el Fiscal 
reveló que el análisis toxicoló
gico del Obispo dio positivo a 
benzodiacepinas y restos de 
cocaína. 

Ortiz dijo que el prelado sí 
presentaba restos de esas sus
tancias, pero no abundó más en 

ello. Tampoco se infor
mó sobre la identidad y 
paradero de la persona 
que acompañaba en el 
motel al Obispo y no se 

Conforme los nue
vos indicios, el Obispo 

OTRA VERSIÓN aclaró si le fue sustraído 

de Chilpancingo fue encontrado 
inconsciente y desnudo en el 
Motel Real Ocotepec, ubicado al 
norte de Cuernavaca. 

Además, según el reporte 
de los paramédicos que trasla
daron al clérigo al hospital "Dr. 
José G. Parres" el domingo, en 
la habitación estaba la ropa de 
Rangel, un gel lubricante, un es
. tuche de condones, y cinco pas
tillas azules de sildenafilo para 
tratar la disfunción eréctil. 

La revelación de los datos 
molestó al Fiscal Carmena, pues 

el dinero de sus tarjetas 
como originalmente informó el 
Fiscal Carmena. 

Ayer, la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) 
pidió a la sociedad no hacer 
conjeturas ni especulaciones y 
esperar que Rangel restablecie
ra su salud. La CEM había repor
tado la desaparición del Obispo 
el pasado lunes y reclamó a las 
autoridades su intervención pa
ra localizarlo. 

Anoche, el prelado fue da
do de alta y trasladado a su ca
sa en Jiutepec, Morelos. 

e o R A z ó N D E · MÉXICO 

Precio es 62% mayor que referente; les parece poco 

Subsidian maíz 
y i quieren más! 1 Más de 2 mil manifestantes . 

arrestados en dos semanas. 

o.. 
u. 
<{ 

Llama 
Biden 
a la calma 
REFORMA / STAFF 

' "' ~ WASHINGTON.- El Pre-
~ sidente de Estados Unidos, 

· :§ Joe Biden, rompió el silencio 
~ 
1l para pronunciarse sobre las 

· 6 protestas en los campus uni
ffi versitarios contra la guerra 

, ~ en la Franja de Gaza 
i a; En una declaración des-

fl 
i3 de la Casa Blanca, Biden con-

1 Productores de r:naíz llevaban t res días de bloqueo de la caseta Costa Rica en la carretera 
Mazatlán-Culiacán, en Si na loa. 

denó enérgicamente a los es
tudiantes y a manifestantes 
que, en su opinión, han lleva
do demasiado lejos sus quejas. Añade apoyo 

Gobierno federal 
y productores 
lo ven insuficiente 
NALLELY HERNÁNDEZ 

A pesar de que el precio de 
maíz de Sinaloa que se pac
tó entre los industriales y el 
Gobierno federal es '61.7 por 
ciento más alto que el precio 
de referencia internacional (3 
mil 373 pesos), productores 
de ese estado quieren más. 

El precio pactado es de 
5 mil 457 pesos por tonelada 
que incluye un subsidio gu
bernamental de 950 pesos. 
Los agricultores que protes
tan piden que el Gobierno les 
otorgue un precio base de 6 
mil pesos por tonelada más 
los 950 de subsidio oficial. 

Los productores llevaban 
hasta ayer tres dias de bloqueo 
de la caseta Costa Rica en la 
carretera Mazatlán-Culiacán 
en reclamo de mayor apoyo 
del Gobierno, aunque anoche 
levaritaron para dialogar con 
el Gobernador Rubén Rocha. 

La semana pasada, el Go
bierno federal anunció un 
precio de 5 mil 457 pesos por 
tonelada para el ciclo otoño
invierno, mismo que conside
ra un precio base de mil 300 
pesos por tonelada, más el 

MAÍZ INFLADO 
Productores, industriales 
y Gobierno pactan precio 
base del'malz 
por tonelada: 

SE CONFORMA: 
•' ;"'''«·; . . <·~ . --~ ·":: ~'· ,¡, 

Precio internacional • · •· 4 '.'. , ' 
estimado J3,i06 
aa;~~~iiliKi6n'"'%~:'$i,41Xf ' ·. 

PRECIO TOTAL 

valor referencial de la Bolsa 
de Granos de Clúcago y dos 
apoyos gubernamentales ex
traordinarios: un subsidio de 
750 pesos por tonelada y otro 
de 200 pesos "para la adqui
sición de instrumentos de ad
ministración de riesgo". 

El precio de referencia de 
contratos futuros en Chicagu, 
con vencimiento en julio, es 
de 3 mil 373 pesos, aunque en 
su fórmula el Gobierno lo fijó 
en 3 mil 106 pesos. 

Baltazar Valdez, repre-
. sentante de la organización 
Campesinos Unidos de Si
naloa, consideró que el es
quema de comercialización 

aprobado la semana pasada 
genera que haya dos valores 
de referencia en el mismo 
año para el mismo mercado. 

"No puede ser que un 
maíz cueste menos que otros, 
con esa argumentación no es
tamos de acuerdo en que se 
aplique ese precio, insuficien
te incluso para que pudiéra
mos recuperar los costos de 
producción", dijo. 

Para el representante de · 
los agricultores de Sinaloa, 
principal estado productor de 
maíz de conswno humano, el 
Gobierno y los compradores 
no sólo deben tomar la refe
rencia de 1 mercado interri,a
cional, sino entender que en 
México se produce bajo con
diciones particulares. 

Martín Lim, otro pro
ductor sinaloense, consideró 
que pese a contar con tierras 
y máquinas propias para la 
producción de maíz, el precio 
que se ha fijado no le sale pa
ra la comercialización y utili
dad de su producción. 

La toma de la caseta, es
tratégica en el paso de mer
cancía y la circulación de po
bladores, ha afectado a em
presas y la industria local. 

El presidente de la Co
misión de Industria, Miguel 
Loredo López, dijo que por 
ahora son incalculables las 
pérdidas por el bloqueo. 

"El disenso es esencial pa
ra la democracia, pero el di
senso nunca debe llevar al 
desorden", dijo tras evitar por 
varios días responder a cues
tionamientos de la prensa 

Sin embargo, rechazó los 
llamados de los republicanos 
para desplegar a la Guardia 
Nacional a fin de controlar 
la situación. 

''Existe el derecho a pro
testar~ pero no el derecho a 
provocar el· caos. La gente 
tiene derecho a recibir una • 
educación, a obtener un títu
lo, a caminar por el campus 
con seguridad sin miedo a ser 
atacados", ari.adió. 

Biden sostuvo que no 
cambiará su política en Me
dio Oriente a pesar de las 
protestas. 

Más de 2 mil manifestan
tes han sido arrestados en las 
dos últimas semanas en can1-
pus estadounidenses, entre 
ellas la Universidad de Texas, 
en Austin, la Universidad de 
Columbia y la Universidad 
de Ca1ifornia, en Los Ángeles. 

"Esto es una revolución 
de la izquierda radical que 
tiene lugar en nuestro país. El 
peligro para Estados Unidos 
viene de la izquierda, no de 
la derecha'', publicó Donald 
Trump en redes. sociales. 

CON INFORMACIÓN DE NYT Y AP 

Rebasa Sedena 29% su presupuesto 
BLOOMBERG 

El Ejército mexicano gastó 
mucho más allá de su asigna
ción presupuestal original del 
año pasado, y la mayoría de 
esos fondos se utilizaron pa
ra proyectos de infraestructu
ra insignia de la 4T, según la 
Cuenta Pública 2023. 

En el Presupuesto anual 
se aprobó que la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Se
dena), que incluye al Ejérci-

111111111111111111111111111111 
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to y la Fuerza Aérea, ejerciera 
112 mil millones de pesos en 
2023, pero terminó gastando 
144 mil millones de pesos, 29 
por ciento más. 

La Secretaría de Marina 
(Semar), en tanto, gastó 57 
mil 500 millones de pesos, 37 
por ciento más que su presu
puesto inicial de 42 mil millo
nes de pesos. · 

Gran parte del gasto adi
cional se utilizó para proyec
tos prioritarios de AMLO, co
mo el 'Iren Maya y Mexicana 
de Aviación, ahora como ae
rolínea estatal. 

· AMLO ha utilizado a las 

Fuerzas Armadas para cons
truir infraestructura que con
sidera su legado. P~a elio, au
mentó el presupuesto militar 
150 por ciento desde que asu
mió la Presidencia en 2018. 

Los militares gastaron 
más allá de esos desembol
sos. El presupuesto para el 
'Iren Maya, estuvo original
mente a cargo del Fonatur. 
Pero AMLO transfirió el pro
yecto a la Sedena en septiem
bre de 2023, por lo que pasó 
de tener una asignación de 
cero pesos para el proyecto 
a gastar 10 núl 100 núllones 
de pesos para fin de año, sin 

la aprobación del Congreso. 
También gastó 873 millo

nes de pesos en Mexicana de 
Aviación, contra los cero pe
sos que le asignó el Congreso. 

"Es muy sorprenden
te que aumenten de cero a 
esos· montos", señaló Aura 
Martínez, coordinadora de 
información de la Iniciativa 
Global para la 'Iransparencia 
Fiscal (GIFT, por sus sigias 
en inglés). 

''En el mejor de los casos, 
demuestra una falta de plani
ficación y, en cualquier caso, 
debilita la credibilidad presu
puestaria del País". 
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Profepa: obra 
del Tren Maya 
provoca daño 
ambiental 
TREN MAYA LA OBRA l ~,, 

ADRIANA VARILLAS Corresponsal 
-estados@eluniversal.com.mx 

C3DCÚIL- La Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa} reafuó un informe sobre el estado 
de las cavernas y cenotes en eL trazo del Tramos Sur del 
Tren Maya, en el cual reconoce una serie de daños. 

Consigna el derrame de cemento ·en cuevas subte
rráneas, oxidación de los recubrimientos de los pilotes 
colocados, colapsos de techo y extracción de agua sin 
autorización, entre otras írregularidades. .. 

Se precisa la existencia de derrame de cemento en las 
cavernas Garra de Jaguar,. Manitas, Ixtun, Openheim
mer y Ocho Balas, "con motivo de la colocación e hin
cado de los pilotes". 

Patricia G-Odínez, integrante de la organización Moce 
Yax Cuxtalt y del movimiento Sélvamedel Tren, clijoque 
el reporte es "escalofriante", porque confinnalos daños 
que han venido denunciando. 

• 
EL GRAN DIARIO DE MÉXICO e EIUnlversalOnline G@EI_ Universal_Mx $20 

Viernes 3 de mayo de 2024 

1 ESTADOS 1 A13 En el informe se detalla que al colocar los pilotes hubo afectaciones en las cavernas sobre las. que corre el 'Framo 5 Sur, oomo la caída de cemento en el agua. 

México a el primer paso 
para salir 1 e prue a PI A 
Mejoredu responde 
a la OCDE que no 
está facultada para 
hacer evaluaciones 
internacionales de 
gran escala; urgen 
expertos a la SEP y 
Presidente a definir 
participación 

MAR1A CABADAS 
-f111Cion@ebmiversalcom.mx 

La Comisión Nacional para la Me
jora continua de la Educación (Me
joredu) bateó la solidtud que le hi
zo la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos 
(OCDE) para queMéxico continúe 
con los estudios necesarios para 
aplicar la prueba PISA en 2025, 
puesto que se encuentra en riesgo 
su participación. 

A través de una carta, la comi
sionada presidenta, Silvia Valle, ex-

ANDRES M. LÓPEZ OBRADOR CECI FLO.AES 
Presidente de México Madre .buscadora 

"Vinieron tle Sonora 
personas del bloque 
conservador. que 
defienden causas 
rustas. oero a veces se 
trafica con el dolor" 

"Que se hagan públicos 
los estudioo de genética 
practicadas a las cenizas 
en 2 hmas; las medios 
ITiflrecen saber por Qué 
les lmoidieron el paso para 
ver ·cenizas de perro"' 

I NACIÓN 1 AlO 

La mitad de los jóvenes 
batalla para emplearse 
RUBÉN MIGUELES 
- ruben.11iig11eles@elu11iversal.oorn.mx 

Hay 16A millones de mexicanos 
jóvenes con problemas para em
plearse dignamente, quienes. re
presentan 52% de la población de 
entre 15 y 29 años, de acuerdo con 
estimaciones de Acción Ciudada
na Frente a la Pobre:z.a. 

La exclusión, trabajos p recarios 
y vivir en situación de pobreza fi
guran entre las principales condi
cion es que limitan su inserción en 

el mercado laboral del país, des
taca.ron especialistas. 

Además, programas como Jó
venes Construyendo el Futuro no 
han logrado reve rtir las barreras 
de empleabilidad para ese seg
m ento social, indicaron. 

1 CARTERA 1 A22 

REMESAS REGRESAN A 
NIVELES DE 5 MIL MDD 

1 CARTERA 1 A22 

plicó que Mejoredu solamente está 
facuhada para reafuar evaluacio
nes diagnósticas, formativas e in
tegrales del Sistema Educativo Na
cional, no así la aplicación de prue
bas internacionales a gran escala, 
como PISA 

EL UNNERSAL publicó el sába
do pasado una carta que envió a 
Mejoredu el director de Educación 
y com petencias de la OCDE, An
dreas Schleicher, en Ia que le urgía 
a seguir los estudios necesarios pa
ra aplicar PISA el próximo año. 

F.specialistas en educación la-

INMACULADA 
EXHIBE EL 
MACHISMO, 
NO A DIOS 
Alvaro Morte y Sydney 
Sweeney señalaron 
que ta perrcula no bus
ca ofender con un te
ma religioso. 1 A26 1 

1 GULIURA 

Mávnez busca 
retomar los 
bonos culturales 

mentaron que ni el presidente An
drés Manuel López Obrador ni la 
SEP se hayan pronunciado, al se
ñalar que son las propias autorida
des las que tendrían que salir a de
cir, de manera contundente, si Mé
xico continúa o no en la evaluación 
educativa de la OCDE. 

Además, acusan que es claro que 
el gobierno federal ~está utilizando 
PISA como un tema electoral, es
perando a ver quién de las candi
datas gana la Presidencia de la Re
pública y luego decidir". 

1 NACIÓN [ A9 

OPINIÓN 
1·NACfON ............................................................................................ . 

....................... ....................................................... .................... 

A11 Euílce Remon .................................................................................................. 

A12 Mano Maldonado 
A2a····R8ar RüdílQueiü:irtes············ 
A2a···· Jffie ··Rli~nstan ······· ················· 

.................................................................................................. 

. ~tJrandsco \l'aldes ~IQ~ . . . ...... . 

1 H 11 
38873 

Hlllllllllllll 
9 771870 156067 

1 A24 I 

CÓMODA VENTAJA DE LA 
ALIANZA EN GUANAJUATO 
SI hoy fueran las elecciones para gobernador 
de Guanajuato, ¿por cuál partido votaría? 

PAN-PRl-PRD 

48.2% 
Morena-Pl·PVIEM 

32.7% 

Fl.IE!"lte: Encuestii! ~EL U NIViEllSAL 

I AB I 

Derrochan 289 rndp 
en propaganda que 
se ·va a la basura y 
no influye en el voto 

Las calles .se encu.entran inundadas con propaganda 
electoral en forma de pósters, espectaculares y p intas. 

OTILIA CARVAJAL Y ENRIQUE GÓMEZ 
- nacion.@el1miversal.com.mx 

Todos los clias,, decenas de pendones y lonas de can
didatos aparecen.rasgad.os y tirados en las calles. y pese 
a que expertos aseguran que esta propaganda poco in
fluye en el electorado se sigue adquiriendo y colocando 
en postes. paredes, p uentes y cualquier lugar visJble. 

De acuerdo con un recuento de los gastos de cam
paña. los candidatos a la Presidencia, a la Cámara de 
Diputados y al Senado han desembolsado 288 millones 
742 mil pesos en espectaculares, lonas y pendones. 

Los presidendables reportaron gastos por 108.2 mi
llon es de pesos; los aspirantes a senadores, 143millones, 
y quienes buscan una diputación federal. 37.4 millones. 
Para especialistas, este tipo de publicidad no influye en 
la decisión de voto y sólo contamina visualmente. 

IA5 I 
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‘‘El Poder Judicial no 
debe lavarse manos 
ante la inseguridad’’ 

Sheinbaum: su obligación es cooperar en la pacificación                     

l ‘‘Es por ello  
que planteamos 
reformas urgentes   
en ese terreno’’  

l Considera que 
tiene responsabilidad 
en los recientes 
amparos polémicos  

l ‘‘El odio y la 
calumnia contra  
la 4T llevarán al 
Prian a la derrota’’  

l ‘‘El pueblo ya 
decidió darle 
continuidad a la 
transformación’’ 

alma e. muñoz, enViada / P 4

Dos mil detenidos por la revuelta estudiantil en EU        

▲ Policías dispararon gases lacrimógenos y balas de goma contra 
alumnos para desmantelar el plantón en la Universidad de California 
en Los Ángeles. Pese a la represión, no ceden las protestas para 
exigir el fin del apoyo estadunidense a la guerra de israel en Gaza. el 

presidente Joe Biden intentó validar las movilizaciones, pero insistió 
en que deben ser pacíficas. La onU dijo que al menos 5 por ciento de 
la población palestina ha sido ‘‘asesinada o gravemente herida’’ por 
ataques de Tel aviv. Foto ap. J. cason, D. brooks y agencias / P 21 y 22

‘‘Imperó en el 
aeropuerto 
capitalino vacío 
de autoridad’’     
● Antes de este gobierno 
pasaban grandes envíos de 
enervantes y se solapaban 
vuelos ilegales: almirante       
 
e. olivares y a. urrutia / P 7  

Autoridades de 
Morelos: con 
rastros de droga, 
el obispo Rangel              
r. morelos y c. gómez / P 25

Tras el reporte, el episcopado 
pidió que se eviten conjeturas 
que enrarecen el caso del 
prelado. Foto Cuartoscuro 

Fin en marzo  
a 46 meses de 
incremento  
en las remesas               
● BdeM: registraron  
una caída anual de 3.3 por 
ciento en ese periodo         
 
b. carbaJal y J. gutiérrez / P 16   

La presunta fosa 
clandestina es 
parte de la guerra
sucia: AMLO               
● ‘‘Fue un montaje para 
involucrar al gobierno de la 
ciudad; los restos eran de 
perros’’, informa Batres 

● Morena acusa de ese 
entramado a la oposición         

a. urrutia, e. olivares,  
r. gonzález y c. gómez / P 28   
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Alfredo Campos Villeda 
''Agua contaminada, 
CSI a la chilanga y 

d 'd ,, can z atas -P.2 

Ligia Urroz 
''Ejemplos divertidos de 
esa sentencia corta que 
llamamos refrán" -P. 27 
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Rafael Pérez Gay 
''El imán de algunos 
libros nos atrae con 

fu.erza misteriosa" -P. 3 

META.__~7'JLA. Xóchitl sale en defensa de la buscadora Ceci Flores, quien denunció haber encontrado 
fosas y restos en lztapalapa y Tláhuac; "son 50 mil desaparecidos y la gente se las cobrará el 2 de junio" 

Hay crinlen organizado, pero 
"no creinatorios": SheinbaUill 
JOSÉ A. BELMONT E ISRAEL NAVARRO 

__ En Ciudad de México hay 
crimen organizado, "que por 
cierto ha bajado muchísimo", pe
ro para nada crematorios, expuso 
Claudia Sheinbaum, candidata 

presidencial de Morena y aliados, 
a propósito de la denuncia de ha
llazgo de fosas y restos entre lzta
palapa yTláhuac. 

Xóchitl Gálvez, aspirante opo
sitora, salió en defensa de la bus-

cadora Ceci Flores, quien dio a co
nocer "la noticia criminal" que la 
fiscalía resolvió como huesos de 
animales,ydijo:"Hay50mildes
aparecidos y la gente se la cobrará 
ala4Tel2dejunio".PAGS.4Y5 

Culpan a "conservadores" 
. Batres, AMLO y Godoy ven 
"guerra sucia" y "montaje" 
P. DOMíNGUEZ Y A. RANGEL · PAG. 4 

Decenas de estudiantes instalaron casas de campaña en la UNAM en repudio ala embestida militar de Israel en Gaza. JAVIER RÍOS 

Jalisco inundará 
EU de aguacate 
de cara a festejos 
por el 5 de mayo 
ARTURO GÓMEZ SALGADO, CDMX 

__ Se estima que la demanda 
de aguacate alcanzará 130 mil to
neladas en EU, similar a lo consu
mido en el Supertazón. PAG.16 

• 

Seguridad de Morelos 
El obispo entró acompañado 
a motel por voluntad propia 
DAVID MONROY · PAG. 9 

Contagian las 
protestas por 
Palestina a CU 
yaEIColmex 
A. P. WONG Y AGENCIAS, CDMX Y LA 

__ Las manifestaciones estu
diantiles en la Universidad de Co
lumbia para exigir romper acuer
dos con el gobierno de Israel por 
los ataques en Gaza han contagia
do no solo otros campus de Esta
dos Unidos, Canadá, algunos bri
tánicos y la propia Sorbo na, en 
Francia, sino que han llegado a 
México en Ciudad Universitaria 
y El Colegio de México. PAG.12 

Agitación de universitarios 
Sanders alerta de que puede 
ser "el Vietnam de Birlen" 
REDACCIÓN · PAG.12 

Confrontación en España 
Unión de periodistas exige a 
Pedro Sánchez fin a ataques 
EL MUNDO/MADRID· PAG. 23 
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Después de cuatro días hospitalizado tras su desaparición, y sin poder 
comunicarse aún, Salvador Rangel fue dado de alta anoche. Primera/ 14 

• 
LA V 1 DA NACIONAL 

GLOBAL 

..-. 
INSTALAN CAMPAMENTO 

LLEGAN A LA UNAM 
PROTESTAS POR GAZA 
Estudiantes y académicos que están a favor de 
Palestina se plantaron afuera de Rectoría. Mientras, 
en el desalojo de la Universidad de California en Los 
Ángeles hubo 209 detenidos; Biden llamó a que el 
orden prevalezca en las protestas estudiantiles. / 20 

PRIMERA 

Estudiantes quedan 
entre el fuego 
cruzado en Chiapas 
Alumnos de una zona 
escolar en el municipio de 
Reforma se tiraron al suelo 
durante un enfrentamiento 
entre civiles armados y 
fuerzas de seguridad. / 12 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
JoJ:ge Ca margo Zurita 10 
Leticia Robles de la Rosa ll 

11 111 
. 7 503009 920073 

FLORES LANZA RETO 

Presunta 
fosa crispa 
los ánimos 
electorales 
POR DAVID VICENTEÑO 
E HILDA CASTELLANOS 

Luego de que au torida
des descartaron res tos 
humanos en el presun
to crematorio clandesti
no denunciado por Ceci 
Flores. el presidente Ló
pez Obrador consideró 
que la buscadora fue ma
nipulada por el "bloque 
conservador". 

Martí Batres. jefe de 
Gobierno. secundó lo an
terior al afirmar que la de
n uncia fue "un montaje 
frustrado" y un movimien
to político para afectar a 
su administración. 

Para Flores. es imposible 
que en una hora las autori
dades hayan determinado 
que no había restos huma
nos en la presunta fosa. por 
lo que las retó a examinar 
un cráneo que tiene para 
determinar si es de uno de 
sus hijos desaparecidos. 
COMUNIDAD 1 PÁGINA 16 

EXPERTOS: CRISIS HÍDRICA RESTA COMPETITIVIDAD 

DESPACHO LEGAL ANTICIPA MÁS LITIGIOS 

Llueven amparos 
contra el f ando 

• para pensiones 
MEDIANTE un recurso colectivo, más de 700 trabajadores 
de los sectores público y privado recurrieron a la protección 
de la justicia federal, al considerar en riesgo sus ahorros 

POR ANDRÉS MENDOZA 

Un total de 727 empl ea
dos de empresas privadas 
y del gob ierno promovie
ron la primera demanda de 
amparo contra el Fondo de 
Pensiones para el Bienestar. 
que entró en vigor el pasado 
1 de mayo. 

1 Abogados advier~ten riesgos 
1 para el Estado de derecho 
1 La propuesta para refor-

Rodolfo Martínez Aya

1 mar el Poder Judicial es una 
¡jj amenaza directa a la inde-

pendencia judicial, viola es
¡ tándares internacionales y 

socava la democracia, alertó 
, la Barra Mexicana, Colegio 

de Abogados. la, socio de Trusan & Roma. 
despacho l egal que repre
senta a l os inconformes, 11 
explicó en un mensaje vía 
redes sociales que la refor- 1.;~:1 
ma afecta la forma como 1 
los traba jadores decidie-

1
. 

ron manejar en el futuro sus 
recursos en las diferentes 
administradoras. ~ 

Junto con el Laborato'rio 
de Impacto sobre el Estado 
de Derecho, de la Facultad 
de Derecho de Stanford. y el 
Programa sobre Estado de 
Derecho del Diálogo Inte
ramericano. el organismo 
analizó las iniciativas judicia
les que el titular del Ejecutivo 

Afuera de la sede del 
Consejo de la Judicatura Fe
deral. calificó el decreto de 
inconstitucional, ya que es 
"retroactivo y además vul 
nera el principi o de seguri
dad jurídica". 

Más tarde, en entrevista 
radiofónica con MVS. alertó 
que si bien el fondo servi
rá para completar las pen
siones de quienes ganen 
hasta 16 mil pesos al mes. 
es to será p osibl e siempre 
y cuando haya di sponibi 
lidad de dinero. "Es decir, 

pareciera acusarse de que 
eventualmente se va a que
dar sin recursos". señaló. 

Para el abogado, al no ser 
un fondo autofinanciable, se 
entrará en el modelo que en 
el argot financiero se la Ba
rna esquema Ponzi o pira
midal. Adelantó que en las 
próximas semanas más tra -
bajadores del sector público 
presentarán demandas de 
amparo para que sus aho
rros no se vean afectados 

presentó el 5 de febrero. 
"Buscan afectar de ma

nera dramática a los po
deres judiciales de todo 
el país. en perjuicio de los 
derechos humanos", dice. 

Alerta que elegir por 
voto a los ministros de la 
Corte, jueces y magistra
dos "crearía incentivos para 
que emitan decisiones para 
satisfacer a los grupos polí
ticos, en lugar de decidir im
parcialmente basándose en 
los hechos y en el derecho ... 

- David Vtcenreño 

PRIMERA 1 PÁGINA 2 

por la creac ión del fondo. 
entre ellos. empleados del 
Inegi, de la Guardia Nacio
nal. del !NE y varias depen
dencias federales. 

La reforma, concretada 
por el Senado el 26 de abril . 
fue publicada el día 30 en el 
Diario Oftctal de la Federa
ción y un día después el ti 
tular del Ejecutivo federal la 
firmó . en el marco del Día 
del Trabajo. 

PRIMERA 1 PÁGINA 7 

Sequía genera pérdidas al turismo 
Al no contar con agua 
suficiente, destinos 
que dependen de 
lagos o presas son 
menos atractivos 

POR MIRIAM PAREDES 

Los destinos turísticos y 
atract ivos que dependen 
de zonas con lagos o presas 
pierden competitividad de
bido a la crisis hídríca que 
atraviesa México. 

Lo anterior, advierten es
pecialistas. traerá como con
secuencia no sólo un impacto 

ambiental. sino también eco
nómico y social. Actualmen
te, la Conagua clasifica a 
destinos como Val le de Bra
vo y Pátzcuaro como 03 o en 
sequía extrema. 

Para Vicente Ferreyra, es
pecialista en turismo sosteni
ble. muchos de los productos 
turísticos de las ciudades es
tán relacionados con el agua 
o la necesitan para conservar 
sus ecosistemas. pero al no 
contar con ese recurso. dis
minuye su atractivo. 

La falta de agua en l agos 
o ríos no sólo mete presión 
a quien vive del sector, sino 

RECOMENDACIONES 

Evaluar el crecimien
to de las ciudades en 
función de la disponi
bilidad del recurso. 

A Centrar la discusión 
en soluciones como 

• tratamiento de ogua 
y captación de lluvia. 

Concientizar a turis
tas sobre la escasez y 
aprovechar tecnología 
para ahorrar líquido 

también de la pesca, indicó. 
jesús Aarón Cuevas, orga

nizador de Aqua Forum, re
saltó que 80% del país tiene 
ingresos relacionados con el 
turism o de ocio, negocios. 
salud o recreativo, por lo que 
el agua es vital para operar 
desde sanitarios hasta pis
cinas. Ferreira agregó que 
cada turi sta genera un con
sumo de hasta 600 litros por 
noche. por l o que el sector 
hotelero podría aplicar tec
nologías para ahorrar agua. 
hacer diagnósticos de fugas 
o concientizar a los clientes. 

DINERO 

• 

LOS ABANDONARON EN VERACRUZ 

RESCATAN A 450 MIGRANTES 
Extranjeros que viajaban en tres autobuses, entre ellos 
una embarazada, fueron dejados a su suerte sobre 
la autopista Nuevo Teapa-Acayucan, en Jáltipan. En 
tanto, una agente del INM golpeó a migrantes que 
estaban varados a bordo de un tren, en Zacatecas. / 15 
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Cortan remesas racha 
alcista de 46 meses
Debilidad. Flujos 
de 'migradólares' 
reportan menor 
dinamismo por 
desaceleración 
económica en EU

Los ingresos por remesas a México 
retrocedieron en marzo pasado por 
primera vez desde abril de 2020.

En el tercer mes del año se capta-
ron 5 mil 21 millones de dólares, lo 
que representa una caída de 3.3 por 
ciento anual.

Expertos advierten que esto es 
reflejó de la desaceleración econó-
mica en EU. Si bien estos recursos 
mantendrán dinamismo, podrían 
perder fuerza si la economía esta-
dounidense se debilita aún más.

El flujo acumulado de remesas 
en el primer trimestre de 2024 fue 
de 14 mil 105 millones de dólares 
y subió 1 por ciento anual.
—Ana Martínez / PÁG. 4

PRIMER FRENO EN 11 MESES

CAEN 3% EN MARZO 
LAS EXPORTACIONES 
A ESTADOS UNIDOS

En marzo, las exportaciones mexi-
canas a EU exhibieron un revés al 
reportar una caída de 3 por ciento 
anual. Es la primera contracción en 
11 meses, aunque en el acumulado de 
enero-marzo tuvieron un crecimiento 
moderado de 3.7 por ciento anual.
—Jassiel Valdelamar / PÁG. 5

OCDE prevé 
desaceleración  
en México
INFORME. El organismo recortó 
su estimado de crecimiento 
para México este año de 2.5 a 
2.2%. Ramírez de la O ve 
grandes desafíos globales.

REUNIÓN MINISTERIAL
PÁG. 7
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Confrontan 
posturas sobre 
la viabilidad  
del Fondo  
de Pensiones

EXPERTOS Y DIPUTADA

IVONNE 
CISNEROS 

PEDRO 
VÁSQUEZ

OMAR  
CEPEDA 

CLAUDIA 
CASTRO 

PÁG. 8

Claudia Sheinbaum
SE LANZA CONTRA EL PODER 
JUDICIAL: NO PUEDE 'LAVARSE 
LAS MANOS' FRENTE A LA 
INSEGURIDAD. PÁG. 38

Xóchitl Gálvez
DICE QUE ES RARO QUE EN FAST 
TRACK RESOLVIERAN LO DEL 
CREMATORIO CLANDESTINO  
EN CDMX. PÁG. 37

ESCRIBEN

René Delgado 
SOBREAVISO / 29

Leopoldo Gómez 
DESDE EL OTRO LADO / 32

María Scherer 
RETRATO HABLADO / 23

Alejandro Moreno 
LAS ENCUESTAS / 41

FONDO DE PENSIONES

Presentan  
727 trabajadores 
públicos  
y privados  
la primera  
demanda. 
PÁG. 8

AEROLÍNEAS MEXICANAS

En 1T24 sortean 
obstáculos 
y logran 
utilidades en 
plena crisis.
PÁG. 18

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el jefe de Gobierno de la 
CDMX, Martí Batres, calificaron 
de “montaje frustrado” con fines 
políticos, el presunto crematorio 
clandestino hallado por la madre 
buscadora, Cecilia Flores, en la al-

caldía Iztapalapa.
Peritos y autoridades, dijo AMLO, 

informaron que no “se encontró 
ningún crematorio, era absoluta-
mente falso; tampoco había nin-
guna fosa clandestina”. 
—Diana Benítez  /  NACIONAL / PÁG. 36

Ven 'montaje con fines políticos' 
hallazgo de presunto crematorio

AMLO Y BATRES: 'ES FALSO'
CECILIA FLORES

Encuesta de Banxico. Expertos ajustan PIB de 2024 a 2.25 de 2.40%. PÁG. 7

TRAS 
CONCLUSIÓN  
DEL GOBIERNO, 
PIDE LA 
INTERVENCIÓN 
DE CNDH.
PÁG. 36 

Captación de remesas del exterior
 Variación porcentual anual

Fuente: Elaborada con información de Banxico.
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Medios, campañas y nuevos caminos  pág. 48
Política  

y Sociedad

elecciones    
2024 

 No queremos que 
hablen bien de 

nosotros ni que nos den más 
que a los demás. Sólo que 
haya acceso equitativo”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Acceso equitativo a los 
medios de comunicación

Viven en un 
municipio de los más 

violentos. Los van a 
intimidar; no cedan, no 
teman, no están solos”.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

Redobla esfuerzo en el 
último mes de campaña

 Vamos a apoyar la 
conclusión del 

cablebús en Uruapan, pero 
no será una sustitución del 
transporte público”.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

Más caminos, transporte 
y cuidado del ambiente

Empresas 
y Negocios

Refleja un descenso del consumo en el vecino país

Exportaciones de 
México a Estados 
Unidos cayeron 
2.9% en marzo 
•Compras mexicanas de bienes de EU también se redujeron 8.1% 
en el periodo; con ello, el comercio bilateral se contrajo.

•Pese a la reducción, México se mantiene como 
el principal socio comercial del país vecino.  pág. 21

Roberto Morales

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 7

Miguel Cabrera
 pág. 18

Marco A. Mares
 pág. 22

Demetrio Sodi
 pág. 47

Alberto Aguirre
 pág. 48

La aburrida 
verdad de la IA

Amar Bhidé
 pág. 36

Finanzas 
y Dinero

Política  
y Sociedad

Culmina con disminución
Esta semana no tuvo al presidente como 
protagonista, lo que resultó en una 
ligera baja en la aprobación.  pág. 54

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

3 ABRIL 2024 3 MAY 2024

46.5

53.1
53.9

46.0
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1
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1
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31.9

Situación de economía Situación de seguridad

48.5
36.8

25.1

Tomas clandestinas 
superan cifra del I 
Bim. del año pasado
• El delito se ha detectado en 129 munici-
pios de 18 estados. En Hidalgo, la cuarta 
parte de las horadaciones, en ductos.

 pág. 46

FUENTE: PEMEX

Tomas clandestinas 
de hidrocarburos | 

PRIMER BIMESTRE DEL 2024

52
BC

74
EDOMEX

82
QRO

523
HGO

2
CDMX

4
TLAX

24
VER

32
CHIH

3
SON

146
COAH

165
NL

227
TAMPS

1
MICH 129

PUE

464
JAL

115
GTO

7
DGO

6
OAX

Total:
2,056

Alcaldes de México

Aprobación de 
alcaldes, con 
ligero ajuste  
  pág. 50
Alcaldes fronterizos con EU | 
ABRIL 2024, %

Alcaldes de ciudades capitales | 
ABRIL 2024, %

Carmen Canturosas, 
N. Laredo, Tamps. 58.8

Antonio Astiazarán, 
Hermosillo, Son.

Norma Treviño,  
Piedras Negras, Coah. 55.7

Luis Nava,  
Querétaro, Qro.

Cruz Pérez,  
Ciudad Juárez, Chih. 55.2

José Ernesto Peñuelas, 
Culiacán, Sin.

57.5

55.5

54.4

Derrapón del flujo en remesas
El envío de 
remesas de 
connacionales a 
sus familias en 
México registró en 
marzo una reduc-
ción porcentual, 
la primera para el 
mismo mes desde 
el 2020, revela 
Banxico.  
  págs. 4-5

FUENTE: BANXICO

Remesas  
| VAR % ANUAL

E M SM J NF J OA A D E MF
2023 2024

12.7
10.7 10.1

5.4

9.7
8.4

6.1
7.9

10.6

7.6

2.2 3.1 3.7

-3.3

1.2

• La alcaldía está entre 
las tres más seguras de 
la CDMX, afirma.

 pág. 49

Tabe: En MH se 
logró revertir la 
inseguridad

El objetivo para los 
próximos tres años 
es aumentar los 

módulos de seguridad”.
Mauricio Tabe,   

candidato pan-pri-prd  
a la miguel hidalgo.

foto ee: fernando villa del ángel

• Analistas estiman un 
PIB de 2.26% y una 
inflación de 4.16%.

 pág. 6

Ajustan a la 
baja pronósticos 
de crecimiento 
para México

2.6
2.4 2.5

2.3 2.3 2.2

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DE LAS 
INSTITUCIONES

ANTERIOR ACTUAL
Expectativas PIB 2024 | 
CIFRAS EN %

BANCO 
MUNDIAL

ENCUESTA 
BANXICO

OCDE



DIFIEREN GOBIERNO Y FGE SOBRE PLAGIO EXPRÉS

Chocan versiones  
y señalamientos por 
caso de obispo; CEM 

pide no especular

Acusan en caso Miroslava 
“crimen de gobierno” y 
cuestionan a Javier Corral 

Señala 4T montaje  
por crematorio;  
buscadora, apatía

AFIRMA periodista Lizárraga que hay evidencias 
de que ya sabía que iba a ocurrir; pide a Sheinbaum 
apartar a exgobernador de su proyecto. pág. 10

RESCATAN en Veracruz y Edomex a 700 indocumenta-
dos, entre ellos algunos de aquella región; en 2023 fueron 
23; ONG ven normal que huyan de conflicto. págs. 4, 6 y 23

EN EU en protesta pro-Palestina señalan a agitadores; 
policías irrumpen en Universidad de California; “no somos 
un país sin ley”: Biden; en CU, campamento de solidaridad.    

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 3 DE MAYO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4636 PRECIO  $10.00

Comisionado de Seguridad 
de Morelos revela que Salvador 
Rangel entró por su voluntad a un 
motel; con su expresión detona 
escarnio contra el prelado; tam-
bién se filtra estudio toxicológico

Exhorta al fiscal Uriel Carmona 
a demostrar que sí fue un plagio; 
Episcopado llama a respetar la 
dignidad humana y esperar inda-
gatoria del caso; deja abogado la 
defensa del religioso pág. 15

CRISTINA CEJA

DETECTAN A PALESTINOS 
EN FLUJOS MIGRATORIOS 
DE MÉXICO HACIA EU

35,500 Personas han muerto en la 
guerra de Israel contra Hamas 

Fo
to

|R
eu

te
rs

POLICÍAS desa- 
lojan a inconformes, 

ayer en la Universi-
dad de California.

NOSOTROS pensamos que no es 
un secuestro exprés, pero el fiscal 
tendrá que demostrar por qué sí 
fue un secuestro exprés con base 
en lo que dijo”
José Ortiz Guarneros
Comisionado de Seguridad  
de Morelos 

OCDE BAJA EXPECTATIVA DE 
CRECIMIENTO DE 2.5 A 2.2%

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Científicos absueltos  pág. 2

GABRIEL MORALES
Israel, un país secuestrado  pág. 24

VALE VILLA
Sobre la autodestrucción: Baby Reindeer  pág. 27

PROYECCIÓN es menor  
0.3 puntos porcentuales a la 
de febrero; pega desacelera-
ción en EU; para 2025 ubica 
PIB en 2.0%.  pág. 19

Usan en puente Nichupté 
tecnología de punta para 
proteger medio ambiente

AMLO subraya que no se debe administrar 
la desgracia; Batres asegura que Ceci Flores 
busca lucrar políticamente; ésta reprocha: 

“quieren ocultar evidencias”. pág. 16

EL PUENTE reducirá el tiempo entre el aero-
puerto de Cancún y la zona hotelera. 

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

LA OBRA de 8.8 km en Q.Roo contempla 306 
ha de compensación, el programa más grande 
que SICT,  a cargo de Nuño, ha realizado. pág. 12

México   2.2 2.0
AL   1.4 2.4
OCDE  1.7 1.8
Mundo   3.1 3.2

PERSPECTIVAS ECONÓMICAS 2024
2025Fuente|OCDE    cifras en %
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BANXICO REVISA A LA BAJA EL CRECIMIENTO DE MÉXICO EN 2024 NEGOCIOS P. 14 
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CUMPLE 35 AÑOS Y LUCHA POR SU REGISTRO

El sol azteca al
filo del eclipse

El partido de la izquierda que fue punta de lanza de la oposición rumbo 
a la Presidencia de México se encamina a su aniversario en la lucha por 
conservar su presencia a nivel nacional… arrebató el gobierno al PRI en 
Neza y ganó la Ciudad de México con Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés 
Manuel López Obrador; la elección de junio de este año es clave, por lo 
que aliado con los partidos contra los que antes contendió, ahora busca 
mantener su registro ante los cuadros que lo fundaron y que actualmente 
están en Morena MÉXICO P. 3

Así se conserva el gimnasio donde 
inició la historia de Saúl Álvarez, 
en Guadalajara. Este fin de semana 
pone en juego cuatro títulos ante 
Jaime Munguía  DXT P. 21
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En la cinta Inmaculada  la 
conexión del terror con la religión 
viene de la concepción de la fe 
VIDA+ P. 18

¡REPLICAN PROTESTAS! Estudiantes propalestinos de la UNAM instalaron un campamento en CU para pedir el fin de las relaciones con Israel. En 
EU desmantelaron las manifestaciones; los reclamos se extendieron a universidades de Australia, Canadá y Francia  MUNDO P. 16

A
FP

En su nueva película, Ryan Gosling es y no es el protagonista. En Fall Guy los escenarios 
principales son filmaciones de diferentes cintas de acción, por lo que el carismático actor 
protagónico interpreta al doble de acción de una súper estrella hollywoodense –Aaron 
Taylor-Johnson–, que un día desaparece. Por tanto, es tarea de la directora de la película 
(Emily Blunt) y del doble encontrarlo.
SANTIAGO GUERRA   PÁGINA 11
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El Gobierno capitalino 
debe presentar las 
pruebas con las cuales 
determinó que los restos 
óseos y las cenizas 
tomadas del paraje 
Iztapalapa-Tláhuac, 
señalado como un 
crematorio clandestino, 
son de animales, 
demandan; Martí Batres 
remarca que el hallazgo 
fue un montaje  CDMX P. 7

Buscadora y
legisladores 
piden pruebas 
científicas

ESTIAJE ALCANZA AL LAGO DE 
CHAPALA; SU NIVEL, AL 41.3%

Este embalse, el más grande del país, no había registrado 
ese porcentaje desde hace 22 años; afecta a pescadores: 
especialista ESTADOS P. 10
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‘CANELO’, 
EL FENÓMENO 

AMOR-ODIO 

La carrera de Saúl Álvarez ha deambulado entre 
las críticas y el reconocimiento. A pesar de 

ser rechazado por un sector de la afición, es la 
‘cara del boxeo’ a nivel mundial y este sábado 

enfrentará a Jaime Munguía, en otra pelea 
controversial. No tiene ‘punch’ de ídolo

32

Globos aerostáticos: 
historial negro

Recuperar el bastión

NACIONAL

CDMX

12

14

Los registros que 
elabora la Secretaría  
de Infraestructura, 
Comunicaciones y 
Transportes del Gobierno 
de México tanto sobre 
accidentes como incidentes 
protagonizados por globos 
aerostáticos, arrojan más de 
una decena de estos casos 
durante los últimos dos 
sexenios

Karen Quiroga, 
candidata 
opositora a la 
alcaldí a Iztapalapa, 
pretende recuperar 
la demarcación 
para mejorar los 
servicios de salud, 
el abasto de agua 
y regresarle la 
seguridad

M É X IC O
 No.2975 3 AL 5 DE MAYO DE 2024

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com
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DE VISITA EN NUESTRO PAÍS, ROCCO SEMINARA Y MANON SANTIN
I UNEN SUS TALENTOS CON EL CHEF 

DE VISITA EN NUESTRO PAÍS, ROCCO SEMINARA Y MANON SANTIN
I UNEN SUS TALENTOS CON EL CHEF 

MARCO ESTRADA, PARA HACER DE BAGATELLE EPICENTRO DE LA C
OCINA MEDITERRÁNEA EN MÉXICO

MARCO ESTRADA, PARA HACER DE BAGATELLE EPICENTRO DE LA C
OCINA MEDITERRÁNEA EN MÉXICO

Fusión de sabores
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POR I. SALDAÑA, N. GUTIÉRREZ Y C. STETTIN/P4

EL PRESIDENTE Y EL JEFE DE GOBIERNO 
SEÑALARON COMO “MONTAJE FRUSTRADO” 

EL CREMATORIO HALLADO EN LA CDMX

RECHAZA QUE 
AMLO VIOLE 

VEDA ELECTORAL

#ACUSANMONTAJE

IMITAN EN CU 
CAMPAMENTOS 

DE EU P12

#PR0-PALESTINA

DESCALIFICA 

LA 4T A 
MADRE 

BUSCADORA

P6

#JESÚSRAMÍREZ
CUEVAS
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FOTO: FEDERICO GAMA

FUSIÓN DE
SABORES

#BAGATELLE 

#SHEINBAUM/
 "ENCUESTA REFLEJA ENTREGA DEL PUEBLO 

A LA CUARTA TRANSFORMACIÓN" P9

#XÓCHITL/ 
DESCARTA FALSEDAD EN EL CASO DEL CREMATORIO 

ENTRE IZTAPALAPA Y TLÁHUAC P102 1EN



Reduce órgano plantilla 

Presiona 
recorte a 
Tribunal 
Electoral 
Operan con menos 
recurso que durante 
el proceso de seis 
años atrás 
ALEJANDRO LEÓN 

Ante la reducción de recursos 
y la falta de nombramientos 
de dos magistraturas, el Tri
bunal Electoral de la Ciudad 
de México (TECD MX) pre
senta alta carga de trabajo, 
ha tenido que hacer recorte 
de personal y nombrar un 
secretario en funciones de 
Magistrado para contar con 
quórum. 

Para el presente año, en 
que habrá elecciones de di
putaciones locales, alcaldía-, 
y J efatura de Gobierno, el 
Tribunal solicitó al Gobierno 
de la CDMX menos recursos 
que en la elección de 2018. 

Es decir, 529.7 millones 
de pesos. Al final, sólo le fue
ron aprobados 357 millones. 

Armando Ambriz, magis
trado presidente interino del 
TECDMX, explicó que debi
do a la reducción de presu
puesto realizaron un recorte 
de personal en áreas admi
nistrativas, además de que 
en algunos casos han optado 
por el trabajo a distancia para 
generar ahorros económicos. 

"¿Cómo nos ha afectado? 
Afortunadamente, no nos ha 
afectado de manera s ignifi
cativa, porque hemos hecho 
un poco recortes de personal, 
hecho nosotros cuestiones de 
ahOITOS. 

"Con personal que trabaja 
a distancia para manejar, aho
ITar luz, aires acondicionados, 
entonces, es como hemos un 
poco sufragar Oa situación), 
porque no puede el Tribu
nal estar paralizado por una 
cuestión de falta de recursos 
por parte de la Ciudad de 
México, queriendo afectar la 
funcionalidad de l Tribunal 
con esa falta de recursos'', di
jo Ambriz a REFORMA. 

El TECDMX debería es
tar integrado por cinco ma
gistrados, pero ha operado in
completo desde 2021; a par
tir del 26 de abril se quedó 
con dos magistraturas, tras 
la finalización del periodo 
de Martha Leticia Mercado. 

Desde h ace dos años y 
medio, el Senado de la Repú
blica adeuda el nombramien
to de dos m agistrados. 

Todo . esto su cede a ca
si un mes de la elección del 
2 de junio en la Capital, en 
donde competirán 2 mil 336 
candidatos de diferentes par
tidos políticos y algunos inde
pendientes. 

La entonces Magistrada 
Mercado explicó que los re
cursos que solicitó el Tribu
nal a la CDMX y que no reci
bió, también se evidenciaban 
en la carga de trabajo. 

"Impacta en una manera. 
sustancial en cuanto al ma
nejo de personál, porque hay 

... garporqu.e no 
\'.pü~e el Tnbu,tlal ,'.l'éStar llZa YC 

" . para 

ACOTADO 
La CDMX no auto rizó 
los recursos solicitados. 

una carga de trabajo adicio
nal para el personal, no es lo 
mismo repartir cierto cúmulo 
de expedientes e n cinco po
n encias que en tres ponen
cias y, en su momento, ya será 
en dos ponencias", expresó. 

En cambio, Ambriz apun
tó que con la designación de 
un secretario con funciones 
de m agistrado han encontra
do una solución. 

Con la salida de Mercado, 
el Tribunal deberá habilitar 
otro secretario que absorba 
dich a función . 

"Diseñamos un esquema 
para que pudiéram os ope
rar los m agistrados median
te un secretario en funciones 
de Magistrado. Entonces, no 
hubo ningún problema, e l 
Tribunal siguió caminando, 
con números verdes, bien, o 
sea, no tenemos rezago", dijo. 

• Se trató de Janetarlo Loza
no, aspirante a la Alcaldía 
Gustavo A. Madero. 

1 11 En el encuentro que se lle-
vó a cabo ayer por la tarde 

Por segunda vez en la campaña ~lectora!, el aspir~rte .<te M9rena 
a una Alcald{~ ~~ ausentó del deija,e. .. , .. . :/;fü;¡, , ; : <... · ·· · · 

participaron Maricela Gas
telu, por el PAN, PRI y PRD, 
y Araceli García, de Movi
miento Ciudadano, quienes 
presentaron sus propuestas 

sin entrar en discusión en
tre e llas. 

• Hace unas semanas, en el 
debate por la Alcaldía Ve
nustiano Carranza, también 

se ausentó la aspirante mo
renista, Evelyn Parra, quien 
busca la reelección en dicha 
demarcación. 

P.AGINA2 

SIN PAPEL. En la Ciudad de México se rán insta ladas 132 urna·s e lectrónicas en casillas especiales pa ra electores foráneos. 

Urna digital: blindaje al error aritmético 
ALEJANDRO LEÓN 

En la Ciudad de México se
rán instaladas 132 urnas elec
trónicas, en las que el INE 
apuesta a que no haya errores 
aritméticos que podrían ser 
motivo de recuento de votos, 
así como evitar hackeos de
bido a que no estarán conec
tadas a internet 

Los dispositivos, que 
tuvieron un costo unitario 
aproximado de 18 mil pesos, 
estarán colocados en 44 ca
sillas especiales en la Capital. 

Sin embargo, el número 
de sufragios estará limitado 
a mil en cada uno de estos 
aparatos. 

"Se trata de resultados que 
están libres de errores aritmé
ticos, al no haber intervención, 
digamos, del funcionariado", 
comentó Daniel Flores, di
rector de Estadistica y Docu
mentación Electoral del INE. 

''Las urnas no pueden ser 
h ackeadas, porque no utili
zan internet para su opera
ción, ni siquiera para el vacia
do de los resultados", agregó 
Maria Flores, consejera p re
sidenta del Consejo Local del 
Instituto en la Ciudad. 

En cada casilla especial 

.COLOCAN 
'SELLOS 
'r:c:· ,. 2 ;<·· .· }' , , -~- ,,, ___ '. < .. -. , -.,.-.,<,_t .. •/ . ; 

\;.Una tiendá e,n elCentto 
Comercial Perisur 
fue clausurada •. 

• Personal de la Alcaldía 
Coyoacán colocó sellos de 
suspensión de actividades 
en la tienda Liverpool. 

• En redes sociales, usuarios 
reportaron la suspensión 
de actividades y emplea
dos acusaron no poder 
salir del establecimiento. 

• La demarcación señaló · 
que la tienda no exhibió 
en original la documen
tación que amparara su 
funcionamiento legal. 

lván Sosa 

avisos 
Encuéntralos 
en la página 7 

(Q 55•5140•5140 

Daniel Flores, del /NE 

11 Esta cantidad 
de urnas (tres) se 
estableció con 
la finalidad de· 
garantizar que el 
flujo, que las filas, 
sean fluidas, evitar, 
en la medida de 
lo posible, que las 
personas electoras . 
tengan que esperar 
mucho tiempo". 

habrá tres de las urnas, en las 
que los ciudadanos podrán 
elegir candidatos a la Presi
dencia de la República, se
nadores, diputados federales, 
Jefatura de Gobierno, legisla
dores locales, así como alcal
días y sus concejalías. 

Al llegar a estos espacios, 
funcionarios de casilla solici
tarán la credencial de elector 
a los usuarios, quienes recibi
r án una tarjeta de votación 
para que la ingresen a cada 
una de las te rminales. 

Al finalizar, los aparatos 

1 Para ingresa r el voto, es necesario que los asistentes reciban 
una ta rjeta de votació n. 

imprimirán un testigo de vo
to, es decir, un ticket 

"Esta cantidad de urnas 
(tres) se estableció con la fi
nalidad de garantizar que el 
flujo, que las filas, sean flui
das, evitar, en la medida de 
lo posible, que las personas 
electoras tengan que esperar 
mucho tiempo para emitir su 
voto", detalló el funcionario. 

Agregó que cada urna es
tá lim itada a captar mil votos 
electrónicos debido a que así 
lo determinó el Consejo Ge
neral del INE, así como para 

homologar el número de bo
letas impresas que habrá en 
las casillas especiales. 

En el País, sólo la CDl'v1X 
v Nuevo León serán las enti
·dades en donde habrá este ti
po de dispositivos. En el Esta
do del Norte, serán habilitadas 
27 casillas especiales, cada una 
con tres urnas electrónicas. 

Los aparatos también es
tarán disponibles en 23 con
sulados, entre ellos, en Esta
dos Unidos; en Madrid, Es
paña; Montreal, Canadá, y en 
Paris, Francia 

'Revive' en la PAOT proyecto en embajada 
IVÁ N SOSA 

A tres meses de que la Emba
jada de Canadá se desistió de 
desarrollar nuevos edificios 
en sus predios, debido a los 
cuestionamientos vecinales, 
la Procuraduría Ambiental y 
del Ordenamiento Territorial 
(PAOT) emitió una opinión 
favorable ante la petición de 
la sede consular p ara reali
zar obras en los inmuebles 

;;; de Tres Picos 11 y Schiller529. 
-~ ''Edificar un inmueble con-
~ ' w temporaneo que aporte carac-

terísticas acordes a la impor
tancia de la Colonia Polanco, 
en la Alcaldía Miguel Hidalgo, 
resulta acorde con el Programa 
J>-arcial de Desarrollo Urbano 
de Polanco", indicó la PAOT. 

En la opinión favorable, 
dir igida al Congreso de la 
Ciudad de México, expuso 
que se trata de un proyecto 
integral requerido por el Go
bierno de Canadá representa
do por la Embajada 

"La Estrategia para un 
Gobierno más ecológico del 
Consejo del Tesoro canadien
se exige que todas las nuevas 
construcciones de activos gu
bernamentales, incluidas las 
embajadas, cu mplan requi
sitos obligatorios de sustenta
bilidad", anotó la PAOT. 

"Argum ento que resulta 
acorde con lo dispuesto en 
el Programa Delegacional de 
Desarrollo Urbano para Mi
guel Hidalgo, el cual estable-

1 La Embajada de Canadá recibió una o pinión favo rable 
de la PAOT para realizar obras en dos pred ios. 

PAOT 

. : .·par , vt:r.. ~ble' éqti poráneo que 
...... .. · Cáracte · · · acordes a la importancia 

d~ otan.co, en Miguel Hidalgo, resulta acorde 
con el Programa ~cial de Desarro\~o Urbano".· 

ce dentro de su imagen ob
jetivo, procurar el desarrollo 
equilibrado y sustentable de 
la Alcaldía". 

Después de Estados Urú
dos, Canadá es la fuente de 
visitantes más grande en Mé
xico, explicó. 

"Se entiende la necesidad 
del Gobierno de Canadá por 
expandir sus instalaciones y 
renovarlas para poder brin
dar estos servicios de una for
ma segura, eficaz e integral", 
mencionó. 

Para el caso del predio de 
Tres Picos 11 se conservará 
la intensidad de 4 niveles de 
altura previstos en la zoni
ficación vigente y en ambos 
predios preservará la misma 

superficie de área libre, plan
teó la PAOT. 

La Emb ajada de C ana
dá solicitó al Congreso de la 
Ciudad, en 2023, cambios de 
uso de suelo para moderni
zar la sede diplomática, ante 
el crecimiento de actividades, 
petición de la que también se 
había desistido. 

"Determina favorable las 
solicitudes de iniciativa-, ciu
qadanas", determinó la PAOT 
en febrero. 

La Comisión de Desarro
llo e Infraestructura Urbana 
elaborará un dictamen, con 
base en las opiniones recibi
das, y lo turnará para su vo
tación al pleno del Congreso 
de la Ciudad. 
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HISTORIAL 
En su corta existencia, la 
Línea Dorada ha tenido diver
sos incident es. 

3 DE JULIO DE 2008 
Comienza la construcción de la 
Línea 12 en la gestión de Ebrard. 

1 DE ARZO DE 2014 
Miguel Ángel Mancera ordena el cie
rre de 11 estaciones durante 20 me
ses, luego de un peritaje de exper
tos que indica peligro en el funcio
namiento por "desgaste prematuro 
de rieles y llantas de los trenes". 

25 DE NOVIEMBR DE 2015 
Se reabren las 11 estaciones, luego 
de trabajos de rehabilitación y co
rrección en vías y durmientes. Jor
ge Gaviño es el t itular del Metro. 

l DE MAYO DE 202I 
Se desploma estructura de la Lí
nea Dorada en la estación Olivos 
al no soportar el paso del convoy. 

2 DE MAYO DE 2022 
La f iscalía informa que pretende 
imputar a 10 personas por los deli
tos de homicidio, lesiones y daños 
culposos a los 26 fallecidos y más 
de 90 víct imas del siniestro. 

Proceso legal por 
caída de Línea 12 
está empantanado 
Exfuncionarios procesados han recurrido a amparos como 
método de defensa, lo que ha retrasado audiencias; hoy se 
cumplen 3 años del desplome de una trabe y dos vagones Se cwnplen tres años d e la caída de una trabe de la 

Línea 12 que dejó 26 muertos y 90 heridos. 

DAVID FUENTES 
- metropo/i@eluniversal.com.m.x: 

Hoy se cu mplen tres años de la caí
da de una trabe de la Línea 12 del 
Metro entre la estación Tezonco y 
Olivos, en la cual murieron 26 per
sonas y al menos 90 resultaron le
sionadas, y el proceso legal sobre 
los 10 exfuncionarios vinculados a 
proceso, incluido el extitular del 
Proyecto Metro, Enrique Horcasi
tas, está empantanado. 

Tras la audiencia del año pasado 
en la que un juez determinó que el 
exfuncionario, junto a otros seis, si
guiera en libertad su proceso, se han 
presentado una serie de recursos y 
amparos que litigan dichas medidas 
y retrasan las audiencias. 

Para el abogado Gabriel Regí.no, 
quien defiende a exfuncionarios, in
cluido Horcasitas, todos están en ca
lidad de sospechosos o investiga
dos, pero no son imputados o seña
lados en un grado de responsabili
dad. Consideró que por cuestiones 
meramente jurídicas, probable
mente las víctimas y los acusados no 
alcancen la "justicia" esperada. 

"Hemos acudido a un recurso 
que se llama revisión, que va a ser 
com petencia tanto de un tribunal 
colegiado como de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación. Mientras 
esto no se resuelva, no habrá juicio 
y para que esta etapa se pueda re
solver faltan entre dos y tres años. 

"Si en dos o tres años las autori
dades dicen que deben de enfrentar 
un juicio, lo enfrentaremos. Si nues
tros representados resultan señala -
dos como culpables, nos iremos a la 
apelación, si perdemos la apelación, 
nos iremos al amparo directo y si al 
final del día perdemos todas las ins
tancias, se carecen de recursos por 
parte de mis representados para ha
cer un sólo pago y cuando termine 
este caso, que pueden ser cinco o 
seis años o incluso más, las víctimas 
que nunca hicieron un acuerdo re
paratorio concreto se quedarán sin 
ningún tipo de justicia, sin ningún 
tipo de reparación'', expuso. 

Incluso fue más lejos, al augu- · 
rar que posiblemente la p róxima 
audiencia se realice en los tres 
años siguientes. 

"No habrá justicia para todas las 
víctimas y tampoco habrá justicia 
para las personas que fueron acusa -
das como responsables de esta tra -
gedia. ¿Por qué razón? Porque la tra -
gedia se derivó de una falta de man -
tenimiento por parte de las autori
dades de la Ciudad de México". 

Agentes y peritos de la Fiscalía 
General de Justicia capitalina (FGJ) 
a cargo de la indagatoria no han re
visado el expediente en los últimos 
seis meses. Aseguran "no hay nada 
que aportar" al explicar que todo es
tá hecho y queda en "tribunales". 

El año pasado, Ulises Lara, vocero 
de la fiscalía y hoy encargado de 
despacho, indicó que esa vincula-

El trayecto de Mixcoac a Tláhuac en promedió se hace entre 40 a 50 minutos, con un avance fluido, constató EL UNIVERSAL. 

.. Más ráoido aue andar en camión" El trayecto que constató este 
diario fue flu ido, con un prome
dio de 3 a 5 minutos de espera 
por tren. Además del sonido ele 
los rieles y convoyes en el tramo 
de Mexicaltzingo a Atlalilco. 

21 
LONES 

568 MIL620 
personas ha 
t rasladado la 
Unea12 del 
Metro ent re 
enero y marzo 
de este año. 

LAURA ARANA 
- nietropo/i@eluniversal.com.m.x: 

"A veces va lenta, pero nada se 
compara con las tres horas de 
tráfico que se hacía antes, se pa
decía feo'', aseguró Carlos Gue
vara, usuario de la Línea 12 del 
Metro, la cual actualmente opera 
en su totalidad, luego de que ha
ce tres años se cayó una trabe, 
fue cerrada para su rehabilita
ción y reabrió por etapas. 

Durante un recorrido que rea -
!izó EL UNIVERSAL se contabi
lizó con cronómetro que de Mix
coac a Tláhuac y viceversa el 
tiempo promedio de viaje es de 
40 a 50 minutos. 

"A veces va lenta, se tardan 
en pasar los convoyes, pero el 
Metro en general así va, ya nin
guna estación se salva de pade
cer de algún contratiempo. Aquí 
lo raro es que la repararon re
cientemente y aún así luego se 
tardan en pasar. Sin duda es 
más rápido que andar en el Me-

ESTELA GÓMEZ 
Usuaria de la Línea 12 del Metro 

·s1 rue una tragedia. eso 
no se olvidara Jamás. 
pero pu s se necesita 
oara mo erse. como en 
todo, nos encomendamos 
al a Ir ae casa a Dios y 
aue regresemos bien" 

trobús o en el camión como an
tes", indicó Verónica Hernández. 

"Sí fue una tragedia, eso no se 
olvidará jamás, pero pues se ne
cesita para moverse. Como en 
todo, nos encomendam os al sa 
lir de casa a Dios y que regrese
mos bien a casa por lo que pue
da pasar, no sólo en el Metro, en 
la calle, en todas partes, ya no se 
sabe", dijo Estela Gómez. 

"Siempre ha sonado igual en 
ese tramo. Sin embargo, se s ien 
te uno más seguro por todo lo 
que le hicieron, hay mucho so
po1te y esperemos que no vuel
va a suceder otra tragedia. Sólo 
queda confiar en que hicieron 
bien su trabajo, ahora sí", remar
có Víctor Sánchez. 

A tres años de la tragedia que 
dejó 26 personas muertas y más 
ele 90 heridas, la Línea Dorada 
recuperó y superó el número de 
pasajeros trasladados de enero a 
marzo de este año, con 21 millo
nes 568 mil 620 personas, cifra 
mayor a los 15 millones 940 mil 
452 que reportó en el mismo pe
riodo de 2021, afio en el que se 
cayó la trabe. 

Aunque la cifra es superior, 
todavía no recobra los traslados 
registrados en 2020 y 2019, 
cuando el promedio de usuarios 
de Mixcoac a Tláhuac fue de 
más de 32 millones. • 

ción a proceso era elcamino para lo
grar la justicia para las víctimas. 

El abogado Teófilo Benítez in -
dicó que hay 14 víctimas que aún 
no han cerrado ese capítulo de sus 
vidas. Para e llos la situación es 
m ás complicada, pues las autori
dades les ofertaron una cantidad 
que no era acorde a los daños que 
a la fecha padecen . 

ción a las víctimas, la falta de me
dicamentos, la falta de apoyo, de 
apoyos ortopédicos, apoyos sicoló
gicos", expuso. Otros oendlentes 

''Ya pasó tiempo, las cosas se van ol
vidando y quedando atrás, nosotros 
seguimos con nuestras vidas. La jus
ticia terrenal es muy, m uy compli
cada y tardada", dijo Rodrigo, quien 
perdió a su hermano en el accidente 
y firmó un acuerdo con Carso. 

"La autoridad o el gobierno no se 
ha acercado para absolutamente 
nada. Siguen dándoles la desaten -

Mientras, las autoridades capita
linas han señalado que dieron aten
ción y apoyo a los familiares de las 
víctimas e incluso con la mayoria lo
graron los acuerdos reparatorios, el 
pago de la indemnización y otro tipo 
de ayuda. • 

Bajo investigación 
999 funcionarios de 
FGJEM por delitos 

Figuran perit os, policías 
y personal administrat ivo 
por abuso de autoridad y 
cohecho, revela informe 

INFORME DE LA FGJEM 

·E1 combate a la 
corruoclon e esen tal. 
oor ello [se 1nvast1oaJ a 
través de sus arnas de 
vlgllancla. control. 
superv1s1on t .. r 

vantes Martínez entregó a la Le
gislatura local y a la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez. 

De acuerdo con el informe, de los 
999 expedientes de investigación 
- relacionados con mil 32 delitos- , 
589 son de ministerios públicos, 351 
policías de Investigación, 20 peritos 
y 39 administrativos. 

vidores públicos de la fiscalía esta 
tal, 23 en contra de agentes del Mi
nisterio Público, de los cuales 10 fue
ron por abuso de autoridad, nueve 
por cohecho, dos por uso de docu -
mento falso y dos más por delitos 
cometidos por servidores públicos 
de la Procuración y Administración 
de Justicia. 

Las investigaciones de la FGJEM están re lacionadas con 
mil 32 delitos de servidores públicos. 

~ REBECA JIMÉNEZ 
=> ¡ 
~ 
:i: 

~ 
< 

Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.m.x: 

Toluca, Méx.- Un total de 999 
min isterios p úblicos, policías de 
Investigación, peritos y personal 
administrativo de la Fiscalía Ge
neral de Justicia del Estado de 
México (FGJEM) están bajo inves
tigación por delitos como abuso 
de autoridad, cohecho y uso de 
docu mentos falsos, revela el se
gundo informe de labores que el 
fiscal mexiquense J osé Luis Cer-

633 
m 

de abuso de autoridad invest iga la 
f iscalía, el delito con mayor incidencia. 

El delito de abuso de autoridad 
es el de mayor incidencia, con 633 
casos, después cohecho, con 82; 
uso de objeto o docu mento falso o 
alterado, con 48 expedientes, 
mientras que 36 fueron por ilícitos 
cometidos por servidores públi
cos de Procuración y Administra
ción de Justicia, y existen 233 de
litos de otro tipo. 

En el último año, señala el infor
me, fueron judicializados 28 expe
dientes de investigación contra ser-

En el último año, la Fiscalía Ge 
neral de Justicia del Estado de Mé 
xico obtuvo tres sentencias de 
condena en contra de tres perso
nas que se desempefiaban como 
servidoras públicas de esta insti
tución: un agente del Ministerio 
Público por el delito de cohecho, 
un elemento de la Policía de Inves
tigación por abuso de autoridad y 
u n administrativo por robo sim
ple, abandono de funciones y abu
so de autoridad. • 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A Z U L

Terminación de placa 9 y 0
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 136 15
Noreste 132 16

Centro 115 13
Suroeste 120 4
Sureste 104 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 94 15
Noreste 93 10

Centro 80 07
Suroeste 49 07
Sureste 86 15

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
REPORTERA
Y CRISTINA GÓMEZ
CORRESPONSAL 

El partido Morena responsabili-
zó a la oposición del “montaje” 
de una supuesta fosa clandesti-
na en los límites de las alcaldías 
Iztapalapa y Tláhuac, pues minu-
tos después de darse a conocer, en 
redes sociales empezó una campa-
ña sucia en contra de la candidata 
a la jefatura de Gobierno, Clara 
Brugada, con la difusión de un 
vídeo editado y producido con las 
imágenes en las que aparece la ac-
tivista Cecilia Flores exhibiendo 
el hallazgo.

En conferencia de prensa, los 
morenistas César Cravioto y Du-
nia Ludlow detallaron que esta 
campaña se activó de cuentas 
ligadas a funcionarios y políticos 
de PRD, PRI y PAN en Coyoacán.

Entre ellos destacaron a De-
sirée Navarro, quien en el orga-
nigrama de la alcaldía aparece 
como directora general de Igual-
dad de Género y No Discrimina-
ción, quien, a decir de Ludlow, 
fue quien gestionó la presencia 
de Cecilia Flores en la Ciudad de 
México.

Cravioto sostuvo que la de-
sesperación de la derecha ante el 
declive de su candidato, Santiago 

Taboada, los ha llevado a lucrar 
políticamente con atrocidades de 
este tipo que lastiman a cientos 
de familias que buscan a un ser 
querido, a unos días de que se 
realice el tercer y último debate a 
la jefatura de Gobierno, en el que 
uno de los temas a abordar es el 
de la seguridad.

“No seas infame, Santiago Ta-
boada; no sean infames los del 
PRI, los del PAN y los del PRD; en 
esta ciudad no les va a ir bien así. 
Como cuando quisieron callar-
nos por lo del cártel inmobiliario 
no les fue nada bien la semana 
pasada, y esta semana no les va 
a ir bien por este montaje cruel, 
este montaje inhumano que qui-
sieron desparramar por toda la 
ciudad.”

Hizo un llamado a la oposición 
a que haya una verdadera altura 
de debate, en el que se contrasten 
las propuestas. “Si ellos tienen ar-
gumentos, que los esgriman para 
que los ciudadanos los escuchen y 
los convenzan de la mejor mane-
ra, pero no llegar a estos niveles 
de ensuciar un tema tan delicado 
y doloroso”, expuso.

Adelantó que se presentará una 
queja ante el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México por estos 
hechos, confiando en que dé pron-
ta respuesta con la misma celeri-
dad con que atiende las del Prian.

Gálvez rechaza vínculo

Por separado, durante una gira 
proselitista por Guaymas, Sono-
ra, la candidata de la coalición 
Fuerza y Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez, negó que Cecilia  
Flores trabaje para ella o para su 
campaña.

Aclaró que no tiene elementos 
para decir si tal hallazgo se trata 
de un montaje o no, pero consi-
deró extraño que las autoridades 
capitalinas hayan resuelto fast 
track que en el lugar no había 
osamentas humanas.

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Al cuestionar la veracidad de la exis-
tencia de una fosa clandestina y cre-
matorio en Iztapalapa, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador con-
sideró que forma parte de la guerra 
sucia propia de la “temporada de 
calor”, acompañada por la manipu-
lación mediática. Sin embargo, decli-
nó criticar sólo a la madre buscado-
ra Ceci Flores. “Estamos hablando 
de toda una estrategia perversa; es 
el dicho de (Jorge) Castañeda: ‘gue-
rra sucia’, y le agrego: hay toda una 
estrategia, ‘pero sucia’”.

En su conferencia matutina, sin 
mediar pregunta, desacreditó la in-
esperada aparición de una fosa don-
de habría restos de desaparecidos: 
“No quisiera que se enfocara todo 
el cuestionamiento a la señora Ceci 
Flores, porque no es Ceci Flores; ella 
participa. No, ‘hay nivelitos’. Esa es 
una mala costumbre de echarle la 
culpa siempre al de abajo, al peón y 
no a los autores intelectuales y a los 
que sueltan los billuyos, porque todo 
cuesta mucho. Hay una parte que 
tiene que ver con lo ideológico, pero 
lo otro es el dinero, mucho dinero 
que está de por medio”.

Momentos antes, tras relatar la 
actuación conjunta de la Fiscalía 
General de Justicia, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y la Comisión 
de Búsqueda capitalinas, que asegu-
raron que no había el crematorio 
denunciado, que los restos eran de 
perros y que las credenciales en-
contradas eran de personas vivas, 
el titular del Ejecutivo local, Martí 
Batres –quien acudió a la conferen-
cia–, consideró el hecho como “un 
montaje, un montaje fallido” para 
involucrar al Gobierno de la Ciudad 
de México.

“Nosotros respetamos la labor, 
la auténtica, la de quienes trabajan 
por encontrar a personas desapa-
recidas, pero en este caso, lamen-
tablemente podemos asegurar que 
se buscó lucrar políticamente con el 
dolor humano y con una causa jus-
ta”, afirmó Batres, quien también 
atribuyó el hecho a una motivación 
electoral.

Fue un movimiento político que 
no fructificó porque las autoridades 
capitalinas actuaron con eficacia y 
profesionalismo. Lamentablemen-
te, hay quienes tienen una agenda 
política que sobreponen a cualquier 
interés humano y justo”. Relató que 
Flores trajo gente de Sonora y Chi-
huahua; ni siquiera se coordinó con 

los colectivos de familiares de des-
aparecidos en la Ciudad de México 
ni con las autoridades correspon-
dientes.

López Obrador matizó la respon-
sabilidad de Flores: “Porque no es 
que la señora sea mala, no es un 
asunto de maniqueísmos, de bue-
nos y malos. No, este es un asunto 
que tiene que ver con una rivalidad 
política” e involucró al bloque con-
servador liderado por el empresario 
Claudio X. González en este suceso. 
“Hasta debemos de reconocerles 
que no pasan de eso, de montajes 
que nos ayudan para ir poniendo 
en claro las cosas. Se han portado 
bien. Cuando termine todo esto, ya 
falta poco, vamos a condecorar a 
Claudio, porque cómo ha ayudado 
Claudio X. González”.

Detrás de la supuesta fosa clandestina 
hay toda una estrategia perversa: AMLO

ES ACOMPAÑADA POR LA MANIPULACIÓN MEDIÁTICA

Es un montaje de la 
oposición; campaña 
sucia surgió en 
Coyoacán: Morena
Se activó de cuentas ligadas a 
funcionarios // Presentará queja

Declive de su 
candidato los ha 
llevado a lucrar 
políticamente 
con atrocidades

Forma parte de la guerra sucia propia de la 
“temporada de calor”, afi rma // Fue una trama 
política que no fructifi có, señala Martí Batres 

▲ La Fiscalía General de 
Justicia acordonó una zona del 
volcán Xaltepec, en los límites 
de las alcaldías Iztapalapa y 
Tláhuac, luego de que la madre 
buscadora Ceci Flores denunció 
la existencia de un crematorio 
clandestino en el lugar. Otras 
madres buscadoras arribaron al 
lugar y no encontraron restos. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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Tláhuac e IzTapalapa

MADRES buSCADORAS Y 
AutORIDADES polemizaron sobre 

los resultados de los presuntos restos 
humanos y crematorio clandestino

Fotos: Rodolfo Dorantes

Así se observaba ayer la escena en la que Ceci Flores ase-
guró que había un crematorio clandestino.

La presidenta de las Madres 
Buscadoras de Sonora fue 
manipulada por el “bloque 
conservador” para denunciar 

la existencia de un cremato-
rio y fosa clandestina en la 
Ciudad de México, que resul-
taron falsos, dijo ayer el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador.

“Yo no quisiera que se 
enfocara todo el cuestio-
namiento a la señora Ceci 
Flores, porque no es Ceci 
Flores (...) Aquí, como se dice 
en mi tierra, por mi agua hay 
nivelitos, entonces esa tam-
bién es siempre una mala 

costumbre, echarle la culpa 
siempre al de abajo, al peón, 
y no a los autores intelec-
tuales y a los que, miren, 
sueltan los billullos”, dijo en 
Palacio Nacional. 

“Todo esto cuesta mucho, 
y hay una parte que tiene 
que ver con lo ideológico, es 
el conservadurismo que ha 
existido siempre en nuestro 
país; pero lo otro, es el dine-
ro, mucho dinero que está 
de por medio, son los con-

tratos, toda la corrupción.
“No es que la señora sea 

mala, no es el maniqueísmo 
de buenos y malos, no; este 
es un asunto que tiene que 
ver con una realidad políti-
ca en donde hay un bloque 
conservador que estaba 
acostumbrado a robar, a 
saquear, que se sentían 
los dueños de México, que 
tenían un modus operandi”, 
agregó.

 — David Vicenteño

El jefe de Gobierno de la 
Ciudad de México, Martí Ba-
tre, calificó como farsa y 
montaje el presunto hallaz-
go de un crematorio y fosa 
clandestina en Tláhuac.

“No se localizó ninguna 
fosa, no se localizó ningún 
crematorio y no había res-
tos humanos, sino de fauna 
canina. Todo esto que suce-
dió, entre antier (martes) y 
ayer (miércoles), correspon-
de a un movimiento político.

“Es por la temporada 
electoral; se buscaba afec-
tar al gobierno de la ciudad, 

dejar en mal al gobierno de 
la ciudad, pero la verdad 
es que el gobierno de la 
ciudad, sus distintas de-
pendencias actuaron con 
rapidez, con eficacia, con 
profesionalismo; trabajaron 
muy bien y dieron resulta-
dos inmediatamente”, afirmó 
al participar en la conferen-
cia de prensa del Presiden-
te en Palacio Nacional.

“Viene gente de Sonora, 
de Chihuahua, llega repenti-
namente a un punto, no avi-
sa a ninguna autoridad, ni 
siquiera se coordina con los 
colectivos que existen aquí 
en la Ciudad de México.

“Personas de esos co-
lectivos terminaron deslin-
dándose de Ceci Flores, 
criticando su actuación”, 
indicó el jefe de Gobierno.

 — David Vicenteño

La activista Ceci Flores cues-
tionó la fiabilidad de los 
estudios que hicieron auto-
ridades de la Ciudad de Mé-
xico para desestimar que los 
restos a las faldas del volcán 
Xaltepec son humanos: pu-
blicó en redes sociales una 
foto con un cráneo, con el 
cual, asegura, lleva casi mes 
y medio esperando que le 
digan si pertenece a uno de 
sus hijos desaparecidos.

Al respecto, Ulises Lara, 
encargado de la Fiscalía ca-
pitalina, dijo estar dispuesto 
a analizar el elemento óseo.

En conferencia de pren-
sa, dijo que la identificación 
y reconstrucción de cráneos 
se realiza de forma digital, 
con el apoyo de arqueólo-
gos y artistas de cuerpos.

“Estamos a los servi-
cios periciales para po-
derlo llevar a cabo, pero 
los tiempos, le damos los 
tiempos que siempre se 
ocupan en estos casos (…) 
Con todo gusto estamos al 
servicio para poder hacer 
identificación para el caso, 
por ejemplo, de identifica-
ción genética: se tomará la 
muestra y podremos deter-
minar si es o no familiar, por 
eso es una muestra gené-
tica y se tendrán que hacer 
otros estudios periciales”, 
dijo para distinguir del caso 
de Tláhuac.

 — Hilda  Castellanos

La activista Ceci Flores dijo 
ayer que en su experiencia 
de años de búsqueda y lo-
calización de restos óseos 
en diferentes estados del 
país nunca había visto lo 
que sucedió en la Ciudad 
de México: que puedan te-
ner resultados de manera 
inmediata, como sucedió 
tras la denuncia que hizo 
de un presunto crematorio 
en Tláhuac.

“Nosotros trabajamos 
todos los días en búsque-
da y hallazgos en Jalisco, 
Sonora, Baja California y 
no podemos tener resulta-
dos de los cuerpos, hasta 
años nos dan los resulta-
dos y aquí en una hora, 
qué chulada”, dijo.

“Es imposible” que las 
autoridades de la Ciudad 
de México “en una hora” 
hayan llegado a la con-
clusión de que los restos 
encontrados en el presun-
to crematorio clandestino 
ubicado en los límites de 
Iztapalapa y Tláhuac sean 
de animales y no de huma-
nos, agregó la presidenta 
de Madres Buscadoras de 
Sonora en entrevista con 
Pascal Beltrán del Río para 
Imagen Radio.

“No tienen ni siquiera 
el reactivo para ver si unos 
restos calcinados puedan 
ser humanos o pueden 
ser de animal. Ni siquiera 
tienen ese reactivo aquí en 
México, porque si no, no 
hubiera tanto desapareci-
do; ¿cuántos cuerpos se 
encuentran al día?”.

 — De la Redacción

Jaqueline Palmeros, madre 
buscadora del Colectivo 
una Luz en el Camino, dijo 
que al no tratarse de restos 
humanos lo encontrado en 
un paraje de Tláhuac, en 
los límites con Iztapalapa, 
se encuentran en una situa-
ción vulnerable.

“Indigna, nos duele, nos 
revictimiza porque se mo-
vieron muchas emociones 
y se tocaron muchas fibras. 
Cuando llegamos y nos 
encontramos que esto era 
una falacia, obviamente 
nos entristecimos mucho, 
porque se desplazaron 
madres de otros lados, en 
fin, no les podría contar 
todo el vínculo de emocio-
nes que tuvimos”, dijo.

También mencionó que 
como parte de la forma-
ción que han recibido han 
tomado talleres sobre 
antropología forense y que 
el miércoles, antes de que 
los peritos les dijeran algo, 
ellas ya habían descartado 
que los restos óseos en el 
lugar fueran humanos.

“Nuestra anatomía es 
totalmente diferente”, dijo 
en entrevista con Pascal 
Beltrán del Río para Ima-
gen Radio.

“Para quemar a una 
persona se necesitan 
aproximadamente 30 o 
40 llantas (para avivar el 
fuego); cosa que no había. 
Nuestra grasa corporal es 
terriblemente olorosa y 
penetrante, cosa que no 
encontramos en el lugar 
del hallazgo”.

 — De la Redacción

Foto:  Especial

Foto: Especial 

Foto:  Especial

Taboada

brugada

CherTorivski

Llama al 
voto útil  
de MC

Ofrece una 
ciudad más 
incluyente

Impulsaría 
la derrama 
económica

Propuestas
 l Mejorar las tarifas de 
los taxistas, sin afec-
tar la economía de los 
usuarios

El dato

Propuestas
 l Creación del Centro 
de Apoyo para las 
Personas con Disca-
pacidad

El dato

Propuestas
 l Estímulos e incentivos 
para poder que am-
bulantes se pasen a 
la formalidad

El dato

Santiago Taboada, can-
didato de PRI-PAN-PRD 
extendió la mano a Salo-
món Chertorivski, can-
didato de Movimiento 
Ciudadano (MC), para 
que decline a su favor 
y gane la elección en la 
ciudad con ayuda del 
voto útil.

“Yo se lo digo: ‘esta 
elección, tanto a nivel 
presidencial como a ni-
vel local, es de dos’, y 

La candidata a la Jefatura 
de Gobierno de la coali-
ción Sigamos Haciendo 
Historia, Clara Brugada, 
se comprometió a crear 
una ciudad con movili-
dad plena, el Centro de 
Apoyo a Personas con 
Discapacidad e impulsar 
convenios con empresas 
para garantizar empleo 
digno a este sector de la 
población.

Salomón Chertorivski 
expuso frente a repre-
sentantes de sectores 
empresariales los re-
tos y oportunidades que 
se tienen en la capi-
tal de cara a la próxima 
elección.

Ante la preocupación 
de los hoteleros y el sec-
tor turístico sobre la len-
ta recuperación de la 
ocupación y visitas en la 

creemos que están mu-
chas cosas en riesgo en 
este momento y la opción 
de cambio en este país y 
en esta ciudad la repre-
sentamos nosotros. Va-
mos al voto útil”, dijo ayer 
el candidato de la coali-
ción Va X la CDMX, quien 
se reunió con taxistas.

Ante integrantes y 
representantes de co-
munidades de perso-
nas con discapacidad, 
la abanderada de More-
na-PT-PVEM presentó  
su propuesta para “una 
ciudad incluyente y 
accesible”.

ciudad, se comprome-
tió con el impulso y los 
estímulos para detonar 
la derrama económica y 
recordó que en su mo-
mento, como titular de la 
Sedeco, encabezó las ne-
gociaciones para traer de 
regreso Fórmula 1 y NFL.

Un  
vehículo de la 

Guardia Nacional 
y dos de la SSC 
había ayer en la 
zona acordona-

da.

Asegura que le 
tiende la mano  
a Chertorivski
POR Hilda CaSTEllaNOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Presentó su 
propuesta para 
este sector
POR Hilda CaSTEllaNOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Sostuvo reunión 
con representantes 
de cámaras
dE la REdaCCióN
comunidad@gimm.com.mx

Indigna, nos 
duele, nos 
revictimiza

Es un asunto 
que tiene 
que ver con 
política

Es por la 
temporada 
electoral

le damos los 
tiempos en 
estos casos

trabajamos 
cada día en 
búsquedas Reaccionan

a falso
hallazgo
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“Ahí siempre hay muertos…”

En las faldas del cerro Xaltocan o de las 
minas, como los pobladores lo conocen, 
huele a muerte. “Hace un año ahorcaron 
a alguien allá arriba… hace tres años ma-
taron a dos por allá…”. Son los dichos de 
los pobladores que viven en la orilla de la 
parte norte de Tláhuac, pegado a Iztapala-
pa, donde en menos de 25 años los asenta-
mientos humanos crecieron como hongos.

Y ahora la dirigente del Colectivo Ma-
dres Buscadoras de Sonora y de México, Ce-
cilia Flores, impactó como nunca al hablar 
de que ahí existe un crematorio clandesti-
no, donde presuntamente ella y su equipo 
encontraron este martes huesos de un ser 
humano o de varios. Aun no se sabe.

En las faldas de ese cerro se extiende 
un paraje al que pocos se atreven a ir. A los 
que suben les han robado. Unos pasan por 
allí al correr, otros se animan a cortar cala-
bazas o su flor para venderlas en una calle 
que no tiene banquetas, ni guarniciones, ni 
gracia alguna.

Cecilia Flores o Ceci, como todos le lla-
man, informa que “ayer encontramos cre-
denciales, la libreta de un niño, la credencial 
de un niño, ropa de niño, de mujer, de adul-
to y el crematorio tan grande. Sí hay restos 
óseos, nosotros entramos, tomamos video 
ahí y agarramos los restos calcinados”.

Antes de subir la cuesta de ese paraje 

para acercarnos al punto donde supuesta-
mente está ese crematorio –un gran hoyo 
en la tierra- que ahora está delimitado por 
los elementos de la Fiscalía General de Jus-
ticia de la Ciudad de México, algunos veci-
nos cuentan lo que han visto desde siempre.

Una mujer que vive unos 400 metros al 
punto que ahora está rodeado de peritos di-
ce: “A ese lugar, de vez en vez, llegan mu-
chachos a quemar llantas, siempre queman 
llantas…”.

Otra suelta, suspicaz: “sí, ahí queman 
basura pero sobre todo llantas: qué hay en-
tre esas llantas no lo sabemos…”.

Ceci es insistente en que “las autoridades 
tienen que investigar aquí en el lugar don-
de se hizo el hallazgo del crematorio y más 
abajo donde encontramos las fosas. Espere-
mos que se siga trabajando ahí”.

Ella y los activistas que la acompañan 
están en el lugar desde el pasado lunes, a 

raíz de una llamada anónima en la que se 
les aseguró que en ese punto había restos 
humanos. Posiblemente de desaparecidos 
en la Ciudad de México.

“Estuvimos dos días solas aquí. Ahora las 
autoridades deben demostrar la evidencia 
que es negativo lo que nosotros decimos” 
y celebró que las mismas autoridades de la 
Fiscalía hayan encontrado a la dueña de 
la credencial INE que ella encontró en ese 
punto “¡Qué bueno, nos da mucho gusto!”.

Sin embargo, pidió que las autoridades 
deben mostrar evidencias de ello “que nos 
muestren una foto de ellos si están vivos”.

La dirigente de ese Colectivo salió al pa-
so a los que desde ahora, sin haber siquiera 
iniciado una investigación, han negado que 
se trate de huesos humanos.

Dice que el martes pasado por la tarde 
“los encontramos los huesos y los volvimos 
a enterrar pues ya era muy tarde cuando 

Cecilia Flores reportó un presunto crematorio clandestino en una zona cercana al volcán Xaltepec.

Los hallazgos en Tláhuac 
donde campea delincuencia 
organizada de la droga, abre un 
nuevo debate en la CDMX: ¿Hay 
desaparecidos aquí? 

Francisco Mejía
metropoli@cronica.com.mx

Investigación

POSIBLE “CREMATORIO CLANDESTINO”

los encontramos, estábamos solas pues la 
Guardia Nacional nunca llegó como se ha-
bía comprometido”.

Comento que esa noche llegaron a la zona 
“gente desconocida que nos empezó a tomar 
fotos y videos y salimos huyendo. Saliendo 
de aquí subimos nuestro material a las re-
des y fue cuando las autoridades comenza-
ron a llamarnos”. Ceci insistió que en el lugar 
“hay muchas evidencias; el que no busca no 
encuentra. Con 9 años de experiencias que 
tenemos en la búsqueda de nuestros fami-
liares, sabemos muy bien la diferencia de los 
huesos humanos con huesos de otro tipo”.

Lo anterior lo comentó pues un colec-
tivo, igual de búsqueda de familiares pero 
de la Ciudad de México, dijo que eran hue-
sos de animales, “pues me da mucha pena, 
lo siento y más pena me da por sus desa-
parecidos”.

“QU E A M LO TOM E PICO Y PAL A …”
Al pedirle un balance de lo que deja el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador en 
materia de desaparecidos, señaló “deja 
una deuda muy grande en su sexenio; nun-
ca van a tener lo suficiente para pagarnos 
todo el daño que dejó con sus abrazos y no 
balazos. Nos afectaron la vida: a muchas 
madres buscadoras les han quitado la vida”.

En lo que respecta a la candidata Clau-
dia Sheinbaum, recordó que en su campa-
ña política “no ha querido tocar el tema. Lo 
único que dice que tenemos que hacer pro-
puestas pero. ¿a quién se las hacemos, si no 
nos quieren recibir?”.

Finalmente la dirigente prometió que no 
se irán de la Ciudad de México hasta no co-
nocer el desenlace de las investigaciones y 
prometió que ella y su equipo seguirán ex-
cavando en la zona, incluso al margen de 
las autoridades. Solo les pidió “que no nos 
dejen solas pues es un lugar de riesgo”.

Le pidió al presidente de México López 
Obrador “que se venga con pico y pala para 
que vean las evidencias que hay aquí”. Es 
decir de restos humanos.

Zona cercana al volcán Xaltepec, entre los límites de las alcaldía Iztapalapa y Tláhuac. 

La Secretaria de Seguridad Pública, Guardia Nacional y Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México acordonaron la zona para determinar si los restos encontrados son humanos.

Fotos: Adrián Contreras
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DE ACUERDO con los científicos las coincidencias
no existen pero sí las sincronías Y el tema viene
a cuento porque apenas el martes pasado Claudia
Sheinbaum sostuvo una concurrida e interesante
reunión con académicos

IMPORTANTES científicos escritores investigadores
y funcionarios universitarios varios de los cuales
habían guardado distancia de la 4T acudieron
al encuentro en el Palacio de la Antigua Escuela
de Medicina Entre muchos otros estuvieron Elena
Poniatowska Juan Ramón de la Fuente Marta
Lamas Tonatiuh Bravo Padilla Julieta Fierro
Y QUIÉN creen que fue la gran ausente Ni Elena

Álvarez Buylla la polémica titular de Conahcyt
ni sus colaboradores se aparecieron en el lugar
donde Sheinbaum prometió en su discurso respeto
a los científicos e impulsar la libertad de investigación

COSAS de la sincronicidad al día siguiente
se confirmó la noticia de que fueron absueltos
Enrique Cabrero ex titular de lo que era el
Conacyt y once científicos más que eran acusados
por la FGR de presunto peculado y aunque parezca
increíble de delincuencia organizada a petición

c varez buylla

ADEMÁS de que la Fiscalía sufre una nueva
derrota la pregunta es si la situación para el medio
académico y científico podría ya normalizarse
Será que un nuevo ambiente puede permear

entre creadores e investigadores Es pregunta

AUNQUE le resultó bastante efectista Xóchitl
Gálvez no podrá repetir en el tercer debate
presidencial el recurso de sacarse de la manga

o de la bolsa algún objeto para cuestionar
a sus adversarios

Y ES QUE pocos se percataron del detalle pero
al término del debate del domingo la consejera
electoral Carla Humphrey le reclamó a la candidata
presidencial haber llevado y exhibido el frasco
con agua sucia que dijo era de Iztapalapa Gálvez
imitó así a Santiago Taboada quien en el debate
de la CDMX llevó no uno sino cuatro frascos
con agua supuestamente contaminada

LA CONSEJERA Humphrey le recriminó a Xóchitl
que había incumplido el acuerdo de no introducir
objetos al estudio Y con ello se ganó la advertencia
de que para el tercer round no podrá hacer lo mismo

 .  2024.05.03
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EL ACTUAL sexenio será el de menor crecimiento
económico en los últimos 40 años Y según los datos
que dio a conocer ayer mismo el Banco de México
el mayor freno de la economía es la inseguridad
que se padece en todo el país

DE HECHO la falta de seguridad ya casi cumple dos
años siendo la principal preocupación de la iniciativa
privada y por lo mismo la razón de que se la piensen
dos veces en traer nuevas inversiones Pero bueno
el Presidente es el más popular de la historia Y eso es
lo importante

 .  2024.05.03
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Secretarla del Trabajo alista
pachanga y regalará collares

Nos comentan que quienes no tienen temor
de violar la ley de austeridad republicana son los
funcionarios de la Secretaría del Trabajo y Previ
sión Social Para este Día de las Madres la depen
dencia federal por medio de la licitación
E 2024 00038448 alista un pachangón para aga
sajar a las madres trabajadoras en el que además
de alimentos y grupo musical se entregarán mil
100 regalos que podrán ser una cartera una cos
metiquera o el más codiciado un juego de collar
con pulsera para dama A disfrutar que el sexe
nio se va a acabar

Quieren cobertura de Máynez
ignoran solicitudes de entrevista

Después de que Movimiento Ciudadano
llevó al INE una queja con la que pretendía
obligar a los medios de comunicación a cubrir

los actos de campaña de su
candidato presidencial Jorge
Álvarez Máynez entre los
reporteros que siguen sus ac
tividades hubo más de una
ceja levantada MC argumen
ta que los medios violan la
equidad al enfocarse en las
candidatas de Morena y de la
alianza opositora desdeñan
do a don Jorge En este diario
solicitamos oficialmente por

escrito la entrevista con los tres candidatos
desde enero pasado Tanto Claudia Shein
baum como Xóchitl Gálvez respondieron po
sitivamente y las entrevistas se publicaron
Máynez en cambio no se ha dignado siquiera
a responder desde entonces Quienes cubren
la campaña saben que si alguien dificulta la
cobertura es su equipo de comunicación que
además de cancelar con frecuencia de última
hora eventos programados pone trabas a los
medios si alguna nota publicada no les gusta
Si andan buscando culpables una sugerencia
es que miren al espejo
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Esperan lluvia de amparos
por fondo de pensiones

Nos hacen ver que en el Poder Judicial se
prevé una lluvia de solicitudes de amparo des
pués de la publicación de la reforma que crea
el Fondo de Pensiones para el Bienestar que
trasladaría los ahorros no reclamados de per
sonas mayores de 70 años a las arcas del go
bierno Además otro tema que está por resol
verse es el de la reforma a la Ley de Amparo
promovida por la Presidencia Nos cuentan
que será una carrera parejera pues si un juez
decide suspender la aplicación de esa reforma
deberá hacerlo antes de que se publique la re
forma de lo contrario si la modificación legal
entra en vigor los juzgadores ya no podrán
suspender el acto reclamado

Senado pateo el bote con la ley
de desplazados

Nos cuentan que otro tema que pateó el Se
nado para la próxima legislatura es la Ley Gene
ral para Prevenir Atender y Reparar Integral
mente el Desplazamiento Forzado Interno que
está en la congeladora desde 2020 Al parecer a
Morena y sus aliados no les interesa reconocer
que cerca de 400 mil mexicanos se han visto
obligados a huir por presiones del crimen en la
última década Nos hacen ver que a nadie extra
ña que la mayoría oficialista prefiera no ocupar
se de los temas que tanto irritan en Palacio Na
cional cuando son abordados por la prensa Así
que el asunto fue sí desplazado

 .  2024.05.03
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Que lacandidata presiden
cial de lacoalición FuerzayCo
razón por México Xóchitl Gál
vez se sacó de la manga un as y
afirmó que usará experiencia
y conocimiento del priista y
eventual senador Manlio Fa
bio Beltrones para echar abajo
la reforma de afores de Morena
De gira por Sonora donde se
reunió con militantes de PRI
PAN y PRD indicó que buscará
a los familiares ydueños de esos
recursos para devolvérselos y
denunció que la leyrecién apro
badaroba los fondos de ahorro
Por cierto quién era el que ha
blabade las alianzas contrana
tura Ah la memoria

Que lacandidatade Morena
a la Jefatura de Gobierno Cla
ra Bragada se puso en modo
cabeza de grupo e hizo un lla
mado a los aspirantes a alcal
días de su alianza a que asistan
a los debates organizados por el
IECM ya que ni EvelynParra
de Venustiano Carranza ni Ja
necarlo Lozano de Gustavo A
Madero se hanpresentado a los
intercambios de ideas organiza
dos para que den a conocer sus
propuestas con el argumento
de que ellos tienen otros méto
dos para cumplir con ese objeti
vo La de Iztapalapa les recordó
que es un deber político

Que apesar de estar ya en
receso legislativo y concentra
dos casi al cien en las campañas
electorales los integrantes de
la Junta de Coordinación Polí
ticade la Cámarade Diputados
presididos por el panista Jorge
Romero acordaron mantener
activo el grupo de trabajo para
el seguimiento a los procesos e
insistir en la muchas veces pos
puesta nueva reunión con la se
cretariade Seguridad RosaIce
laRodríguez sobre todo por el
abultado número de agresiones
a aspirantes

Que el domingo 5 de mayo
jueces ymagistrados federales
secretarios actuariosytrabaja
doresvolverán a salir a las calles
de Ciudad de México para mar
char en defensa del Poder Judi
cial que encabezaNormaPiña
y contra las reformas impulsa
das por el gobierno federal en
espera de que la manifestación
se replique en las 32 entidades
como ocurrió en octubre pasa
do cuando por primera vez to
maron las calles por la elimi
nación de los fideicomisos de
ese poder
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Este arroz Andrés Manuel López Obrador
marcó una nueva etapa en la gestión del tema

del retiro con la creación del Fondo de Pensiones
para el Bienestar un movimiento estratégico y
ambicioso Este fondo que espera alcanzar los 160
mmdp para 2030 y no 130 mmdp como calculó
el subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio
se nutrirá inicialmente con 40 mmdp de cuentas
inactivas de afores de personas mayores de 70 años
El Presidente advirtió que exhibirá a las afores que
no cumplan Confia en la responsabilidad de éstas
pero no dudará en señalar públicamente a las que no
formalicen Pero falta que la Corte avale o rechace

Empoderados MónicaSoto magistrada
presidenta declara una fortaleza inquebrantable

en el Tribunal Electoral pese a la falta de dos
magistrados en la Sala Superior A sólo un mes de la
jornada electoral la preocupación surge ante el hecho
de que el Senado no hizo las designaciones necesarias
Soto insiste en que el tribunal está comprometido y
sólido Sobre la creación de la Defensoría Electoral

para Mujeres el magistrado Felipe Alfredo Fuentes
recordó que el INE a cargo de Guadalupe Taddei
advirtió a finales de marzo que las quejas por violencia
política en razón de género han aumentado Los
desafíos del TEPJF son enormes

Artillería verbal Conocidos por los debates
que protagonizaron senadores y diputados de

Morena PAN PRI y PRD ya se preparan para los
intensos encuentros que se prevén en la Comisión
Permanente que trabajará en medio del proceso
electoral más competido en la historia del país Kenia
López Rabadán y Lilly Téllez el ahora perredista
Emilio Álvarez Icaza los morenistas Ricardo
Monreal César Cravioto y Leonel Godoy así como
el petista Gerardo Fernández Noroña forman parte
del grupo que integra esta comisión Preparémonos
para grandes intercambios choques de ideas

Transparencia cero Se imagina usted que
el Registro Público de la Propiedad dejara

de serlo Lo propuso al gobernador Miguel Ángel
Navarro Quintero Lo peor es que ya lo aprobaron en
comisiones Diputados de Nayarit cuya presidenta
del Congreso es la morenista Nataly Tizcareño
llevarán al pleno la iniciativa del mandatario estatal
para que nadie pueda consultar el Registro a menos
que sea el dueño y o demuestra interés jurídico Esto
es opacidad La reforma es preocupante pone cerrojo
a la transparencia que ha servido como salvaguarda
contra la corrupción y el fraude Vaya cinismo del
señor Navarro Dijeron no ser iguales salieron peores

Riesgos Pedro Vázquez Colmenares
consultor experto en pensiones critica la

nueva reforma que crea el Fondo de Pensiones
para el Bienestar al resaltar las incertidumbres que
la rodean El analista no sólo cuestiona la falta de
claridad en los recursos del fondo sino también la
efectividad de sus beneficios para los trabajadores
La preocupación principal radica en cómo se
financiará esta obligación estatal ya que la reforma
establece responsabilidades pero no detalla las
fuentes específicas de la inyección continua La frase
del futuro disponibilidad de recursos
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Pepe Grillo

PISA herramienta valiosa

El adversario es el rezago educativo de
los niños de México Eso supera con mu
cho los jaloneos partidistas o los intere
ses coyunturales de personajes que es
tán de paso por el quehacer nacional

La prueba PISA internacional mide el
rendimiento académico Es una herra

mienta valiosa para combatir el rezago
educativo Los datos que arroja ayudan
a efectuar un buen diagnóstico de la si
tuación y diseñar las políticas públicas
necesarias para mejorar

Claro que a nadie le gusta que di
gan que el sistema educativo mexi
cano falla en temas cruciales como

matemáticas lectura y ciencias pero
es mucho peor vivir en la fantasía de
que vamos bien cuando no es cierto

La Cámara Nacional de la Industria
Editorial Mexicana alerta sobre la eli

minación de la prueba PISA que nos ha
ría tropezar en los esfuerzos por mejo
rar la calidad de la educación que reci
ben los niños

Gaza en CU
El tema de las protestas estudiantiles
en universidades de Estados Unidos por
los ataques de Israel en la franja de Ga
za domina las portadas de los diarios
norteamericanos desplazando a pági
nas interiores otros temas como los pro
blemas migratorios o los ronquidos de
Donald Trump en los tribunales

El tema detonó justo por la inter
vención de los cuerpos policiacos
que han reprimido las protestas es
tudiantiles Analistas norteameri

canos sostienen que detrás del ca
so de Palestina hay una inconformi

dad que pocos habían detectado de
esa generación la de los estudiantes
universitarios con el establishment
norteamericano justo en el año de la
elección presidencial

Desde ayer estudiantes de la UNAM
y colectivos que apoyan la causa Pales

tina comenzaron a establecer un cam

pamento en la Ciudad Universitaria al
sur de la CDMX

Las nuevas autoridades universita

rias encaran una de sus primeras prue
bas Será relevante para evitar que la
protesta descarrile actuar con pruden
cia y diálogo permanente Hay confian
za en que así lo harán

SLP sin fiscal
La renuncia de José Luis Ruiz a la fisca

lía general del Estado de San Luis Potosí
deja a la deriva a este organismo ya que
por allá no queda claro quien según el
escalafón se hará cargo del despacho

El Congreso local puede o no puede
aceptar la renuncia pero se dice que se
aceptará para darle al gobernador opor
tunidad de proponer a alguien afín a su
proyecto y que le deba el cargo

El fiscal estaba en las últimas se

manas a dos fuegos Un fuego origi
nado al interior del gobierno culpán
dolo en los medios locales del dete

rioro de la seguridad en el estado y
también un choque frontal con la je
rarquía católica por la investigación

en contra del exapoderado legal de
la diócesis potosina acusado de deli
tos sexuales

Se maneja también la hipótesis de
que el Ruiz quiere medir fuerzas para
ver si busca regresar a la fiscalía o si de
plano se toma un descanso fuera del es
tado hasta que cambien los vientos

El plan al descubierto
Poco a poco se recorre el velo de la ur
gencia de la bancada morenista por
aprobar vía fast track el Fondo de Pen
siones del Bienestar como si fuera un
asunto menor y sin cuidar las formas ju
rídicas También se aclara piensa mal y
acertarás los cambios súbitos en la Ley
de Amparo En un juego de pinzas

El gobierno no cambia de fondo el
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sistema de pensiones en el país lo de
ja sin tocar pero sí confisca los 40 mil
millones de pesos de cuentas no re
clamadas de las Afores

Ya con el dinero en el bolsillo en lo
que parece un asalto a plena luz del día
el gobierno espera los amparos de traba
jadores inconformes El gobierno confía

en que con los cambios en la Ley de Am
paro los eventuales beneficios que ob
tenga un trabajador no se extienden a
otros igualmente afectados

Lo cierto más allá de los jaloneos es
que ese dinero ya está en las arcas del
gobierno y háganle como quieran

pepegrillo cronica com mx
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Gira del adiós
siempre sí

Aunque en un principio el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador canceló visitar las 32

entidades del país durante su
cierre de sexenio parece que
siempre sí organizó una suerte
de gira del adiós no con las
masas sino sector por sector
que inició el 19 de abril cuando

se despidió de los banqueros
en Acapulco Esta semana
para continuar citó en Palacio
Nacional a los legisladores de
su coalición y posteriormente
a los principales líderes sindí
cales de México Nos dicen que
el próximo saludo despedida
sería el 15 de mayo el Día del
Maestro si logra desactivar la
huelga emplazada por la CNTE
Atentos

Jalón de orejas en el INE

Vaya que las críticas que se
generaron en el segundo debate
presidencial por las fallas en el
servicio de internet y la logística
del evento siguen retumbando
entre los consejeros electorales y
la propia presidenta del Instituto
Nacional Electoral INE Guada
lupe Taddei

Nos cuentan que más allá de
lavarse las manos tratando de

culpar a empresas o proveedo
res externos la cúpula del árbitro
electoralbusca cerrar filas a poco
menos de un mes de la jornada
electoral más grande la historia
del país

Por ello buscan que ahora si
no haya un solo reclamo relativo

a la organización o la logística en
el último debate electoral que se
llevará a cabo el 19 demayo en el
Centro Cultural llatelolco pues
recordemos que se ha gastado una
millonada para dichos ejercicios
democráticos Y de momento
en ambos hay mucho en lo que
quedó en deuda el INE

Líos por patrullas

Al interior de Morena se comenta

que los principales cuadros del
partido le siguen la pista de cerca a
la expaiiista y exemecista María
Dolores del Río candidata del

partido a la presidencia munici
pal de Hermosillo Sonora

Y es que recientemente a la
aspirante le ha dado por criti

car la renta de patrullas para la
vigilancia en Hermosillo lo que le
ha traído un llamado de atención
pues se le olvidó que se contrató
bajo un esquema utilizado por la
Guardia Nacional cuando el hoy
gobernador de Sonora Alfonso
Durazo fungía como secretario de
Seguridad Pública en el país

La presencia en el mercado de
esta modalidad ha crecido en los

últimos años porque exime a los
gobiernos de los gastos de man
tenimiento mecánico del parque
vehicular o el pago de impuestos
También se le olvidó que el mismo
Alfonso Durazo dio luz verde en

2022 al arrendamiento que hoy la
candidata critica en Hermosillo

Las nuevas patrullas por cierto
son 100 por ciento eléctricas
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Quiebra de pensiones
Verdad que valió la pena aguantar

el que nos insultaran diciendo
pegando de gritos de que nos

íbamos a robar las Afores

Andrés Manuel López Obrador

Este lo de mayo entró en vigor el
decreto del Fondo de Pensiones
para el Bienestar La secretaria

de Gobernación Luisa María Alcalde
declaró que la fecha pasará a la his
toria porque esta reforma reivindi
ca el derecho de las y los trabajadores
a contar con una pensión suficiente y
digna para el último tramo de su vida
derecho arrebatado por las reformas
neoliberales de Ernesto Zedillo en 1997
y de Felipe Calderón en el 2007 que
nos condenaban a pensiones de mi
seria con niveles inferiores al 30 por
ciento del último salario El compro
miso es que garantice el 100 por cien
to del salario del trabajador para todas
aquellas y aquellos que ganan hasta
el salario promedio

Supongo que la secretaria no tu
vo tiempo de leer el decreto porque
no garantiza esa pensión de 100 por
ciento Dice que el fondo recibirá y
administrará recursos para procu
rar que las personas trabajadoras que
alcancen los 65 años y cuya pensión
sea igual o menor a 16 77768 reci
ban un complemento a las obligacio
nes del Gobierno federal en relación
con la pensión para que sea igual a
su último salario hasta por el monto
descrito en este párrafo

Cuánto dinero se necesita y de
dónde saldrá Nadie sabe Por lo pron
to el gobierno se está apropiando de las
cuentas de Afores que no han tenido
movimientos y que no han sido recla
madas cuando el trabajador cumple
70 años Además de ese recurso di
jo AMLO el lo de mayo se cuenta
con otras fuentes de financiamiento
con todo lo que ingresa al Instituto pa
ra Devolver al Pueblo lo Robado todo

lo que se ahorro por la transferencia
de la Financiera Rural a la Financiera
del Bienestar deudas que tienen los
estados con el ISSSTE con el SAT y
el 25 que entregan a la Federación a
Hacienda También usará una parte
de las utilidades de las nuevas empre
sas militares como el AIFA Mexicana
de Aviación y el Tren Maya solo que
no las tienen Cuánto es el total Ni el
Presidente sabe Pues no tenemos to
davía una cantidad aproximada Se cal
cula que las Afores tienen que entregar
alrededor de 40 mil millones de pesos
pero van a recibirse más fondos y no
tiene que ser todos de un solo golpe

No sabemos cuánto dinero recibi
rá el fondo pero cuánto necesitará
Tampoco tenemos idea porque todavía
no hay reglas Sí el gobierno ha creado
un nuevo sistema de pensiones sin de
finir primero las reglas había dema
siada prisa para influir en las elecciones
del 2 de junio

El subsecretario de Hacienda Ga
briel Yorio ha señalado que se reque
rirían unos 130 mil millones de pesos
para la primera década y por lo menos
unos 60 mil millones en la primera eta
pa El problema es que además de las
pensiones abandonadas las demás
fuentes de financiamiento difícilmen
te aportarán recursos Por otra parte
según Carlos Ramírez F de Integralia
Consultores expresidente de la Con
sar los 130 mil millones solo servirían
para complementar las pensiones de
unos 500 mil trabajadores pero des
pués de 2035 serán unos 20 millones
los que requerirán subsidio El costo
ascenderá a billones de pesos

Hacer que la pensión sea igual al
último sueldo y no al promedio de la
vida laboral como en otros países ge
nerará un incentivo perverso Para
qué pensionarse solo con 10 mil pesos
mensuales A los trabajadores les subi
rán el sueldo en los últimos meses para
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que se jubilen con el máximo aunque
tengan que pagar un moche

Como el gobierno no se ha moles
tado en hacer un estudio actuarial no
sabemos cuánto tiempo tardará el es
quema en quebrar al IMSS y al Estado
mexicano Pero lo hará de eso no hay
duda Allá por el 2030 se necesitará
una nueva reforma pero bien pensada

1968 2024
El movimiento estudiantil de 1968 en
EU descarriló a los demócratas Lyndon
Johnson y Hubert Humphrey y le dio
la Presidencia al republicano Richard
Nixon Algo similar puede ocurrir aho
ra Las protestas fortalecen a Donald
Trump y debilitan a Joe Biden
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El misterioso caso del obispo

Raimundo
Riva Palacio

Opine usted
i ii i MpsffiipciiSgüiMS ÍMMM

Ladesaparición de Salvador
Rangel Mendoza obispo
emérito de la Diócesis

de Chilpancingo Chilapa está
comenzando a tomar la ruta de un

escándalo que no tiene nada que
ver con las primeras versiones pro
porcionadas a los medios por el fis
cal estatal Uriel Carmona quien
sin tener información clara ni la

declaración del prelado aseguró
que se trataba de un secuestro
exprés Lo que está emergiendo a
través de filtraciones de documen
tos oficiales a la prensa obliga a
Rangel Mendoza y al Episcopado
Mexicano a aclarar rápidamente
lo que sucedió y explicarlo con
detalle sea lo que sea

El giro radical del caso de Ran
gel Mendoza se dio el miércoles
con revelaciones puntuales en el
portal Central de Noticias de Mo
relosyen Z Universal que contra
dicen todo lo que hasta ahora se
había dicho Documentos oficiales
que se entregaron a sus periodis
tas desmienten que el obispo que
fue reportado como desaparecido
el lunes hubiera ingresado volun
tariamente el domingo al Hospital
General de esa capital

Las dos publicaciones señala
ron que paramédicos lo recogie
ron en un hotel en Ocotepec a una
media hora de Jiutepec donde el
obispo vive yfueron quienes lo
llevaron al hospital Central de
Noticias que obtuvo una copia de
los reportes oficiales citó Men
cionan los paramédicos que lo re
cogieron inconsciente y desnudo
en una habitación del Hotel Real

de Ocotepec Los paramédicos
presentan las pertenencias del pa
ciente en una bolsa negra la cual
se le recoge y es un pantalón de
vestir gris oscuro una camisa de
cuadros morada un gel lubricante
íntimo y un estuche pequeño color
negro con seis condones uno
abierto y cinco pastillas azules

El Universal subrayó los resul
tados de los exámenes toxicológi
cos que mostraron presencia de
cocaína ybenzodiacepinas un
opiáceo que requiere prescripción
médica para tratar alteraciones
como la ansiedad sin encontrar
marcas en el cuello o el tórax

Los medios reprodujeron la bi
tácora que muestra que ingresó al
hospital a las 10 de la mañana del
domingo poco más de 12 horas
después de que lo vieran en una
pizzería al sur de Cuernavaca yun
día antes de que las autoridades lo
localizaran con deterioro neuro
lógico a expensas de estupor sin
pertenencias y con un blíster de
dos pastillas de Sildenafil un me
dicamento que trata la disfunción
eréctil y estimula sexualmente a
quien lo toma

Sobre esto el gobernador
interino de Morelos Samuel
Sotelo señaló sus dudas desde las
primeras horas después de que
fue localizado el obispo de que se
tratara de un secuestro exprés La
puntilla se la propició al obispo el
comisionado estatal de Seguridad
Pública José Ortiz Guarneros que
aseguró ayer que Rangel Men
doza entró al hotel por voluntad
propia y acompañado por un
hombre que después se retiró

El Hotel Real de Ocotepec tiene
servicio de hotel y de motel no
registró al obispo porque dijo un
dependiente estaría por corto
tiempo

Rangel Mendoza salió de su
casa a una hora no precisada el sá
bado pasado sin sus dos teléfonos
celulares uno se estaba cargando
y el otro estaba apagado Se fue en
su vehículo dijo un funcionario
El automóvil en el que se movió
ese día no ha aparecido El vehí
culo sería fundamental porque
a través de él se podrían recons
truir sus rutas la hora exacta en
la que entró y salió del hotel y el
paradero actual de la unidad
pero se desconoce el avance de las
investigaciones para encontrarlo

si no lo han hecho ya yrevisar
sus trayectos yrecorridos La
declaración ministerial del obispo
permitirá también llenar las
lagunas de información sobre su
desaparición y conocer su versión
de los hechos

El obispo no había declarado
ante el Ministerio Público porque
los médicos señalaban que no
estaba en condiciones físicas y
mentales para poder hacerla
aunque no explicaron por qué si
estaba siendo tratado desde la ma

ñana del domingo no se hubiera
podido recuperar El silencio no lo
ayuda como tampoco encontrará
beneficio en ello la Conferencia
del Episcopado Mexicano que
sólo emitió una declaración

cuando presentaron la denuncia
sobre su desaparición yuna más
cuando reapareció

Rangel Mendoza ha sido un
obispo altamente polémico desde
hace varios años Alcanzó notorie

dad nacional en febrero cuando
se hizo pública la negociación que
hizo con las dos principales ban
das criminales en Guerrero Los
Tlacos yLosArdillos para lograr
una tregua yrestablecer la paz en
Chilpancingo y otras zonas de la
entidad Desde hace más de tres
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años había estado proponiendo un
pacto con criminales generando
una fuerte reacción negativa que
lo obligó a renunciar a la Diócesis
en febrero de 2022 Pocos meses

después regresó como obispo
emérito sin hacer las funciones
de su sustituto José de Jesús
González pero absorbiendo todo
el protagonismo

Poco circunspecto Rangel
Mendoza es una figura mediática
que al tener tantos reflectores en
cima lo que le suceda para bien
ypara mal tiene un impacto en
la altajerarquía eclesiástica Los
comunicados de la Conferencia

del Episcopado Mexicano abonan
en esa relación simbiótica que tie
nen aunque no todos los prelados
coinciden con él ni comparten sus
iniciativas Sus enemigos están
dentro yfuera en particular por
el frágil equilibrio cuando se
trata con dos bandas criminales

enemigas
Pero en este caso él y el

Episcopado vanjuntos y tienen
que actuar rápido y con la verdad
para enfrentar la información
que están dando a conocer las
autoridades en Morelos o algún
otro poder fuera del gobierno
con acceso a la información que

apunta que lo sucedido tiene de
fondo actividades que lastiman la
credibilidad de la Iglesia católica
y lo implican en acciones que
tampoco sanciona el Vaticano Los
documentos que se han filtrado
a la prensa elevan la necesidad
de una respuesta contundente de
él mediante explicaciones que
abonen a la transparencia sean
sólidas y creíbles

Rangel Mendoza se estáju
gando su fama pública y las autori
dades han puesto a la Conferencia
Episcopal Mexicana en la disyun
tiva de saber la verdad y apoyarlo
hasta el final o deslindarse de él

Ely el Episcopado vanjuntosy tienen
que actuar rápidoy con la verdad para
enfrentar la información que están dando
a conocer las autoridades en Morelos
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Rene Delgado
SOBREAVISO

El voto del crimen

Avisos de la intervención

del crimen en el proceso
electoral sobran La gran
interrogante por no decir
temor es si el crimen parti

cipará el día de la jornada electoral y de
ser así cómo lo hará Por o contra quién
votará a su modo y estilo

El planteamiento de esa interrogante
puede ser impertinente pero la ligereza
con que autoridades gubernamentales
y electorales dirigentes partidistas y
candidatos así como mandos policiales
ymilitares han tratado públicamente esa
amenaza obliga a formularlo

No sorprende la intención del crimen
de meterse en la política sí que la política
lo meta

Por la vía de los hechos la clase política pa
reciera haber rendido la plaza yborrado la
frontera ante el crimen y en tal condición
ha resuelto convivir con él naturalizando
su peso ypresencia Más fácil comparte
el poder con la delincuencia organizada
por la vía de la impunidad la sociedad o
la complicidad que con el adversario de su
propia estirpe

A la vuelta de los años y sin importar
el emblema de su bandería política los
gobiernos de esa élite dejaron socavar o
socavaron los pilares del Estado No existe
más el monopolio del uso de la fuerza el
cobro del tributo ni el control del terri

torio ahora se comparte con el cartel
dominante según la región de que se trate
sacrificando expoliando o limitando a la
ciudadanía que supuestamente representa
aquella élite

En ese esquema y en el mejor de los
casos la clase dirigente intenta derivar al
gún dividendo utilizando las fechorías del
crimen como ariete para golpear debilitar
o descalificar al contrincante de su mismo
clan Peor aún sin en el menor decoro en
trecruza acusaciones de haber incorporado
a la política prácticas del crimen

A eso se ha llegado y cartas de esa baraja
se utilizan para ganar alguna posición o
porción de poder que todavía disputa entre
sí la clase política

Esa realidad ya no causa asombro sí la
irresponsabilidad o desinterés con que la
clase política reacciona ante el crimen o lo
contempla intervenir en el actual proceso
electoral

Cuando la voz mayor de la política la
presidencial asiente que el crimen se porta
bien con él no de ahora sino de siempre
Cuando una candidata presidencial es
obligada a detenerse en un retén del
crimen a fin de hacerle sentir quién ejerce
ahí la autoridad y el incidente se banaliza
calificándolo de un montaje Cuando otra
candidata presidencial acusa haber sido
víctima de un boicot por parte del crimen
que paró el transporte público para impedir
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el traslado de sus simpatizantes Cuando
la oposición anima la campaña de tildar de
narcopresidente aljefe de Estado

Cuando las dos principales conten
dientes se acusan de incurrir en prácticas
criminales como parte del juego político

narcocandidata dice unay candidata
corrupta responde otra y luego olvi
dan la gravedad de lo dicho Cuando los
gobernadores de entidades azotadas por la
delincuencia hacen del minuto de silencio

o la declaración de cajón su más fuerte
argumento Cuando los partidos postulan
candidatos con tufo a carne de reo Cuando

a las consejeras electorales les preocupa
más la violencia de género que la gene
ral Cuando dirigentes partidistas piden
permiso al crimen para lanzar un candi
dato Cuando algunas activistas buscan
restos de desaparecidos para ver si tienen
hueso político Cuando militares policías
y fiscales tienden con firmeza cordones de
seguridad justo después de cometido un
crimen Y cuando el número de candidatos

asesinados o amedrentados por el crimen
pasa a formar parte de la estadística o del
acervo de los otros datos

Cuando todo esto ocurre en un marco

de violencia e impunidad y la clase política
sonríe es evidente que la democracia
mexicana no sólo es frágil e incipiente sino

defectuosa Por lo mismo no es imperti
nente preguntar cómo va a actuar el crimen
el día de lajornada electoral Por o contra
quién va a votar

Se está ya a menos de un mes de ir a las
urnas y aun cuando de seguro se anun
ciará con bombos yplatillos un despliegue
inusitado de policías guardias soldados y
marinos el día de lajornada electoral la tí
pica e inútil operación de apantallamiento
de la que tanto gusta echar mano a los go
biernos no está claro qué pueda ocurrir

Probablemente se dirá que se trabaja
en un plan de contención del crimen a
fin de dar garantías ese día a candidatos
representantes de partidos funcionarios
electorales de casillas y desde luego a la
ciudadanía Sin embargo un plan de ese
calado adquiere vigor cuando antes de
la fecha de su aplicación se han llevado
acciones escalonadas y consecuentes a fin
de perfilar su posibilidad Se dejó pasar
tiempo y se dejó de actuar con oportu
nidad No se advirtió por parte de las
autoridades gubernamentales ni de las
dirigencias partidistas la determinación de
impedir la intervención del crimen en el
proceso electoral

Si bien la actividad criminal ha rebasado

la capacidad oficial para contenerla se es
tuvo en condición de seleccionary resolver
aquellos hechos delictivos de alto impacto
social a fin de establecer que no se toleraría
la intromisión Suspender las campañas
hasta dar con quienes asesinaron candida
tos e ir por esos criminales ypresentarlos
hubiera sido un mensaje potente para
blindar las elecciones y asegurar lajornada
electoral Pero no todo fue resbalar el
problema crear mecanismos para asignar
escoltas y formular declaraciones huecas

Por eso ypor incómodo que resulte
vale preguntar si el crimen participará el
día de lajornada electoral y cómo lo hará
Por o contra quién votará a su estilo ese
domingo después de que se le dejó actuar a
sus anchas a lo largo del proceso e incorpo
rar algunas de sus prácticas a la política

íVo asombra el ajan del
crimen de intervenir

en la política sí que la
política lo deje entrar
Tras intrometerse en

la campaña la duda
es si participará en la

jornada electoral
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Paranoica venganza
contra Cecilia

M ecilia Flores la lideresa sonorense de
i buscadoras de desaparecidos que infor

A mó sobreunprobable crematorío yuna
fosa clandestinosen eloriente de lacapital está sien
do linchadaporeloficialismo en lo que apestaaunvil
acto devenganza

Elpresidente López Obradoryeljefe de Gobierno
MartíBatres la acusan dehaberhecho un montaje
porque dicen los restos encontrados en los límites
de IztapalapayTláhuac son de perros yen ese lugar
ningún cadáverhumano fue quemado ni enterrado

Quizá tengan razón pero a la señoralaseñalan de
participar en una conspiración de la derecha los
conservadoresy corruptos que alucinan y en su
imaginación quiso como en todo lo que les desagra
da mancharla imagen del impoluto y eficiente go
bierno de lacacareada cuarta transformación

Incapaces de informar después de cinco semanas
qué pinche sustanciacontaminó el agua en colonias
de la alcaldía Benito Juárez ysu procedencia en seis
horas investigaron huesos y cenizas en un área de
aproximadamente cincohectáreas

Sí Chucha
No le perdonan a Cecilia el haberse plantado

ante Palacio Nacional con la pretensión de entre
garle al presidente una pala de mando para re
cordarle que es el gobierno y no los familiares de
desaparecidos quien debe excavar en busca de sus
secuestrados yasesinados Ymenos que ante la re
nuenciadeAMLO a recibirla ellahubiera anuncia
do que subiría a las redes una fícha de búsqueda de
López Obrador sobre la consideración que desde

que ganó las elecciones yentro a Palacio desapare
ció para las víctimas

Del supuestohallazgo elPresidente ironizóantier
Hayque tenermucho cuidado hayun dicho allá

pormi tierra por mi agua según el cual paramentir
ycomerpescado hayque tenermucho cuidado
La candidata Claudia Sheinbaum celebró Se de
nuncia apartir de dos credenciales de elector sic la
segundaeraescolar Hoyen lamañanalapropiaFis
calíaylapolicía de laciudad dicen esas credenciales
sonde personas que estánvivas YUlises Lara en
cargado de la Fiscalía aventuró Categóricamente
ni es crematorio ni fosa clandestina Es lamentable
queactorespolíticosutilicen eldolorde quienesbus
can asus familiarespara sacarprovechopolítico

Alaembestidase sumaronbuscadoras locales que
lajuzgande entrometida yamenazan inclusive con
denunciarla por no haberles pedido permiso para

buscar en el sitio
Requerirápasaporte

Cecilia se preguntó
Por qué tienen diez patrullas resguardando el

sitio y a nosotros no nos dejan entrar Si los hue
sos son de animal por qué los están cuidando
Caminamos sobre fosasypanteones clandestinos
No lo quieren reconocer pero en México haymiles
de desaparecidos

Sí solo en este gobierno más de 50 mil
AyerAMLO se ensañó
Vinieron de Sonora y de Chihuahua personas

que no nos quieren a nosotrosyque pertenecen al
bloque conservador

Existe aseguró una estrategiaperversa paraafec
tarasugobierno enlaqueCecilia participa m
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Solo le interesa
uno de los 50 mil
desaparecidos

Hoy 30 años deradio en Fórmula
Yseguimos

Florestán

Delos 103 mil desaparecidos desde
que se lleva este registro en 1964
50 mil son del sexenio de López

Obrador uno de cadados
Pero de esos milesymiles solo lehainteresado

buscarauno

Me refiero al general revolucionario Catarino
Erasmo GarzaRodríguez exiliado en tiempos de
ladictadurade Díaz muertoydesaparecidoenuna
batallaenlaentoncesGranColombia hoyPanamá

Y esto lo llevó con todo el poder de la banda
presidencial a organizarunamisión oficial para
ir abuscarlo en aquel archipiélago

Paraelloordenóunoperativoconunbuquedéla
Marinaconsudotacióndepersonalnaval 80mili
taresy20especialistasdelaSecretaríadeGoberna
ción ysindaraconocerelcostodesucapricho

SumayoríapeleledelSenadoleaprobó elencar
go que ibadel 19 defebrero al 16 de abril plazo que
secumplióhacel7díassinquehayadadoaconocer
el resultado si acabólaencomienda si sigue allá si
loencontrarono noo siyaregresaron

Esta es una de las fantasías del desequilibrio
presidencial que puede ordenartal operación de
búsquedadeun desconocidodeprincipios del si
glo pasadoyno hadispuesto niunapara localizar
a los 103 mil desaparecidos desde 1964

Pero eso sí ayer lanzó todo el peso del Esta
do contra una buscadora Ceci Flores que pu
do haber cometido un error o el montaje se lo

pudo haber montado el gobierno cuando el no
ha movido un dedo para localizar a uno solo de
los 50 mil 744 desaparecidos yno localizados en
su sexenio

Esas son las dos medidas de López Obrador el
mesianismo egoístayel abandono de más de 50
mil familias que no sabendónde están los suyos

Pero le insisto Presidente ya regresó la mi
sión encontraron asupersonaje o no

Porque no nosha informado nada
Ytampoco de las decenas de miles de desapa

recidos en sugobierno
RETALES

1 ESTUPIDEZ El IPN ordenó ayer a sus cien
tíficosyacadémicos que paradarunaentrevista
tienen que pedir autorización conunplazo de 10
días hábiles señalando día horaymedio Y si no
les danelvistobueno nopueden salir Represión
yestupidez en un solo oficio
2 CONTAGIO Movimiento Ciudadano pidió
al INE que ordene a los medios entrevistar a su
minicandidato presidencial en aras de la equi
dad pasando por encima de la libertad de infor
mación ycomo si aquella no consistieraen darle
acadaquien lo que se merece y
3 ELEVADO Se cumplen tres años del colapso
de la Línea 12 del Metro y no haynadie en la cár
cel ni el Presidente se havuelto a referir al tema
dejándole toda la carga a Claudia Sheinbaum El
aseguró que en un año estaría listo y mintió Y
su directora Florencia Serranía bajo el mismo
manto protector de Ignacio Ovalle de Segalmex
ylos 15 mil millones depesos j

Nos vemos elmartes peroenprivado
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Un mes
AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala
Q Opine usted
zavalaji yahoo com

gjuanizavala

Enun mes ya sabremos
quién será la próxima pre
sidenta de México Cuatro

semanas nos quedan para dar ese
paso que sin duda será relevante
en la historia de nuestro país Ya
tendremos tiempo de felicitarnos
por ese solo hecho que será muy
significativo

Ahora bien Claudia y Xóchitl
han llegado a esta recta final cada
una por su camino y represen
tando distintas opciones No
ha sido fácil para ellas Los dos
debates que se llevaron a cabo en
estas últimas semanas son sólo

una muestra del trabajo que han
realizado de manera pública du
rante estos meses Nada ha sido

sencillo para ellas Ni hacerse de
la correspondiente candidatura
ni salir adelante haciendo cam

paña No solamente por conven

cer a indecisos del voto sino que
también pasaron por convencer a
los propios que tenían reticencias
a una candidatura mujer y a ellas
en particular Cada una tuvo su
calvario personal

Queda pendiente para dentro
de un par de semanas el tercer
debate entre las candidaturas a
la Presidencia Si bien es cierto

que los debates no necesaria
mente inclinan hacia a un lado
sí permiten darle pistas a quienes
todavía titubean con su elección
Son una buena forma de conocer

a los personajes que buscan el
cargo sus conocimientos sus
reflejos su capacidad de improvi
sación su estructura y su manera
de ver las problemáticas que
enfrenta el país Quedan tam
bién los conocidos cierres que
normalmente se trata de eventos

multitudinarios en los que se
pretende mostrar al electorado
en general que se cuenta con un
apoyo ciudadano gigantesco para
las elecciones

A un mes de las elecciones

queda poco por definir en la
arena de las campañas Lo que
se ha dicho dicho está y no ha
sido poca cosa Ambas han dado
buenos debates y cada elector
tiene su ganadora según sus
preferencias Sin embargo en
las encuestas todavía queda un
buen porcentaje de indecisos que
usará estas semanas para definir
su voto y que puede inclinar la ba
lanza en varios sentidos Aquí es
donde entra la candidatura mas

culina de la contienda Jorge Ál
varez Máynez también conocido

como Maynez Si bien se antoja
difícil que se alce con el triunfo
descartar su crecimiento en las

preferencias es un despropósito
Ya comentamos hace unos días

del multiplicador efecto de su
canción No sólo eso el candidato
naranja también se ha logrado co
locar como una opción diferente
a lo que su campaña denomina
la vieja política Candidato

joven que le habla a los jóvenes
parece estar creciendo acelerada
mente y nadie atina a saber qué
tope tendrá Por lo pronto es claro
que no estará en los mínimos que
se le adjudicaban hace un par de
meses El día de ayer el diario El
Norte publicó una encuesta levan
tada en el estado de Nuevo León

en la que Máynez tiene 23 puntos
de preferencia dos menos que
Xóchitl Quizá de ahí la inopinada
invitación de Marko yAlito para
que decline a favor de su can
didata Cuesta trabajo suponer
que alguien que va creciendo
sistemáticamente decida bajarse
de la contienda para atender el
llamado de dos personajes que
representan casi todo lo que Máy
nez considera inaceptable en la
política Y por otro lado es muy
difícil que alguien a quien llamas
traidor esquirol vendido y cosas
por el estilo atienda tu invitación
a declinar por tus causas faltando
unas semanas para el evento
final

Total que tendremos un mes
más que movido en la contienda
presidencial Yjusto en un mes
el 3 de junio estaremos hablando
de quien se haya llevado el
triunfo

 .  2024.05.03



Pág: 42

Quizá la playera de la Santa Muerte no fue sólo un mal meme
o un ejercicio estúpido de proselitismo dirigido a los grupos
criminales La muerte ha ido de la mano con este sexenio Las
cifras son terribles 808 mil muertos por covid 500 mil más
que las cifras oficiales 300 mil más que los reportados por el
Inegi van 185 mil asesinados y para cuando termine el sexe
nio el uno de octubre estaremos en los 200 mil por lo menos
50 mil desaparecidos en este gobierno

Más de un millón de muertes que se podrían haber evita
do En el covid hay que leer el estricto informe de la comisión
investigadora independiente que comprobó que hubo 303 mil
muertes que se pudieron haber evitado si el gobierno y ese
impresentable que es Hugo López Gatell no hu
bieran subestimado la pandemia

Fue el que tanto dijo que seis mil muertos se
rían una tragedia hubo más de 800 mil seis de
cada mil mexicanos murieron por covid el que
dijo que sería casi como unagripa que no se ne
cesita usar cubrebocas que no quería comprar
vacunas que no protegió al personal sanitario en
un gobierno que desapareció el Seguro Popular
en plena crisis que no dio apoyos para no romper
la disciplina fiscal pero que sí decidió hacerlo en
año electoral aumentando el déficit en 4 2 del
PIB y que dejó caer la economía sin proteger a
empresas ni trabajadores Lo ocurrido durante
la pandemia algún día tendrá que terminar en
un tribunal

Para el Presidente el país está en santa paz cuando la que
se impone es la Santa Muerte Un ejemplo lo tenemos en Mi
choacán y en Chiapas hay muchos otros focos rojos En toda
la tierra caliente michoacana con epicentro en Apatzingán
se libra desde hace días una verdadera batalla entre fuerzas
militares y grupos criminales enfrentados a su vez entre sí

No se puede ingresar a la zona la propia Claudia
Sheinbaum tuvo que cancelar su gira porque no había con
diciones de seguridad y de eso sabemos poco y nada sólo lo
que informa la gente que allí vive en redes sociales Ese con
flicto que convirtió la zona en una verdadera área de batalla es
ignorado sistemáticamente en la información oficial

Lo mismo sucede con Chiapas El Estado mexicano ha per
dido el control de buena parte del territorio chiapaneco sobre
todo en la frontera y la selva Claudia fue retenida por hom
bres encapuchados y presuntamente armados en Motozintla
sin que su seguridad lo pudiera impedir y sin que la inteligencia
1c previera Pero lo de la candidata es un síntoma la situación
es mucho peor porque además las autoridades en el estado
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están profundamente penetradas por el crimen
Michoacán y Chiapas son la demostración de cómo estos

conflictos de seguridad pública se han convertido en conflic
tos de seguridad interior y en las zonas fronterizas incluso de
seguridad nacional Cuando se pierden territorios completos
cuando están en riesgo las fronteras nacionales cuando agen
tes externos tienen la hegemonía de la violencia la seguridad
pública ha sido ya ampliamente superada En esas áreas es
inevitable escalar la visión de seguridad y si es necesario el
conflicto Nada más alejado de ello que la estrategia de abra
zos y no balazos

Pero el gobierno utiliza algo así como la lógica Thalía si no
me acuerdo no pasó convertido en si lo niego no pasó Eso

sucede con los asesinatos y más aun con los desa
parecidos Primero sí manipuló la cifra de desapa
recidos lo que obligó incluso a la renuncia de la
presidenta de la Comisión Nacional de Búsqueda
El Presidente se ha negado a recibir a las madres
buscadoras dando a entender que están mani
puladas y esta semana luego del descubrimien
to de un crematorio clandestino en la Ciudad de
México en la frontera entre las alcaldías Tláhuac
e Iztapalapa las autoridades de la ciudad se apre
suraron a negarlo dijeron que los restos encon
trados eran de animales en unas horas cerraron
el lugar y lo limpiaron y terminaron decretando
en la mañanera que en realidad era una mani
pulación y una mentira Ceci Flores la vocera de
las madres buscadoras que ha localizado miles

de restos humanos en fosas clandestinas los desmintió y dijo
que sabía oler la muerte y diferenciar restos humanos de ani
males y pidió la intervención de la Comisión Interamericana

de Derechos Humanos
Dejemos un espacio a la duda Aceptemos que los restos

pudieran ser de animales Lo inexplicable es la prisay la secre
cía por qué no hacer una investigación y un estudio público
por qué cerrar y limpiar la zona por qué no darle a las madres
buscadoras que fueron quienes localizaron el lugar el acceso
a esa investigación Lo que hubo fue rapidez en negarlo todo
secreto y descalificación de las madres buscadoras

El presidente López Obrador que fue a saludar a la mamá
del Chapo Guzmán y pidió para ella respeto les dijo menti
rosas a las madres buscadoras A mí me recuerda cuando el
dictador Videla en Argentina a las madres que buscaban a sus
hijos desparecidos las madres de la Plaza de Mayo las califi
có como locas por atreverse a exigir el regreso con vida de
sus hijos que como dijo uno de los militares que gobernaban
entonces sabían que ya no estaban Las madres buscadoras
son las locas de este gobierno

El impresentable
Hugo López
Gatell fue

el que tanto
dijo que seis mil
muertos serían

una tragedia
hubo más
de 800 mil
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Va Cabeza de Vaca contra
diez consejeros del INE
Francisco Javier García Cabeza de Vaca está convencido
que el INE rechazó legalmente que le devolvieran la can
didatura a diputado federal plurinominal por presiones de
Palacio Nacional

Tienen hincado al INE No hay precedente que quiten
derechos político electorales sin la sentencia de un juez
nos dijo el exgobernador de Tamaulipas en charla vía
telefónica

Su abogado Javier Coello Zuarth fue más lejos Advirtió
que la negativa del INE a restituir la candidatura a un ciu
dadano a quien los jueces devolvieran sus derechos políti
co electorales sienta un pésimo precedente

En adelante las fiscalías tienen luz verde para tomar el
control de las elecciones advirtió Sobre el tema Cabeza
de Vaca explicó Una orden de aprehensión por aparente
delito bastará para subir y bajar candidatos a gobernador a
senador a diputado a magistrado desde Palacio Nacional

El exgobernador no se quedó con los brazos cruzados ante
lo que considera una violación de sus derechos luego de
que un juez le otorgó la suspensión definitiva amparo que
nulifica las órdenes de aprehensión libradas en su contra
por delincuencia organizada

Interpuso ante el juez séptimo de distrito de la citada en
tidad un incidente de defecto por la violación de la sus
pensión definitiva que le restituye su derecho a votar y ser
votado

El próximo lunes dará a conocer las acciones legales que
ya emprendió en contra diez de los 11 consejeros electorales
que votaron privarlo de sus derechos políticos

La única que votó a favor de que se le devolviera la candi
datura fue la consejera Dania Ravel En la sesión del Consejo
General leyó la suspensión definitiva que a la letra dice

La presente suspensión tiene por efecto reflejo que el
quejoso no puede ser considerado como prófugo o sustraído
de acción de la justicia y queda restituido en el goce de sus
derechos político electorales

Los consejeros tuvieron conocimiento de lo arriba escrito
pero ni caso hicieron Votaron por consigna

Una y otra vez Cabeza de Vaca nos dijo que tiene dere
cho a ser candidato El único que puede suspenderme ese
derecho es un juez Les gané los amparos repitió

Hay más Al juez que le dictó la orden de aprehensión
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Iván Aarón Zeferín Hernández lo vincula como operador
de Arturo Zaldívar

El ministro en retiro como se sabe es investigado por su
puestamente haber presionado a jueces para que resolviesen
asuntos del interés del gobierno de López Obrador

El exgobernador apelará la decisión del INE ante Tribunal
Electoral que ya lo bajó de la candidatura una vez

El ascenso de Ceci Flores a la categoría de conspira
dores vs la 4T junto con Claudio X González Carlos
Loret de Mola Enrique Krauze Héctor Aguilar Camín
Ciro Gómez Leyva se realizó en fast track

Tan rápida como la investigación que llevó al inefable
Ulises Lara encargado de despacho en la Fiscalía capitali
na a determinar que los huesos y cenizas encontrados por
Ceci Flores en las inmediaciones de las alcaldías Tláhuac
e Iztapalapa son de perros y no de humanos y que no hay
crematorio

A la madre buscadora que ya ha encontrado más de dos
mil 700 cuerpos desde que fundó el citado colectivo la acu
saron de hacer un montaje para perjudicar a los gobiernos
capitalino y federal En la mañanera López Obrador dijo que
la existencia del supuesto crematorio es una campaña que
tiene que ver con publicistas con agencias internacionales
desde luego con los medios de manipulación con periodis
tas famosos

Y Martí Batres jefe de Gobierno interino de la CDMX Es
un montaje lo que vimos y podría decir después de lo que
sucedió un montaje frustrado Nosotros obviamente respeta
mos la labor la auténtica de quienes trabajan por encontrar
a personas desaparecidas pero en este caso lamentable
mente podemos asegurar que se buscó lucrar políticamente
con el dolor humano y con una causa justa

Al final como siempre ellos son las víctimas
Ceci Flores no se amedrentó con la cascada de descali

ficaciones Ayer mismo anunció que le pidió a la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos CIDH ayudar a
las madres que rascamos tierra buscando a nuestros hijos

En su cuenta de la red X la madre buscadora ironizó sobre
la reacción de las autoridades

Llevo un mes 11 días y siete horas esperando que me di
gan si este cráneo que encontré es de mi hijo Lo voy a traer
a la CDMX porque aquí lo pueden resolver en menos de una
hora Ya me les adelanté Les juro que no es una lagartija

Y remató México merece que se hagan públicos los es
tudios de genética que le practicaron a las cenizas en dos
horas Los medios merecen saber por qué les impidieron el
paso a ver las cenizas de perro Las madres merecen que
les enseñen dónde están sus hijos
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Como en 1967
Laguerra de Estados Unidos en Viet

nam comenzó a perderse en 1967
cuando los estudiantes se moviliza
ron enprotestasmasivas con alto gra

do de agresividad contra la determinación
de reclutamiento forzoso dejóvenes para ir a
combatir al sudeste asiático

La intervenciónde lapolicía enese entonces
sólo contribuyó a incrementar el ánimo vio
lento de las protestas hasta llegar a la invasión
de las oficinas del Pentágono en Washington
en octubre de 1967 por hordas estudiantiles
para quemar sus tarjetas de reclutamiento e
inclusive para mostrar el horror de un bonz o
americano que se incendió en 1965 a símismo
con gasolina en protesta frente a las oficinas
del secretario de la defensa

La historia de esa invasión del Pentágono
la contó con maestría el cronista Norman
Mailer y sus textos agrupados en el libro Los
ejércitos de la noche recibieron el premio Pu
litzerde periodismo

La siguiente derrota estratégica de la parti
cipación de EU enVietnam vino de la prensa
cuando los corresponsales asignados en el
campo de batalla dejaron de concentrarse en
losbares y centros de prostitucióny salieron a
lascallesycolinasa confirmarlamentirade los
boletines delPentágono que anunciabanbata
llasganadas quenunca existieron Los medios
reflejaron la protesta estudiantil porque los
padres de familia apoyaban a sushijospara no

ir a la guerra
En este contexto no debe desdeñarse hoy

el escalamiento de protestas y violencia de
jóvenes estudiantes en las principales univer
sidades de Estados Unidos sobre todo las de

élite contra el apoyo de la Casa Blancaa Israel
en labrutal guerra en la franja de Gaza contra
el grupo ultra radical de Hamás

Hasta ahora EU no ha desplegado tropas
en Israel Gaza pero los estudiantes están te
miendo otra vez el reclutamiento obligado o
el envío dejóvenes soldados a morir en tierras
de conquista
ZONAZERO

El caso del obispo De Morelos Salvador Ran
gel Mendoza tiene un velo de sospecha que
solamente se conocerá en la intimidad del

confesionario El episcopado quiso politizar el
incidente sintenerelementos realesyverifica
bles de lo ocurrido y ahora se está enredando
en la justificación del prelado al que ya se le
encontraron restos de droga en su organismo
sin saber todavía si fueron inyectadas convio
lencia por los presuntos secuestradores o de
qué otramanerapudohaberllegado la cocaína
al sacerdote La crisis del obispo llega cuando
la iglesia católica está politizando la insegu
ridad a favor de la candidatura presidencial
opositora
Las opiniones expresadas por los columnistas son

independientes y no reflejan necesariamente
el punto de vista de 24 HORAS
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Autopsia
en luto vivo

C
egunlaComisionlndepen

i diente de Investigación so
IC W bre la Pandemia de Covid 19
hubo en México 808 mil 169 muertes
enexceso

300 milpudieronevitarseconunma
nejoresponsabledelapandemia

Lapandemiadejó 215 milniñoshuér
fanos de padre madre o de ambos 310
milperdieron alapersonaque se encar
gabadesuhogar

Con sólo 7 3 de la población del
país Ciudad de México registró 24
de las muertes

En Ciudad de México la esperanza
de vida al nacerbajó 9 2 años más del
doble de la media nacional que cayó
4 años

95 de los fallecidos murió en so
ledad

La consigna Quédate en casa hizo
que miles llegaran tarde a los hospita
les 60 de los enfer
mos terminó en con
sultorios yfarmacias
privadas

44 de los hos

pitalizados murió
frente a 10 o 15 de
otros países

Murieron4mil843profesionalesdela
salud tratando de salvarlavidade otros

Enningúnotropaísmurierontantos
Latasade mortalidadmaternase dis

paró 59 entre 2019 y 2021 La tasa de

defuncionesperinatalesaumento 18
Lacarenciade acceso aserviciosde sa

ludpasóde 16 de lapoblaciónen 2018a
39 en2022

Se diounaprivatizaciónde facto de la
salud en 2018 43 se atendíaen el sec
torprivado para2021era57

El gasto promedio de los hogares en
saludaumentó 38 entre 2018y2022

En el decil más pobre de la pobla
ción el aumento de su gasto en salud
fue de 74 Los pobres fueron los más
afectados

Un millón de negocios cerró definiti
vamente 10 6 millones de trabajadores

perdieronsu empleo
Para octubre de

2022 sólo se había
puesto el esquema
completo de vacuna
ción covid 19 a62 de
lapoblación

Al final de 2022 el 100 de los niños
menores de 5 años estaba sin vacunar
contraelcovid 19

Estos sonalgunosdelosdatos delaau
topsiaque sehahecho sobre el lutovivo
delos mexicanos

Increíble el silencio sobre esta
tragedia

UnanumeraliamáscompletaenCiro
Murayama ElFinanciero l 5 24 ír

El gasto promedio de
los hogares en salud

aumentó 38
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No luce prometedor para una
ornada electoral cuando se
fomenta el enrarecimiento del
ambiente y se da rienda
suelta a la violencia

4T la muerte tienepermiso
El deterioro del tejido social

continúa su ruta socavando
la confianza entre los ciuda

danos y las autoridades ante el jú
bilo moreno El país se hunde en un
océano de sangre altos niveles de
violencia e impunidad Los homi
cidios alcanzan cifras de horror y
desde el poder se pretende norma
lizar y enaltecer la muerte una fiel
compañera de este sexenio

Los grupos criminales avanzan
en su empoderamiento creando un
ambiente de miedo entre millones
de mexicanos limitando su libertad
de movimientoycalidaddevida El
Estado en regiones enteras sumer
gido en un caos atestiguando quien
manda ahí Un estado de desorden
extremo en el que se perciben
asuntos fuera de control carentes
de estructura y de dirección clara
El más relevante sigue estando en
la esfera de la in seguridad No hay
datos que exhiban un país en paz
O un México mejor

Semana tras semana las cifras de
homicidios muestran el fracaso in
tegral de un gabinete de seguridad
Ahí donde se deberían procesar los
datos valorar los análisis la coor
dinación entre áreas corregir el
rumbo y desarrollar estrategias

La pugna por el podery los cons
tantes choques entre titulares de
dependencias torales en el comba
te al narcotráfico es una amenaza

para la estabilidad y el orden en es
tos tiempos aciagos donde se pro
mueve una desestabilización

Este caos prolongado por las de
cisiones omisiones e intereses del
círculo de López Obradorestirauna
cuerda que puede resultar en con
secuencias negativas unmayor de
terioro y en un colapso que arrastre
a todos por igual

En 29 días se llevará a cabo la

elección de dos proyectos para la
presidencia de la República la
Ciudad de México 8 estados y en
30 tendrán una elección para al

guno de los poderes estatales o
municipales Por su complejidad
enmarcada por la polarización un
aparato propagandístico de men
tiras y con la participación del cri
men organizado en amplias regio
nes se ha colocado a los candida
tos sin importar su color parti
dista y a la ciudadanía en un
riesgo sin precedentes

No parece haberun análisis serio
del panoramanacional sino un tufo
de soberbia de triunfos anticipa
dos Subestimar el ánimo ciudada
no harto de corruptelas y escánda
los enmarcados de la permisividad
presidencial que tolera comporta
mientos y acciones deshonestas es
un error estratégico

No hay decoro ni vergüenza ante
unacifra de 257 homicidios dolosos
en un fin de semana

El informe sobre los indicado

res de la gestión del gobierno de
López Obrador en la pandemia
del Covid 19 hiela la sangre y de
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tona una ira latente entre miles de
mexicanos que perdieron a un ser
querido por las in acciones de un
gobierno omiso indolente y ruin
Subestimando el virus y mofán
dose de la prevención Negando
vacunas a personal de salud del
sector privado

El documento refiere además
que en la segunda ola la Ciudad
de México representó el 24 de
las muertes adicionales Vacunas

y antivirales caducaron en bode
gas del gobierno El drama de mi
llones de mexicanos por camas y
tanques de oxígeno

Este sexenio hiede a muerte
El 2 de junio es un punto de in

flexión para México La impunidad
no debe ser tolerada seis años más
El escenario no luce prometedor
paraunajornadaelectoral ejemplar
cuando se fomenta el enrareci
miento del ambiente y se da rienda
suelta a la violencia Se ha sope
sado el escenario en caso de con

flictos post electorales se han di
mensionado las secuelas por vio
lencia el día de la votación

GomezZalce
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ASTILLERO

La mañanera y las narcoetiquetas Encuestas
casi inamovibles Palestina campamento en

la UNAM El obispo La buscadora
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ENSU CONFERENCIA matutina de
prensa el Presidente señaló ayer el
fracaso de la vigorosa campaña que
en su contra se instauró en redes
sociales para tratar de etiquetarlo

como #narcopresidente ha de suponerse que
por precaución en temporada electoral no ex
tendió el comentario hacia la candidata more
nista a la sucesión a quien tampoco ha logrado
impactar dicho golpeteo en Internet

POR AMPLIA MAYORÍA las encuestas de
opinión reportan una alta popularidad del
tabasqueño ciertamente con distintas evalua
ciones entre lo personal y el desempeño insti
tucional pero a fin de cuentas confirmatorias
de que la costosa y sistemática acusación de
complicidades con el crimen organizado no ha
impactado al titular del Ejecutivo ni a la candi
data Claudia Sheinbaum

LA DEFENSA ESENCIAL del habitante de
Palacio Nacional ha sido su conferencia ma
ñanera donde acusó abiertamente a agencias
de Estados Unidos y expresamente mencionó
en algunos pasajes a la DEA de orquestar esa
campaña de narcoetiquetación que arrancó
con la publicación sincronizada en tres me
dios extranjeros de supuestas entregas de
dinero de capos a la campaña de López Obra
dor en 2006

LA INJERENCIA DE ese tipo de agencias
estadunidenses el papel de reproducción
servil de algunos medios extranjeros y la cola
boración de medios y periodistas nacionales
constituyen una de las páginas funestas que re
querirán mayor análisis cuando hayan pasado
las actuales tolvaneras electorales

UNA LECTURA INTELIGENTE de los oposi
tores al obradorismo respecto al fracaso de tal
ofensiva de narcoetiquetas que durante sema
nas se ha mantenido en los primeros lugares
de las tendencias en X antes Twitter podría
ayudarles a recomponer el tipo de dardos
propagandísticos que lanzan También les ayu
daría a confirmar la enorme distancia entre las
apariencias internéticas el mundillo de odios y
toxicidades y la realidad social

AÚN ASÍ MÁS allá de la valoración en en
cuestas de los políticos en competencia crece
la violencia física contra candidatos y políticos
en un contexto en que el factor del crimen
organizado los diversos cárteles ya no sólo
financia ciertas campañas sino que ahora veta
sangrientamente a los indeseados y busca in
sertarse con una preocupante ambición en los
procesos electorales

LA INSTALACIÓN DE un campamento en la
UNAM para apoyar al pueblo palestino y en par
ticular contra las acciones de Israel en la franja
de Gaza tiene como referente las similares ex
presiones que se han producido en otras partes
del mundo con impactantes muestras de violen
cia policiaca contra estudiantes y profesores

Astillas

LA VIDA PRIVADA de Salvador Rangel
Mendoza es muy suya y merece respeto Pero
su desaparición durante unos días generó ex
plicable preocupación por ser un obispo emé
rito y haber sido negociador entre cárteles de
Guerrero en busca de treguas Su caso detonó
de inmediato interpretaciones con carga elec
toral Lo oficialmente difundido hasta ahora
muestra características de índole personal
que desgastan su imagen como alto directivo
religioso y también permiten advertir contra
la muy frecuente tendencia a adelantar jui
cios y acusaciones partidizadas En el caso
de Cecilia Flores figura notable en el ámbito
de las madres buscadoras de personas des
aparecidas hay dos planos que vale definir
uno es el de la lucha esforzada merecedora
del máximo apoyo de quienes casi siempre
abandonadas o ínfimamente ayudadas por
autoridades de los tres niveles insisten en
conocer el destino de sus seres queridos otro
es el plano del tejido de alianzas que algunos
grupos o figuras establecen y en este ámbito
Flores decidió asociar su trabajo con la can
didata presidencial Xóchitl Gálvez que ha
aprovechado para tratar de incorporar dicha
causa a su catálogo de propuestas electorales
Esa decisión de la buscadora Flores no debe
obstruir ni demeritar la batalla por encontrar
a sus familiares aunque por desgracia en
tiempos electorales candentes sí le comparte
innecesariamente puntos negativos partidiza
dos Hasta el próximo lunes
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Antisionistas
o antisemitas
Las protestas antiisraelíes
en la Universidad de Co
lumbia y otros centros de
estudios han sido sobre di
mensionadas por varios me
dios masivos de informa
ción pero eso no es motivo
para dejar de denunciar la
mentira de los manifestan
tes de que no son antisemi
tas sino solo antisionistas

Veamos los hechos En
primer lugar aunque varios
están cubriendo estas pro
testas como si Hieran un fe
nómeno masivo no lo son

Lo que ocurre es que es
tán teniendo lugar en Nueva
York la sede de los principa
les medios estadounidenses
y más específicamente en la
Universidad de Columbia
donde muchos periodistas
incluido el que esto

escribe hemos estudiado
Aunque casi 900 ma

nifestantes propalestinos
han sido arrestados en Co
lumbia y otras universida
des esta cifra palidece en
comparación con los 14 mil
arrestos que se produjeron
en las protestas de Black Li
ves Matter de 2020 tras la
muerte del afroamericano
George Floyd en manos de
la Policía

En segundo lugar los
manifestante propalestinos
se están engañando
a sí mismos y a los demás
cuando dicen que no son
antisemitas

Khymani James uno de
los líderes estudiantiles del
Campamento de Solidari
dad con Gaza de Columbia
publicó en las redes un vi
deo de él mismo diciendo
que los sionistas no mere
cen vivir Más tarde
se disculpó tras una ola
de críticas

Otro líder de la protesta
en Columbia gritó Tene
mos sionistas que han en
trado al campamento
Decenas de sus compañeros
repitieron sus palabras
en coro como muestra
un vídeo publicado por
The New York Times

Muchos de los jóvenes
manifestantes dicen que no
son antisemitas sino anti
sionistas con lo que inten
tan decir que no están con
tra el pueblo judío sino sólo
contra el Estado de Israel

Sin embargo eso equi
vale a ser antisemita por
que señala a los judíos
como el único grupo étnico
que supuestamente
no tendría derecho
a tener su propia patria

Por qué los antisionis
tas se oponen al derecho
de Israel a tener un Estado
judío y no se oponen a que
Irán o cualquier otro de los
27 países musulmanes ten
gan el Islam como religión
oficial Por qué Arabia
Saudita puede ser un país
islámico e Israel no puede

ser un país judio
Otra cosa sería protes

tar contra el actual Gobier
no de Israel o de cualquier
otro país sin negar la legiti
midad fundacional de Israel
como un Estado judío

El antisionismo es
antisemitismo en intención
o efecto señala la Liga
Antidifamación de Estados
Unidos

Se utiliza para privar
de sus derechos demonizar
menospreciar o castigar a
todos los judíos y a aquellos
que sienten una conexión
con Israel o hace que los
judíos sean menos dignos
de tener una nación y dere
cho a la autodeterminación
que otros pueblos agrega

Además cuando los es
tudiantes propalestinos co
rean su slogan del río hasta
el mar están clamando por
la desaparición de Israel

Están negando el hecho
de que el Estado judío fue
creado en 1948 y admitido
en las Naciones Unidas en
1949 con el apoyo de doce
nas de naciones incluidos
Estados Unidos la ex Unión
Soviética y China

Además las afirmacio
nes de los estudiantes de
que Israel está llevando a
cabo un genocidio en Ga
za son muy cuestionables
Uno puede tildar de exce
siva la respuesta militar de
Israel al ataque terrorista
de Hamas del 7 de octubre
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que ha dejado 34 mil muer
tos en Gaza por lo menos la
mitad de ellos civiles pero
la definición de un genoci
dio es un acto intencional
de exterminio a todo
un grupo étnico

El ataque militar de Is
rael en Gaza no tiene como
objetivo exterminar al pue
blo palestino sino al grupo
terrorista Hamas que ini

cio esta guerra y que tie
ne como objetivo explícito
la eliminación de Israel El
ataque inicial contra la po
blación civil israelí dejó mil
200 muertos y 250 rehenes
incluyendo abuelas y bebés

Los estudiantes propa
lestinos tienen todo el de
recho a protestar contra el
Primer Ministro israelí Ben
jamín Netanyahu o contra

cualquier otro Gobierno
Pero declararse antisio

nistas negar el derecho de
Israel a existir y denunciar
falsamente un supuesto ge
nocidio en Gaza sin conde
nar el ataque terrorista de
Hamas que desencadenó es
ta guerra es puro antisemi
tismo No se están ayudan
do a sí mismos ni a la causa
palestina
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La productividad e irresponsabilidad
de nuestros legisladores
Elpasado 30 de abril los

legisladores y legisladoras
del Congreso de la Unión

concluyeron las actividades del
último periodo ordinario de la
LXV Legislatura que arrancó el 1
de septiembre de 2021

Con un Congreso de la Unión
dividido luego que la oposición le
arrancara a Morena la mayoría
en la Cámara de Diputados en las
elecciones intermedias nuestros
diputados diputadas senadores
y senadoras se han dado una vida
envidiable y a costa del erario
pues su productividad fue baja y
poco funcional

En la Legislatura que terminó
entre palmadas en la espalda y
aplausos que se dieron a ellos
mismos apenas se aprobaron 299
iniciativas de las 10 mil 407 que
presentaron es decir solamente
un 2 9 por ciento además de que
en el Senado 35 personas que
llegaron ahí por votantes que les
dieron la confianza de represen
tar una opción política cambiaron
sin más ni más de partido

Pero la desfachatez e irres

ponsabilidad de los legisladores y
legisladoras no termina ahí pues
a pesar de que tienen registrados
5 mil 901 propuestas pendientes
los representantes del pueblo
están más que listos para ha
cer campaña para reelegirse y
continuar viviendo a nuestras

expensas
En la Cámara de Diputados

467 de los 500 legisladores y
legisladoras buscarán la reelec
ción el proximo 2 dejunio en el
Senado 88 de 128 ya se acostum
braron a sus cómodas curules y
trataron de repetir en la siguiente
Legislatura

El problema es que no nada
más no cumplen con su trabajo
sino que tienen el cinismo para
pedir el voto ynunca escuchan a
sus representados y solo piden sus
votos pues de todas las iniciativas
solamente UNA tuvo un origen
en la ciudadanía yfue enviada
directamente al limbo de la con

geladora luego de ser presentada
en marzo de 2023 La iniciativa

proponía crear una partida presu
puestal para que los trabajadores
de las universidades e institucio

nes públicas de educación supe
rior perciban un salario digno el
cual se ajustaría cada año

Además a pesar de que aprue
ban leyes lo hacen al vapor en
la improvisación absoluta Como
muestra quedan 35 leyes que des
pués de ser avaladas en el Senado
fueron impugnadas en la Corte

Pero nuestros representantes
ya bajaron la cortina y nos dijeron
hasta luego dejando una larga
cola de asuntos tan importantes
como los nombramientos de más

de 100 funcionarios e integrantes
de instituciones autónomas

Uno de los vacíos más impor
tantes es el que se registra en el
Instituto Nacional de Acceso a la

Información Pública Los legis

ladores no se pudieron poner de
acuerdo y todavía no se llevan
a cabo los nombramientos de 3

comisionados del INAI que hasta
hoy suma 765 días incompleto

Igualmente queda en el olvido
un tema crucial para las eleccio

nes que es el nombramiento de
dos magistrados de la Sala Su
perior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

Según expertos esta omisión
pone en riesgo los comicios veni
deros pues el Tribunal debe estar
completo para poder calificar y
en su caso ratificar los resultados
electorales pero los legisladores
y legisladoras demostraron lo mu
cho que les interesa la democracia
y se olvidaron de cumplir con su
trabajo

Eso sin mencionar la designa
ción de 10 integrantes del Consejo
Consultivo de la Comisión

Nacional de Derechos Humanos
de la presidencia del Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones de
consejeros del órgano evaluador
de la Educación y del Sistema de
Radiodifusión Pública y de 49 ma
gistrados de tribunales electorales
estatales

En el tema de los dos magistra
dos que faltan en el TEPJF estos
hacen falta para calificar la elec
ción presidencial que se llevará a
cabo el próximo 2 dejunio por lo
que se pone en riesgo los comicios
al tener que recurrir a mecanis
mos de emergencia para solventar
esta ausencia
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Si a esto sumamos que tam
poco cumplieron órdenes de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación que ordenó a la Legisla
tura sacar la Ley de Aguas pen
diente desde hace 10 años y la
despenalización de la mariguana
ni lograron discutir la reducción
de 40 horas laborales a la semana
o las 20 iniciativas enviadas por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador en febrero pasado
tenemos un Congreso que brilla
por su incompetencia cinismo e

irresponsabilidad

SOTTO VOCE

Guerrero que gobierna Evelyn
Salgado mantiene su tendencia
a la baja en asesinatos dolosos en
el país colocándose en el noveno
lugar en este delito

Aunque el INE quiere obligar
a radiodifusores y televisoras
a darle una mayor cobertura a
Jorge Álvarez Máynez con base
en los caprichos del candidato
la Cámara de la Industria de la Ra

dio y la Televisión acusa intencio

nes autoritarias por parte del INE
No es lo mismo el exitoso efecto

promocional de un jingle de un
candidato en redes que en medios
electrónicos

Donde las cosas están fuera
de control es en Morelos Los

asesinatos y la violencia son cosas
de todos los días ymientras
tanto el futbolista que fingió ser
gobernador Cuauhtémoc Blanco
tiene casi garantizada impunidad
absoluta luego que el Tribunal
Electoral avaló su candidatura

plurinominal
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EN PLENO y absoluto ejercicio de su derecho
a la belicosidad Sandra Cuevas se abrió un
nuevo frente

A LA PAR de que aviva las tensiones con
Movimiento Ciudadano y que está cerca de
botar su candidatura al Senado se pelea con
Caty Monreal y ahora lanza petardos a Raúl
Ortega el Alcalde que la sustituyó en Cuauhté
moc luego de que ella pidiera licencia para irse
a la campaña

CADA que hay algún reclamo sobre ser
vicios públicos en dicha demarcación ella
contesta asegurando que no le toca y que el
funcionario que debería resolverlo anda de
vacaciones

Y POR qué tanto odio si antes eran tan
cercanos

SIMPLE cuentan que el gobernante se
dio cuenta que una cosa es la lealtad y otra
el quebranto de la ley por lo que le pidió a la

neoemecista que dejará de utilizar recursos de
autogenerados

Y ESTÁ visto que cuando falta el dinero
escasea la amistad

SI ALGUIEN necesita análisis exprés y de cual
quier tema que llame a la CDMX

EN UNAS horas el Sistema de Aguas ana
lizó agua de Benito Juárez y encontró que no
estaba sucia

Y TAMBIÉN en un santiamén la Fiscalía
supo que los restos óseos encontrados por una
madre buscadora eran de animales y no de
humanos

CON razón dicen que no es mucha ciencia
gobernar

demisfuentes areibrma com
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EN PLENO y
absoluto ejercicio
de su derecho a la
belicosidad Sandra
Cuevas se abrió un
nuevo frente

A LA PAR de que
aviva las tensiones
con Movimiento
Ciudadano y que
está cerca de botar
su candidatura al
Senado se pelea
con Caty Monreal
y ahora lanza
petardos a Raúl
Ortega el Alcalde
que la sustituyó en
Cuauhtémoc luego
de que ella pidiera
licencia para irse a
la campaña
CADA que hay
algún reclamo
sobre servicios
públicos en dicha
demarcación
ella contesta
asegurando que
no le toca y que
el funcionario
que debería
resolverlo anda
de vacaciones

Y POR qué tanto
odio si antes eran
tan cercanos

SIMPLE cuentan
que el gobernante

se dio cuenta que
una cosa es la
lealtad y otra el
quebranto de la ley
por lo que le pidió
a la neoemecista
que dejará de
utilizar recursos
de autogenerados

Y ESTÁ visto que
cuando falta el
dinero escaseala
amistad

SI ALGUIEN
necesita análisis
exprés y de
cualquier tema que
llamealaCDMX

EN UNAS horas
el Sistema de Aguas
analizó agua de
Benito Juárez y
encontró que no
estaba sucia

Y TAMBIÉN en
un santiamén la
Fiscalía supo que
los restos óseos
encontrados
por una madre
buscadora eran
de animales y no
de humanos

CON razón dicen
que no es mucha
ciencia gobernar
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EL
CABALLITO

Más debates en la CDMX pero
para los candidatos migrantes

Nos cuentan que los partidos políticos y can
didatos a la Diputación Migrante acordaron junto

a los consejeros electorales que
haya más debates es decir al
que ya se realizó se sumarán
dos más que se efectuarán los
días 8 y 15 de mayo en la sede
central del Instituto Electoral de
la Ciudad de México Nos plati
can que la iniciativa surgió del
abanderado de Morena Alejan
dro Robles y entre las razones
está que ellos no pueden reali
zar proselitismo en el extranje

ro pues está prohibido por lo que se les dificulta
mostrar sus propuestas Por ello nos aseguran
todos aceptaron tener más espacios para darse a
conocer y es que las boletas electorales están lle
gando a los connacionales entonces van contra
rreloj Eso sí nos dicen que ojalá más candidatos
a alcaldías se decidieran por más debates aunque
algunos ni llegan

ta contienda presidencial
liega a Cuauhtémoc

Nos platican que este fin de semana la con
tienda presidencial tendrá como escenario diver

sos lugares de la Ciudad de Mé
xico Mientras la candidata de
Morena PT PVEM Claudia
Sheinbaum estará en algunas
alcaldías donde apoyará a sus
aspirantes la abanderada del
PAN PRI PRD Xóchitl Gálvez
estará este viernes en la Cuau
htémoc para acompañar a
Alessandra Rojo de la Vega
de Va por la CDMX quien nos
aseguran va remontando en las

encuestas a Catalina Monreal la aspirante mo
renista e hija del senador Ricardo Monreal

Forzados pero partidos políticos
cumplen paridad de género

A casi una semana del inicio de las campañas
en el Estado de México el pleno del instituto
electoral mexiquense cuya titular es Amalia Pu
lido finalmente aprobó los acuerdos con los que
valida que los partidos cumplieron con la paridad
de género y acciones afirmativas incluir a repre
sentantes de grupos vulnerables como abandera
dos en la repartición de las candidaturas Nos se
ñalan que no fue fácil porque esto motivó que se
tardaran en arrancar por unas horas las activida
des proselitistas pero más allá de eso nos dicen
fue una resistencia junto con desconocimiento
para adecuar las fórmulas porque si bien es la
primera vez que ocurre eso ya lo sabían las fuer
zas políticas y hubieran tomado medidas

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
di ii io proviamenio verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al ivmil o dilor elun versa corn mx
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LA TRAGEDIA DE LA L 12 Y LA OPOSICION
J f í 1 I
i JA í i A 5 I 4IA Ui I
asador con un evento que realizarán este vte
ííiayo en el que se cumpleel tercer aniversario
L a dia de ja Línea 12 del Metro que dej0 un saldo de
6 personasmuert Este esel accidentemás grave

Queha ocurridoi en el Sistema Colecté
ocurrió en la administración deCiaudiaShein
candidata presidencial por lo que harán todo ü
de señalamientos Élevento se
estación Parque de Los Venados
presenujai candidata presidencial Xó
ppr lp que adelantan echaranto
obuses por este hecho

TARDARA LA CREACION DE LA COMISION DE
LA L 12 EN CONGRESO
Todo parece indicar que tendrá esperar m
tiempo y quizá quedeen el pMdo A la creación
de a Comisión Especial para investigar los liechos
de la Línea12 que este viernes cumple es años
como loordenó lajuezIX de Distrito en
AAjiLiüisAra kLN a AAl 1eA l1 AAci Q3A411A Dic AL4 lLc
cLamparp que otorgó a siete victimas debid
aceptó el recurso de revisión ím
Esta fuela causa de queen el Congresolocal bajara
deúltimo momento de la sesión deeste jueves
punto de acuerdo que desde hace tre
Presentó el líderdelPANen elCongreso
PPÍingr Lo curioso es que Apsmorenistas no a
í A A c írT ívl IA A 1 i r cíe íJí y A f7A7 y av
porque cuando ocurre lo Contrario de in
acusa de serdeJa derecha conserra
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JANECARLO LE SACO A DEBATIR CON
CONTRINCANTES
Parasyiksiips señalamientos v acusaciones por

l Ai1 y i a i A i ki
Ul 5 5 1 5 y ixo A Maelere de
Jai ÍAf Ii Á Á ÍA 5 AAA A íí Sí41 A V friíA k rA M
y rraide el abanderado morem
X A Aí 1 r í rlÁf JA A 17AAr A7Aí r 9 f A A í ItÁ T
yA s IDAly A lAJ1AT cA sAA A ALl ADAA ciAA AAA
organizadopor elJÉCMijo dyo claramente

l19LA üAAr w üArA lí JAAyÍA L IMírAl A Ac ciy cA1A Aí rÍAs
rPA Lís Al l jyA ski íAió A AiyA líA ll A ráAlAJJAÁ Al Q

años de prisión Ah qué JanecarlOj üene proW
donde se ha parado Tanes así que en eL
A a f A y A i A ía A r A aaaaa 9 1 1va frAlf
Queja de que no puede acceder a las oficinas que le
yA01 119ílc yi JA9AAluA AÍAAA Ac Áf lAk9 A A M Arc I1 A AAArA
dicha alcaldía noleha querido dar jas Üayes Pero
yíL A A A lÍAlwlül jfrAyj AAni AÍ Ü sA j AA LA jAA Ay l
A l AAA AlAAíAA A A 9 fA l AÍ 1Aí 1 VA A l A ü A A VÁf A fAAAA AVA ÍA A
llamen JaneCovón o JaneRatón
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Nada que
esperar de
No hay nada que esperar de Marcela
Gómez Zalee una mujer que no entendió
de que se trata el servicio público

Y lo sé porque la vi trabajar en todo su
esplendor en la alcaldía Miguel Hidalgo
liderada en ese entonces por Mauricio
Tabe quien busca repetir en el territorio
pero del tiro que se aventará con Miguel
Torruco hablaremos después

La soberbia de la mujer es grande su
forma de ser déspota y altanera le han
costado ser acreedora de varios motes

que por respeto a nuestros lectores no
escribiré en estas líneas

Gómez Zalee como comisionada de
seguridad en la Miguel Hidalgo dejó
mucho que desear la venta de droga
incrementó en colonias como Anáhuac
Agricultura y Argentina tuvo muertos
en San Diego Ocoyoacac Pensil y en
Tiaxpana se registraron balaceras en
Daniel Garza

Podría seguir hablando de los delitos
que fueron en incremento en Miguel
Hidalgo sin embargo creo que es

necesario preguntarse el porque de
esto cuando tienes a una especialista
en seguridad con un diplomado en
negociación y manejo del conflicto

Y hablo de ella porque es una de las
personas que integró Santiago Taboada
a su equipo de campaña al que llamó La
Liga del Cambio pero cuál sí es la
misma gata pero revolcada

La mujer es nada considerada y de
acuerdo con muchos trabajadores de la
administración panista si se acercaban
a ella o se les ocurría hablarle se hacían
acreedores a un pase directo y sin escalas
a la congeladora

No podemos olvidar que la servidora
se ha visto involucrada en temas graves
uno fue la trifulca que se desató en el
skate park de Parque Lira en donde un
elemento de la policía fue brutalmente
agredido y estuvo a punto de perder el
ojo

Podríamos seguir hablando de ella
pero lo que importa es saber que le suma
a la oposición a mi parecer más bien le
resta y mucho

 .  2024.05.03



Pág: 63

ALCALDIAS HOY OPOSICION 7
MORENA 6 EMPATADAS 3

Aun mes para
las elecciones
las tendencias

electorales para las 16
Alcaldías indican que la

coalición Va X la Ciudad de México ganaría sie
te Morena seis y hay empate técnico en tres
Cuauhtémoc Iztacalco y Xochimilco en donde
la tendencia es que los aspirantes de PAN PRI y
PRD van creciendo y los morenistas a la baja Es
decir la oposición podría ganar 10 o hasta 11
de las 16 de acuerdo con el último reporte del
tracking poli de Massive Caller del 30 de abril
VENTAJA DE PAN PRI Y PRD

Las demarcaciones cuya tendencia se ha
mantenido a favor de los candidatos de la
coalición e incluso se ha incrementado son

Alvaro Obregón con Lía Limón Azcapotzal
co con Margarita Saldaña Benito Juárez
con Luis Mendoza Coyoacán Giovani Gu
tiérrez Cuajimalpa Carlos Orvañanos Mi
guel Hidalgo Mauricio Tabe La Magdalena
Contreras Luis Gerardo Quijano

PUNTEA MORENA PTY PVEM
Del lado contrario Morena trae ten

dencia favorable y sostenida en Gustavo A
Madero con Janecarlo Lozano Iztapalapa
Aleida Alavez José Octavio Rivero Milpa
Alta Berenice Hernández Calderón TIá
huac y Venustiano Carranza Evelyn Parra
Aunque en Tlalpan aventaja con casi 8 pun
tos la morenista Gabriela Osorio en las últi
mas semanas ha habido un ligero repunte
de Alfa González quien todavía está a tiem

po de recomponer sus alianzas fundamen
talmente con quienes le ayudaron a ganar
en 2021 y los olvidó d urante su gestión por
descuido de sus operadores políticos
LAS PELEADAS

Las alcaldías que están en empate técnico
son la Cuauhtémoc con una tendencia al alza
de Alessandra Rojo de la Vega quien ya suma
41 3 de la intención de voto la morenista
Catalina Monreal ha bajado hoy tiene 38 8
Iztacalco también cerrada con leve ventaja
para Lourdes Paz de Morena suma 40 2 y el
aliancista Daniel Ordóñez logra 37 3 En Xo
chimilco la diferencia es de apenas un punto
porcentual de Circe Camacho por sobre Ga
briel del Monte de la coalición opositora

Foto X Clara Brugada
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Escriben Alejandro Lelo de Larrea

ENCUESTAS A LA CARTA
DE HASTA 5 MILLONES
Por Alejandro Lelo de Larrea

No han sido muchas pero
cada vez que se difunde
una encuesta en que hay

empate técnico entre Clara Bruga
da y Santiago Taboada o incluso
con ventaja de éste de inmediato
surge la respuesta del equipo de la
candidata oficial con su recuadro
de serie de sondeos de nueve em

presas demoscópicas que le dan
hasta 15 puntos de ventaja A ve

ces la acompañan de una encuesta
del día de esas que parecen saca
das de la manga

Lo que es un hecho nos cuentan
integrantes del cuarto de guerra de al
menos tres campañas es que los en
cuestadores quieren con un solo son
deo ganartodo lo del año Su sistema
de ventas es literal a la carta precio
fijo de la especialidad menú para
presidencial gubernatura alcaldía
senaduría diputación federal local O
combos en que pueden incluir varios
procesos Varía la tarifa según el tama
ño de la muestra los puntos de venta
ja que quiera el pagador del estudio
si es en vivienda telefónica mixta O
sea cobran hasta el queso extra y si
i a con chile o sin chile Si lo desean
la difusión se paga aparte y según el
sapo es la pedrada

Un integrante del cuarto de gue
rra de una campaña me cuenta que
lo citaron para darle el resultado real
de la misma 10 puntos de ventaja
para su representado Le pusieron el
engargolado encima de la mesa le
dieron una pluma y le dijeron Ajúsfa
la como quieras y la puedes publicar
pero cada punto porcentual tiene cos
to adicional La encuestadora es una

de las nueve que presume Brugada
El gremio de encuestadores co

rrupto en lo general algunas excep
ciones confirman la regla va a cobrar
lo que en su vida en este proceso
electoral pues hay más de 2 mil car
gos en disputa y en Morena tienen
las maletas abiertas para este método
de propaganda pues su estrategia es
generar una percepción un ambiente
social de que ya no hay forma de ga
narle a Brugada ni a Claudia Shein
baum y desincentivar la participación
ciudadana

Es parecido a lo que se hizo en
2012 con Enrique Peña quien su
puestamente traía más de 50 en
las encuestas dos a uno por sobre
López Obrador y con trabajos lle
gó al 38 2 muy cuestionado por
el caso Monex A pesar de que lo
graron crear esa percepción del
triunfo arrollador de Peña desde

un año antes como ahora preten
den con Claudia Morena CDMX y
Brugada la diferencia fue de pocc
menos de 7 AMLO tuvo 31 6

En 2012 la participación alcanzó la
media del 2000 al 2018 el 63 1 El

oficialismo calcula que si vota más
del 60 en la CDMX Brugada va
perder Y en la capital se espera que
rondeel71 elpromediodel 2000
al 201 8 para Jefatura de Gobierno

Los encuestadores saben las tram

pas que están haciendo y por eso ya
empiezan a curarse en salud a prepa
rar la justificación para el 3 de junio
pues en corto reconocen que Santia
go Taboada ya va en primer lugar

Exponen dos argumentos para
anticipar su justificación basada
en una sobrerrepresentación de
Morena en las encuestas 1 que las
clases medias y altas ampliamente
antimorenistas se niegan a contes
tar los cuestionarios 2 que cuando
llegan a encuestar en estratos socia
les más bajos la gente responde a
favor de Morena porque temen que
el entrevistador sea del gobierno o
del partido y que les vayan a quitar
sus programas sociales Parece evi
dente en el imaginario colectivo la
mayoría no cree en las encuestas y
menos en la CDMX Lo veremos
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XOLO NO SE HAGAN BOLAS

 .  2024.05.03



Pág: 82

 .  2024.05.03



Pág: 83

 .  2024.05.03



Pág: 84

 .  2024.05.03



IECM



Pág: 86

DEBATE MIGRANTE

El Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM informó que
se acordó la realización de dos debates más entre las candida

turas a la diputación migrante los miércoles 8 y 15 de mayo a las
17 00 horas Los aspirantes son Manuel Alejandro Robles Gómez
Raúl de Jesús Torres Guerrero y José Pablo Martínez Villanueva
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DEFINEN A MODERADORES
DEL TERCER DEBATE
CHILANGO

Los periodistas Luisa Cantú y Pedro
Gamboa serán los moderadores del
Tercer Debate Chilango organizado
por el instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM el cual se llevará a
cabo el 12 de mayo y en el que se
abordarán los temas seguridad y justi
cia y planeación y desarrollo inmobilia
rio y urbano

Cantú y Gamboa fueron elegidos
en una reunión entre integrantes de
la Comisión de Seguimiento para la
Organización y Celebración de Deba
tes del IECM y representantes de los
partidos políticos Rafael García
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ENTREGAN PROGRAMA
DE VOTACIÓN DE
PERSONAS PRESAS
La Subsecretaría del Sistema Peniten

ciario de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC recibió del Instituto
Electoral de la Ciudad de México

IECM el cronograma para que las
personas privadas de su libertad pue
dan emitir su voto anticipado

Las actividades comenzarán el 6
de mayo en los centros de reinser
ción social Tepepan Santa Martha
Acatitla así como los reclusorios
Norte Oriente y Sur el miércoles 8
continuará en Santa Martha Norte
y Oriente y concluirá el viernes 10
de mayo Redacción
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IECM presenta urnas
electrónicas para las
44 casillas especiales
Con un costo de 18 mil pesos por cada una se colocarán tres en cada
centro de sufragio se buscará a futuro instalarse en elecciones
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM realizó una de
mostración de las urnas electróni
cas versión 70 que habrá en las 44
casillas especiales que se ubicarán
en distintos puntos de la capital del
país este 2 de junio

En cada una de las casillas es
peciales se colocarán tres urnas
electrónicas desde donde las
personas que no puedanvotar en
su lugar de residencia tengan la
posibilidad de emitir su sufragio
por algunos cargos

Al llegara las casillas especiales
las personas entregarán su cre
dencial para votar a los funciona
rios de casilla quienes los busca
rán en el sistema y una vez iden
tificados le dirán los cargos por lo
que podrán votar y les entregarán
una tarjeta de votación

Con su tarjeta de votación las y
los ciudadanos se acercarán a la ur
na electrónica e introducirán este
plástico por una ranura superior
Una vez colocada en la pantalla de
la urna le irán apareciendo cada

una de las boletas u opciones por
las que podrá votar presidencia
senadunas y diputaciones de Re
presentación Proporcional Jefe de
Gobierno o gobernador

Las personas irán marcando ca
da casilla con el partido de su pre
ferencia o podrán anular su voto
según lo consideren Estas urnas
electrónicas también cuentan con
plantilla braille y audífonos para
apoyar a las personas con alguna li
mitación física

Unavez que el elector haya mar
cado todas las opciones esta má
quina le imprimiráun recibo devo
tación posteriormente la persona
retirará la tarjeta de la ranura su
perior de la urnay la entregará a los
funcionarios de casilla quienes le
regresarán su credencial para votar
y le marcarán el pulgar

Está tarjeta de votación no po
drá ser usada por otra persona
sin antes resetearse en el siste
ma Estas urnas electrónicas
cuentan con un sistema para
permitir que sigan funcionando
por algunas horas a pesar de que
no haya energía eléctrica

Consejeros del IECM hicieron
una demostración de esta vota
ción y después la presidenta de es
te organismo Patricia Avendaño
detalló que en cada casilla especial
podrán votar hasta mil personas a
través de este mecanismo es decir
44 mil en total

Las casillas especiales están
pensadas para las personas que
están en movimiento Vamos a
suponer que una persona vive
en Coyoacán pero no está en su
sección electoral ni en su Distri
to va a poder votar por el resto
de los cargos no puede votar por
el diputado local pero sí puede
votar por su alcalde y por la Je
fatura de Gobierno en el caso de
la elección local Si está en una
alcaldía distinta no va a poder
votar por el alcalde entonces to
do va a depender de cómo se
mueve apuntó

Cada una de estas urnas tuvo
un costo de 18 mil pesos y se bus
ca que en un futuro no muy le
jano puedan implementarse en
casillas normales

 .  2024.05.03



Pág: 90

44
Las casillas especiales
están pensadas para las
personas en movimiento
Si vive en Coyoacán pero
no está en su sección va
a poder votar por el resto
de los cargos no por
diputado local

44
En cada casilla
especial podrán votar
hasta mil personas a
través de este
mecanismo es decir
44 mil en total
PATRICIA AVENDAÑO
Consejera presidente del Instituto
Electoral de la Ciudad de México

Los ciudadanos introducirán a la urna electrónica una taijeta de votación una vez colocada en la pantalla irán apareciendo cada una de las boletas
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Realiza IECM pruebas
de urnas electrónicas
Para permitir que las personas con
discapacidad que se encuentren le
jos de su domicilio tengan acceso al
voto autoridades electorales anun
ciaronque enlaCiudaddeMéxico se
desplegarán44urnasespeciales las
cuales se pusieron a prueba durante
un simulacro devotación

En las instalaciones del Instituto
Electoral de la Ciudad de México
IECM María Luisa Flores inte

grante de la Junta Local Ejecutiva
del Instituto Nacional Electoral

INE anunció que el 2 de junio la
capital tendrá44urnaselectrónicas
con capacidad para que mil perso
nas emitan su sufragio en cada una

Eduardo Flores director de Esta
dística y Documentación Electoral
del INE precisó que cadacasilla con
tará con tres máquinas para que las
personaspuedanrealizarel ejercicio
cívico de manera ágil

Explicó que el voto se registrará
mediante eluso de unastarjetas que
les serán entregadasa losvotantesal
presentar sucredencialde elector lo
que evitará elvoto doble pues luego
de ser utilizada será bloqueada in
mediatamente

Al ser de caracter electrónico el
sistema arrojará a cada votante los
rubros que podrá elegir dejando
fuera las elecciones de diputados
federales ya que por normativa se
le imposibilita ser parte de tal elec
ciónalno encontrarse en su lugarde
residencia

Estos dispositivos funcionan sin
conexión a Internet porlo que están
exentos de un ataque cibernético
también realizan un conteo indivi

dual de votos en general y de cada
rubro de elección

Los resultados además de ser
otorgados mediante un ticket po
drán ser consultados a la vista de

todos en las pantallas con las que
cuentan

Las autoridades electorales fue

ron cuestionadas sobre la posibi
lidad de aumentar el número de

urnas electrónicas y poco a poco
transitar a una nueva forma de

elección sin embargo apuntaron
que es aún difícil porque requieren
ciertas condiciones de operacion y
tratamiento por lo que sólo serán
destinadas a las casillas especiales
ÁNGELORTIZ
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pesosesel costo
unitario decada
unadelasurnas

electrón casque
serán utilizadas
las cuales fueron

elaboradas por el

CARACTERÍSTICAS
Durante la presentación
delasmáquinas las
autoridades explicaron
que no están conectadas

los 44 dispositivos tiene
capacidad para mil votos
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Moderarán el tercer debate
Luisa Cantú y Pedro Gamboa
PATRICIA RAMIREZ

El Instituto Electoral de la Ciudad de Mé

xico IECM designó a los periodistas Luisa
Cantú y Pedro Gamboa como moderado
res del tercer debate a la jefatura de Go
bierno que se llevará a cabo el próximo 12
de mayo

En reunión de trabajo con consejeros
de de la Comisión de Seguimiento para la
Organización y Celebración de Debates a
cargo del IECM y de las representaciones
de los partidos políticos se hizo la selec
ción de estos moderadores para este ejer
cicio entre las candidaturas de la coalición
Sigamos Haciendo Historia en la Ciudad
de México cuya abanderada es Clara Ma
rina Bragada Molina de Movimiento Ciu
dadano que postuló a Salomón Chertori
vski Woldenberg y de la coalición VA X
LA CDMX cuyo candidato es Santiago Ta

boada Cortina

En este tercer debate se abordarán los

temas de Seguridad y justicia y Planea
ción del desarrollo inmobiliario y urbano
y se podrá seguir a través de distintos me
dios de comunicación radio televisión
sitios de internet y plataformas digitales
además de las redes sociales del IECM

El IECM en colaboración con la Comi
sión de Derechos Humanos y el Tribunal
Electoral ambos de la capital del país dis
pondrán una señal exclusiva para que
personas con discapacidad auditiva pue
dan seguir en vivo este tercer debate entre
las personas candidatas a la Jefatura de
Gobierno

El órgano electoral capitalino con el
apoyo de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana de la CDMX implementarán un
dispositivo de seguridad para garantizar el
buen desarrollo del debate
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Urna digital blindaje al error aritmético
ALEJANDRO LEÓN

En la Ciudad de México se
rán instaladas 132 urnas elec
trónicas en las que el INE
apuesta a que no haya errores
aritméticos que podrían ser
motivo de recuento de votos
así como evitar hackeos de
bido a que no estarán conec
tadas a internet

Los dispositivos que
tuvieron un costo unitario
aproximado de 18 mil pesos
estarán colocados en 44 ca
sillas especiales en la Capital

Sin embargo el número
de sufragios estará limitado
a mil en cada uno de estos
aparatos

Se trata de resultados que
están libres de errores aritmé
ticos al no haber intervención
digamos del funcionariado
comentó Daniel Flores di
rector de Estadística y Docu
mentación Electoral del INE

Las urnas no pueden ser
hackeadas porque no utili
zan internet para su opera
ción ni siquiera para el vacia
do de los resultados agregó
María Flores consejera pre
sidenta del Consejo Local del
Instituto en la Ciudad

En cada casilla especial
habra tres de las urnas en las
que los ciudadanos podrán
elegir candidatos a la Presi
dencia de la República se
nadores diputados federales
Jefatura de Gobierno legisla
dores locales así como alcal
días y sus concejalías

Al llegar a estos espacios
funcionarios de casilla solici
tarán la credencial de elector
a los usuarios quienes recibi
rán una tarjeta de votación
para que la ingresen a cada
una de las terminales

Al finalizar los aparatos

imprimirán un testigo de vo
to es decir un ticket

Esta cantidad de urnas
tres se estableció con la fi

nalidad de garantizar que el
flujo que las filas sean flui
das evitar en la medida de
lo posible que las personas
electoras tengan que esperar
mucho tiempo para emitir su
voto detalló el funcionario

Agregó que cada urna es
tá limitada a captar mil votos
electrónicos debido a que así
lo determinó el Consejo Ge
neral del INE así como para

homologar el número de bo
letas impresas que habrá en
las casillas especiales

En el País sólo la CDMX
y Nuevo León serán las enti
dades en donde habrá este ti
po de dispositivos En el Esta
do del Norte serán habilitadas
27 casillas especiales cada una
con tres urnas electrónicas

Los aparatos también es
tarán disponibles en 23 con
sulados entre ellos en Esta
dos Unidos en Madrid Es
paña Montreal Canadá y en
París Francia

i# Esta cantidad
de urnas tres se
estableció con

la finalidad de

garantizar que el
flujo que las filas
sean fluidas evitar
en la medida de

lo posible que las
personas electoras
tengan que esperar
mucho tiempo

i Para ingresar el voto es necesario que los asistentes reciban
una tarjeta de votación

Sí H PAPEL En la Ciudad de México serán instaladas 132 urnas electrónicas en casillas especiales para electores foráneos
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Tramitan amparo
contra pensiones
Más de 700 trabajadores de los sectores público y privado
presentan el primer recurso para evitar que sus ahorros
en Afore vayan al Fondo del Bienestar señalan abogados
MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

Más de 700 trabajadores del sec
tor público y privado presenta
ron el primer amparo para evitar
que sus ahorros de las Afore va
yan a parar al Fondo de Pensio
nes del Bienestar recién creado
derivado de las reformas a las
pensiones impulsadas por el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y Morena

En representación de los que
josos pertenecientes a diversas
dependencias del Gobierno y
empresas el despacho Trusan
Roma interpuso la demanda de
garantías en los juzgados federa
les en materia laboral ubicados
en el edificio del Poder Judicial
de la Federación PJF de San Lá
zaro en la Ciudad de México

Rodolfo Martínez Ayala abo
gado de los trabajadores incon
formes precisó que se trata de
un grupo de 727 personas tanto
del sector público como privado
que considéralas recientes refor
mas a la ley del Instituto Mexi
cano del Seguro Social IMSS
del Instituto del Fondo Nacional
de la Vivienda para los Trabaja
dores Infonavit y del Sistema
de Ahorro para el Retiro para
que el gobierno federal disponga
de 41milmillones depesos de las
cuentas de las Afore no reclama

das como una vulneración al
principio de seguridad jurídica

Este primer amparo de 727
personas que pertenecen tanto
al sectorprivado como al público
es decir servidores públicos que
trabajan en varias dependencias
del Gobierno Federal están pre
sentando esta demanda de am

paro porque afecta la forma en
como ellos decidieron que iban a
manejar en el futuro sus recursos
en las diferentes administrado

ras indicó el representante legal
de los inconformes

Agregó que los cambios pa
ra crear el Fondo de Pensiones
del Bienestar que financiará
las jubilaciones con fondos de
las cuentas inactivas es in
constitucional toda vez que
es retroactiva y genera incer
tidumbre en los trabajadores
del país

por ello cientos de trabajado
res del Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía Inegi la
Comisión Nacional Bancaria y
de Valores CNBV del Instituto
Nacional Electoral INE y de la
Guardia Nacional también recu
rrirán al amparo

Esta reforma es inconstitu
cional toda vez que es retroac
tiva que además vulnera el prin
cipio de seguridad jurídica ar
gumentó Martínez Ayala

Asimismo anuncio que en las
próximas semanas cientos de
trabajadores del Inegi la Comi
sión Nacional Bancaria la Guar
dia Nacional así como del Ins
tituto Nacional Electoral y varias
dependencias federales presen
tarán sus demandas de amparo
para que sus ahorros no se vean
afectados al ser parte del Fondo
de Pensiones del Bienestar

Luego de su aprobación en el
Congreso el gobierno del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador publicó el martes pasa
do en el Diario Oficial de la Fe
deración DOF el decreto para la
creación del Fondo de Pensiones
para el Bienestar mismo que en
tró en vigor un día después este
miércoles en el marco del Día
Internacional del Trabajo

RODOLFO MARTINEZ AYALA

Abogado de los trabajadores

Esta reforma es
inconstitucional
toda vez que es
retroactiva que
además vulnera el
principio de seguridad
jurídica
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INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL FINALIZA ENVIO DE PAQUETERIA
El Instituto Nacional Electoral INE concluyó el envío de 53 mil 69 paquetes electorales postales a 154 países para el
voto de mexicanos en el extranjero en esta modalidad De acuerdo con el árbitro electoral hasta el 1 de mayo 34 mil
929 ciudadanos ya habían recibido la paquetería para el voto postal y de éstos 2 mil 580 ya han sido regresados con
su sufraaio v oara su conteo
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El instituto devuelve a Tesorería 356 millones no ejercidos
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral INE
devolvió a la Tesorería de la Federa
ción 356 1 millones de recursos no
ejercidos de su presupuesto 2023
en ese reintegro se incluyen 96 9 mi
llones del financiamiento a los siete

partidos políticos nacionales
El informe presentado este jueves

en la junta general ejecutiva del ór
gano indica que el año pasado tuvo

una bolsa de 13 mil 987 millones de
pesos más los 6 mil 233 millones
correspondientes a prerrogativas
de los partidos

Durante 2023 el INE ejerció 98 3
por ciento de los recursos que soli

citó por lo que el responsable del
Organo Interno de Control Luis
Oswaldo Peralta los instó a reforzar
estrategias para lograr presupuesto
base cero exacto sin devoluciones
de recursos no gastados

En el reporte el INE destaca que

al cierre del ejercicio 2023 cumplió
cabalmente con la organización

de los procesos electorales locales

Coahuila y estado de México así
como una elección extraordinaria
en Tamaulipas

Adicionalmente se dio inicio for
mal al proceso electoral federal y los
procesos locales 2023 2024

Reportó que en el año referido se
hicieron aportaciones al Fondo para
atender el pasivo laboral del INE por
372 millones de pesos
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Debe prevalecer el voto
postal desde el exterior
ante brecha digital INE
LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

A pesar de que 70 por ciento de
los mexicanos residentes en el
extranjero sufragarán por In
ternet y 29 por ciento mediante
el voto postal este último debe
prevalecer porque todavía existe
una brecha digital en la diáspora
nacional consideró el consejero
Arturo Castillo presidente de la
Comisión del Voto de los Mexica
nos en el Extranjero del Instituto
Nacional Electoral INE

Al supervisar el mecanismo
de envío de documentos para los
connacionales que optaron por
esta vía puntualizó que si un pa
quete personalizado llegara a
perderse de inmediato se cancela
el folio y se genera uno nuevo a fin
de garantizar el derecho al sufragio
y tener la certeza del voto univer

sal directo y secreto

Podrían participar 215 mil

Subrayó que hasta ayer el número
de mexicanos residentes en el ex
terior que se inscribió para parti
cipar en estos comicios supera los
187 mil pero podría subir a 215 mil
si se incluyen los registros que es
tán siendo corregidos ya que pre

sentaban inconsistencias y fueron
eliminados de la lista nominal

Esta lista definitiva informó se
validará el 26 de mayo por lo que
aún tienen tiempo para subsanar
las fallas que detectaron en casi
40 mil casos

Castillo recordó que desde
2006 se instauró el voto de mexi
canos residentes en el extranjero
y ha ido avanzando poco a poco
Sin embargo admitió que todavía

es muy baja la cifra de paisanos
que se registran para ejercer este
derecho pues de 1 5 millones que
cuentan con credencial paravotar
y viven fuera del país apenas 187
mil hicieron el trámite para parti
cipar en estos comicios

Además hay 12 millones de
mexicanos de primerageneración
que podrían estar votando por lo
que hay mucho qué hacer ahí re
conoció ante la cifra tan baja de
votantes que viven en otros países

Por otro lado el INE informó
ayer que se designó al ex canciller
chileno Heraldo Muñoz Valenzue
la jefe de la Misión de Observa
ción Electoral de la Organización
de los Estados Americanos OEA
en México quien además desta
ca por ser un político especialis
ta en relaciones internacionales
y ex miembro del Partido por la
Democracia
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Urna electrónica impide error humano
POR GEORGINA OLSON

georglnao son gimmcommx

Las urnas electrónicas que
habrá en las 44 casillas es
peciales que se instalarán
el 2 de junio en la ciudad
no permiten que una per
sona se equivoque y anule
su voto por error explicó
Daniel Flores director de
estadística y documenta
ción electoral del INE

Si una persona selec
ciona en la pantalla el
emblema de dos partidos
diferentes que no van en
coalición y postulan can
didatos diferentes la urna
no se lo permitirá

En ese momen
to la urna electrónica no

permite continuar con la
votación ni confirmar el
voto no hay forma de que
una persona pueda ele
gir partidos no coaligados
hay un bloqueo en el flujo
de la votación detalló

Y la persona deberá re
petir el voto

Las autoridades electo
rales recordaron que para
utilizar la urna electrónica
el votante muestra su cre
dencial al funcionario de
casilla éste lo busca en la
lista nominal y tras ello el
sistema emitirá una tarje
ta que contiene los cargos
por los que puede votar

Dicho plástico será in
sertado por el elector en
una ranura que tiene el

módulo de votación la
pantalla Ép que se d jpliegueinfpbbletas con
los distintos cargos

Si el votante vive en la

misma alcaldía en la que
se ubica la casilla especial
podrá acceder a seis bole
tas Presidente Jefatura de
Gobierno senador dipu
tado federal diputado lo
cal y alcalde

Sin embargo si se loca
liza en una demarcación
distinta a la residencia del
votante sólo podrá sufra
gar por los primeros tres
cargos mencionados

Para invalidar el voto
de forma deliberada la
urna cuenta con la opción
anular voto

 .  2024.05.03



Pág: 102

Dan salida a los paquetes del INE
para votaciones en el extranjero
Resguardados por la Guardia Nacional el Ins
tituto Nacional Electoral INE informó que está
por finalizar el envío de las boletas electorales
que usarán los mexicanos para emitir su voto vía
postal desde 1 54 países Hasta ahora 2 580
votos de mexicanos que viven en el extranjero
han sido recibidos eleconomista mx
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CUMPLE 35 AÑOS Y LUCHA POR SU REGISTRO

El sol azteca al
filo del eclipse
El partido de la izquierda que fue punta de lanza de la oposicion rumbo
a la Presidencia de México se encamina a su aniversario en la lucha por
conservar su presencia a nivel nacional arrebató el gobierno al PRI en
Neza y ganó la Ciudad de México con Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés
Manuel López Obrador la elección de junio de este año es clave por lo
que aliado con los partidos contra los que antes contendió ahora busca
mantener su registro ante los cuadros que lo fundaron y que actualmente
están en Morena

TRIBUS TRAICIONES Y MORENA CAUSA DEL DECLIVE

A 35 años de su fundación
vive sol azteca último ocaso
Caso El partido corre el riesgo de
perder el registro nacional de no
conseguir el 3 de votación en la
elección para Presidente y legisladores
ARMANDO YEFERSON JORCEX LOPEZ
YLUISVALDÉS

Después de 35 años de existencia el Partido
de la Revolución Democrática PRD que vio
en sus filas a grandes dirigentes de la izquierda
como Cuauhtémoc Cárdenas Porfirio Muñoz
Ledo Ifigenia Martínez y hasta a Andrés Ma
nuelLópez Obrador podríaestarviviendo sus
últimos momentos en 2024

Y es que en esta elección federal se verá si
el partido obtiene al menos 3 por ciento de la
votación para Presidente diputados y sena
dores en cualquiera de esas tres elecciones
Si no dirá adiós a su registro ante el Instituto
Nacional Electoral INE

Para expertos y legisladores el PRD enfren
ta la posible extinción por la traición de cua
dros y bases que atendieron el llamado del
hoypresidente López Obradory se sumaron a

las filas de Morena pero también debido a la
existencia de tribus y disputas por el poder en
la izquierda

Para Salvador Mora experto en política el
PRD debe hacer unrelevo generacional pues
de lo contrario el partido que se fundó el 5 de
mayo de 1989 podría extinguirse

Ciertas corrientes fueron evidentemente

complicando el futuro de unpartido que a mi
entender vivía una especie de esquizofrenia
por un lado la Secretaría General estaba en
manos de losBejaranoyla cabeza enmanos de
los Chuchos hay que dar cuenta que no había
una congruencia de intereses dijo

En entrevista con 24 HORAS Mora comen
tóque elPartidode laRevoluciónDemocrática
se fue desfondado con el pasar de los años
ya que los dirigentes omitieron los relevos
generacionales a la vez que el sol azteca se
subordinó a López Obrador Para después
romper con él

Para Josué Guijón especialista en partidos
de la Consultoríalntegralia laelecciónde este
año es de suma importancia para el PRD ya
que si no alcanza 3 por ciento a nivel nacional
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de lavotacionperderá su registro nacional
El especialista recordó que en 2021 el PRD

se quedó a 6por ciento de perder su registro
Una candidatura comola de Xóchitl Gálvez

tiene que repartir ese apoyo y el PRD es el
partido conmenor estructura

Para la diputadaperredistaElizabethPérez
el sol azteca síha tenido crisis peroparanada
está en riesgo el registro lo mismo han dicho
desde hace 15 años

Comentó que en cada elección se quieren
colocar alperredismo coronas fúnebres pero
vamos a cumplir 35 años yaquí següimos

No consideramos que esté en riesgo el re
gistro justo porque tenemos candidatos y
candidatas que están peleando no nada más
con un sentido social sino desde una visión
ciudadana esas candidaturas expresó
TERRITORIO

En la zona de los Pedregales en Coyoacán
CDMX comités vecinales que durante años
fueron leales al PRD cambiaron de bando
cuando comenzaron a soplarvientos guindas

Nosotros somos gente del diputado y cuan
do el diputado dijo nos vamos con Morena
nos fuimos con Morena dice María vecina
delazonayhoymilitante guinda

En esta zona siempre se ha hecho trabajo
territorial basado en el agua más que nada
su costo yel predial eso antes se gestionaba a
través del PRD y ahora lo vemos con Morena
explica

Fue en 2018 cuando el PRD perdió el gran
bastión para la izquierda ante el embate de
Morena La Ciudad de México

La gestión de Miguel Ángel Mancera pon
dría final a la lista de mandatarios perredistas
en la capital que inauguró Cuauhtémoc Cár
denas fundador del sol aztecaylídermoral de
laizquierda en 1997

Aunque fue en este sexenio cuando el PRD
perdió a la mayor parte de sus militantes a
manos de Morena al pasar de 5 millones en
2019 a 1 millón 250 mü en 2020 su declive co

menzoenseptiembre de 2012 cuandoAndrés
Manuel López Obrador actual presidente de
México y fundador de Morena rompió defini
tivamente con el sol azteca Ycon élpartieron
innumerables cuadros perredistas

Así fue el declive de militantes en el PRD de
acuerdo a los registros del INE

2019

5 millones 30 mil militantes
2020

1 millón 250 mil partidarios
2023

999 mil 249 militantes

TRAYECTORIA La UNAM reconocioayera
Cuauhtémoc Cárdenas fundador del PRD

Vamos a acomodar el desastre de Morena Aureoles
La coalición Fuerza y Corazón por Méxi

cq integrada por PAN PRI y PRD tie
ne la tarea de arreglar todo el daño
hecho por Morena en seis años con
sideróel perredistaSilvanoAureoles
candidato a diputado federal por el

Distrito3deMichoacán quienaseguró
lavictoriadeXóchitl Gálvezen loscomicios

del próximo 2 dejunio
Voy al Congreso vamos a acomodar el de

sastre que nos deja Morena y sus pésimos

gobiernos Tengo información muy

alentadora de que Xóchitl va a ganar
si vota más del 50 no hay manera
de que Morena gane la elección se
debe cuidar que el Gobierno a tra
vés de sus aliados no inhiban que la

gente salga a votar indicó el exgober
nador michoacano

En entrevista con 24 HORAS Aureoles
comentó que el gobierno de Xóchitl Gálvez
garantizará el equilibrio del Poder Ejecutivo
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Legislativo y Judicial a la vez resaltó que de
ser legislador votará en función del interés
e inquietudes de México como ejemplo se
comprometióa revisarafondo la LeydeAgua
Nacionales

Hay que regresar el Seguro Catastrófico
ante los eventos naturales sequías heladas
lluvias atípicas plagas Hay que recuperar el
apoyo a la comercialización de agricultura
porcontratoyel seguro para loscampesinos
mencionó armandoyeferson
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A UN DIA DE CREACIÓN

Presentan un amparo masivo
contra el Fondo de Pensiones

A poco más de un día de firmarse el de
creto para su creación se presentó el
primer amparo colectivo en contra del
Fondo de Pensiones para el Bienestar

Estoporparte de 727 empleados tan
to del sector público como el privado
representados por el despacho Trusan

Roma los cuales interpusieron la me
dida al considerar que el nuevo Fondo
afecta la forma en que serán manejadas
suspensiones

EnX TrusanRoma el despacho
compartió un clip en el que aparece el
abogado Rodolfo Martínez socio de la
firmay académico delaUNAM

Este primer amparo de 727personas
que pertenecen tanto al sector privado
como al sector público servidores pú
blicos que trabajan envarias dependen

cias del Gobierno federal están presen
tando esta demanda de amparo porque
afecta la forma en cómo decidieron que
iban a manejarse en el futuro sus recur
sos en las diferentes administradoras

El representante de los trabajadores

de dependencias como el Inegi INE
Infonavit entre otras indicó que la Re
forma es anticonstitucional ya que es
retroactiva y vulnera el principio de
seguridadjurídica

Anunciamos también que en las
próximas semanas cientos de trabaja
dores dellnegi de la ComisiónNacional
Bancaria de la Guardia Nacional así
como del Instituto Nacional Electoral

INE y varias dependencias federales
más procederán apresentar sus deman
das de amparo para que sus ahorros no
se vean afectados detalló

El 30 de abril tras ser aprobada en el
Congreso se publicó en el Diario Oficial
de la Federación la reformapara la crea
ción del Fondo de Pensiones del Bienes

tar por lo que la mañana del 1 de mayo
Día del Trabajo el presidente Andrés
Manuel López Obrador firmó el decreto
de su creación

Según se establece las Afores debe
rándevolver alaFederación los recursos

no reclamados por los trabajadores de
más de 70 años luisvaldés

ACCIÓN El despacho Trusan Roma interpuso la demanda deamparo a nombre de
trabajadores del sector públicoy privado

 .  2024.05.03

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 107

SE PREVÉ QUE ESTE VIERNES QUEDE CONCLUIDO EL ENVÍO A154 NACIONES

El INE envía 53 mil paquetes de
boletas electorales Hiera del país
Datos La Lista Nominal del

extranjero consta de 187 mil
electores 24 mil catalogados
como irregulares lograron
subsanarse

ÁNGEL CABRERA

El InstitutoNacionalElectoral INE
informó que ya recibió 2 mil 580 vo
tos de mexicanos en el extranjero
a través de la vía postal y está por
concluir el envío de 53 mil paquetes
electorales en 154 países

Durante un recorrido por la bo
dega desde donde se arman los pa
quetes electorales se informó que
más de 53 milmexicanossolicitaron
dicha modalidad de votación desde

el extranjero
Alejandro Sosa Durán titular de

la Dirección Ejecutiva del Registro
Federal de Electores DERFE re
portó que van enviados a 154 países
47mil 154paquetesconboletas con
uninstructivoyguíaprepagadapara
el regreso delvoto

Los ciudadanos reciben la boleta

para la elección presidencial dipu

tado senador y en algunos casos
gubernatura

Además informó que seprevé que
este viernes quede finalizado el en
vío de los paquetes electorales a los
más de 53 milmexicanos residentes

en 154países
Los paquetes electorales podrán

ser enviados hasta el 1 dejunioy lle
garán al Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México AICM se
resguardarán en una bodega hasta
el 2 dejunio cuando serán contabili
zadosen lasinstalacionesdelTecno

lógico de Monterrey
Los paquetes postales que son en

viados al extranjero van de la bode
ga del INE al aeropuerto de Toluca
porlo que la Guardia Nacional GN
acompañará con seguridad los tras
lados

La mayoría de paquetes postales
se envían a Estados Unidos pero
tambiénsemandaránboletasaAsia
Europa e inclusoÁfrica

De acuerdo con el consejeroArtu
ro Castillo la ListaNominal desde el
extranjero está conformadapor 187

mil electores y se podrían al menos
otros 24 mil de electores que fueron
catalogados como irregulares pero
lograron subsanarse

En enero pasado este medio pu
blicó que el Instituto Nacional Elec
toral invertirá hasta 6 4 millones
de dólares para el envío postal de
boletas a todos los continentes y su
regreso a México con los votos de
ciudadanos desde el extranjero

El pasado 30 de noviembre el
organismo electoral emitió el fallo
de la licitación pública a favor de la
empresa Redpack que se encargará
de brindar el servicio de distribu

cióny entrega del Paquete Electoral
Postal y el regreso del Sobre Postal
Voto para las elecciones federales y
locales

Los detalles del fallo asignado a
Redpackindicanque el INE invertirá
un máximo de 3 1 millones de dola

res para la distribuciónyentrega del
PaqueteElectoralPostal incluyendo
el envío de boletas hasta los domici
lios de los ciudadanos

RESGUARDO La Guardia Nacional aseguro los paquetes electorales postalesque
recibirán mexicanos residentes en el extranjero
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Queda inconcluso
plan de movilidad
Un especialista señala pendientes en la creación de un sistema
integrado que aumentara la accesibilidad y facilitara los trámites
BERNARDO URiBE

A menos de un año de que
termine la actual Administra
ción aún tienen pendientes
en temas de movilidad

El Programa Integral de
Movilidad de la Ciudad de
México anunciado en 2019 y
fijado para ser completado al
final de la gestión tenía como
objetivo la creación de un sis
tema integrado que aumenta
ra la accesibilidad para la po
blación dirigiera los tiempos
de traslado y garantizara la
seguridad en los viajes

De los 79 puntos estraté
gicos que contemplaba el pro
grama hasta febrero de 2024
se tenía un avance del 69 por
ciento y tres proyectos cance
lados entre ellos la llamada
Línea 0 del Metrobús sobre
Circuito Interior la regula
ción del servicio de motonetas
eléctricas compartidas y la di
rigida a los servicios de trans
porte por aplicación

Víctor Alvarado encarga
do de h agenda de movilidad
en la organización el Poder
del Consumidor apuntó que
tener un 31 por ciento restan
te no significa que exista un
retraso sino que han tenido
un nivel de avance distinto
ya que al menos seis de las
acciones llevan entre 51 y 69
por ciento de cumplimiento

Es importante aclarar
que aun con una cifra del 31
por ciento de los puntos sin
concluir es muy significativo

la cobertura que se ha teni
do hasta ahora sin embargo
donde sí hay un claro olvido
es alrededor del tema de la
movilidad de barrio apuntó

Si bien se avanzó en ha
cer un inventario de cuántas
rutas hay desde donde ope
ran y en qué alcaldías el pro
grama piloto que iba a operar
bajo un esquema regulado
simplemente nunca se logró
sin ninguna explicación de la
Secretaría de Movilidad esta
sí se terminó convirtiendo en
una acción fallida

El especialista aseguró
que el abandono al progra
ma que pretendía regularizar
al servicio de mototaxis en la
parte sur oriente de la Capital
se debe a que la dirección de
Transporte Individual atendió
la centralidad sin voltear a las
periferias lo que ha costado
que este servicio siga tenien
do un crecimiento irregular y
fuera de la red integral

De alguna manera se tu
vo una intención mínima y se
hizo solamente un censo una
especie de mapeo del inven
tario pero se ha fallado en
crear programas de movili
dad alrededor de este mode
lo aun cuando en 20019 ya
teníamos estudios que de
cían que el 50 por ciento de
la demanda en Metro Nopa
lera era abastecida por moto
taxis explicó

Otro de los puntos con
poco avance es la interven
ción de 300 intersecciones
conflictivas consideradas

prioritarias por el número
de incidentes viales de las
cuales sólo hay información
de obras en 117 de ellas

Además de la simplifica
ción en los trámites ante la
Secretaría de Movilidad Se
movi sobre todo aquellos
para las personas con disca
pacidad ya que persiste el
retraso en placas preferentes

Otra de las problemáti
cas alrededor del programa
integral es la regulación del
transporte público concesio
nado a través de la creación
de corredores zonales así co
mo la sustitución de las uni
dades que hayan superado
su vida útil y la extinción del
modelo hombre camión

Al respecto Alvarado se
ñaló que más allá del retraso
que ha tenido la Semovi para
consolidar los corredores zo
nales por falta de disposición
o de mesas de trabajo el pro
blema emana de la falta de
consensos entre Gobierno y
los concesionarios los cuales
han manifestado en múltiples
ocasiones su preocupación
ante los nuevos esquemas

Definitivamente el pun
to más destacable es el res
cate a los servicios eléctricos
que habían estado abandona
dos por varios años además
de alinearse a los compro
misos climáticos que tiene
la Ciudad además del logro
de una integración del cobro
con la tarjeta de móvil inte
gral dijo
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MJf El punto
más destacáble

es el rescate a los
servicios eléctricos

que habían estado
abandonados por
varios años además
de alinearse a los

compromisos
climáticos

Los pendientes

Avance de 69 pr ciento de
los 79 puntos estratégicos
que contemplaba el Progra
ma Integral de Movilidad de
la Ciudad de México
Tres proyectos cancelados
como a Línea 0 del Metro
bús sobre Circuito Interior
ja regulación del servicio de
motonetas eléctricas com
partidas y la de servicios de
transporte por aplicación
El programa piloto que iba
a regular las rutas que hay
El abandono al prbgrama
que pretendía regularizar
al servicio de mototaxis
en ta parte sur oriente de

laCDMX
La intervención de 183 de
las 300 intersecciones in
flictivas consideradas prio
ritarias por el número de
incidentes viales
La simplificación en trámi
tes ante la Secretaría
de Movilidad principalmen
te para las personas con
discapacidad pues persiste
el retraso en placas prefe
rentes

La regulación y sustitución
del transporte público con
cesionario y de las unida
des que hayan superado su
vida útil
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Acusa CDMX montaje en jornada de búsqueda
SELENE VELASCO

El Gobierno de la Ciudad
acusó de montaje las accio
nes que madres buscadoras
llevaron a cabo en el Volcán
Xaltepec en los límites de
Iztapalapa y Tláhuac

El martes la activista Ce
cilia Flores del Colectivo Ma
dres Buscadores de Sonora
aseguró que con base en una
denuncia anónima sobre un
presunto crematorio clan
destino en la zona limítrofe
de las alcaldías Iztapalapa y
Tláhuac la agrupación que
encabeza realizaba trabajos
para detectar restos humanos

En el lugar aseguró fue
ron encontradas prendas de
ropa credenciales e identifi
caciones personales y lo que
se aseguro que eran osamen
tas calcinadas

Apenas un día después
el titular de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC
Pablo Vázquez y el encarga
do de despacho de la Fisca
lía General de Justicia FGJ
Ulises Lara descartaron que
los hallazgos correspondie
ran a restos humanos Indica

ron que eran 14 restos óseos
de fauna canina de la zona

Ayer el Jefe de Gobier
no Martí Batres se refirió al
tema tanto en la conferencia
del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador como en
una conferencia local

Aseguró que los señala
miento de la operación de
un crematorio clandestino
buscaban dañar a su Admi
nistración e interferir en las
elecciones

Corresponde a un mo
vimiento político es por la
temporada electoral se bus
caba afectar al Gobierno de
la Ciudad dejar en mal al
Gobierno de la Ciudad pero
la verdad es que el Gobier
no de la Ciudad sus distin
tas dependencias actuaron
con rapidez con eficacia con
profesionalismo trabajaron
muybien y dieron resultados
inmediatamente

Es entonces un montaje
lo que vimos y podría decir
ya después de lo que sucedió
un montaje frustrado acusó

A su vez el encargado de
la Fiscalía quien ayer acom
pañó a Batres en su confe
rencia aseguró que la rapi
dez por el caso se debió a la

capacidad del personal como
los peritos que dijo tiene en
trenamiento en antropología
física y que lograron distin
guir a la vista si los restos co
rrespondían o no a la anato
mía humana

El funcionario también

consideró que la zona no es
propicia para cremación con
base en las cenizas halladas

No existen las condicio
nes en ese lugar para que se
convirtiera en un crematorio
para personas incinerar a un
cuerpo humano reclama can
tidades de energía de calor
que no se pueden cumplir en
ese espacio donde estaba es
to también lo estamos dicien
do con toda contundencia no
existía Tampoco existieron
fosas añadió

Dirigentes de Morena en
una conferencia por separado
secundaron las acusaciones
de montaje de autoridades

César Cravioto vocero
de la candidata a la CDMX
Clara Brugada acusó que la
oposición busca general una
percepción de descontrol en
el tema de seguridad

MM Corresponde a un movimiento político
es por la temporada electoral se buscaba
afectar al Gobierno de la Ciudad
dejar en mal al Gobierno de la Ciudad
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í El miércoles un día después de los reportes de madres busca
doras personal de ia SSC y la FGJ fue desplegado en Tláhuac
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Proceso legal por
caída de Linea 12
estáempantanado
Exfuncionarios procesados han recurrido a amparos como
método de defensa lo que ha retrasado audiencias hoy se
cumplen 3 años del desplome de una trabe y dos vagones
DAVID FUENTES

metropoli eluniversal com mx

Hoy se cumplen tres anos de la caí
da de una trabe de la Línea 12 del
Metro entre la estación Tezonco y
Olivos en la cual murieron 26 per
sonas y al menos 90 resultaron le
sionadas y el proceso legal sobre
los 10 exfuncionarios vinculados a
proceso incluido el extitular del
Proyecto Metro Enrique Horcasi
tas está empantanado

Tras la audiencia del año pasado
en la que un juez determinó que el
exfuncionario junto a otros seis si
guieraen libertad su proceso se han
presentado una serie de recursos y
amparos que litigandichas medidas
y retrasan las audiencias

Para el abogado Gabriel Regino
quien defiende aexfuncionarios in
cluido Horcasitas todos estánenca
lidad de sospechosos o investiga
dos pero no son imputados o seña
lados en un grado de responsabili
dad Consideró que por cuestiones
meramente jurídicas probable
mente lasvíctimasylos acusados no
alcancen la justicia esperada

Hemos acudido a un recurso
que se llama revisión que va a ser
competencia tanto de un tribunal

colegiado como de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación Mientras
esto no se resuelva no habrá juicio
y para que esta etapa se pueda re
solver faltan entre dos y tres años

Si en dos o tres años las autori
dades dicen que deben de enfrentar
un juicio lo enfrentaremos Si nues
tros representados resultan señala
dos como culpables nos iremos a la
apelación si perdemos la apelación
nos iremos al amparo directo y si al
final del día perdemos todas las ins
tancias se carecen de recursos por
parte de mis representados para ha
cer un sólo pago y cuando termine
este caso que pueden ser cinco o
seis años o incluso más las víctimas
que nunca hicieron un acuerdo re
paratorio concreto se quedarán sin
ningún tipo de justicia sin ningún
tipo de reparación expuso

Incluso fue más lejos al augu
rar que posiblemente la próxima
audiencia se realice en los tres
años siguientes

No habrá justicia para todas las
víctimas y tampoco habrá justicia
para las personas que fueron acusa
das como responsables de esta tra
gedia Por qué razón Porque la tra
gedia se derivó de una falta de man
tenimiento por parte de las autori

dades de la Ciudad de México
Agentes y peritos de la Fiscalía

General de Justicia capitalina FGJ
a cargo de la indagatoria no han re
visado el expediente en los últimos
seis meses Aseguran no hay nada
que aportar al explicar que todo es
tá hecho y queda en tribunales

El año pasado Ulises Lara vocero
de la fiscalía y hoy encargado de
despacho indicó que esa vincula

ción a proceso erael camino para lo
grar la justicia para las víctimas

Otros pendientes

Ya paso tiempo las cosas se van ol
vidando y quedando atrás nosotros
seguimos connuestrasvidas Lajus
ticia terrenal es muy muy compli
cada y tardada dijo Rodrigo quien
perdió a su hermano en el accidente
y firmó un acuerdo con Carso

El abogado Teofilo Benitez in
dicó que hay 14 víctimas que aún
no han cerrado ese capítulo de sus
vidas Para ellos la situación es
más complicada pues las autori
dades les ofertaron una cantidad
que no era acorde a los daños que
a la fecha padecen

La autoridad o el gobierno no se
ha acercado para absolutamente
nada Siguen dándoles la desaten
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ción a las victimas la falta de me
dicamentos la falta de apoyo de
apoyos ortopédicos apoyos sicoló
gicos expuso

Mientras las autoridades capita
linas han señalado que dieron aten
ción y apoyo a los familiares de las
víctimas e incluso con lamayoría lo
graron los acuerdos reparatorios el
pagode la indemnizaciónyotro tipo
de ayuda

21
MILLONES
568 MIL 620

personas ha
trasladado la
Línea 12 del
Metro entre

enero y marzo
de este año

HISTORIAL

En su corta existencia la
Línea Dorada ha tenido diver
sos incidentes

3 DE JULIO DE 2008
Comienza la construcción de la

Línea 12 en la gestión de Ebrard

11 DE MARZO DE 2014

Miguel Ángel Mancera ordena el cie
rre de 11 estaciones durante 20 me

ses luego de un peritaje de exper
tos que indica peligro en el funcio
namiento por desgaste prematuro
de rieles y llantas de los trenes

25 DE NOVIEMBRE DE 2015

Se reabren las 11 estaciones luego
de trabajos de rehabilitación y co
rrección en vías y durmientes Jor
ge Caviño es el titular del Metro

3 DE MAYO DE 2021

Se desploma estructura de la Lí
nea Dorada en la estación Olivos
al no soportar el paso del convoy

2 DE MAYO DE 2022

La fiscalía informa que pretende
imputar a 10 personas por los deli
tos de homicidio lesiones y daños
culposos a los 26 fallecidos y más
de 90 víctimas del siniestro

Se cumplen tres anos de la caída de una trabe de la
Línea 12 que dejó 26 muertos y 90 heridos
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El trayecto de Mixcoac a Tláhuac en promedio se hace entre 40 a 50 minutos con un avance fluido constató EL UNIVERSAL
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Modifica la Semovi trazo
del Trolebús en Aztecas
Cuatro calles aledañas al Cetram Tasqueña fueron agregadas al trayecto de
acuerdo con lo publicado en la Caceta Oficial la ruta se redujo cuatro metros
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com nix

La Secretaría de Movilidad Semo
vi hizo modificaciones al Trolebús
que correrá sobre avenida Aztecas
en la alcaldía Coyoacán para aña
dir dos vialidades y restar cuatro
metros a la Rita que irá de Tasque
ña a Perisur

Las modificaciones en las que se
establecen las vialidades en las que
se implementará el Trolebús con
cesionado avenida Aztecas fueron

publicadas en la Gaceta Oficial
donde se indica que fueron agrega
das las calles Cerro del Músico y
Puerto Rico que son aledañas al
Centro de Transferencia Modal Ce
tram Tasqueña

También se precisa que para el
establecimiento de las vialidades
del servicio del Trolebús en avenida

Aztecas se considera una longitud
lineal aproximada de 14 83 kilóme
tros considerando ambos sentidos
de circulación mientras que la lon
gitud contemplada originalmente
era de 14 87 kilómetros

A mediados de abril las autori
dades capitalinas informaron que
las obras de dicha líneadelTrolebús
cuya inversión es de 190 millones de
pesos llevaban un avance de 35 y
estimaron que serán concluidas a fi
nales de este mes

Entonces la Secretaría de Obras
y Servicios Sobse precisó que ya
habían concluido las partes de
concreto hidráulico y se trabajaba
en la guía podotáctil y en las cu
biertas de acero inoxidable por lo
que las estaciones ya estaban
prácticamente terminadas

Como parte del proyecto sobre
avenidaAztecas se contempla plan
tar 150 árboles y arbustos además
del diseño y construcción de 19 em
ees seguros peatonales

La nueva línea contará con 18

estaciones donde operarán 28
trolebuses de última generación
que trasladarán alrededor de 115
mil usuarios principalmente de
las colonias Santo Domingo Ca
rrasco y Santa Úrsula ubicadas
en la zona de los pedregales de la

alcaldía Coyoacan
De acuerdo con la Secretaría de

Movilidad 74 microbuses de las
rutas 1 y 13 que brindan servicio en
la zona podrán sumarse al progra
ma Trolebús Sus conductores se
rán capacitados

Las estaciones previstas son
Central Tasqueña División del Nor
te Los Pinos Cerro de Huitzilac
Anillo Circunvalación Pacífico Eje
10 Cantil Rey Moctezuma Reyna
Ixtlixóchitl Rey Topilzin ReyTepe
calcatzin Rey Moctecuzoma Rey
Papatzin Cantera Alborada Céfiro
y Perisur

Se prevé que el trayecto en cada
sentido de la ruta dure un promedio
de 30 minutos con lo que se redu
ciría 16 el tiempo de los traslados
que realizan actualmente quienes
recorren dicho tramo en transporte
público concesionado

Además se estima que se reduz
ca la emisión de mil 700 toneladas
de dióxido de carbono C02 al año
a partir de la sustitución de 74 mi
crobuses y camiones de diesel por
las 28 unidades eléctricas
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En la zona se observa la presencia de maquinaria mientras que policías de Tránsito agilizan el paso vehicular
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Agua en BJ está en parámetros normales
Autoridades destacan

limpieza de cisternas y
monitoreo en la red

primaria de la alcaldía
ALBERTO ACOSTA

metropoli ehuiiversal com mx

El jefe de Gobierno Martí Batres
reiteró que conforme a la infor
mación proporcionada por el
Sistema de Aguas Sacmex el lí
quido en la zona de la alcaldía
Benito Juárez que se vio afectada
por la presencia de aceites y lu
bricantes en la red hidráulica ya
está en parámetros normales

Lo que indica el Sistema de
Aguas de la Ciudad de México es
que el agua está dentro de los pa
rámetros normales y para cual
quier indicación adicional ya le
comentaremos al Sistema de

Aguas que nos informe respon
dió Batres al preguntarle si el
agua ya puede beberse

El lunes junto con el manda

tario y titulares de diversas de
pendencias que han laborado en

la orientación y atención de ve
cinos afectados por la contami
nación del agua el titular del
Sacmex Rafael Carmona indicó
que continúa el monitoreo en
ocho puntos de supervisión de la

red primaria en el norponiente
de Benito Juárez así como en 13
pozos que abastecen a esa zona
y que tanto en esos sitios como
en todas las tomas domicilarias
revisadas en los últimos días el
agua aparecía con parámetros
normales y sin olor

Al respecto el jefe de Gobier
no refirió ayer que de acuerdo
con la información de Sacmex el
servicio en la referida zona de
Benito Juárez se ha normaliza
do porque está cerrado el pozo
Alfonso XIII donde se detectó la
contaminación del líquido y ya
no dotade aguaa la redprimaria
la cual se está nutriendo sola
mente de los otros pozos que
nunca presentaron olor ni alte

ración asi como del tanque de
Santa Lucía

Además se ha hecho una la
bor adicional muy importante
que es la de purgar las tomas de
aguayesto se hahecho en acom
pañamiento con los vecinos Y
luego prácticamente antier ya
estaba casi a punto de llegar a
100 de limpieza de las cister
nas y tinacos donde fue solici
tada la intervención por parte de
los vecinos añadió Batres

V

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno de la CDMX

Lo que indica Sacmex
es que el agua está
dentro de los
parámetros normales
y para cualquier
indicación adicional
ya e comentaremos

Martí Batres expuso que se han purgado las tomas de agua en la
alcaldía Benito Juárez
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Van contra
sarampión
rubéola y
parotiditis
en escuelas
DE LA REDACCIÓN

Desde ayer y hasta el 31 de ma
yo brigadas médicas acudirán
a mil 918 escuelas públicas de
prescolar primaria y especiales
para iniciar o completar los es
quemas de vacunación contra
sarampión rubéola y parotiditis
SRP y SR de manera gratuita

La Secretaría de Salud ca
pitalina detalló que con la
campaña de recuperación
de coberturas de vacunación
2024 con énfasis en la preven
ción de sarampión rubéola y
parotiditis se estima vacunar
a 120 mil alumnos y alumnas
así como a 8 mil docentes y
personal administrativo

En un comunicado explicó
que se aplicará la vacuna SRP
a niñas y niños de seis a nueve
años de edad y la vacuna SR a
escolares a partir de 10 años de
edad que cursen quinto y sexto
grados
Consta de dos dosis

Detalló que el esquema de vacu
nación de la SRP consta de dos
dosis la primera para menores
de un año y la segunda a quie
nes tienen 18 meses o un mes
después de la aplicación del pri
mer biológico así como para los
que cumplan o estén próximos a
cumplir seis años

Comento que también será
para la población rezagada de
la aplicación de la primera do
sis de la segunda o de ambas en
menores de 10 años

Para llevar a cabo la vacuna
ción las y los maestros deben so
licitar por escrito a las madres
padres o tutores de las alumnas
y alumnos la autorización para
que sus hijos participen en las
actividades referidas para lo
cual firmarán un formato de
nominado Consentimiento
Informado

Enfermedad contagiosa
La dependencia recordo que el
sarampión es una enfermedad
que se transmite por medio de
gotitas de saliva suspendidas en
el aire tras toser o estornudar o
por el contacto directo con se
creciones nasales o faríngeas de
personas previamente infecta
das El periodo de incubación es
de 14 días aunque puede variar
de siete a 21

La vacuna añadió es la mejor
protección contra este padeci
miento ya que no sólo protege
a la persona que la recibe sino
que también contribuye a la in
munidad colectiva ayudando a
prevenir brotes y protegiendo a
quienes no la pueden recibir por
razones médicas
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FLGRfcS LANZA RETO

Presunta
fosa crispa
los ánimos
electorales
POR DAVID VICENTENO

EHILDA CASTELLANOS

Luego de que autorida
des descartaron restos
humanos en el presun
to crematorio clandesti

no denunciado por Ceci

Flores el presidente Ló
pez Obrador consideró
que la buscadora fue ma
nipulada por el bloque
conservador

Marti Batres jefe de
Gobierno secundó lo an

terior al afirmar que la de
nuncia fue un montaje
frustrado y un movimien
to político para afectar a
su administración

Para Flores es imposible
que en una hora las autori

dades hayan determinado
que no había restos huma
nos en la presunta fosa por
lo que las retó a examinar
un cráneo que tiene para
determinar si es de uno de
sus hijos desaparecidos

TLÁHUAC EIZTAPALAPA

wm
A FALSO
HALLAZGO

MADRES BUSCADORAS Y
AUTORIDADES polemizaron sobre

los resultados de los presuntos restos
humanos y crematorio clandestino

Trabajamos
cada día en

búsquedas
HBLl

La activista Ceci Flores dijo

ayer que en su experiencia
de años de búsqueda y lo
calización de restos óseos
en diferentes estados del

país nunca había visto lo
que sucedió en la Ciudad
de México que puedan te
ner resultados de manera

inmediata como sucedió
tras la denuncia que hizo
de un presunto crematorio
en Tláhuac

Nosotros trabajamos
todos los días en búsque
da y hallazgos en Jalisco
Sonora Baja California y
no podemos tener resulta
dos de los cuerpos hasta
años nos dan los resulta

dos y aquí en una hora
qué chulada dijo

Es Imposible que las
autoridades de la Ciudad

de México en una hora

hayan llegado a la con
clusión de que los restos
e trcdos en el presun
to crematorio clandestino

ubicado en los límites de

Iztapalapa y Tláhuac sean
de animales y no de huma
nos agregó la presidenta
de Madres Buscadoras de
Sonora en entrevista con

Pascal Beltrán del Río para
Imagen Radio
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No tienen ni siquiera
el reactivo para ver si unos
restos calcinados puedan
ser humanos o pueden
ser de animal Ni siquiera
tienen ese reactivo aquí en
México porque si no no
hubiera tanto desapareci
do cuántos cuerpos se
encuentran al día

De la Redacción

Indigna nos
duele nos
revictimiza

Jaqueline Palmeros madre
buscadora del Colectivo

una Luz en el Camino dijo
que al no tratarse de restos
humanos lo encontrado en

un paraje de Tláhuac en
los límites con Iztapalapa
se encuentran en una situa

ción vulnerable

Indigna nos duele nos
revictimiza porque se mo
vieron muchas emociones

y se tocaron muchas fibras
Cuando llegamos y nos
encontramos que esto era
una falacia obviamente
nos entristecimos mucho
porque se desplazaron
madres de otros lados en
fin no les podría contar
todo el vínculo de emocio

nes que tuvimos dijo
También mencionó que

como parte de la forma
ción que han recibido han
tomado talleres sobre

antropología forense y que
el miércoles antes de que
los peritos les dijeran algo
ellas ya habían descartado
que los restos óseos en el
lugar fueran humanos

Nuestra anatomía es

totalmente diferente dijo
en entrevista con Pascal

Beltrán del Río para Ima

gen Radio
Para quemar a una

persona se necesitan
aproximadamente 30 o
40 llantas para avivar el
fuego cosa que no había
Nuestra grasa corporal es
terriblemente olorosa y
penetrante cosa que no
encontramos en el lugar
del hallazgo

De la Redacción

Es un asunto

que tiene
que ver con
política

La presidenta de las Madres
Buscadoras de Sonora fue

manipulada por el bloque
conservador para denunciar
la existencia de un cremato

rio y fosa clandestina en la
Ciudad de México que resul
taron falsos dijo ayer el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador

Yo no quisiera que se
enfocara todo ei cuestio

namlento a la señora Cecl

Flores porque no es Ceci
Flores Aquí como se dice
en mi tierra por mi agua hay
nivelitos entonces esa tam
bién es siempre una mala

costumbre echarle la culpa
siempre al de abajo al peón
y no a los autores intelec
tuales y a los que miren
sueltan los billulios dijo en
Palacio Nacional

Todo esto cuesta mucho
y hay una parte que tiene
que ver con lo ideológico es
el conservadurismo que ha
existido siempre en nuestro
país pero lo otro es el dine
ro mucho dinero que está
de por medio son los con

tratos toda la corrupción
No es que la señora sea

mala no es el mamqueismo
de buenos y malos no este
es un asunto que tiene que
ver con una realidad políti
ca en donde hay un bloque
conservador que estaba
acostumbrado a robar a
saquear que se sentían
los dueños de México que
tenían un modus operandi
agregó

David Vicenteño

Es por la
temporada
electoral

HK i

El jefe de Gobierno de la
Ciudad de México Martí Ba
tre calificó como farsa y
montaje el presunto hallaz
go de un crematorio y fosa
clandestina en Tláhuac

No se localizó ninguna
fosa no se localizó ningún
crematorio y no había res
tos humanos sino de fauna
canina Todo esto que suce
dió entre a r martes y
ayer miércoles correspon
de a un movimiento político

Es por la temporada
electoral se buscaba afec
tar al gobierno de la ciudad

dejar en mal al gobierno de
la ciudad pero la verdad
es que el gobierno de la
ciudad sus distintas de
pendencias actuaron con
rapidez con eficacia con
profesionalismo trabajaron
muy bien y dieron resulta
dos inmediatamente afirmó
al participar en la conferen
cia de prensa del Presiden
te en Palacio Nacional

Viene gente de Sonora
de Chihuahua llega repenti
namente a un punto no avi
sa a ninguna autoridad ni
siquiera se coordina con los
colectivos que existen aquí
en la Ciudad de México

Personas de esos co
lectivos terminaron deslin

dándose de Cecl Flores
criticando su actuación
Indicó el jefe de Gobierno

David Vicenteño

Hr

Le damos los

tiempos en
estos casos

La activista Cecl Flores cues
tionó la flabilldad de los

estudios que hicieron auto
ridades de la Ciudad de Mé

xico para desestimar que los
restos a las faldas del volcán

Xaltepec son humanos pu
blicó en redes sociales una
foto con un cráneo con el
cual asegura lleva casi mes
y medio esperando que le
digan si pertenece a uno de
sus hijos desaparecidos

Al respecto Ulises Lara
encargado de la Fiscalía ca
pitalina dijo estar dispuesto
a analizar el elemento óseo

En conferencia de pren
sa dijo que la identificación
y reconstrucción de cráneos
se realiza de forma digital
con el apoyo de arqueólo
gos y artistas de cuerpos

Estamos a los servi

cios periciales para po
derlo llevar a cabo pero
los tiempos le damos los
tiempos que siempre se
ocupan en estos casos
Con todo gusto estamos al
servicio para poder hacer
identificación para el caso
por ejemplo de Identifica
ción genética se tomará la
muestra y podremos deter
minar si es o no familiar por
eso es una muestra gené
tica y se tendrán que hacer
otros estudios periciales
dijo para distinguir del caso
de Tláhuac

Hilda Castellanos
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Así se observaba ayer la escena en la que Ceci Flores ase
guró que había un crematorio clandestino
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#GOBIERNOCAPITALINO

Lanza sitio vs
la infodemia
AYUDARA A DESMENTIR

FAKE NEWS Y A QUE LA
GENTE SE INFORME

POR FRIDA VALENCIA

CDMX ELHERALDODEMEXICO COM

El jefe de Gobierno Martí Ba
tres presentó el espacio De
recho de Réplica Ciudad de
México creado en las redes
sociales Facebook y X antes
Twitter con el objetivo de in
formar a la ciudadanía y des
mentir noticias falsas sobre

temas que competen al Go
bierno capitalino y que se han
difundido de manera masiva
en el contexto político elec
toral actual

En esta temporada esta
temporada de calor abun
dan las fake news o los mon
tajes la información falsa y se
multiplican Y a lo largo de días
pasados hemos visto varias
cosas como esas se difunde
información falsa a través de
redes a veces en los medios
de comunicación y luego se
busca que se conviertan en
realidades y tenemos que es
tar precisando

Invitamos a la ciudadanía

a que siga Derecho de Réplica
Ciudad de México es una for
ma de informarse sobre todo

en temas donde hayversiones

equivocadas o falsas y muchas
de ellas en contra de la Ciudad

de México y en contra del Go
bierno capitalino indicó

En conferencia el manda
tario capitalino precisó que la
creación de este sitio se basa

en el derecho de réplica y de
ber que tiene el gobierno de
brindar información veraz a

la población
Esto con el fin de combatir

las infodemias y la desinfor
mación a lavez que detalló que
el espacio presenta amanera
de comparativo hechos falsos
y verdaderos y se actualizará
con sucesos pasados que sean
de interés público y con casos
nuevos que pudieran presen
tarse

Martí Batres ejemplificó
algunos casos graves de fake
news replicados de manera
masiva y que son aclarados
en el espacio Derecho de Ré
plica como el de la denun
cia realizada el 22 de abril de

este año sobre una supuesto
encharcamiento en Santa Fe
el cual fue desmentido por la
Secretaría de Obras y Servicios
local Sobse al aclarar que no
ocurrió en la capital del país
sinoenDubái

CON LAS
PRUEBAS
EN MANO

Dio el ejemplo
de una noticia

falsa que
propagó el le
gislador Emilio
Alvarez Icaza

CRITICA
ACTUAR

O Habló del
caso reciente

del supuesto
crematorio
humano

14
RESTOS ÓSEOS
DE ANIMALES

FUERON

ENCONTRADOS

Dijo que
los medios

lo dieron por
hecho sin

comprobar
previamente
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Exhiben
montaje para

pegar a GCDMX
por elecciones

La historia del supuesto crematorio
clandestino en Iztapalapa fue un
montaje señala el jefe de Gobierno

Para Martí versión del hallazgo
corresponde a un movimiento
político por la temporada electoral
FRANCISCO MENDOZA NAVA

Montaje frustrado
supuesto crematorio
asegura Marti Batres
DECLARO QUE DURANTE la Indagatoria de la fiscalía capitalina no se halló
ningún resto óseo humano ni desaparecido
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

El jefe de Gobierno Martí
Batres Guadarrama calificó
como un montaje frustra
do al presunto crematorio
clandestino hallado por al

gunas madres buscadoras en los límites
de las alcaldías Iztapalapa y Tláhuac
pues durante la indagatoria de la fisca
lía capitalina no hallaron ningún resto
óseo humano ni desaparecidos

Fue falso que hubieran desapare

cidos Fue falso que hubiera un cre
matorio Y fue falso que hubiera restos
humanos en esta zona sino había restos
de fauna canina Por lo que fue un mon
taje lo que vimos un montaje frustrado
enfatizó en conferencia de prensa

El Ejecutivo local insistió que todo
se trató de un movimiento político que
buscaba dejarmal al Gobierno déla Ciu
dad de México sin embargo aclaró las
instancias capitalinas actuaron con rapi
dez y profesionalismo para desmentir lo
denunciado por Geci Flores a través de
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redes socialesreiteró Todo esto corres

ponde a un movimiento político es por
la temporada electoral Buscaban afectar
al Gobierno de la Giudad de México de
jar mal al Gobierno de la Giudad Pero la
verdad es que el Gobierno de la Giudad y
sus distintas dependencias actuaron con
rapidez y dieron resultados sostuvo

Gomeritó que todo inició cuando Geci
Flores dio a conocer por redes sociales

que había encontrado en la frontera con
Iztapalapa y Tláhuac una fosa clandes
tina un crematorio restos humanos y
credenciales de personas que pudieran
estar desaparecidas
FGJ LISTA PARA APOYAR
ACECIFLORES
Por su parte el encargado de despacho
de la Fiscalía General de Justicia FGJ

capitalina Ulises Lara López sostuvo
que están dispuestos a colaborar con
la identificación del cráneo que Gecilia
Flores pide que analicen para saber si es
o no el de su hijo desaparecido

on todo gusto estamos al servicio
y poder hacer identificación para el
caso identificación genética tomar la
muestra y poder determinar si es o no
familiar argumentó
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OCHO BALACERAS DEJAN 9 FALLECIDOS

Se registran 24 horas de
plomo en CdMx y Edomex
ornadas sangrientas en Tultitlán

Tlalnepantla Neza y Ecatepec
en Iztapalapa hay tres asesinatos
del miércoles al jueves
REDACCIÓN

Los focos rojos se han encendido
para las autoridades de la Ciu
dad de México y del Estado de
México Las balaceras se han

convertido en algo cotidiano y
han dejado vulnerable a los ciudadanos

En las últimas 24 horas miércoles y
jueves se han registrado 8 balaceras con
un saldo trágico 9 muertos y varias per
sonas lesionadas en el Valle de México

Las calles en alcaldías capitalinas co
mo Iztapalapa Cuauhtémoc Venustiano
Carranza Tláhuac y Miguel Hidalgo y en
la entidad mexiquense Ecatepec Neza
Tultitlán y Tlalnepantla se han convertido
en tierras sin ley y la muestra es el núme
ro de armas que hay clandestinamente

Lamentablemente las balaceras han

enlutado a varias familias que no daban
crédito a lo sucedido

MUERTE Y TERROR EN
IZTAPALAPA

La alcaldía Iztapalapa la más poblada en
la Ciudad de México ha tenido episodios
trágicos y tan solo el miércoles 1 de mayo
la Secretaria de Seguridad Ciudadana y la
Fiscalía General de Justicia registraron dos
escenas criminales donde tres personas
perdieron la vida

Al filo de las 14 30 horas del miércoles

los vecinos pidieron los servicios de
emergencia en la calle Luis Echeverría e
Ignacio Zaragoza en la colonia Lomas de
San Lorenzo luego de escuchar una serie
de ráfaga de armas de fuego

Tras constatar la agresión a balazos
se encontraron dos hombres quienes se

gún los reportes llegaban del municipio
de Chalco y se sentaron en dicha esqui
na de las calles mencionada en la alcal

día Iztapalapa
Al momento de sentarse frente a la

Iglesia del Carmen llegaron unos motosi
carios y sin mediar palabra accionaron
sus armas donde se contabilizaron varios

cartuchos percutidos
La otra agresión sucedió por la tarde

noche en un negocio de transmisiones au
tomáticas de la colonia Los Reyes Culhua
cán Iztapalapa La tranquilidad en Aveni
da Tláhuac en la calle Francisco I Made
ro colonia Los Reyes Culhuacán alcaldía
Iztapalapa se vio interrumpida la tarde
del Día del Trabajo cuando se escucharon
varios disparos con armas largas

Al salir los curiosos vieron que un
hombre que estaba dentro del local tira
do con manchas de sangre La víctima
fue ultimada con arma larga adentro de
un negocio de transmisiones automáti
cas de manera directa señalan policías
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
SSC quienes llegaron al lugar y pese a

que se implemento un operativo hasta el
momento no hay detenidos

MUERE NIÑA EN LA VALLE GÓMEZ
Una menor de edad fue ejecutada con
arma de fuego cuando se encontraba en
una tienda de la alcaldía Cuauhtémoc

La noche del miércoles la policía capi
talina se presentó hasta una tienda de
abarrotes en el cruce de Peñoles y Plo
mo en la colonia Valle Gómez

Hasta el momento no se tiene a cien

cia cierta qué fue lo que ocurrió en inci
dente de la balacera luego que unos se
ñalan que fue un ataque directo hay
otras informaciones que señala que unos
jóvenes jugaban con un arma de fuego

La mujer de unos 16 años se encontra
ba en la tienda de abarrotes de razón so

cial El Cumbias y desafortunadamente
perdió la vida

En Venustiano Carranza un comer

ciante fue asesinado a balazos por un mo
tociclista mientras se encontraba en la

entrada de su vivienda en el cruce de las
calles Gutiérrez Nájera y Sur 81 colonia
Lorenzo Boturini

Una serie de videos muestra como dos

hombres platicaban uno sentado en la en
trada de su edificio y otro recargado en un
auto de alta gama cuando de repente lle
gan un sujeto quien bajó de una moto para
accionar su arma de fuego Uno de los
hombres corre por las calles mientras que
el otro se refugia dentro de su domicilio
pero de nada le sirvió al ser acribillado

Lo más curioso es que se ve una patrulla
de la SSC en la esquina de la calle donde fue
asesinado el comerciante pero no detuvie
ron a nadie al salir rápidamente en moto

HOMICIDIOS EN TERRITORIO

MEXIQUENSE
La mañana de este jueves otro episodio de
terror sucedió en uno de los municipios
que registra un alto índice de homicidios

Un hombre de la tercera edad y co
merciante del tianguis ubicado sobre la
calle Valle de las Rosas en la colonia Izca
lli del Valle se encontraba armando su

 .  2024.05.03



Pág: 129

puesto cuando se presentaron los homici
das quienes descargaron su arma contra la
humanidad de don Roberto

Un joven de 19 años también perdió la
vida tras ser agredido con una arma de
fuego la madrugada del jueves en Tlalne
pantla cuando estaba en la esquina de las
Calles Cultura Griega y Cultura Tolteca en

la colonia El Rosario 11

El municipio de Nezahualcóyotl tam
bién tristemente un hombre fue asesina

do a balazos en el cruce de Tlalpan y Del
Valle en la colonia Vicente Villada

Otro de las balaceras que cobró una
vida se tiene registro en Ecatepec cuan
do un joven fue asesinado de certero ba

lazo en la cabeza
Es así que mientras las autoridades de

la Ciudad de México y Estado de México se
hacen de la vista gorda los ciudadanos si
guen vulnerables sufriendo agresiones
con armas de fuego que ya es un foco rojo

Iztapalapa la que mas sufrió ataques con armas de fuego fotos luis a barrera
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Batres denuncia montaje
Ceci Flores va por CIDII

El jefe de Gobierno capitalino dijo que se politizo el caso del supues
to crematorio clandestino de personas ubicado en inmediaciones del
volcán Xaltepec y aseguró que se quiso lucrar con el dolor humano

Pese a que las autoridades descartaron que el sitio sea usado para
estos crímenes la madre buscadora de Sonora pedirá la intervención
de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos

CECI FLORES CUESTIONA RAPIDEZ EN PERITAJES

Quisieron afectarnos con
esa supuesta fosa Batres

El jefe de gobierno sus
tituto reiteró que se trata
de huesos de animales
REDACCIÓN

DDMexico

Un montaje frustrado fue
el supuesto hallazgo de un
crematorio clandestino

en la zona limítrofe de las alcal

días Iztapalapa y Tláhuac senten
ció Martí Batres Guadarrama jefe
de Gobierno sustituto quien dijo
que con esto se pretendía afectar
a la autoridad citadina

Fue en la mañanera en Pala

cio Nacional que mencionó que
como lo señaló el miércoles pasa
do la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México FGJCD
MX los restos ahí encontrados
son de animales en su mayoría
de fauna canina

Es entonces un montaje lo
que vimos y podemos decir que
fue un montaje frustrado respe
tamos la labor la auténtica la
bor de quienes trabajan buscan
do personas desaparecidas pero
en este caso lamentablemente se

buscó lucrar con el dolor humano

y con una causajusta lamentable

mente se lucro redundo el man
datario morenista

Batres Guadarrama mencionó

que el gobierno capitalino después
de comprobar que no había indi
cios de crematorio clandestino ni

fosas clandestinas se encontraron
vivas a las personas de las creden
ciales halladas en el lugar y con ello
reiteró que los restos óseos que se
localizaron en ese sitio el cual está

en inmediaciones del volcán Xalte

pec son de animales
No había ningún crematorio

era absolutamente falso tampoco
había ninguna fosa clandestina y
tampoco había restos humanos
Se buscaba afectar al gobierno de
la ciudad remarcó

Con todas esas pruebas se des
montó el montaje apuntó
PIDEN A EXPERTOS FORENSES

Después que Ceci Flores presi
denta fundadora de Madres Bus

cadoras de Sonora localizó junto
a un grupo de activistas un pre
sunto crematorio clandestino en

la zona de las alcaldías Iztapalapa
y Tláhuac solicitó a la Comisión
Interamericana de Derechos Hu

manos CIDH enviar a un gru

po de expertos con la finalidad
de analizar los restos hallados en
este sitio

Y es que el miércoles autorida
des de la Ciudad de México afir

maron que en dicho paraje situa
do en inmediaciones del volcán

Xaltepec encontraron 14 indicios
óseos los que son de animales
que en su mayoría son caninos

Tras ello Flores manifestó des
confianza y por ello requiere de
ayuda internacional urgente esto
con el objetivo de que un grupo es
pecial conformado por especialis
tas en la materia investigue la zona
y señale si se trata de un cremato
rio clandestino de humanos

Por lo anteriormente expues
to A usted H Comisión le ruego
Envié y designé un grupo de ex
pertos con la finalidad de analizar
los restos hallados en la Ciudad de

México escribió en una carta la
activista

Flores criticó que la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad de
México FGJCDMX haya iniciado
las investigaciones por noticia
criminal y además de manera
muy rápida descartó que los hue
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sos encontrados sean humanos
del mismo modo el organismo
aseguró que tampoco se trata de
un crematorio clandestino

Sin embargo no hay certeza en
la información motivo por el cual

acudo ante esta Honorable Comi

sión para solicitar su digna inter
vención anotó Flores quien dio
a conocer el caso el martes pasa
do aunque aseveró tuvo conoci
miento del mismo un día antes

O La madre buscadora centro fue quien reveló este presunto crematorio desde el martes por La tarde
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solo pruebas genéricas
apoyarían veredicto de fgj
Discrepancias Expertos forenses reconocen que se requieren análisis geneticos paradescartar o confirmar que
se tratade restos humanosy no de animales las piezas encontradas por lamadre buscadoraCeciFlores

Pruebas genéticas la
pieza faitarire en análisis
de supuesto crematorio

Polémica Personal de la Fiscalía apresuró los análisis de los restos encontrados en Iztapalapa CUARTOSCURO

Rigor Paradeterminar si los restos encontra
dos en el supuesto crematorio clandestino no
son humanos se requieren otros estudios se
gún los esquemas de investigación
Leonardo Lugo

Apesarde que laFiscalíaGeneral de
Justicia de la Ciudad de México
FGJ CdMx descartó la presencia

de restos humanos en la supuesta
fosa clandestina al oriente de la ca

pital denunáadaporlamadrebus
cadora Ceci Flores aún faltan las
pruebas genéticas para corroborar
al 100 que son de animales

Y es que según Ulises Lara en
cargado de despacho de la Fiscalía

capitalina equipos conformados
por cuadrantes de arqueólogos an
tropólogosyperitos realizaronun
análisis en el que los restos óseos
fueronpasadospor cernidores con
cluyendoque son de origenanimal

Sin embargo aún falta conocer
los estudiosgenéticos que revelan
elperfil CTomosómicohumanoyel
sexo encaso de serdeunapersona
Estos análisis se aplican sobre los
restos huesos de fragmentos

mínimos o muy alterados putre
factos carbonizados

EstudioAntropológicodeRestos
Óseos Carbonizados revela que es
preciso tenerun profundo conoci
miento de morfologíaparadiferen
ciar huesos humanos de animal
apoyado en criterios de discrimina
ción aplicados por la comunidad
científicabasados enlaformayas
pectos estructurales del hueso

Expone que las principales dife

Es entoncesunmontaje
lo que vimosypodría
decir yadespués de lo
que sucedió un montaje
frustrado En este
caso lamentablemente
podemos asegurar que
se buscó lucrar

políticamente con el
dolor humanoyconuna
causajusta
lamentablemente

Martí Batres
Jefe de Gobierno de la CDMX
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renaas entre los restos humanosy
de animales son lamorfología que
enhumanos esgrácil pocovolumi
nosa la superficie articular que es
uniforme y suave en humanos
mientras irregularyrugosa enani
males

Además de la superficie ósea
que es porosa en humanosypoco
porosa en animales el espesor cor
tical delgado enhumanos ygrue
saenanimales ysobretodoelpeso
que es ligero enhumanosypesado

compacto en animales
Estas características están sien

do analizadas por las autoridades
quienes también se encuentran
haciendoun estudio de las cenizas
para conocer cuál era el contenido
yelmaterial de los restos yasí des
cartar totalmente la existencia del

presunto crematorio
Condicionesparacremar
Lapresenciadel supuesto cremato
rio clandestinogeneró incertidum
bre enlaciudadanía yaque para in
cinerar los órganos ytejidos de un
cuerpo humano se necesita reali
zarun proceso de combustión que
puede alcanzar hasta 1 150 grados
centígrados una temperatura ex
trema que sería evidente en cual

quier lugar público de la capital
En laCiudad de México se tiene

unregistro de 22hornos de crema
áónporparte del Gobierno capita
lino y se calcula que en México el
20 de los individuos son crema

dos cifra que ha crecido debido al
alto índice de muertes registrados
durante la pandemia de covid 19

Pero realmente existen estos
lugares clandestinos en la capital
De acuerdo con la Fiscalía hasta el
momentonohayindicios de algún
crematorio clandestino sin embar
go las denuncias de la madre bus
cadora CedElores ponenen cues
tíonamiento las cifras oficiales

Lamadrebuscadorahainsistido

en que los hallazgos pertenecen a
humanos pues cuentaconlaexpe
rienciasuficiente para determinar
lo en primera instancia
Choqueporcrematorio
El choquepor los crematorios clan
destinos sigue apesar de que laFGJ
CdMxya había descartado la pre
sencia de restos humanos enla su

puesta fosa el jefe de Gobierno
Martí Batres se lanzó contra la ac
tivista Ced Elores y calificó como
montaje fallido su queja

Enlaconferencia delpresidente

Andrés Manuel López Obrador el
mandatario capitalino dijo que el
acdonar de labuscadora responde
a unmovimiento político en con
tra del Gobierno de la Ciudad de
México el cual reiteró esunmon
taje frustrado que buscó lucrar po
líticamente con el dolor humano

Corresponde a un movimien
topolítico esporlatemporadaelec
toral se buscaba afectar al Gobier
no de la Ciudad pero laverdad es
que el Gobierno de la Ciudad sus
distintas dependencias actuaron
con rapidez con eficacia con pro
fesionalismo trabajaronmuybien
ydieronresultados inmediatamen
te comentó

Apesar de ello Ced Flores puso
en duda laversión delGobierno ca

pitalino y este jueves ironizó con
la efidenda de laFGJCdMx que en
soloun día obtuvoresultados de los

restos óseos mientras que ella lle
va esperando más de un mes con
dusiones sobre un cráneo parave
rificar si es de su hijo

CLAVES

Entre 750 C y 1 150 C es
la temperatura necesaria
para cremar un cuerpo hu
mano
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Consiguen diputados tener una sesión completa

Trabajan por fin
agenda legislativa
Logran en Congreso
dictaminar

iniciativas tras cinco
semanas de sequía
EDUARDO CEDILLO

Lo que debería ser lo cotidia
no en Donceles se volvió algo
extraordinario trabajar

Tras cinco semanas sin
aprobar un solo dictamen
el Congreso de la Ciudad de
México por fin logró dicta
minar y hasta terminar una
sesión completa

Fue una sesión donde tu
vimos tres dictámenes los tres
de la Comisión de Bienestar
Animal y creo que son temas
importantes e interesantes
afirmó la presidenta de la Me
sa Directiva Gabriela Salido

El último periodo de la
Segunda Legislatura ha des
tacado por la falta de pro
ductividad más que por la
presentación de iniciativas y
propuestas novedosas

Tan es así que el Congre
so de la Ciudad no lograba
presentar un dictamen des
de el 21 de marzo cuando se

aprobó la creación del tipo
penal por Corrupción Inmo
biliaria una iniciativa del Je
fe de Gobierno Martí Batres

Ayer REFORMA publicó
que abril fue el mes menos
productivo de la Legislatura
con sesiones sin dictámenes
varias reventadas y sólo un
par concluidas hasta el final

Ya se hizo común ya se
hizo regla que esta Legislatu
ra está para cobrar y no para
legislar porque los cheques si
guen saliendo los cheques de
los diputados siguen saliendo
pero no hay dictámenes afir
mó la vicecoordinadora del
PRD Polimnia Romana Sierra

Tras terminar el mes tras
terminal el mes sin que se
haya realizado ninguna se
sión por la falta de quorum
había incertidumbre en la
cita de ayer

Pero los diputados fueron

llegando poco a poco y para las
10 24 horas más de una hora
20 minutos después de la cita
oficial ya sumaban 39 presen
tes así arrancó la jornada

Fue una sesión cordial y
sin confrontación pero en
Donceles va se tenía planea

do un orden del día con cua
tro dictámenes no fue así

Las bancadas hicieron su
esfuerzo y buscaron que inte
grantes asistieran pero unos
no lograron resistir la tenta
ción de continuar con el puen
te y terminaron por faltar

Uno de los dictámenes
enlistados buscaba avalar una
reforma a la Ley Orgánica del
Congreso de la CDMX con la
intención de obviar la publi
cación en Gaceta Oficial para
las modificaciones que invo
lucran tanto a la Ley como
al Reglamento del Congreso

Una modificación a esta
reglamentación requiere de
mayoría calificada es decir
44 presentes

Antes de subir el dicta
men Jorge Gaviño solicitó
ratificación de quorum no
se logró el resultado y el le
gislador neomorenista retiró
la propuesta y la reservó para
la próxima sesión ordinaria

A ratos el Pleno quedaba
vacío y se solicitaba ratifica
ción de quorum Al escuchar
la alerta del pase de asisten
cia los faltantes corrían a pa
sar lista y luego se retiraban

Polimnia Romana Sierra diputada del PRD

u No se ve disposición de esta Legislatura
para avanzar lo único que están presionando
para que salga son las iniciativas del Jefe
de Gobierno nada más

 .  2024.05.03



Pág: 136

Renombrar zoologicos
una medida estética

EDUARDO CEDILLO

El Congreso de la Ciudad de
México avaló una modifica
ción que cambia el nombre
de los zoológicos por el de
Centro de Conservación de
Vida Silvestre sin embargo
algunos legisladores critica
ron que sólo es un cambio
estético más que de forma

No queremos pasar por
alto el que sólo es un cambio
de nombre se le está cam
biando el nombre al zooló
gico a los zoológicos de la
Ciudad de México sin em
bargo siguen siendo una ex
hibición desde hace más de
500 años dijo la legisladora
Polimnia Romana Sierra al
pronunciarse en sentido ne
gativo del dictamen

La Comisión de Bienes
tar Animal puso a disposición
del Pleno una propuesta pa
ra esta modificación misma
que fue avalada en lo gene
ral y en lo particular con 32
votos a favor dos en contra y
cuatro abstenciones

Con este cambio se bus
ca reflejar un enfoque más
cerrado en la conservación
para confirmar el compromi
so que debe haber en dichos
recintos con la protección y
la preservación de las espe
cies particularmente las que
se encuentran en peligro de
extinción afirmó Javier Ra
mos durante la presentación
del dictamen

El Congreso de la Ciudad
tuvo un ánimo positivo frente

a esta reforma
La propuesta avalada

modificó diversas disposicio
nes de la Ley de Protección y
Bienestar de los Animales de
la Ciudad de México

En primer lugar se mo
difica el Artículo 3 de la Ley
para eliminar la palabra zoo
lógico para introducir el tér
mino Centros de Conserva
ción de Vida Silvestre dentro
de la puntualización de la ley

El Artículo 4 relativo a
las definiciones de la Ley de
fine cómo se entenderá el
concepto de Centro de Con
servación

La Unidades de Manejo
para la Conservación de la Vi
da Silvestre UMA y los Pre
dios e Instalaciones que ma
nejan vida silvestre en forma
confinada fuera de su hábi
tat natural PIMVS debida
mente registrados ante la Se
cretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales deta
lla la ley

La diputada Sierra subra
yó la necesidad de realizar
modificaciones que realmen
te beneficien a los animales
que habitan estos espacios

Con la intención no
basta primero se necesita
mucho presupuesto para la
transformación la transición
la evolución del zoológico
al Centro de Conservación
explicó

Apuntó que son necesa
rios cambios en manuales
protocolos programas de re

producción y conservación

u Confirmar
el compromiso
que debe haber
con la protección
y la preservación
de las especies
particularmente las
que se encuentran en
peligro de extinción

II Con la intención
no basta primero
se necesita mucho

presupuesto para
la transformación
la transición la
evolución del

zoológico al Centro
de Conservación
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APUNTARON QUE SUMAN 23 CANES ASESINADOS EN BOSQUE NATlVlTAS

Legislativo exige esclarecer las
muertes de perros en Xodiimiko
Peligro Javier Ramos alertó
que estos casosson la antesala
para que el responsable
ataque a las personas

ANA GARCÍA

Ante la exigencia de los vecinos del
Bosque Nativitas en Xochimilco
para que las autoridades atiendan
el caso de los perros asesinados el
Congreso local exhortó a la Fisca
lía de Investigación de Delitos Am
bientalesyenmateria de Protección
Urbana FIDAMPU a emitir una
determinación a la carpeta de inves
tigación sobre este caso

Durante una conferencia de

prensa los vecinos explicaron que
los ataques iniciaron en 2023 y los
cuerposfueron encontrados aplena
vista los cuales presentaban signos
detorturayfueronmutilados porlo
que exigieron se tomaran medidas
como colocar cámaras y redoblar la

seguridad enNativitas
El diputado Javier Ramos presi

dente de la Comision de Bienestar

Animal detalló que a la fecha se tie
nen contabilizados 23 hallazgos de
animales muertos de forma cruel y
quepordichos delitos se alcanzauna
pena de hasta 10 años de prisión

Recordó que la crueldad animal
es la antesala a laviolencia social ya
que quieneslastimano agredena los
animales posteriormenteatentarán
contra lavida de laspersonas

El Congreso también extendió un
llamado a los titulares de la Secre

taría de Seguridad Ciudadana la
ProcuraduríaAmbientalydel Orde
namiento Territorial la Agencia de
Atención Animal locales así como
al titular de la demarcación para
que coadyuven con la FIDAMPU
respecto a la aparición de diversos
cadáveres de animales de compañía
y den seguimiento a la carpeta de

investigación
La legisladora Ana Villagrán refi

rió que en las 16 alcaldías se pueden
encontrar casos de torturadores de

seres sintientes por lo que se pro
nunció en favor del registro de mal
tratadores de animales para abonar
a la erradicación de estos actos a tra

vés de la investigaciónysanción

PRESENTAN REFORMA

PARALOSZOOS

Para cambiar la percepción de que
los zoológicos son lugares de exhi
bición y entretenimiento el Con
greso local aprobó cambios a la Ley
de Protección a losAnimales capita
lino a fin de reconocer a estos luga
res como espacios de investigación
científica rehabilitación y rescate
de especies enpeligro de extinción

El diputado Javier Ramos presi
dente de la Comisión de Bienestar

Animal indicó que estareformabus
capromoverla educaciónyconcien
cia ambiental de estas áreas

JUSTICIA La diputada
Ana Villagrán sepronunció
a favordel registro de
maltratadores deanimales
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Demanda el PAN a la FGJ haga
públicos peritajes de Iztapalapa

ARTURO R PAN5ZA

El coordinador de la fracción parlamenta
ria del PAN en el Congreso de la Ciudad de
México Federico Doring Casar demandó
a la Fiscalía General de Justicia FGJ capi
talina haga públicos los peritajes que con
firman que los restos hallados en un tira
dero que colinda con las alcaldías Iztapa
lapa y Tláhuac son de animales

Dejó en claro que el Partido Acción Na
cional no confía en los dictámenes de la

mentira de Ulises Lara encargado de
despacho de la FGJCdMx y además cu
ñado del jefe de gobierno de la Ciudad de
México Martí Batres Guadarrama

Por ello exigió que la fiscalía presente
ante la Comisión de Administración y
Procuración de Justicia del recinto legisla
tivo el dictamen que señala que los restos
óseos hallados por madres buscadoras no
son humanos sino de animales

Lamentamos profundamente que
Morena haya hecho de la fiscalía local
una caricatura política La estancia de
procurar justicia y mitigar el dolor de las
víctimas se ha vuelto una burda corrien
te y mezquina agencia de mercadotecnia
política Federico Dóring

Consideró que la actual administra
ción citadina junto con su fiscalía car
nal no es capaz de investigar ni castigar
ninguno de los delitos que se cometen en
la capital del país

No han resuelto ninguno de los casos
importantes sólo se han distinguido por
su capacidad para fabricar delitos como
despojar a los ciudadanos de sus inmue
bles por medio de artimañas legales

El legislador panista insistió en que la
FGJCdMx y el gobierno de Morena buscan
robarle a los capitalinos en cáteos que ter

minan siendo asaltos a mano armada por
parte de funcionarios y ahora en vez de
mostrar algo de empatia o sororidad de
compromiso con la justicia y de trabajo
para reparar el dolor de las victimas se
dedican a confrontarse con la realidad y
lucha feminista del país

En cuestión de horas sí tienen resuelto

el caso de las madres buscadoras para des
mentir son incapaces de proteger a los ca
pitalinos y sólo sirven para desmentir a los
activistas cuando los exponen en su miseria
y pobreza administrativa recriminó

El diputado federal del PAN Héctor
Saúl Téllez Hernández se dijo sorprendi
do del entusiasmo del cuñado de Batres

para enfrentarse con las madres buscado
ras Ojalá así de eficiente hubiera sido
para acudir a la tragedia de la linea 12 y
mirar de frente a las víctimas

Estimó que Ulises Lara no tiene autori
dad moral para hablar de justicia porque
le ha perdonado delitos a quienes simpa
tizan con Morena Ahí está el caso de Hu

go Torres la Línea 12 el agua contaminada
en Benito Juárez los depredadores sexua
les y funcionarios del gobierno local así
como los robos disfrazados de cáteos de

sus subalternos delineó
Refirió que Acción Nacional apoya a

las madres buscadoras y lamenta que
Morena junto con el gobierno local de
muestran ignorancia para solucionar el
problema de inseguridad violencia y fe
minicidios en la capital del país

Batres debe entender que su papel no
es dirigir a Morena para el 2 de junio sino
que su papel es administrar los recursos de
la Ciudad pata darle herramientas a las mu
jeres que sufren y quieren justicia ante al
gún delito
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Federico Doring Casar detalló que la Fiscalía no ha
resuelto ninguno de los casos importantes

EL PAN no confía en los dictámenes de la

mentira de Ulises Lara encargado de
despacho de la FGJ de la Ciudad de México
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Legislativo omitió nombrar comisionados del INAI
El Senado cerró su periodo de se
siones siendo omiso una vez más
y dejando incompleto al pleno del
Instituto Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales Inai
al no nombrar a los dos integrantes
que faltan reprochó la comisionada
Julieta del Río Venegas

Aseguró que a pese a ello el INAI
está fuerte el sistema está fuerte

vamos a dar la batalla simplemen
te con verdades apegados a la nor
ma y vamos a seguir abriendo la
información que se quiere ocultar

En la inauguración del Congre

so Nacional por la Transparencia
en Aguascalientes Adrián Alcalá
Méndez comisionado presidente
del instituto advirtió que a 13 años
de la Alianza por el Gobierno Abier
to y 10 años de la reforma constitu
cional en materia de transparencia
la voluntad política para lograr la
apertura institucional no ha sido
suficiente pues se observa que las
instituciones del Estado mexicano
están reduciendo sus capacidades
en materia de acceso a la informa
ción y limitando cada vez más la
participación ciudadana

Por ello apuntó Alcalá Méndez

desde el INAI estamos trabajando
con firmeza en una nueva apuesta
por el Gobierno Abierto la cual he
mos denominado Abramos México
hacia un Estado Abierto estrategia
dirigida a promover la transparen
cia y la participación en las institu
ciones públicas pero con una visión
novedosa que nos permita avanzar
en la consolidación de un verda
dero Estado abierto que todas las
instituciones las más de 8 mil en el
país se abran al diálogo permanen
te con la sociedad para consolidar la
democracia

De la Redacción
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#Transparencia

El INAI seguirá dando la batalla
por un Estado Abierto
A través de
la estrategia
Abramos México
sebusca que todas
las instituciones
del país logren
un diálogo
permanente con
la sociedad para
consolidarla
democracia
POR GUILLERMO ESPINOSA

Guiesga

Apesar de la omision del Se
nado de la República para el
nombramiento de los comisio

nados restantes del pleno el Instituto
Nacional de Transparencia Acceso a
la Información y Protección de Datos
Personales INAI seguirá dando la ba
talla apegado a la norma y trabajando
con firmeza por la consolidación de un
verdadero Estado abierto en México
así lo advirtió la comisionada Norma

Julieta del Río Venegas
Durante su intervención Del Río

Venegas señaló que el pasado 30 de
abril la Cámara alta cerró su periodo
ordinario de sesiones y una vez más
fue omisa en cumplir con su obligación
constitucional de nombrar a los comi

sionados pendientes
La situación que atraviesa el INAI

es conocida por todos está incompleto
desde hace 766 días de siete comisio
nados somos cuatro el Senado cerró
su periodo el día 30 siendo omiso una
vez más dejándolo incompleto

La también coordinadora de la Co

misión Permanente de Vinculación

con el Sistema Nacional de Transparen
cia señaló que el INAI está fuerte el
Sistema está fuerte vamos a dar labata

lla simplemente con verdades apega
dos a la norma y vamos a seguir abrien
do la información que se quiere ocultar
quien no rinde cuentas es opaco

En la ceremonia de inauguración
del Congreso Nacional por la Trans
parencia Retos del Sistema Nacional
de Transparencia en la Defensa por las
Libertades que se llevó a cabo en el
estado de Aguascalientes el presiden
te del organismo autónomo Adrián
Alcalá Méndez advirtió que a 13 años
de la Alianza por el Gobierno Abierto
y 10 años de la reforma constitucional
en materia de transparencia la volun
tad política para lograr la apertura ins
titucional no ha sido suficiente

Pues se observa que las institucio
nes del Estado mexicano están redu

ciendo sus capacidades en materia de
acceso a la información y limitando
cada vez más los mecanismos de par
ticipación ciudadana

Por ello dijo desde el INAI se esta
trabajando con firmeza en una nueva
apuesta por el Gobierno Abierto

La cual hemos denominado Abra

mos México hacia un Estado Abierto
estrategia que está dirigida a promo
ver la transparencia y la participación
en las instituciones públicas pero con
una visión novedosa que nos permi
ta avanzar en la consolidación de un
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verdadero Estado abierto en México
que todas las instituciones las más de
8 mil en el país se abran al diálogo per
manente con la sociedad para consoli
dar la democracia

Coordinación sin concesiones

La gobernadora de Aguascalientes
María Teresa Jiménez Esquivel asegu

ro que en el tema de la transparencia
es necesario actuar con determina

ción de manera coordinada y sin con
cesiones de ahí la importancia de for
talecer a las instituciones y consolidar
desde nuestra trinchera una demo
cracia en la que existan y se fomenten
los contrapesos

Hoy por encima de cualquier

signo político creencia e ideología
estamos llamados a defender la lega
lidad el Estado de derecho el acceso
a la justicia el equilibrio republicano
la colaboración federalista y la demo
cracia participativa así como todos
los instrumentos que garanticen el
respeto a las libertades y derechos de
cada persona

La comisionada Julieta del Rio aseguro que seguirán abriendo el acceso a la información que se
quiere ocultar quien no rinde cuentas es opaco
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Celebra Ana Lilia Rivera
cambios constitucionales
aprobados en el Senado
Durante las Legislaturas LXIV y
LXV el Senado aprobó 39 refor
mas constitucionales 47 leyes de
nueva creación 877 reformas a
diversos ordenamientos y 122
nombramientos de personal di
plomático dijo la presidenta de
esa Cámara Ana Lilia Rivera
quien destacó que 72 por ciento
de ese trabajo se avaló por unani
midad y el resto por mayoría

En un balance del trabajo legis
lativo de seis años la morenista
subrayó que se aprobaron refor
mas fundamentales que han for
talecido las instituciones prote
gido los derechos de las personas
y promovido el desarrollo econó
mico y social del país

Destacó la creación de la Guar
dia Nacional la elevación a rango
constitucional de los programas
sociales la revocación de manda
to y la consulta popular

También se abrogó la reforma
educativa de 2013 y se creó una
nueva que abraza el humanismo
y el respeto a la labor docente co
mo principios cardinales

En materia laboral Rivera su
brayó que se respaldaron proyec
tos para impulsar vacaciones dig
nas una reforma histórica al siste
ma de pensiones la regulación de
la subcontratación y la cobertura
de seguridad social a trabajadoras
del hogar y del campo

Resaltó que de las 39 reformas
constitucionales 24 ya fueron pu
blicadas en el Diario Oficial de la
Federación 13 fueron remitidas a
la Cámara de Diputados

De 122 nombramientos de
personal diplomático están dos
de canciller ocho de empleados
superiores 82 embajadores y 30
cónsules explicó Ana Lilia Rivera

De la Redacción
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CONGRESO

La aplanadora no
logró su cometido

EL BLOQUE
oficialista

sóio logró la
aprobación de 63
de 100 iniciativas

presidenciales
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

lettciarobles gimm com mx

Aun con el dominio en el Se
nado y la Cámara de Diputa
dos la aplanadora morenista
sólo logró que 63 de las 100
iniciativas presentadas por
el Presidente de la Repúbli
ca se convirtieran en reali
dad con lo cual el oficialismo
morenista se coloca numéri
camente en el sótano de la
eficiencia legislativa en res
paldo al mandatario federal
pues incluso a nivel consti
tucional sólo concretó 17 896

de sus propuestas
De acuerdo con los regis

tros históricos del Senado
la Cámara de Diputados y el
Diario Oficial de la Federa
ción el Presidente propu
so un total de 100 iniciativas
presentadas al Congreso de
la Unión para el 80 esco
gió a la Cámara de Diputados
como Cámara de origen

De ese universo le apro
baron 63 cinco se quedaron
en la antesala del pleno por
que ya contaban con dicta
men pero no se votaron dos
se desecharon como fue

ron los casos de las reformas
constitucionales en materia
energética y otra en materia
electoral y una más la pre
sentó en dos ocasiones re
ferente a los delitos por los
cuales se puede acusar a un
Presidente de la Repúbli
ca en funciones La eficien

cia legislativa en apoyo a sus
propuestas fue de sólo 63 por
ciento

Pero de ese universo de

100 iniciativas hubo 28 pro
puestas de reforma consti
tucional Sólo le aprobaron
cinco 19 se quedaron en co
misiones como fue el caso
de todo el paquete que pre
sentó el 5 de febrero una se
quedó en dictamen las dos
que le rechazaron y la que re
pitió en materia de inmuni
dad procesal del Presidente
de la República por lo que la
eficiencia legislativa de mo
renismo en el Congreso de
la Unión fue de únicamen
te 17 8 para respaldar las
propuestas constitucionales
presidenciales al aprobarse
sólo cinco de 28 presentadas

De acuerdo con el ori
gen de los decretos aproba
dos por el Legislativo federal
diversas iniciativas de inte
rés del Ejecutivo federal en
los últimos seis años fueron
presentadas por los legis
ladores de Morena como
ocurrió con la prohibición al
ingreso de agentes de la DEA

FBI e CIA a territorio nacio
nal el recién creado Fondo
de Pensiones para el Bien
estar la creación del Institu
to para Devolverle al Pueblo
lo Robado la eliminación de
la suspensión provisional en
el derecho de amparo y las
facultades presidenciales en
materia de amnistía

Ayer Excélsior informó
que a pesar de tener una
mayoría absoluta que no se
veía desde 1997 y de violen
tar los procesos legislativos
la aplanadora del oficialismo
morenista en el Congreso de
la Unión no fue la más pro
ductiva en la historia pues
se quedó 9 8 por deba
jo de la productividad de los

legisladores que trabajaron
entre 2012 y 2018 cuando
ninguna de las fuerzas políti
cas tuvo la mayoría absoluta

De acuerdo con los regis
tros históricos del Sistema
de Información Legislati
va de la Secretaría de Go

bernación los legisladores
que estuvieron en funciones
durante el sexenio more
nista del presidente Andrés
Manuel López Obrador y
que ostentaron una mayo
ría absoluta del oficialismo
con 77 votos de 128 posi
bles en el Senado y 337 de
500 en la Cámara de Dipu
tados alcanzaron un total
de 559 decretos aprobados
de los cuales 26 se refieren
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a reformas constitucionales
y 406 fueron nuevas leyes o
reformas de ley

Y en el universo parti
cular de la eficiencia para
que las iniciativas del Pre
sidente se hagan realidad la
distancia aumenta pues En
rique Peña Nieto logró que
le respaldaran 79 8 de sus
iniciativas presentadas al
sumar 99 propuestas apro
badas de las 124 que envió al

Congreso de la Unión Y de
ellas presentó 20 iniciativas
de reforma constitucional
de las cuales le aprobaron
13 es decir tuvo éxito en
65 de los casos

Muy cerca de Peña Nieto
está Felipe Calderón quien
logró que 79 5 de sus 132
iniciativas impulsadas en
el Poder Legislativo fueran
aprobadas al lograr la ma
yoría calificada para 105
de ellas De ese universo él

mandó 10 propuestas de re
forma constitucional de las
cuales le aprobaron seis y le
rechazaron cuatro

5
REFORMAS
constitucionales de 28
le aprobó el Congreso
al Presidente de la

República

Afilan uñas para la Permanente
Se preve que
la Comisión se
convierta en foro
para ventilar
temas electorales
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimmcom mx

Conocidos incluso fue
ra del ámbito legislativo
por los debates que pro
tagonizan como en el
Instituto Nacional Elec

toral INE senadores y
diputados federales de
Morena PAN PRI y PRD
se preparan para los in
tensos debates que se
prevén en la Comisión
Permanente que traba
jará en medio del proceso
electoral más competido
de la historia de México

Mujeres como Kenia
López Rabadán y Lilly
Téllez el ahora perredis
ta Emilio Álvarez Icaza
los morenistas Ricardo
Monreal César Cravio

to y Leonel Godoy y Ge
rardo Fernández Noroña
del PT forman parte del
grupo que integra la Co
misión Permanente del

Congreso de la Unión
que comenzará a traba
jar formalmente la próxi
ma semana

Desde la alternancia
política en la Presiden
cia en el año 2000 el
periodo largo de la Co
misión Permanente se
ha convertido cada tres
años en un escenario de

las fuerzas políticas para
ventilar temas electo
rales como ocurrió por
ejemplo en 2012 cuan
do el priismo dominado
por diputados federales
que hoy están en More
na aprovecharon para
evidenciar la opacidad
del dinero que donaban
los legisladores federales
del PRD al fondo de apo
yo de su candidato pre
sidencial Andrés Manuel
López Obrador

También fue el año

que el perredismo apro
vechó la Permanente
para exhibir sus acusa
ciones políticas por el
uso de lo que conside
ró dinero en exceso en
la campaña de Enrique
Peña Nieto

Hace seis años en
2018 la Permanente se
tensó en diferentes oca
siones por la insistencia
de los panistas de acusar
al priismo y al presiden
te Enrique Peña Nieto de
hacer trampa para ganar
las elecciones de acu
sar falsamente a su can
didato Ricardo Anaya
mientras el priismo exhi
bía los excesos de los pa
nistas en los estados que
gobernaban

Ahora la Permanente
arranca a sólo un mes de
las elecciones federales
y estatales más numero
sas de la historia de Mé
xico en las que además
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de estar en renovación
la Presidencia de la Re

pública la Cámara de
Diputados el Senado y
nueve gubernaturas hay
relevo en cientos de pre
sidencias municipales y
congresos estatales ade
rezados con una guerra
de encuestas que inun
dan las redes sociales

Aunque no tiene la
mayoría calificada para
convocar a periodos ex

traordinarios el oficialis
mo legislativo integrado
por Morena PVEM PT
y una senadora del PES
sí cuenta con la mayoría
para imponer el ritmo de
trabajo y censurar temas
que la oposición quie
ra tratar en los debates
como ya lo hizo en 2021
2022 y 2023 que desde
las juntas previas de la
Mesa Directiva vetan los

temas de la oposición

Sin vacaciones

Los 37 legisladores que
integrarán la Comisión
Permanente están
citados a sesión

plenaria el próximo
miércoles 8 de mayo
a las 11 horas

Kenia López del PAN Lilly Téllez del PAN

Emilio Álvarez Icaza del PRD Ricardo Monreal de Morena

César Cravioto morenista

Gerardo F Noroña del PT
Fotos Archivo
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El panista Santiago Torreblanca
propuso que puedan poseer
armas en sus establecimientos
para su seguridad y legítima
defensa por lo que plantea
cambios a la Carta Magna
POR YVONNE REYES

El diputado del Partido Ac
ción Nacional Santiago
Torreblanca Engell pro

puso reformar el artículo 10 de
la Constitución Política con el
propósito de que quien posea
un establecimiento dedicado

a la actividad comercial tenga
derecho a poseer armas para su
seguridad y legítima defensa

Señala la importancia de de
fender los bienes más preciados
de las y los ciudadanos pero
también aclara que es prudente
determinar en qué lugares re
sulta deseable la posesión de ar
mas con excepción de las prohi
bidas por la Ley Federal y de las

reservadas para uso exclusivo
de la Fuerza Armada Permanen

te y los cuerpos de reserva
Manifestó que su propuesta

tiene dos objetivos uno devol
ver a las familias que tienen un
negocio o que trabajan en uno la
posibilidad de ejercer una defen
sa legítima y moralmente válida
en contra de los abusos cometi

dos por criminales para defen
der su patrimonio su libertad o
sus vidas y dos ser un mecanis
mo que desincentive el delito

Indicó que esta última acción
se daría en dos vertientes La pri
mera es el delincuente que no es
profesional y no se encuentra ar
mado quien pensará dos veces
antes de animarse a delinquir en

un establecimiento mercantil
y la segunda los delincuentes
armados o con mayores capaci
dades de violencia sabrán que

es posible que encuentren resis
tencia y también tendrán miedo
de perder su propia vida

Asaltos

El panista destacó que de acuer
do con la Encuesta Nacional

de Victimización de Empresas
2022 del Instituto Nacional de

Estadística y Geografía en la
Ciudad de México en 75 2 por
ciento de los asaltos a estable

cimientos mercantiles el delin

cuente usó arma de fuego y en
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15 2 por ciento de los comercios
afectados mencionó que el ilí
cito fue perpetrado con arma
punzocortante

Santiago Torreblanca señaló
que de acuerdo con los empre
sarios en 60 9 por ciento de los
casos se trató de una persona
sola y en 19 1 por ciento el ilícito
fue realizado por personas per
tenecientes a una banda

Subrayó que los resultados
obtenidos de los comercios se

ñalan que se registro un mayor
número de extorsiones de ma

nera presencial con 47 8 por
ciento en tanto que 37 4 por
ciento sucedió vía telefónica y
el 12 2 por ciento a través de me
dios electrónicos

Ante este panorama el dipu
tado Torreblanca Engell mani
festó que para la gente que tiene
un negocio o trabaja en uno
esto es desolador pues parecie
ra inevitable que se encuentran

condenados a sufrir este tipo de
ilícitos de forma constante

Por ello consideró que debe
ser perfectamente legítimo que
las familias se puedan defender
recuperar su derecho a la segu
ridad a la tranquilidad a tener
un patrimonio a vivir felices y a
ser libres
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SE AUSENTAN OTRA VEZ

Por segunda vez en la campaña electoral el aspirante de Morena
a una Alcaldía se ausentó del debate

Se trató de Janecarlo Loza
no aspirante a la Alcaldía
Gustavo A Madero
En el encuentro que se lle
vó a cabo ayer por la tarde

participaron Maricela Gas
telu por el PAN PRI y PRD
y Araceli García de Movi
miento Ciudadano quienes
presentaron sus propuestas

sin entrar en discusión en
tre ellas
Hace unas semanas en el
debate por la Alcaldía Ve
nustiano Carranza también

se ausentó la aspirante mo
renista Evelyn Parra quien
busca la reelección en dicha
demarcación

Se ausenta
el morenista
Critican presuntas
actitudes violentas

del aspirante
Janecarlo Lozano
BERNARDO URIBE

Por segunda ocasion un can
didato por Morena a una Al
caldía se ausentó a los deba

tes organizados por el Insti
tuto Electoral de la Ciudad
de México IECM la prime
ra fue quien busca la reelec
ción en Venustiano Carranza
Evelyn Parra y ahora el aspi
rante a la Gustavo A Madero
Janecarlo Lozano

Durante alrededor de

una hora las candidatas de
la Oposición presentaron
sus propuestas de Gobierno
sin entrar en discusión entre
ellas pero aprovecharon sus
intervenciones para señalar
al morenista de actitudes pre
suntamente violentas

Al inicio del debate los
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moderadores recalcaron que
la convocatoria fue emitida a
las personas candidatas y sus
partidos en tiempo y forma y
que se encontraban presen
tes solo aquellos que acepta
ron la invitación

En su primer uso de la
palabra la candidata abande
rada por el PAN PRI y PRD
Maricela Gastelú aseguró
contar con evidencia de las
acusaciones por violencia en
contra de Lozano sin embar
go no las proporcionó duran
te el debate

Invito al candidato que
no ha llegado a que se pre
sente como abogada le voy
a dar la oportunidad de de
fenderse ya que él dice que
lo que yo sostengo que es
un violentador no hay prue
bas tarde o temprano la jus
ticia va a ir por usted y lo va
a hacer pagar por todos los
delitos que acumula dijo
Gastelú

En tanto la representan
te de Movimiento Ciudadano
Araceli García aseguró que
la Alcaldía ocupa el quinto
lugar a nivel nacional de vio
lencia feminicida principal
mente por el abandono en la
infraestructura y la falta de
políticas públicas de atención
a mujeres

Coincido en que abso
lutamente ningún violenta
dor debe llegar al poder pero
para eso debemos levan tar la
voz para eso sirven estos es
pacios por eso vamos a so
licitar a la Secretaría de Go
bernación que active la Aler
ta de Género e implementar
programas para garantizar
la seguridad de las mujeres
y de sus familias aseguró la
emecista

Debido a la ausencia de

Lozano el IECM aumen
tó los tiempos de las inter
venciones de las candidatas
quienes contaron con hasta
nueve minutos por cada blo
que para desarrollar sus pro
puestas dentro de los ejes de
atención a la violencia con
tra las mujeres y políticas
con perspectiva de género
y seguridad

Ante las acusaciones de
violencia el equipo del can
didato de la coalición Segui
mos Haciendo Historia pre
cisó que se trata de calumnias
ya que las denuncias a las que
se hicieron referencia una
por presunta violencia física
en contra de su ex esposa y
otra por ser deudor alimen
tario son falsas

Gastelú se comprometió
a crear una Policía especiali
zada en atención a mujeres

así como una escuela de ofi
cios y apoyos económicos de
hasta 30 mil pesos para que
las mujeres puedan iniciar
un negocio

Además García propuso
la creación del Centro de Re
educación de Generadores de
Violencia donde se atenderá
de manera psicológica a los
violentadores

Maricela Gastelú
aspirante a GAM

Invito

al candidato

Janecarlo Lozano

que no ha llegado a
que se presente como
abogada le voy a

dar la oportunidad
de defenderse ya
que él dice que
no hay pruebas

Araceli García
aspirante a GAM

Vamos a solicitar

a la Secretaría de

Gobernación que
active la alerta de

género e implementar
programas

para garantizar
la seguridad de
las mujeres y
de sus familias
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I El candidato morenista a la Alcadía Gustavo A Madero Janecarlo Lozano faltó al debate
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CLARA BRUGADA

Gasa por casa
pide respaldo
a los vecinos
En Tlalpan asegura que seguirán los
programas sociales y que habrá una
línea del Cablebús en la demarcación
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com mx

Clara Brugada candidata de la coa
lición Sigamos Haciendo Historia
Clara Brugada realizó un recorrido
por la colonia Pedregal de San Ni
colás Tercer Sección en la alcaldía
Tlalpan en donde hizo un recorrido
casa por casa para exponer que las
dos prioridades de su administra
ción de ganar la Jefatura de Gobier
no serán seguridad y agua

Entregritos de Qué siga la trans
formación y Es un honor estar
con Clara hoy la abanderada de
Morena PT PVEM realizó elprimer
recorrido a pie desde que arrancó su
campañay se acercó a los vecinos de
algunas casas de la calle Yaxcabapa
ra escuchar sus principales deman
das entregarles volantes y propa
ganda con sus propuestas además
de llamarlos a emitir su voto el pró
ximo 2 de junio en favor de la coa
lición que la respalda

Acompañada por la candidata a
la alcaldía Tlalpan Gabriela Osorio
así como de la candidata al Senado
de la República Ernestina Godoy
Brugada Molina se comprometió a
seguir con los apoyos sociales me
jorar colonias y construir una nueva

línea del Cablebús en la alcaldía
Vamos a tener programas socia

les que ayuden a niños jóvenes y fa
milias Los invitamos a votar este 2

de junio que ya es en un mes dijo
Por la mañana Clara Brugada en
cabezó el evento Ciudad incluyente
y accesible donde dio a conocer más
de 20 propuestas con las que prevé
ofrecer atención a las personas con
discapacidad entre las que desta
can garantizar una movilidad plena
paratodos desde banquetas calles y
espacios públicos hasta el transpor
te público y concesionado así como
la construcción de una Utopía Mu
seo paraconcientizar a la población
experimentando sobre lo que signi
fica vivir con alguna discapacidad

Mi compromiso en este tema es
un compromiso muygrande de ga
rantizar que en seis años nos con
virtamos en la ciudad más inclu
yente enfatizó

En el Museo Interactivo de Econo
mía MIDE también propuso lacrea
ción de casas de día y 100 centros de
rehabilitación para personas con dis
capacidad promover el deporte pa
ralímpico así como echar a andarun
programa de apoyo para personas
cuidadores y familias de quienes vi
ven con alguna discapacidad

Clara Brugada anuncio que pon
drá en marcha una gran campaña
contra la discriminación y garanti
zará que en las escuelas haya in
fraestructura adecuada

Ante representantes e integran
tes de estacomunidad dijo que crea
ráuna licenciaturaen lenguas de se
ñas mexicana hará áreas de apren
dizaje del lenguaje braille en todas
las Utopías además de colocar este
lenguaje en sitios públicos como
bancos Además se comprometió a
afiliar a las personas con discapaci
dad al IMSS Bienestar

INCLUSIÓN
La candidata presentó 20 pro
puestas para atender a perso
nas con discapacidad

Afiliar a todas las personas con
discapacidad al IMSS Bienestar
Crear 100 centros de rehabili
tación para ese sector
Garantizar movilidad plena en
transporte y espacios públicos
Promover el deporte
paralímpico
Educación bilingüe con
lenguaje de señas desde
el nivel básico

Apoyo a cuidadores
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44
Mi compromiso en este
tema es un compromiso
muy grande de garantizar
que en seis años nos
convirtamos en la ciudad
más incluyente
CLARA BRUCADA

Candidata de Morena PT PVEM

La candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia se acercó a los vecinos en Tlalpan para
escuchar sus demandas entregarles volantes con sus propuestas y llamarlos a emitir su voto
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SANTIAGO TABOADA

Llama a que
los emecistas
hagan voto ütil
Afirma que estará la mano extendida para
Salomón Chertorivski dice que la opción
al cambio en CDMX él la representa
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a laJefaturade Gobier
no de la coalición Va por la CDMX
Santiago Taboada llamó ayer a los
militantes de Movimiento Ciudada
no a hacer un voto útil en las elec
ciones de este 2 de junio

Esta elección tanto a nivel pre
sidencial como a nivel local es de
dosycreemos que están muchas co
sas en riesgo en este momento y la
opción de cambio en esta Ciudad y
en este país la representamos no
sotros vamos al voto útil indicó
en entrevista tras recorrer el mer
cado de La Merced

Luego de la declinación de algu
nos candidatos del partido naranja
a su favor Taboada Cortina apuntó
que valora este respaldo porque sa
ben ellos que es unaelección de dos
y saben eños que sí quieren que las
cosas cambien en esta Ciudad la
opción de ese cambio la representa
Santiago Taboada

Al cuestionarlo sobre si llamaría a
Salomón Chertorivski a declinar a
su favor el candidato del
PAN PRI PRD respondió Le tengo
mucho respeto yo soy un demócra

ta las contiendas asi son y por su
puesto siempre va a estar mi mano
extendida y se los he comentado
muchas veces

En su recorrido Santiago Taboa
da prometió la renovación total del
mercado de LaMerced y la creación
de un cuerpo especializado para
combatir la extorsión a locatarios

Se tiene que venir una renova
ción total en La Merced el tema de
LaMerced es muycomplicado pasa
por protección civil seguridad un
tema que pasapor obras que les han
dado recursos y dónde están las
obras no han acabado ni siquiera la
primera mitad y se sigue metiendo
el agua necesitamos poner muchí
sima atención y recursos pero so
bre todo que las cosas se hagan rá
pido no que se tarden 15 años para
renovar un mercado sostuvo

Ofrece revisar tarifas a taxis
Más tarde se reunió con taxistas y
les prometió una mesa de diálogo
en donde haya criterios técnicos y
no políticos para hablar del tema de
las tarifas

Una mesa para que podamos
sentarnos para hablar de las tarifas
No va a hacer a costa del usuario

creemos que tenemos que hacer
un esfuerzo junto con ustedes para
ver cómo mejoramos porque uste
des y nosotros queremos una cosa
no solamente mejores condicio
nes sino que elusuario del taxi ten
ga una gran experiencia y yo les
voy a ayudar en una cosa que para
mí es muy importante el tema de
la seguridad nos vamos a conectar
al C5 todos los taxistas de la Ciu
dad quiero que también se vuel
van una opción segura de movili
dad en la Ciudad aseveró

MEJORAS
El candidato de Va por la
CDMX visitó La Merced y se
reunión con el gremio taxista

Prometió la renovación total
del mercado de La Merced y
un cuerpo especializado para
combatir la extorsión

Diálogo con taxistas para ha
blar de las tarifas en las que se
manifiesten criterios técnicos

y no políticos
Conectar al C5 todos los
taxistas de la Ciudad para
que se vuelvan una opción se
gura de movilidad
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44
Saben ellos que es una
elección de dos y sí quieren
que las cosas cambien la
opción la representa
Santiago Taboada
SANTIAGO TABOADA

Candidato de Va por la CDMX

Al recorrer La Merced Santiago Taboada prometió la renovación total del mercado y la
creación de un cuerpo especializado para combatir la extorsión a locatarios
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SALOMON GHOTMI

Promete
combatir a la
informalidad
En reunión con empresarios indica que
trabajará en un un nuevo plan fiscal y
se abordará el Impuesto Sobre Nómina
LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

El candidato a laJefatura de Gobier
no por Movimiento Ciudadano Sa
lomón Chertorivski se reunió con el
sector empresarial de la Ciudad de
México con quienes se comprome
tió a que de ganar trabajará en el
combate a la informalidad así como
un nuevo plan fiscal

El emecista sostuvo un encuen

tro privado con integrantes de la
Asociación Nacional de Tiendas de

Autoservicio y Departamentales
ANTAD así como diversas cáma
ras como la Coparmex la Asocia
ción de Hoteles de la CDMX la Cá
mara Mexicana de la Industria de la
Construcción CMIC la Cámara
Nacional de la Industria de Desarro

llo y Promoción de Vivienda CA
NADEVI y la Cámara de Comercio
de la CDMX conocido como G9

Durante su mensaje señaló que
para el combate a la informalidad
se requieren de incentivos tiene
que abordarse más bien en sentar
los estímulos o incentivos para po
der lograr que muchos negocios
puedan pasarse a la formalidady así
acceder a las prestaciones que el es
tar registrados puede brindar como
créditos seguro social

Salomón Chertorivski expuso los
retos y oportunidades que hay en la

capital de cara a la próxima elección
como una inversión de 17 mil millo
nes de pesos para abatir el rezago de
agua tengo estudiado lo que se tie
ne que hacer sostuvo

Destacó que se requiere de un
nuevoplan fiscal que se discutiráde
manera conjunta Entre los temas
por abordar están los de Impuesto
sobre Nómina incluso de predial

Ante la preocupación de la Aso
ciación de hoteleros y el sector tu
rístico sobre la lenta recuperación
de la ocupación y visitas en la Ciu
dad Chertorivski se comprometió
con el impulso y estímulos para la
promoción de la Ciudad de México
y detonar la derrama económica

Recordo que en su momento co
mo secretario de Desarrollo Econó
mico encabezó las negociaciones
para traer de regreso tras mucho
tiempo a la Fórmula 1 la NFL yotros
eventos que hacen que la CDMX sea
un escaparate a nivel mundial

Por otro lado Canadevi y la CMIC
insistieron en la falta de vivienda
que se tiene en la capital del país
apenas se están construyendo 2 mil
que para el tamaño de urbe resulta
insuficiente a lo que el candidato de
Movimiento Ciudadano reiteró la
necesidad de construir al menos 40
mil viviendas al año para cubrir
nuevos matrimonios

El abanderado de Movimiento

Ciudadano pidió a empresarios no
caer en la idea de que la elección del
próximo 2 de junio en la Ciudad de
México donde se elegiráajefe de go
bierno está decidida

PROYECTOS
Algunas de las propuestas del
emecista al sector empresarial

Estímulos o incentivos para
que empresas sean formales
Inversión de 17 mil millones

de pesos para abatir el rezago
de agua
Nuevo plan fiscal con temas
de impuesto sobre la nómina y
predial
Apoyos para la promoción de
la Ciudad de México como des
tino turístico

Impulsar la construcción de
40 mil viviendas al año

interactivo

eluniversácom mx
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44
Se deben sentar estí

mulos para lograr que
muchos negocios puedan
pasarse a la formalidad y
acceder a prestaciones
SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato de MC

Ante empresarios el candidato emecista pidió no caer en la idea de que está decidida la
elección del próximo 2 de junio en la Ciudad de México donde se elegirá al jefe de Gobierno
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Morena acusa de ese
entramado a la oposición

Es un montaje de la
oposición campaña
sucia surgió en
Coyoacán Morena
Se activó de cuentas ligadas a
funcionarios Presentará queja
ROCIO GONZALEZ ALVARADO

REPORTERA

Y CRISTINA GÓMEZ
CORRESPONSAL

El partido Morena responsabili
zó a la oposición del montaje
de una supuesta fosa clandesti
na en los límites de las alcaldías
Iztapalapa y Tláhuac pues minu
tos después de darse a conocer en
redes sociales empezó una campa
ña sucia en contra de la candidata
a la jefatura de Gobierno Clara
Brugada con la difusión de un
vídeo editado y producido con las
imágenes en las que aparece la ac
tivista Cecilia Flores exhibiendo
el hallazgo

En conferencia de prensa los
morenistas César Cravioto y Du
nia Ludlow detallaron que esta
campaña se activó de cuentas
ligadas a funcionarios y políticos
de PRD PRI y PAN en Coyoacán

Entre ellos destacaron a De
sirée Navarro quien en el orga
nigrama de la alcaldía aparece
como directora general de Igual
dad de Género y No Discrimina
ción quien a decir de Ludlow
fue quien gestionó la presencia
de Cecilia Flores en la Ciudad de
México

Cravioto sostuvo que la de

sesperación de la derecha ante el
declive de su candidato Santiago
Taboada los ha llevado a lucrar
políticamente con atrocidades de
este tipo que lastiman a cientos
de familias que buscan a un ser
querido a unos días de que se
realice el tercer y último debate a
lajefatura de Gobierno en el que
uno de los temas a abordar es el
de la seguridad

No seas infame Santiago Ta
boada no sean infames los del
PRI los del PAN y los del PRD en
esta ciudad no les va a ir bien así
Como cuando quisieron callar
nos por lo del cártel inmobiliario
no les fue nada bien la semana
pasada y esta semana no les va
a ir bien por este montaje cruel
este montaje inhumano que qui
sieron desparramar por toda la
ciudad

Hizo un llamado a la oposición
a que haya una verdadera altura
de debate en el que se contrasten
las propuestas Si ellos tienen ar
gumentos que los esgriman para
que los ciudadanos los escuchen y
los convenzan de la mejor mane
ra pero no llegar a estos niveles
de ensuciar un tema tan delicado
y doloroso expuso

Adelantó que se presentará una
queja ante el Instituto Electoral

de la Ciudad de México por estos
hechos confiando en que dé pron
ta respuesta con la misma celeri
dad con que atiende las delPrian

Gálvez rechaza vínculo

Por separado durante una gira
proselitista por Guaymas Sono
ra la candidata de la coalición
Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez negó que Cecilia
Flores trabaje para ella o para su
campaña

Aclaró que no tiene elementos
para decir si tal hallazgo se trata
de un montaje o no pero consi
deró extraño que las autoridades
capitalinas hayan resuelto fast
track que en el lugar no había
osamentas humanas

 .  2024.05.03



Pág: 162

Tabe En MH se
logró revertir la
inseguridad

La alcaldía está entre

las tres más seguras de
la CDMX afirma

I 1 objetivo para los
1 próximos tres años

es aumentar los

módulos de segundad
Mauricio Tabe

CANDIDATO PANffiLPRD

A LA MIGUEL HIDALGO

En Miguel Hidalgo se logró revertir
la inseguridad Mauricio Tabe

Pasó de estar entre las cinco alcaldías más inseguras a una de las tres más seguras
de la CDMX expone el candidato del PAN PRI y PRD que busca la reelección

Por Diego Badillo

ini ios últimos dos años y medio la al
caldía Miguel Hidalgo Ciudad de Mé
xico pasó de ser una de las cinco más
inseguras auna de las tres más seguras
de la capital del país afirmó Mauricio
Tabe Echartea

El político panista que busca la ree
lección expuso que de acuerdo con las
encuestas del Inegi sobre percepción
de seguridad en 2021 cuando relevó
en el cargo al morenista Víctor Hugo
Romo siete de cada 10 vecinos se sen
tían inseguros y ahora esa situación se
revirtió pues siete de cada 10 se sienten
seguros

El candidato de PAN PRI y PRD
indicó que para generar condiciones
de seguridad en esa alcaldía se reor
ganizó a la policía con el programa
Blindar Miguel Hidalgo y se recupe

raron espacios públicos como parques
y calles en barrios y colonias

Dijo que en los poco más de dos
años de la administración se han im
plementado al menos 64 proyectos de
mejoramiento de imagen urbana en

las distintas zonas de la alcaldía con lo
cual hansido rescatados alrededor de 17

senderos peatonalesy la transformación

de alrededor de 16 parques recreativos
Según el candidato de ganar las

elecciones del 2 de junio el objetivo
para los próximos tres años es aumen
tar los módulos de seguridad recupe
rados Hasta el momento van 18 y el
objetivo es llegar a 30

Además los ya recuperados se
transformarán en centros de monito

reo locales y con el apoyo del gobierno

de la Ciudad de México el plan es in
crementar el número de policías

Precisó que actualmente se invier
ten 200 millones de pesos para la po
licía y el compromiso con Taboada es
duplicar esa cantidad

Es la alcaldía que más
empleos genera destaca
Por otra parte subrayó que Miguel Hi
dalgo es de las alcaldías que más em
pleos genera en la capital del país

De acuerdo con la Secretaría de De

sarrollo Económico Sedeco del go

bierno de la Ciudad de México en los
últimos dos años esta demarcación re

gistró la ereación de 61 238 empleos de
los poco más de 180 000 que se origi
naron en toda la entidad Es decir uno
de cada tres empleos formales creados
es en Miguel Hidalgo

Señaló que esas condiciones así
como la certeza jurídica propiciada
por el combate a la extorsión han sido
reconocidas por organizaciones como
el Instituto Mexicano para la Compe
titividad como elementos para atraer
inversión

Tabe Echartea afirmó que en la im
plementación de todos los programas
sociales de la alcaldía se dio prioridad
a las mujeres Con ello añadió se lo
gró que sus beneficios lleguen a quie
nes más lo necesitan Primero para las
mujeres y jefas de familia para acabar
con la violencia de género y propiciar
un suelo más parejo entre mujeres y
jóvenes

Por eso el programa de comedores
Manos a la Olla o el de Las Jefas que es
un apoyo económico para las mujeres
las estancias infantiles y los Centros de
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Desarrollo Infantil se potenciaran en
la alcaldía prometió

Además prometió que en caso de
ganar la elección del próximo 2 de ju
nio se duplicará el número de estan
cias infantiles y se lanzará elprograma

emprendedoras
Por otra parte dijo que a diferencia

de la forma de ejercer elpoder por parte
de Morena que gobierna solo para su
tribu elpróximo jefe de gobierno debe
de gobernar para todos

El programa Las Jefas busca ayudar a las mujeres a conseguir empleo y si
ya lo tienen mejorar sus habilidades con cursos y talleres foto ee f villa del ángel

En la actual
administra
ción se han
emprendido
64 planes de
mejoramien
to de la ima
gen urbana y
para el próxi
mo trienio el
objetivo es
aumentar los
módulos de
seguridad de
los 1 8 actua
les a 30
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OBJETIVOS La abanderada de laahanzaVaXIaCDMX quien busca su reelecciónfdijoquelaseguridady
rescate de espacios públicos son prioridad

DESTACÓ QUE EN SU GESTIÓN DEMOSTRÓ RESULTADOS

Asegura Limón que
en Alvaro Obregón
seguirá el progreso
Respaldo La panista compartió que
constantemente los vecinos de la

alcaldía le dan muestrasdecariñoy
apoyo durante sus recorridos
ÁNCELORTIZ

Darcontinuidad a la recuperación de espacios
públicos la seguridad y el bienestar de la po
blación son las metas por las cuales Lía Limón
busca gobernar otros tres años más la alcaldía
Alvaro Obregón quien ya demostró con he
chos resultados en sugestión

Hantranscurridomas de dosmeses de cam
pañayla candidata de la alianzaVaXla CDMX
recorre diariamente las colonias barrios y ca
lles en esajurisdicción donde es arropadapor
los vecinos y ella en respuesta les dice Hay
que echarle más limón a Alvaro Obregón

La alcaldía merece un gobierno de resulta
dos que sea de tiempo completo las 24 horas
de los siete díasde la semana aseguró lapanis
ta en entrevistapara este diario

De acuerdo con Limón los habitantes de
Alvaro Obregón requieren de alguien que los
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abrace y se preocupe por las mujeres que res
cate los espaciospúblicos mejore la seguridad
las cuales sonpeticiones que lapoblación le ha
hecho en sus recorridos de campaña

Abundó que lasylosvecinos le han externa
do que prefieren mantener su gobierno a que
lleguen otros pues agregó indican que están
conformes con las acciones implementadas
durante su gestión

A lo largo de la entrevista Limón recordó a
losvecinos que enalgúnmomento lemanifes
taronque lospolíticos sólovanynoregresan
a lo cual destacó que eso es algo que no le iba
yno le pasó ya que mantuvovisitasy diálogos
conlasyloshabitantesencadauna de las colo
nias de la alcaldía

De igualmanera reconoció que aúnquedan
retos por atender en la demarcación motivo
por el cualbusca la reelección tal es el caso de
la seguridad tema que agregó es un asunto

que atiende atoda la Ciudadde Méxicoyno es
exclusivo de la alcaldíaAlvaro Obregón

Por otra parte reconoció que el tema del
agua es un asunto de interés prioritario don
de se deben de atender todas las fugas que se
reportenyaumentarlos sistemas de captación
de agua pluvial así como el tema de las lumi
narias en la vía pública y la atención a otros
serviciosurbanos comocontinuarcon elreen
carpetado bacheoymejora de lasbanquetas

En este sentido destacó el rescate de 150
espacios públicos entre ellos parques y de
portivos

Por otro lado Lía limón manifestó que al
gunos habitantes padecen problemas por las
obrasdelTrenInterurbano quienestemenpor
su seguridad esto luego de algunos incidentes
ocurridos en meses pasados mientras que la
ampliación de la Línea 12 del Metro generó
fracturasygrietas en otros inmuebles alertó
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#Elecciones2024

RECUPERAR
EL BASTIÓN
Karen Quiroga candidata opositora a la
alcaldía Iztapalapa pretende recuperar
la demarcación para mejorar los
servicios de salud el abasto de aguay
regresarle la seguridad
POR DAVID MARTINEZ

ffiTamarizDavld

Karen Quiroga can
didata a alcaldesa

de Iztapalapa por
la coalición Va por
la CDMX busca

recuperar y mejorar la alcaldía
que hasta antes de 2018 cuan

do Morena se alzo con el triun

fo era el bastión del partido del
sol azteca

El Partido Revolución Demo

crática PRD del cual es militan
te Quiroga gobernó Iztapalapa
desde el año 2000 hasta el 2018
cuando Quiroga fue superada
en las urnas por Clara Brugada

quien en 2021 gano la reelección
y actualmente es la candidata
a la Jefatura de Gobierno de la

coalición Sigamos Haciendo His
toria en la Ciudad de México

No obstante Quiroga sostiene
que de ganarle las elecciones del
2 de junio a la candidata oficia
lista Aleida Alavez va a resolver
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problemas como el abasto de
agua en la demarcación y la gen
triflcación que se ha presentado
derivado de la llegada masiva de
migrantes

Asimismo afirma que recu
perará servicios como los estu
dios para la detección de cáncer
de mama y cervicouterino en
mujeres

Iztapalapa más pobre

Aunque esta alcaldía es una de
las demarcaciones de mayor im
portancia electoral de la capital
por su cantidad de habitantes un
millón 835 mil 486 personas se
gún datos del Instituto Nacional
de Geografía y Estadística es
más pobre de lo que era el sexe
nio anterior aseguró Quiroga a
Reporte índigo

De acuerdo con la candidata

opositora entre los principales
problemas que observa en la
demarcación están la pobreza
la migración y la gentrificación
En la Ciudad de México 400 mil

familias pasaron de clase media
a pobreza de esas 400 mil Izta
palapa pone 100 mil recalcó la
abanderada de Va por la CDMX
quien añadió que la población
en la calle también ha aumenta

do de manera estrepitosa
Además de lo anterior Qui

roga Anguiano destaca otro pro
blema que ha afectado la calidad
de vida de los iztapalapenses la
gentrificación por la llegada masi
va de migrantes principalmente
haitianos

Han subido las rentas porque
han llegado migrantes a elevar
los precios porque meten de 20
a 30 personas en una casa y les
cobran mil pesos a cada uno eso
hace más difícil pagar una renta a
quienes viven ahí explicó

La candidata también men

cionó que el hacinamiento oca
sionado por las rentas de casas a

mas de 10 personas puede pro
vocar problemas sanitarios

Por otra parte Quiroga señala
que Iztapalapa es una de las alcal
días más inseguras porque solo

cuenta con mil 20 elementos de

seguridad contratados Con eso
quieren cuidar a casi 2 millones
de habitantes por eso es que los
problemas como la extorsión o
el cobro de piso han aumentado
también la desaparición de mu
jeres ha aumentado casi en un 98
por ciento denunció

En el mismo tema de segu
ridad la exdiputada local y fe
deral cuestionó que el gobierno
haya iluminado las avenidas de
la alcaldía pero no realizó una
intervención al interior de las

colonias Jamás había visto tanta

basura el Parque Cuitláhuac está
lleno de basura indicó Quiroga
Anguiano quien tampoco dejó
de lado el tema del agua

La candidata opositora sostie
ne que la demarcación no ha ge
nerado los mecanismos para pro
veer del líquido a los habitantes
durante los últimos seis años y
que incluso en las Utopías Uni
dades de Transformación y Or
ganización Para la Inclusión y la
Armonía Social construidas por
Clara Brugada se dan clases de

natación pero sin agua Donde
hay agua está enlamada y dón
de no hay agua hacen natación
terrestre reprochó

Las propuestas
En este contexto comenta Quiro
ga se debe promover el desarro
llo económico a través de enlazar

el Salario Rosa propuesto por
Santiago Taboada candidato a la
Jefatura de Gobierno de la capital
por la alianza Va por la CDMX
con un programa de incubadora
de negocios

Además dice la alcaldía en
tregará créditos a la palabra para
emprendedores que no serán
pagados por los beneficiarios con
dinero sino con la generación de
empleos El objetivo es que nos
lo paguen generando empleo
cubrir una plantilla de personas
para subir la cantidad de em
pleos y crearlos desde la alcal
día detalló

En este sentido Quiroga abun
dó en que se deben crear espa

cios que detonen el turismo la
actividad económica y el empleo
como la construcción de un nue

vo Papalote Museo del Niño
Para tener mayor seguridad

la candidata de la alianza oposi
tora señala que se debe reforzar
la presencia policiaca Hemos
decido contratar cinco mil poli
cías más para tener capacidad
de llegar a donde las personas
necesitan ayuda y podríamos
bajar el tiempo de atención para
poder estar con las personas que
piden auxilio en un tiempo de
tres minutos adelantó

Asimismo Quiroga prepara
una estrategia para el tema de la
gentrificación misma que pro
moverá la regulación de espacios
de renta a cambio de facilitar la

infraestructura para que los in
muebles tengan acceso a todos
los servicios A los arrendadores

que quieren ponerse en orden
les vamos a ayudar con la in
fraestructura indicó

Sobre el agua la candidata ex
plicó que llevará a cabo la cons
trucción de cinco mil pozos de
absorción Además prometió la
instalación de plantas potabiliza
doras para que el agua residual
se pueda usar con fines domésti
cos siempre y cuando no estén
involucrados en la preparación
de alimentos o su ingesta

Vamos a surtir de agua a to
das las viviendas y vamos a cons
truir cisternas dobles donde van

a tener el agua de la red y otra
donde tendrán esta agua para la
limpieza de la casa aseveró

En materia de salud Quiroga
afirma que durante la gestión
de Brugada no se invirtió lo su
ficiente por ejemplo en el tema
de COVID 19 en el 2020 enfatizó
que solo se destinaron 8 millo
nes de pesos

Por lo anterior insistió en
que fortalecerá los servicios de
salud de la demarcación princi
palmente para las mujeres Te
nemos que hacer guarderías de M
24 horas espacios que puedan
detectar cáncer de mama y cer S
vicouterino concluyó
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Con cinco mil
pozos plantas

potabilizadoras y
cinco mil policías

KarenQuiroga
busca resolver

las problemáticas
de seguridad y

abasto de agua en
Iztapalapa

Iztapalapaes
la alcaldía más

poblada de la
capital y fue un

importantebastión
del PED entre 2000
y 2018 fecha desde

que es gobernada
por Morena

mm
En la Ciudad de
México 400mil
familias pasaron
de clase media

a pobreza de
esas400mil
Iztapalapa pone
100 mil La
población en la
calle también
ha aumentado
de manera
estrepitosa

KarenQuiroga
Candidata de la alianza

Va por la CDMX a
la alcaldía Iztapalapa
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#CambioDeMando

Promete combatir
extorsión en La Merced
El aspirante opositor en la
Ciudad de México Santiago
Taboada recorrió el Mercado
de la Merced y acusó que hay
locatarios que incluso pagan
doble derecho de piso

INDIGO STAFF

Santiago Taboada candi
dato a la Jefatura de Go

bierno por la coalición Va
por la Ciudad de México reco
rrió el mercado público La Mer
ced en la alcaldía Venustiano
Carranza

La ciudad no se merece

que La Merced esté en esas
condiciones ni así los pasillos
los corredores las techumbres
la seguridad de los comercian
tes me lo dijeron que a veces
tienen que pagar doble piso en
muchos de estos locales y eso
se va a acabar a partir de que
lleguemos al gobierno el 2 de
junio destacó

Taboada también aseguró
que el actual gobierno de la
ciudad ha abandonado a los

mercados y su seguridad
No puede ser que en una

ciudad que se dice sumamen
te vigilada presumen las cá
maras y ninguna ha agarrado
a ningún extorsionador ni sus
rutas están relacionados con

delitos de secuestro de trata
de personas y prácticamente
no les pasa nada señaló

Transformaciónprofunda

También sostuvo que es nece
sario hacer una transforma

ción profunda en La Merced

por lo que se comprometió a
intervenir en materia de pro
tección civil obras servicios y
seguridad

Necesitamos realmente

poner muchísima atención
muchísimos recursos sobre
todo que las cosas se hagan rá
pido no que tarden 15 años en

las obras para renovar un mer
cado en esta ciudad indicó

Posterior al recorrido en La

Merced Santiago Taboada se
comprometió a apoyar a los
taxistas durante un encuentro

que mantuvo con ellos
También les prometió reno

var las unidades de transporte
concesionado para que sean
seguras y con una tarifa justa

Se quejan de que hay trans
porte irregular pues claro si
se tardan prácticamente dos
años en la Secretaría de Movi

lidad de la Ciudad de México

o un año en agilizar cualquier
trámite Ustedes lo que quieren
es ponerse a trabajar al día si
guiente declaró

MNecesitamos
realmente

poner muchísima
atención
muchísimos
recursos sobre
todo que las cosas
se hagan rápido
no que tarden 15
años en las obras
para renovar un
mercado en esta
ciudad
SantiagoTaboada
Candidato a jefe
de Gobierno por el PAN
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Alfa propone más seguridad
turismo y estrategias sólidas
para el sector empresarial
La candidata a la

alcaldía Tlalpan llamó
a la población a elegir
la continuidad de un

gobierno de experiencia
planeación y resultados

Francisco Toledo
metropoli cronica com mx

Alfa González candidata a la al
caldía Tlalpan por la coalición Va
X la CDMX garantizó un gobierno
de experiencia y planeación con el
que impulsará nuevas estrategias
en materia de seguridad turismo
rendición de cuentas combate a
la informalidad de negocios y sim
plificación administrativa

En el foro Diálogos con tus
Candidatos Infórmate y vota por
tu futuro organizado por la Cá
mara de Comercio Servicios y Tu
rismo CANACO Cdmx la candi
data del PAN PRI PRD destacó la

importancia de que el 2 de junio se
imponga el proyecto que encabe
za en donde la capacidad respon
sabilidad transparencia y rendi
ción de cuentas quedaron demos
tradas en los últimos tres años

La población de Tlalpan quie
re seguir resurgiendo por eso va
mos a continuar con el gobierno
de resultados no permitiremos
que nuestra demarcación que
de en manos de partidos de ocu
rrencias frivolidad y mentiras
declaró

En el rubro de seguridad pú
blica detalló a los representantes
del sector empresarial su propues
ta de instalar 450 cámaras de vi

deo vigilancia en puntos estraté
gicos y contratar más policías

Dijo que la demarcación nece
sita tener por lo menos dos patru
llas por cuadrante y reducir di
chos cuadrantes por eso expresó

por cada peso que ponga la alcal
día para combatir la inseguridad
el próximo Jefe de Gobierno San
tiago Taboada pondrá otro peso
con lo que seguiremos blindando
Tlalpan

Al referirse al turismo ofreció
mantener y fortalecer las alianzas
con el sector empresarial con las
diferentes cámaras como Copar
mex y Canirac con tour operado
res agencias de viajes influencers
y seguir impulsando los tesoros
turísticos de la demarcación con

acciones como la campaña Ven
a Tlalpan la participación en el
Tianguis Turístico y la estrategia
Destino Tlalpan

Alfa González participo en el foro Diálogos con tus Candidatos
Infórmate y vota por tu futuro organizado por la Cámara de Comercio
Servicios y Turismo de la CDMX
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Suma Evelyn Parra
liderazgos de la
colonia Moctezuma
Con más de 30 años de arraigo
en la colonia Moctezuma un
grupo de cientos de lideraz
gos encabezados por Angeles
Samario y que pertenecían al
PRI PAN PRD se sumaron al
equipo de Evelyn Parra candi
data a la Alcaldía Venustiano

Carranza quien les dio la bien
venida en sus redes sociales y
les pidió trabajar en favor de
la gente

Con ello Parra Alvarez

acompañada del Diputado
Federal y líder morenista de
esa demarcación Julio Cé
sar Moreno al sumar lideraz

gos de la demarcación que en
elecciones pasadas operaban
a lado de sus contrincantes
estaría ampliando su venta
ja que de acuerdo a encues
tas de diferentes firmas tiene

una preferencia en la inten
ción del voto de más de 25

puntos Redacción

De acuerdo con encuestas de diferentes firmas Evelyn Parra tiene una
preferencia en la intención del voto de más de 25 puntos
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BRUGADA
SIGUE ARRIBA
DE TABOADA
ENCDMX

4 puntos tiene la morenista sobre el
I candidato panlsta de acuerdo con la
I encuestadora De las Heras

Brugada cerró abril con 56 de
preferencias y 13 puntos de ventaja
SEGUN LA ENCUESTADORA De Las Heras Demotecnia Clara Brugada es conocida por el
87 de la población adicionalmente el 67 de esas personas opinó positivamente de ella
y 21 tuvo una opinión negativa Santiago Taboada le sigue con 76 de conocimiento
FRANCISCO MENDOZA NAVA
nac1on contrareDl1ca mx

Clara Brugada Molina can
didata de Morena Partido
del Trabajo PT y Partido
Verde Ecologista de México
PVEM cerró abril encabe

zando las preferencias electorales a la
Jefatura de Gobierno de Giudad de Mé
xico GDMX según De Las Heras Demo
tecnia En tanto señaló que la fórmula al
Senado de la República por la coalición
de esta aspirante también encabeza las
predilecciones de los capitalinos

De acuerdo con la encuestadora De

las Heras Demotecnia Glara Brugada
es conocida por el 87 de la población
adicionalmente el 67 de esas personas
opinó positivamente de ella y 21 tuvo
una opinión negativa Santiago Taboada
le sigue con 76 de conocimiento así
como 42 de opinión positiva y 39
opinión negativa Mientras tanto Salo

món Ghertorivsky solamente es conoci
do por el 51 de los electores mientras
que goza del 44 de opinión positiva
y padece de 35 de opinión negativa

A la pregunta Quién defendería
mejor los intereses de usted y su fami
lia la candidata de la 4T aparece con
56 el aspirante del Partido Acción
Nacional PAN Partido Revoluciona
rio Institucional PRI y Partido de la
Revolución Democrática PRD obtuvo
solamente el 22 de los apoyos a la par
el candidato de Movimiento Giudadano

sumó el 6 igual al porcentaje de quie
nes no supieron qué responder

En tercer lugar la encuestadora pre
sentó también resultados a la pregunta

Qué persona ha estado más cerca y al
pendiente de los problemas de la gente
a lo cual el 55 eligió a la exalcaldesade
Iztapalapa el 16 eligió al exalcalde de
Benito Juárez y el 3 seleccionó al ex
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diputado emecista y secretario de Salud
de Felipe Calderón Hinojosa

De las Heras Demotecnia indicó en

seguida que el escenario electoral más
probable para la elección de la Jefatura
de Gobierno de CDMX es el de una par
ticipación del 57 mismo que arrojaría
un 55 o 2 millones 507 mil 648 para
Clara Brugada 42 o un millón 914
mil 931 votos para Santiago Taboada y
finalmente 3 o 136 mil 781 sufragios

para Salomón Chertorivski
Finalmente en la contienda del Sena

do la encuestadora estimó que la fórmula
ganadora sería la conformada por Ornar
Jarcia Harfuch y Ernestina Godoy Ramos

con 63 o 2 millones 882 mil 152 votos
en tanto la fórmula del PAN PRI y PRD se
quedaría con la senaduría de primera mi
noría llevando a la priísta Cyrithia López

astro al Congreso de la Unión y dejando
fuera a Verónica Juárez Pifia Por último

Alejandra Barrales y Sandra Cuevas al
canzarían el 2 con 108 mil 640 votos

56
a favor de Brugada en quien defende
ría mejor los intereses de la familia

La encues

tadora

indicó que
el escenario
electoral es

de una par
ticipación
del 57

Especial
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En la disputa por la GAMcancela de último minuto el
candidato de Morena Janecarlo
Lozano lo acusan de violentador
Maricela Gastelu de la alianza
Va X la CDMX y Araceli García
deMC

CANDIDATAS EN GUSTAVO A MADERO

Debaten sin Morena
propuestas de género
KARLA MORA

No queremos que ningún
violentador llegue al poder dijeron
ambas contendientes sobre su
contrincante Janecarlo Lozano
Lascandidatas Maricela Gastelú

de la alianza Va X la CDMX y
Araceli García Rico del partido
Movimiento Ciudadano a la
alcaldía Gustavo A Madero

compartieron sus propuestas enfocadas
a combatir la violencia de género y la in
seguridad en el debate chilango acto al
que no acudió Janecarlo Lozano de la
alianza Morena Partido del Trabajo y
Partido Verde Ecologista de México

Coincidieron en propuestas sobre el
rescate de los espacios públicos en la
generación de centros de apoyo a las

mujeres para combatir desigualdades y
en prevención En la grilla política lan
zaron el mismo llamado a los maderen

ses que no voten por ningún delin
cuente refiriéndose Lozano

En su primera intervención la candi
data del Partido Acción Nacional Parti
do de la Revolución Democrática y Par
tido Revolucionario Institucional acusó
directamente a su contrincante de

Morena de ser un violentador Espero
que llegue candidato aquí lo espera
mos tarde o temprano la justicia va a ir
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por usted y lo va a hacer pagar lo cerca
de 30 años que le corresponde por todos
los delitos que acumula dijo

Debido a la ausencia del aspirante de
Morena el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México hizo un ajuste en el for
mato del debate con el fin de que los
minutos que le correspondía a él fueran
repartidos entre las candidatas

En materia de prevención a la vio
lencia Gastelú propuso la creación de
una policía de género que busque man
tener a la mujer violentada en su en
torno doméstico es decir que no tenga
que salir de su hogar y que lleven al vio
lentador a la cárcel Expuso la necesi
dad de tener cursos de nuevas masculi

nidades igualdad y equidad combate al
bullying y de autoestima

Otra de sus propuestas fue la crea
ción de una escuela femenil para el em
pleo donde ofrezcan cursos con dura
ción de seis meses para que las mujeres
tengan un negocio propio con proyectos
amigables

La representante de Movimiento
Ciudadano dijo que sus primeras dos
acciones de gobierno serán la activación
de la Alerta de Género para la demarca
ción y el mejoramiento de la infraes
tructura pues aseguró que la alcaldía
está llena de banquetas rotas falta de
luminarias lotes baldíos entre otras
problemáticas

Prometió la creación de centros de

justicia a los que describió como luga
res de auxilio donde puedan llegar las
mujeres violentadas para resguardarse
tramitar su denuncia o recibir medidas

de protección y atención psicológica
García Rico también propuso la ope

ración de un centro de reeducación de

generadores de violencia donde acudan
quienes hayan cometido estas conduc
tas Si a ellos no los educaron en su ca

sa aquí se van a educar porque a las
personas se les respeta dijo

En materia de prevención apostó por
la repartición de un manual publicado
de forma impresa en el que mencionen
los pasos de cómo prevenir el delito Te
dará el ABC de qué es el delito que se
pas dónde hacer la denuncia defensoría
de primer contacto para que ningún
violentador ande libre

Las aspirantes criticaron en algunas
ocasiones las propuestas o iniciativas
del gobierno en turno Por un lado Ma
ricela Gastelu pidió no dejarse llevar por
el término austeridad como si fuera

algo benéfico pues en cambio lo que
ocurre actualmente es austericidio no
se debe ahorrar y reducir presupuesto
sino que se debe de gestionar mujeres y
hombres debemos generar más riqueza
y más oportunidades eso incluye a los
trabajadores de la alcaldía

La candidata de Movimiento Ciuda

dano cuestionó la propuesta de lanecar

lo Lozano a quien se dirigió para decirle
que de nada sirve tener muchas cáma
ras si éstas no funcionan como afirmó
ocurre actualmente

Esta elección es de las

mujeres en GAM y no vamos
a permitir jamás que un
iolentador sea alcalde de

filísimo A Madero

Vo coincido en que ningún
uolentador debe llegar al
poder para eso vamos a
levantar la voz La GAM se
puede rescatar

AUSENTE

EL CANDIDATO de Morena PT PVEM Janecarlo Lozano no asistió ayer al debate
organizado por el IECM Su equipo no explicó la razón de la ausencia
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Quieren ser alcaldes pero tienen licenciatura trunca
o sólo bachillerato de acuerdo con el IECM
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LOS MENOS PREPARADOS ASPIRAN A GOBERNAR TLÁHUAC

QUIEREN Sil ALCALDES
C1M ECTI lillAC Cl IDEiiftlEe
3PlIll

La alianza Va por la CDMX y Mov imiento Ciudadano los
que piMiiaren a más abanderados con icv

OMAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

En la contienda electoral por las
16 alcaldías de la Ciudad de Mé
xico la alianza Va por la CD
MX y Movimiento Ciudadano
fueron las fuerzas políticas que
postularon al mayor número de
candidatos que no cuentan con
licenciatura pues sólo tienen es
tudios de nivelbachillerato

Pese a que carecen de prepa
ración los abanderados del PAN
PRI yPRD así como del partido
naranja aspiran a un cargo que
involucra conocimientos en la

administración general de los
servicios públicos urbanos ac
ciones paramejorar la seguridad
ylaeconomía entre otros

De acuerdo con la platafor
ma Conóceles del Instituto
Electoral de la Ciudad de Méxi
co IECM algunos candidatos
reconocieron no tenerestudios a

nivel superior
Este es el caso del panis

ta Mauricio Tabe quien aspi
ra a su reelección en la Alcaldía

Miguel Hidalgo ya que aparece
con licenciatura trunca al igual
que el priísta Luis Gerardo Qui
jano que también busca repetir
como alcalde en La Magdalena
Contreras

Los emecistas Lesvia Gómez

yRodrigo Cordera abanderados
a las alcaldías Tláhuac y Benito
Juárez tampoco cuentan con es
tudios superiores

La exdiputada local Circe Ca
macho candidata de Morena PT

y PVEM a la Alcaldía Xochimil
co tiene una licenciatura trun
ca en Psicología Otro candidato
que sólo cuenta con bachillerato

es Jorge Alvarado quien aspira a
gobernarMilpaAltaporparte de
Va por la CDMX No obstante

éste ya gobernó la demarcación
de 2012 a 2015 periodo en el que
estuvo señalado de nepotismo y
por daños a la cuentapública

Según la plataforma del
IECM la mayoría de los candi
datos de Tláhuac son los cuen

tan con menos estudios Aquí
repite la emecista Lesvia Gómez
con su licenciatura trunca mien
tras que Yessenia GarcíaAguilar
del PVEM y Karina Alcalá Loe
ra del PT aparecen sólo con el
bachillerato concluido

Quijano y Tabe no concluyeron su carrera profesional

IECM

O

En su plata
forma
Conóceles

el órgano
electoral
capitalino da
a conocer los
grados de
estudios de
los abande
rados
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IMPULSAREMOS MÁS LA ZONA
INDUSTRIAL VALLEJO LA MÁS
IMPORTANTE DE MÉXICO SALDAÑA
Por David Polanco CDMXMagacín

Margarita Saldaña aspirante a la reelección
como alcaldesa de la alcaldía Azcapotzal
co por la alianza PAN PRI PRD se com

prometió a impulsar dicha demarcación territorial
y seguir generando las condiciones económicas y
sociales que le permitan crecer aún más

Durante la presentación de sus propuestas en
respuesta a la convocatoria hecha por los integran
tes de la Cámara de Comercio Servicios y Turismo
de la Ciudad de México CANACO Saldaña resaltó
la importancia de Azcapotzalco en la economía na
cional y de la Ciudad de México

Destacó que su zona industrial es la más grande
de la CDMX ya que aporta el 1 por ciento del PIB
nacional y el 5 por ciento en la capital del país

Es fundamental respetar la vocación industrial de
la zona así como generar condiciones para que más
empresas puedan seguir operando en Azcapotzalco
por lo que también es necesario que se revise el plan
Vallejo I para que no se construya en la zona industrial
las 14 mil viviendas que se tienen planeadas expuso

Lo anterior traería un gran conflicto para la zona
pues a nadie le gusta vivir entre tráileres entre el
ruido de las empresas y también tener una gran
competencia por los servicios urbanos en general
agregó Saldaña

Por espacio de poco más de una hora la
abanderada de la Alianza PAN PRI PRD compar
tió que Azcapotzalco es una alcaldía que ofrece
una oferta de turismo cultural muy importante
Hoy los ciudadanos pueden acudir a ver exposicio

nes de primer nivel a la Casa de la Cultura visitar el
Museo de Sitio de Azcapotzalco así como el Tridi
mensional que es el único que existe en México dijo

Además tenemos una oferta gastronómica muy
importante pues somos cuna de restaurantes em
blemáticos como Las Gaoneras La Casa de Toño y El
Bajío entre otros agregó

Se comprometió de ganar las elecciones del
próximo 2 de junio seguir con la oferta de capaci
tación para población en general en dos vertientes
para que puedan aprender un nuevo oficio o espe
cializarse en algunas materias como Mercadotecnia
Importaciones y Exportaciones educación financie
ra entre otros ya sea para mejorar sus habilidades
para el empleo o tener un negocio propio

En el tema de seguridad Margarita Saldaña re
cordó que al inicio de su administración Azcapot
zalco se encontraba en los últimos lugares en cuanto
a la percepción de seguridad Hoy hemos mejora
do en 27 puntos pero continuamos trabajando para
hacer que nuestra gente se sienta segura De conti
nuar al frente de la alcaldía llegaremos a tener una
patrulla por cada unidad territorial y aumentaremos
el número de cámaras con las cuales vigilaremos las
calles de forma más puntual aseguró

Entre los temas abordados aprovechó la ocasión
para comentar ante los empresarios asistentes sobre
la construcción de arco techos en 81 escuelas de las
197 existentes en la alcaldía

Con esto no sólo ofrecemos un espacio para
guarecerse de los rayos del sol sino también cui
damos de la salud de nuestros niños y jóvenes así
como de los docentes

Foto Especial

 .  2024.05.03



PARTIDOS
POLÍTICOS



Pág: 182

AVENTAJA NC EN MONTERREY
Mariana Rodríguez carididata de MC a la Alcaldía de Monterrey

tiene una ligera ventaja de 3 puntos porcentuales sobre
Adrián de la Garza del PRI PAN PRD aunque la elección está

en empate técnico revela una encuesta en vivienda
de Grupo REFORMA

Si hoy fueran las elecciones para la Alcaldía de Monterrey
por quién votaría

PORCENTAJE EFECTIVO Sin considerar al 8 en abril
que no dio preferencia por algún candidato En marzo fue 6

El levantamiento de ia encuesta inició antes de ser aprobado el registro del candidato del PT

MONTERREY VOTQíM

VEN A MARIANA MÁS EMPATICA
Y ADRIÁN MEJOR EN SEGURIDAD
Mariana Rodríguez de MC sería más empática con la ciudadanía
atendiendo mejor sus peticiones mientras que Adrián de la Garza

del PRI PAN PRD sería más exitoso para procurar la seguridad
revela una encuesta en vivienda de Grupo REFORMA
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Independientemente de por quién vaya a votar
quién cree que va a ganar

Nota La suma para el 100 corresponde las respuestas Regular y No sabe
Encuesta en vivienda realizada del 22 al 27 de abril a 600 residentes con credencial de elector en Monterrey

De entre quién cree que

Nota La suma para el 100 corresponde las respuestas Ninguno y No sabe
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Para la Alcaldía de Monterrey usted
Ya decidió definitivamente por quién votar 63
Ya decidió pero podría cambiar de opinión 19
Aún no decide 16
No piensa votar 2

En la próxima Administración de Monterrey
cree que debe seguir un Gobierno emecista

o debe cambiar el partido al frente del municipio

Cuál de los candidatos cree que está más cerca
de los regiomontanos y su problemática

El levantamiento de la encuesta inició antes de ser aprobado el registro del candidato del PT

Encuesta en vivienda realizada del 22 ai 27 de abril a 600 residentes con credencial de elector en el municipio
de Monterrey Se utilizó un muestreo sistemático por conglomerados en etapas Margen de error 4 0
Nivel de confianza 95 Tasa de rechazo 29 9 Se genera cuando alguien rechaza o no participa
en la encuesta ro se sustituye por otra persona con el mismo perfil sociodemográfico para mantener la repre
sentatividad de la muestra Los resultados están ponderados por género y edad Los resultados del estudio refle
jan las preferencias electorales y las opiniones de los encuestados al momento de realizar el estudio y son válidos
sólo para esa población y fechas específicas Se entrega informe del estudio completo al Instituto Estatal Electoral
y de Participación Ciudadana de Nuevo León Patrocinio realización y publicación Grupo REFORMA
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I GUANAJUATO

Libia García mantiene ventaja
en carrera por la gubernatura
La candidata de la coalición Fuerza y Corazón por Guanajuato tiene 44 9 de las preferencias y una
ventaja de 11 9 puntos porcentuales sobre Alma Alcaraz de Sigamos Haciendo Historia quien suma 33
HÉCTOR ALEE

La Coalición Fuerza y Corazón
por Guanajuato mantendría la
gubernatura del estado revela la
encuesta telefónica realizada
por EL UNIVERSAL

Rumbo a los comicios locales Li
bia García de la coalición del PAN
PRI PRD obtendría el primer lugar
de las preferencias del electorado
con 44 9 el segundo puesto sería
para Alma Alcaraz de la coalición
Sigamos Haciendo Historia con
33 y el tercer puesto es para la
emecista Yulma Rocha con 8 9

A un mes de efectuarse las elec
ciones locales hay 11 9 puntos por
centuales de diferencia entre el pri
mery segundo lugar Al cuestionar a

los entrevistados si están seguros de
porquiénvotar 61 manifestó saber
por quién lo harán por el contrario
25 3 mencionó que todavía podría
cambiar su voto a otro partido

De acuerdo con datos del Instituto
Nacional Electoral INE la lista no
minal de Guanajuato es de 4 millo
nes 831 mil 142 personas que podrán
emitir su voto el día de la elección se
proyecta instalar 8 mil 174 casillas

El domingo 2 de junio los guana
juatenses acudirán a las urnas a ele
gir a sus autoridades locales gober
nador diputados locales presiden
tes municipales y sindicaturas con
laparticularidad de que en esta oca
sión sin importar el partido político
que resulte vencedor será una mu

jer la que dinja los destinos de esa
entidad los siguientes años

Acción Nacional es el partido po
lítico que cuentacon mayornúmero
de simpatizantes en la entidad con
44 6 mientras queMorenacuenta
con 25 3 de adeptos
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MORENA LE COME EL MANDADO A
MOVIMIENTO CIUDADANO EN JALISCO

Por José Vilchis Guerrero

Aun mes menos un día de las elec

ciones cuando semanas atrás fue
evidente la superioridad de Movi

miento Ciudadano en Jalisco ya fue superado
ligeramente por Morena en lo que se podría
evaluar como empate técnico según la en
cuesta de Electoralia que coloca al partido
guinda y aliados con 42 de las preferencias
y a MC con un 40 donde la coalición Fuerza
y Corazón por México se ha estancado en 9
que es el mismo porcentaje de los indecisos

La encuesta tiene porfecha el 2 de mayo
y pregunta si el día de hoy fueran las elec
ciones a gobernador del Estado de Jalisco
por cuál candidata o candidato votaría Y

Claudia Delgadillo de la coalición Sigamos
Haciendo Historia se ubica en 41 Pablo
Lemus de Movimiento Ciudadano en 38
y Laura Haro de Fuerza y Corazón por Mé
xico alcanza 11 de las preferencias Está
más definida la superioridad de la candida
ta de Sigamos haciendo historia

En Jalisco Electoralia también pregunta y
evalúa la preferencia electoral que perciben
las candidatas presidenciales de las dos coa
liciones y el candidato de Movimiento Ciuda
dano de tal manera que Claudia Sheinbaum
logra en la entidad una preferencia de 47
por encima de Xóchitl Gálvez que obtiene
25 y Jorge Alvarez Máynez de Movimiento
Ciudadano 20 que representa lo doble que

logra a nivel nacional De los que no saben
por quién votarán hay un 8 de indecisos

No se podría predecir si estos resultados
pudie ra n va riarenloque falta délas campa
ñas en su fase final cuando ya recorrieron el
país casi en su totalidad Claudia Sheinbaum
Pardo la candidata de la coalición afín al
régimen que impulsan Morena Partido del
Trabajo PT y Partido Verde Ecologista de
México PVEM y la opositora Xóchitl Gál
vez Ruiz conformada por el Partido Revo
lucionario Institucional PRI Partido Acción
Nacional PAN y Partido de la Revolución
Democrática PRD así como Jorge Alvarez
Máynez de Movimiento Ciudadano quien
ha dado preferencia a las comunidades es
tudiantiles de las universidades

Lo más probable es que los cambios que
pudieran registrarse no alterarían la tendencia
en la preferencia electoral de los contendien
tes y el 2 de junio cada elector jalisciense deter
mine quién será el o la Presidenta de México

Fuente Electoralia

Foto X ClaudDelgadillo
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Gráficos Encuesta Electoralia

Gráficos Encuesta Electoralia
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Máynez üusca
retomar los
bonos culturales

Con remados planes
culturales Máynez
busca captar indecisos
Para especialistas la campaña del candidato de MC está dirigida a jóvenes a
quienes promete los congelados bonos culturales mientras que a artistas y
creadores quiere convencer al ofrecer seguridad social y más dinero al sector

CRISTOPHER CABELLO

Bonos culturales que garanticen el
acceso a educación media superior
y superior a espectáculos artísticos
y a mejorar las condiciones labora
les para creadores es la base prin
cipal del proyecto cultural de Jorge
Álvarez Máynez candidato a la Pre
sidencia por el partido Movimiento
Ciudadano MC y quien ha pro
puesto poco al menos públicamen
te en temas de cultura y ciencia

Fue hasta ayer que su represen
tante de cultura la senadora Ruth
Alejandra López presentó de forma

mas amplia las propuestas de MC en
el encuentro Diálogos por el sector
cultural organizado porel Grupo de
Reflexión sobre EconomíayCultura
Grecu y la Escuela de Periodismo

Carlos Septién García
Ruth López hizo énfasis en me

jorar las condiciones de seguridad
de los creadores y expresó que es
necesario que las secretarías de cul
tura locales reciban más presupues
to Agregó que paraÁlvarezMáynez
la agenda de cultura es una de las
más defendidas y relevantes Des
de 2018 que ingresamos como legi

sladores presentamos un paquete
primero que se destinara el 1 del
PIB al sector cultural es mucho más
lo que ingresa de PIB desde cultura
a la federación que lo que se le des
tina también pedimos que se apli
cara seguridad social para todos los
trabajadores de las artes y regula
ción a las grandes plataformas

La senadora criticó que las pro
puestas no fueron aprobadas por las
Camaras a pesar de que Morena te
nía mayoría No las aprobaron al
contrario tuvimos injerencia delga
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bínete del Ejecutivo para que no
ocurrieran las propuestas

López criticó las obras culturales
más relevantes de este sexenio co
mo el Complejo Cultural Chapulte
pec a la que calificó de centralista
y apuntó el abandono de museos y
zonas arqueológicas del país Cues
tionó también la extinción de fidei
comisos y el rompimiento del go
bierno con la iniciativa privada para
desarrollar proyectos culturales

Todas las propuestas culturales y
científicas del candidato emecista
están en el documento Plataforma
digital y programa de gobierno
2024 2030 de Movimiento Ciuda
dano en los apartados La investi
gación científica de punta y la liber
tad de cátedra y El apoyo a la crea
ción artística y la a la promoción de
la cultura en el sitio web de MC

En dos páginas y media se desa
rrolla la columna vertebral de las

propuestas culturales y científicas
del candidato que propone impul
sar estímulos en todas las discipli
nas artísticas crear instituciones o
empresas dedicadas a promover la
creación artística y fortalecer las re
des entre sectores públicos y priva
dos para mejorar las condiciones la
borales de la comunidad cultural

En materia científica Álvarez
Máynez apunta a crear colaboracio
nes entre el gobierno y las univer
sidades para estudiar los grandes
problemas nacionales incremen
tar las becas de posgrado e inter
cambios académicos y la transfor
mación del Consejo Nacional de
Humanidades Ciencias y Tecnolo
gías en un organismo autónomo

También propone la creación de
nuevos centros de investigación el
impulso para que las mujeres ten
gan mayor presencia en la investi
gación nacional y la instalación del
Observatorio Nacional de Cienciay

Tecnología e Innovación
El pasado 12 de abril en un en

cuentro con estudiantes de la Uni
versidad Autónoma del Estado de
Puebla el candidato señaló que es
necesario crear un sistema univer
sal de seguridad social que con
temple a artistas y creadores y rei
teró su propuesta de crear bonos
culturales para estudiantes la cual
presentó en debate del 28 de abril

Queremos hacer de laculturaun
motor de desarrollo por eso plan
teamos los bonos culturales para los
estudiantes de educación media su
perior y superior lo que quiere decir
que además de la beca los estu
diantes tengan acceso a conciertos
libros espectáculos artísticos tea
tro apuntó

Cabe destacar que en 2017 se
aprobó la Ley General de Cultura y
Derechos Culturales lacual estipula
en su artículo 8 que la Secretaría de
Cultura promoverá un programa de
asignación de vales culturales para
incrementar el acceso a la culturade
poblaciones vulnerables Sin em
bargo los mecanismos para su eje
cución o adquisición de recursos
nunca se estipularon por lo que el
programa no se ha llevado a cabo

El investigador del Discurso Po
lítico y Semiótica de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales de la
UNAM Iván Islas Flores habla de la
candidatura de Álvarez Máynez di
ce qüe paracomunicar sus posturas
gustos o ideas lo que más usa son las
plataformas digitales y su objetivo
la gente joven Este tipo de candi
daturas cumplen ciertas funciones
En este caso es darse conocer y cap
tar electores para obtener porcenta
jes para conservar o tener presencia
legislativa es decir apuntan a in
fluir en los votantes que afecte de
una u otra manera al resto de las
candidaturas detalla Islas

Y agrega que el caso de Máynez

ilustra las metodologías de ciertos
partidos paraconstruiruna imagen
Ellos MC eligen a un candidato

que cumpla con cierto tipo de ca
racterísticas que sea joven tenga
soltura discursiva que maneje cier
tos temas de discusión actual y por
ende resuenen en electores jóvenes
que podrían estar indecisos

Álvarez Máynez ganó populari
dad en las redes sociales por varios
motivos como la canción Presi
dente Máynez que se viralizó en
Facebook y Tiktok así como clips en
el resto de plataformas donde apa
rece bailando y conviviendo con jó
venes de universidades

El 31 de marzo el candidato asis
tió al festival de música Pa l Norte
con el gobernador de Nuevo León
Samuel García Ese día subió a redes
clips y fotos de él en el evento des
tacó una al lado del gobernador en
un Tesla Cybertruck

En una elección de tal magnitud
como esta los candidatos no impro
visan hayun equipo detrás que está
trabajando para dar pautas quizá el
candidato y su personalidad ayu
den a eso que sus estrategas están
planteando explica Islas

En otro mensaje a los jóvenes
Máynez compartió una lista musi
cal de Spotify en la que destacan
Taylor Switf Panda Zoé Peso Plu
ma Don Omar y Residente todos
músicos contemporáneos

Islas subraya que todos los con
tenidos digitales del candidato así
como sus spots en medios y sus
mensajes en mítines tienen una in
tención posicionar su imagen Es
ta exposición es intencional se deja
grabaryse sube o sus colaboradores
lo graban y lo suben En una elec
ción de tal magnitud los candidatos
no improvisan hay un equipo de
trás que está trabajando para dar
pautasconuna intención que es ga
nar votos afirma
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FROFÜÍSÍAS
Ocupan dos páginas y media
del documento Plataforma
digital y programa de gobier
no 2024 2030 de MC

Crear bonos culturales para
jóvenes estudiantes
Seguridad social para
creadores y artistas
Regular las grandes
plataformas digitales
Crear relaciones entre gobier
no y universidades para estu
diar los problemas nacionales
Transformar al Conahcyt en
un organismo autónomo

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ
Candidato de MC a la Presidencia

Queremos hacer de la cultura un motor
de desarrollo por eso planteamos los
bonos culturales para los estudiantes

El 31 de marzo en un esfuerzo más por congeniar con la juventud Jorge Alvarez Máynez asistió al festival de música Pa l Norte en
Monterrey junto con el gobernador de Nuevo León Samuel García Como de acostumbre fotos y clips del evento no faltaron en sus redes
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I YUCATAN

Renán impulsará al
turismo para un mayor
crecimiento económico
YAZMÍN RODRÍGUEZ
Corresponsal

Menda El candidato a goberna
dorporelPAN PRIyNuevaAlianza
Renán Barrera Concha mencionó
en la reunión que tuvo con integran
tes de la Cámara Nacional de la In
dustria de Restauranteros yAlimen
tos Condimentados CANIRAC
que impulsará al turismodeYucatán
para alcanzar un mayor crecimiento
económico con mejores ingresos en

todos los municipios del estado
Vamos unidos hacia una nueva

etapa de seis años de prosperidad
donde tanto trabajadores como em
presarios de la industria restaurante
ra mejorarán sus ingresos señaló

En este encuentro al que tam
bién asistió la candidata a la alcaldía
deMérida CeciliaPatrónLaviada el
candidato destacó que para lograr
este impulso crearán un consejo de
promoción turística gestionarán
másvuelos por aerolíneay construi
rán el arco carretero Uxmal Chi
chén Itzá

Renán Barrera expresó que su vi
sión es aumentar el número de tu
ristas en el estado mediante la am
pliación de ofertas de servicios tu
rísticos regionales como la creación
de centros de convenciones en Va

lladolid e Izamal

Los candidatos a la gubernatura
y alcaldía de Mérida Renán Barrera
y Cecilia Patrón firmaron una serie
de compromisos con la Canirac en
beneficio del futuro de la industria
gastronómica y turística entre los
cuales se encuentran la simplifica
ción de trámites para iniciar un ne
gocio restaurantero la promoción
turística y gastronómica y la reduc
ción de la informalidad en el sector
entre otros

Renán Barrera y Cecilia Patrón firmaron una sene de
compromisos con la Canirac
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CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Descarta pedir la
declinación de MC
Respeto a Jorge Álvarez Máynez tiene derecho a
participar dice señala a Gálvez de calumnia y enojo
SALVADOR CORONA
Enviado

nacion eluniversal com mx

Lázaro Cárdenas Mich
Luego de mencionar que el odio
siempre llevará a la derrota y
que en el PRIAN hay mucho
odio la candidata presidencial
de la coalición Sigamos Hacien
do Historia Claudia Sheinbaum
Pardo descartó pedirle al aspi
rante de Movimiento Ciudada
no Jorge Álvarez Máynez de
clinar a su favor

Yo respeto mucho a Álva
rez Máynez y él está represen
tado a Movimiento Ciudadano
y él tiene todo el derecho a par
ticipar en la elección presiden
cial expresóen conferencia de
prensa

Sobre si Álvarez Máynez le
está quitando puntos en las en
cuestas a la abanderada presi
dencial de la oposición Xóchitl
Gálvez Sheinbaum dijo que eso
se debe a las propuestas que ha
ce la candidata del PRIAN y por
demostrar odio calumnia y
enojo

Pues cada vez más vas a te

ner menos reconocimiento y
ayer lo dije en conferencia que
me pareció bien la actitud de
Máynez de decir no voy a re
nunciar Por qué voyarenun
iar a la candidatura porque

Claudio X González lo pide

Ante la marcha de la Socie
dad Civil México que se convoca
para el próximo 19 de mayo en
diversas plazas del país y en la
que participará Gálvez Ruiz
Sheinbaum Pardo comentó que
este es un país libreyno hayau
toritarismo El odio siempre
llevaráaladerrotayen el PRIAN
hay mucho odio señaló

Sobre el tema del crematorio

clandestino encontrado por la
madre buscadora Ceci Flores en
los límites de las alcaldías Tlá
huac e Iztapalapa la abandera
da presidencial de Morena ase
guró que es falso e hizo un lla
mado a los medios de comuni
cación para cerciorarse antes de
publicar en primera plana

Ayer se mostró que esta no
ticia que fue de primera plana
de que supuestamente se había
encontrado un crematorio en la
Ciudad de México es absoluta
mente falso no solamente las
redenciales encontradas per

tenecían a mujeres vivas sino lo
que se encontró fueron algunos
huesos de animales Un llama
do a que los medios se cercioren
le la verdad antes de publicar
enprimeraplanao segundapla
na o en cualquiera de los me
dios informativos dijo

Agregó denuncian que
hay un crematorio entre Tlá
huac e Iztapalapa justo el día

que voy a Tláhuac o que vamos
a Tláhuac con Clara Brugada y
al otro día sale en los medios
Cuál es la prueba Dos creden

ciales de elector la cual se hace
noticia se encuentran que son
dos credenciales reportadas co
mo perdidas y de inmediato se
vaasucasayahíestabalamamá
con su hijo Además comentó
que las mujeres de colectivos de
desparecidos se inconformaron
por lo que hizo Ceci Flores por
que era falso

Enese sentido laabanderada
presidencial comentó su estra
tegia de seguridad en la capital
del país y reconoció que haycri
men organizado pero que se ha
reducido su participación Lo
que logramos fue ir disminu
yendo la impunidad

Reiteró que el Poder Judicial
no puede lavase las manos en
materia de seguridad pues cri
ticó los recientes amparos
otorgados por jueces para libe
rar a delincuentes

En Uruapan al recordar su
pasado en Michoacán que le
brindó un aprendizaje al crear
estufas de leña la candidata de
la coalición Sigamos Haciendo
Historia dijo que uno de los ele
mentos centrales de su proyecto
de gobierno será una reforma al
segundo constitucional para
que los pueblos originarios sean
sujetos de derecho
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V

44
El odio siempre
llevará a la derrota
y en el PRIAN hay
mucho odio
CLAUDIA SHEINBAUM
Candidata de la coalición

Sigamos Haciendo Historia

Claudia Sheinbaum anunció la creación de la carretera Lázaro Cárdenas La Unión Toluca que ayudará
a la conectividad y sil crecimiento de esta entidad así como la creación de un Cablebús en Uruapan
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JORGE ALVAREZ MAYNEZ

La Constitución es la que
obliga a dar cobertura dice

No es Movimiento Ciudadano señala ante queja en la
que se exige a los medios dar difusión a su campaña
ALELHÍ SALGADO Enviada

nacion eluniversal com mx

Puerto Vallarta Jal Jorge
Álvarez Máynez aseguró que no
es Movimiento Ciudadano MC
sino el Instituto Nacional Electo
ral ESTE y lapropia Constitución
los que obligan a los medios de
comunicación a cubrir sus acti
vidades de campaña de forma
equitativa entre los contendien
tes por lo que pidió informar de
forma imparcial sobre sus acti
vidades proselitistas

No es Movimiento Ciudada
no es la Constitución La Cons
titución habla de que hay prin
cipios que la democracia mexi
cana tiene que seguir y el prin
cipio de equidad en la contienda

es un pnncipio constitucional
Estamos hablando no en ge

neral de los medios sino de los
concesionarios Los concesiona

rios usufructúanunbien público
que es el espectro radioeléctrico
temporalmente pero tienen al
gunas condiciones por eso al
gún tiempo ahí es del Estado
Esas condiciones deben de ser
proteger los derechos de las au
diencias proteger los derechos
que tiene la Constitución y de
esos derechos es el derecho a la
información y la libertad de ex
presión se tiene que cuidar ga
rantizando la pluralidad y la
equidad en la cobertura dijo en
Puerto Vallarta Jalisco

Después de un encuentro con
estudiantes del Centro Universi

tario de la Costa afirmo que este
hecho es parte de un monitoreo
del INE que respalda la petición

de piso parejo en las actividades
de cobertura

No lo han hecho y el INE se
los ha hecho notar realizó este
monitoreo y es el INE el que les
ha pedido que hagan una cober
tura equitativa Pienso que hay
una desesperación porque algu
nos de estos medios hubieran

querido que le fuera mejor a la
candidata del PRIAN que nos
fuera peor a nosotros Ni modo
así es la democracia añadió

Dijo que los medios informan
sobre su campaña de forma ne
gativa o crítica y a veces hasta lo
invisibilizan por lo que seguirá
en redes sociales

El candidato Jorge Álvarez Máynez sostuvo un encuentro con
estudiantes del Centro Universitario de la Costa en Puerto Vallarta
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Sheinbauni su obligación es cooperar en lapacificación

El PoderJudicial no
debe lavarse manos
ante la inseguridad

Es por ello Considera que El odio y la El pueblo ya
que planteamos tiene responsabilidad calumnia contra decidió darle
reformas urgentes en los recientes la 4T llevarán al continuidad a la
en ese terreno amparos polémicos Prian a la derrota transformación
ALMA E MUÑOZ ENVIADA

El Judicial no puede lavarse
las manos ante la inseguridad
Sheinbaum convocó a votar por el
partido guinda para aplicar el plan C
ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

LÁZARO CÁRDENAS MICH

Claudia Sheinbaum candidata pre
sidencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia aseguró que el
Poder Judicial no puede lavarse las
manos ante la inseguridad por lo
que debe contribuir a pacificar el
país En este marco señaló que
en el Prian hay mucho odio y eso
siempre llevará a la derrota al re
saltar que el pueblo ya decidió dar
continuidad a la transformación

Tras descartar que en esta gira
haya suspendido su visita aApatzin
gán por la inseguridad mencionó
que para avanzar en la meta de cero
impunidad necesitamos un sistema
de incorporación para la procura
ción y la ejecución de la justicia y
eso tiene que ver con la Guardia Na
cional las policías estatales las fis
calías estatales la Fiscalía General
de la República y el Poder Judicial

Y este último sostuvo tiene
que cooperar en la pacificación del
país por eso también estamos plan
teando reformas al Poder Judicial
Entonces cuestionó los recientes
amparos que hubo Ahí no hay
responsabilidad del Poder Judicial
Tiene que haberla

No siente usted temor por su
seguridad se le preguntó en con
ferencia de prensa

No respondió
Ayer a lo largo de sus actividades

proselitistas la candidata de More
na PT y PVEM destacó que a pesar
de la ventaja que mantiene en las
preferencias electorales seguirá
trabajando de aquí al 2 de junio o
al 29 de mayo que es el último día
de campaña

Subrayó que en sus recorridos
ha notado una enorme entrega
del pueblo de México a la 4T en
tanto que al Prian lo mueve el odio
la calumnia el enojo contra nuestro
proyecto aunado a que muchos de

los que apoyan a la oposicion per
dieron sus fueros

Incluso a pregunta expresa
consideró que el candidato de Mo
vimiento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez le está quitando puntos a
Xóchitl Gálvez porque cuando
propones al pueblo odio calumnia
enojo cada vez vas a tener menos
reconocimiento

En Uruapan Ignacio Campos
quien busca la relección como
alcalde le señaló que a pesar de
que quisieron boicotear el evento
que ahí encabezó con cuatro in

cendios forestales provocados
la gente de la zona acudió a res
paldar la continuidad de la Cuarta
Transformación

Apelando a la vocación ambien
talista de Sheinbaum le pidió que
una vez que esté en Palacio Na

cional preparemos un proyecto
y comprar un helicóptero propio
para este municipio con vocación

de cuidar los bosques El candidato
no entró en detalles La abanderada
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presidencial dijo que deben cuidar
se los bosques de Michoacán que
son patrimonio no sólo del estado
sino del país y de la humanidad Va
mos a trabajar con Nacho para po
der recuperar restaurar y al mismo
tiempo que se apoya al aguacate

puedan recuperarse los bosques de
toda esta zona

La ex jefa de Gobierno de la
Ciudad de México insistió en ca
da uno de los tres mítines que en
cabezó en Uruapan Chilchota y
Zamora con cientos de personas

apoyándola que va a ganar las
elecciones del 2 de junio y hasta
convocó a todo México a las 8
de la noche de ese domingo que
vaya a celebrar en alguna plaza
pública el triunfo de la Cuarta
Transformación

Claudia Sheinbaum fue
recibida con entusiasmo en

Uruapan y dedicó mucho tiempo
en saludar a sus simpatizantes
Foto La Jornada
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Con engaños atraenen
ChihuahuaamitindeAN

La UACh ofreció

puntos a alumnos
para foro con
Manque Granados

La candidata
es cercana a

Maxu Campos

DENUNCIAN COACCIÓN DE MAESTROS

Engañaron a estudiantes
de Chihuahua para ir a
mitin de PRI PANy PRD
Les dieron propaganda de Xóchitl Gálvez Señalan a
autoridades de la universidad autónoma del estado
RUBÉN VILLALPANDO
YJESÚS ESTRADA
CORRESPONSALES

CHIHUAHUA CHIH

Estudiantes de la Universidad
Autónoma de Chihuahua Uach
denunciaron que maestros de esa
institución los presionaron y les
ofrecieron puntos para a asistir
a un supuesto foro de empren
dimiento que en realidad fue un
mitin político de María Angélica
Manque Granados candidata a

diputada federal de los partidos
Acción Nacional PAN Revo
lucionario Institucional PRI y
de la Revolución Democrática
PRD por el distrito 6 cercana

a la gobernadora María Eugenia
Campos Galván

Durante una conferencia efec
tuada en las instalaciones del
comité municipal de Morena
universitarios de la Facultad de
Contaduría y Administración en
cabezados por Luis David Arrieta

Solís afirmaron que en el evento
también se les entregó propagan
da de la abanderada presidencial
de la coalición Fuerza y Corazón
por México PAN PRI y PRD
Xóchitl Gálvez

Arrieta Solís detalló que el foro
se realizó en el salón Lago di Co
mo el miércoles 24 de abril y que
por órdenes de los directivos de la
facultad varios docentes incitaron
a los alumnos a que fueran pro
metiéndoles puntos por acudir
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y sanciones en caso contrario
Incluso relató la universidad
facilitó camiones a las facultades
de Contaduría y Derecho para
trasladarlos

Indicó que en el lugar les pidie
ron nombre correo y domicilio
además puntualizó que uno de
los organizadores es funcionario
de la Rectoría de la Uach al mismo
tiempo que se desempeña como
coordinador juvenil de la campaña
de Manque Granados

En la rueda de prensa también
estuvo presente Miguel La Torre
abanderado morenista a la alcaldía
de Chihuahua quien reprobó que

el rector Luis Rivera Campos sirva
de porrista y apoye una campaña

política le recordó que estos he
chos constituyen una irregulari
dad y por ese motivo dijo Morena
interpondrá una denuncia en la
Fiscalía Especializada en materia
de Delitos Electorales

Asimismo aseguró que la máxi
ma casa de estudios tiene un rec
tor que es primo de la mandataria
panista y utiliza los recursos de
la institución para hacer carnes
asadas a sus allegados

Rivera Campos señaló que res
ponderá a la denuncia cuando és
ta sea presentada ante instancias

oficiales justificó que en el foro de
innovación y emprendimiento al
que se hace referencia participó
la candidata Granados porque ella
tiene experiencia y dominio del te
ma pues fue secretaria de Innova
ción y de Desarrollo Económico en
el actual gobierno estatal
Acusan a Maru Campos
por delitos electorales
Juan Carlos Loera de la Rosa
aspirante al Senado por la coali
ción Sigamos Haciendo Historia
Morena y Partido del Trabajo

informó que acudió el miércoles a
las oficinas de la Fiscalía General

de la República en Ciudad Juárez
para presentar una denuncia pe
nal en contra de la gobernadora
por la probable comisión de delitos
electorales

Acusó que Campos Galván
quiere incidir en el voto de la ciu
dadanía haciendo uso de recursos
públicos y violentando la veda por
los comicios al entregar tarjetas
para descuento de transporte y
despensas en dicha ciudad fron
teriza además de que en otros
municipios gobernados por el
PAN ha distribuido material de
construcción

A Luis David Arrieta junto con sus compañeros de la Facultad
de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de
Chihuahua denunció en las instalaciones del comité de Morena
en la capital del estado que fueron engañados para asistir a un
mitin político de la coalición PAN PRI y PRD Foto La Jornada
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Hay crimen organizado pero
no crematorios Sheinbaum

JOSE A BELMONT E ISRAEL NAVARRO

En Ciudad de México hay
crimen organizado que por
cierto habajado muchísimo pe
roparanadacrematorios expuso
Claudia Sheinbaum candidata

presidencial de Morenayaliados
a propósito de ladenunciade ha
llazgo de fosasy restos entre Izta
palapayTláhuac

Xóchitl Gálvez aspirante opo
sitora salió en defensa de labus

cadoraCeciFlores quiendio a co
nocer la noticia criminal que la
fiscalía resolvió como huesos de
animales ydijo Hay 50 mil des
aparecidosylagente se lacobrará
ala4T el2 dejunio

Hay crimen pero
no crematorios en
la CdMx Claudia
Visita a Michoacán Presume que delincuencia organizada
ha bajado muchísimo en la capital tras su administración

JOSE ANTONIO BELMONT

LÁZAROCÁRDENAS

Aunque reconoció la presencia
del crimen organizado enCiudad
de México Claudia Sheinbaum
candidata presidencial de Mo
rena y los partidos del Trabajo y
Verde Ecologista reiteró que es
falsalaexistenciade uncremato
rioclandestinoentre lasalcaldías
IztapalapayTláhuac

Estanoticiaque fue de prime
raplanadeque supuestamente se
había encontrado un crematorio
en Ciudad de México pues es ab
solutamente falsa no solamente
las credenciales de electorperte
necían apersonas vivas sino que
lo único que se encontró fueron
algunos huesos de animales en
fatizó en su girapor Michoacán

En conferencia de prensa en
Lázaro Cárdenas la abanderada
presidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia expuso
su estrategia en el combate a las
bandas criminales cuando gober
nó Ciudadde México

Uno podría decir es que no

había delincuencia organizada
enCiudaddeMéxico no síhabía
y síhaydelincuencia organizada
el temaes que se hareducido mu
chísimo suparticipación

En la ciudad lo que logramos
es ir disminuyendo la impuni
dad si hay un homicidio inde
pendientemente de cuál sea la
causa tiene que haber una de
tención tiene que haberjusticia
haciaalláqueremos seguiravan
zando subrayó

Al continuar su gira por Mi
choacán aseguró que claramen
te ya hay una decisión tomada
por el pueblo para la elección del
próximo2dejunio

Sheinbaum sostuvo que la
gente reconoce los avances que
hahabido con la4Tyquiere con
tinuidad del proyecto

Tenemos todavía el 2 dejunio
para mostrar esta diferencia pe
ro claramente hay una decisión
tomada por el pueblo de Méxi
co vamos a seguir trabajando de
aquí al 29 de mayo que es el últi
mo diade campaña

Hayunreconocimiento de los
avancesennuestropaís deunavi
sión distintayque lagente quiere
quecontinúe enfatizó

El odio lleva a la derrota
Acompañada de los candidatos
de Morena PT yVerde al Senado
porMichoacán CelesteAscencio
yRaúl Morón sostuvo que en los
contrincantes de PRI y PAN hay
mucho odio lo que siempre lle
varáaladerrota

Esto luego de que Claudio X
González anunciara una con
centraciónpara el próximo 19 de
mayo en el Zócalo con la presen
ciadeXóchitl Gálvezyelaspiran
te de la oposición a la Jefatura de
Gobierno Santiago Taboada

Ellos tienen derecho aconvo
car a manifestaciones pero el
odio siempre llevará a la derrota
yen el PRIANhaymucho odio

Lo que los mueve pues vean
eldebate es el odio lacalumnia y
el pueblo no quiere eso recalcó

Por otraparte descartó pedir
ladeclinacióna sufavor del aban
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aerado de Movimiento Ciudada
no JorgeAlvarez Máynez

Yorespeto mucho aMáynezy
élestárepresentadoaMovimien
to Ciudadano tiene todo el dere
cho aparticipar

Me pareció bien la actitud de
Máynez de decir por qué voy a
renunciaralacandidatura dijo
esto luego de que Claudio X Gon
zález pidieraa MC que se unieraa

laoposicionatravés de X mmm
REACCIONES

Se enojanporque
no se encontróun

crematorio y no pueden
usarlo en la elección
Ciara Briscada
Candidata deMorena PTyPVEM

Notuvieronresultado
delaguacontaminada

en24horas perosídel
origendélosrestos
Santiago úutoadu
Candidato dePAN PRIyPRD

Larespuestadela
fiscalíadejamuchas
dudas urgeuna
investigación a fondo
Saíooiooí jM rtorkski
Candidato deMC

Lamorenistaasu llegadaaUruapan especial
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Soy el único candidato
que no le debe nada al
narco Álvarez Máynez
Movimiento uudadano

Plantea que irá de frente
contra el crimen para
pacificar al país y Jalisco
será el más seguro

ARMANDO MARTÍNEZ
PUERTO VALLARTA

El candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano Jor
ge Álvarez Máynez afirmó que
pacificaráal país yenfrentará al
crimen organizado de triunfar
en los comicios del 2 dejunio

De gira por Puerto Vallaría
Jalisco el emecista dijo ser el
único abanderado alaPresiden
cia de la República que no tiene
ningún compromiso o qué de
berle a los grupos del narco

La diferencia entre los par
tidos de la vieja política entre
quienes han llegado al poder
violando la ley es que yo soy el
único candidato a la Presiden
cia que no tiene ningún com
promiso nada qué deberle a
los grupos del crimen organi
zado que se han encargado de
colonizara lapolítica de some
ter estados y regiones comple
tas a sus designios

Nosotros vamos a pacificar
al país vamos aponerorden en
frentar frontalmente al crimen
organizado y vamos a acabar
con el horror que havivido Mé
xico losúltimos 20años señaló
el abanderado

Arropado por el Grupo Ja
lisco de su partido con el can
didato a la gubernatura Pablo

Lemus la aspirante al Senado
MirzaFloresyrepresentantes a
cargos locales Alvarez Máynez
expusoque de ganarlaelección
en su gobierno los delincuentes
serán quienes le tengan miedo
al presidente

Llegó el tiempo delajusticia
de pacificar aeste país de que el
gobierno no le tengamiedo a los
delincuentesyque seanellos los
que le tenganmiedo al P

presidente de México vamos
alucharparaque este país tenga
prosperidad aseveró

Además prometió hacer de
Jalisco el estado más seguro del
país yaque dijo tendráapoyofe
deralparalos 125 municipios con
lapolicíamejorcapacitadapara

combatiral crimen

Se dice optimista
En entrevista tras realizar su
encuentro número 31 con laco
munidad estudiantil del Cen
tro Universitario de la Costa el
abanderado emecista expresó
que enfrentará de mejor mane
ra la recta final de su campaña
presidencial

Estoycontento felizyexac
tamente aun mes de laelección
estoy más optimista que nunca
del resultado indicó

Sobre algunas encuestas que
lo colocan en segundo lugar en
las preferencias electorales Al
varez Máynez sostuvo que su
objetivo sigue siendo ganar la
elección y reiteró su propuesta
de que hayaun debate entre los
candidatos punteros previo al
nalde lacampaña

 .  2024.05.03



Pág: 203

 .  2024.05.03



Pág: 204

META 2534 Xóchitl sale en defensa de la buscadora Ceci Flores quien denunció haber encontrado
fosas y restos en Iztapalapa yTláhuac son 50 mil desaparecidos y la gente se las cobrará el 2 de junio

El 2 dejunio les cobrarán
los 50 mil desaparecidos
Cira por Sonara Xóchitl sale en defensa de Ceci Flores y
cuestiona los resultados fast trackde la fiscalía capitalina
ISRAEL NAVARRO

HERMOSILLO

LacandidatapresidencialdeFuer
zayCorazónpor México Xóchitl
Gálvez criticó que el gobierno fe
deral no se ponga del lado de las
madres buscadoras cuando hay
50 mil desaparecidos hecho

que aseguró se cobrarálagente
elpróximo 2 dejunio

Enlugarde que se pongan del
ladodelas madresbuscadoras ha
cen escarnio Ceci Flores trabaja
por sucuenta yo la recibí laapre
cio pero no trabajaparamí eso es
falso Vergüenza le deberíadar al
gobierno quehaya50 mil desapa
recidos eso es delo quedebería
hablar elPresidente

Están ardidos porque gané el
debate no me importa no me
van a bajar el ánimo Yo veo lo que
estápasando en lacalle lagen
te no estácontentayse lasvaa co
brarel 2 dejunio destacó

Asimismo criticó que la fis
calía capitalina haya resuelto en
menos de 24 horas el caso del
presunto crematorio clandesti
no localizado porlabuscadora

En entrevista durante su gira
por Sonora negó tener elemen
tos para determinar laveracidad
del supuesto hallazgo aunque di
jo reconocer la labor de Flores

Ellapide serescuchada elPre
sidentetuvosuoportunidad ellale

pidióunaaudienciayel se lanegó
ellaquiere acompañaraotras ma
dresquehanperdidoa sus hijos

Yo no tengo los elementos
para decir si es un montaje o no
ellos son la autoridad lo que sí

me extrañaes quehayanresuelto
fast trackyenmenos de 24horas
digan que no existe afirmó

Acusó también que los seña
lamientos delpresidenteAndrés
Manuel López Obrador contra
la activista sonorense se deben a

que le encanta victimizarse
Al Presidente le encanta

ser vístima todo es un atentado
un complot Si se hubierapuesto
atrabajar Sonorano estuvieraen
manosdeladelincuencia apuntó

Flores pidió la intervención de
la Comisión Interamericana de

Derechos Humanos CIDH para
colaborar en labúsquedaen el su
puesto crematorio y pidió hacer
públicos los análisis alos restos

Las madres merecen que les
enseñen dónde están sus hijos
escribió enX

El activistaBiyanLeBarónacu
só que el análisis alos restos óseos
esunmontaje delgobiernocapita
lino pues criticó que se dieron en
seishoras cuando las autoridades
indicanque tardanhasta48

Por otra parte Gálvez afirmó
queconlaexperienciadel aspiran
te asenadorManlio Fabio Beltro

nestiraralareformadepensiones
Beltrones te voy a necesitar

en el Senado Vamos a tener que
echarparaatrás esa leyde las Afo
res vamosabuscaralasfamiliasya
devolverles sudinero no es del go
bierno bastade serbandidos

Piensanquesiborran
losnúmerossetorrael

dolordeunapatria Le
pedíaCIDHquevenga

V Mores
Líderde buscadoras deSonora

Lasautoridadesno

siguieron protíH olos
yaquitáronlascenizas
quéquierenesconder

I n 11
Activistay candidato a diputado deMC
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Lacandidatade laoposición enGuaymas ESPECIAL
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CUMPLE 35 AÑOS Y LUCHA POR SU REGISTRO

El sol azteca al
filo del eclipse
El partido de la izquierda que fue punta de lanza de la oposicion rumbo
a la Presidencia de México se encamina a su aniversario en la lucha por
conservar su presencia a nivel nacional arrebató el gobierno al PRI en
Neza y ganó la Ciudad de México con Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés
Manuel López Obrador la elección de junio de este año es clave por lo
que aliado con los partidos contra los que antes contendió ahora busca
mantener su registro ante los cuadros que lo fundaron y que actualmente
están en Morena

TRIBUS TRAICIONES Y MORENA CAUSA DEL DECLIVE

A 35 años de su fundación
vive sol azteca último ocaso
Caso El partido corre el riesgo de
perder el registro nacional de no
conseguir el 3 de votación en la
elección para Presidente y legisladores
ARMANDO YEFERSON JORCEX LOPEZ
YLUISVALDÉS

Después de 35 años de existencia el Partido
de la Revolución Democrática PRD que vio
en sus filas a grandes dirigentes de la izquierda
como Cuauhtémoc Cárdenas Porfirio Muñoz
Ledo Ifigenia Martínez y hasta a Andrés Ma
nuelLópez Obrador podríaestarviviendo sus
últimos momentos en 2024

Y es que en esta elección federal se verá si
el partido obtiene al menos 3 por ciento de la
votación para Presidente diputados y sena
dores en cualquiera de esas tres elecciones
Si no dirá adiós a su registro ante el Instituto
Nacional Electoral INE

Para expertos y legisladores el PRD enfren
ta la posible extinción por la traición de cua
dros y bases que atendieron el llamado del
hoypresidente López Obradory se sumaron a

las filas de Morena pero también debido a la
existencia de tribus y disputas por el poder en
la izquierda

Para Salvador Mora experto en política el
PRD debe hacer unrelevo generacional pues
de lo contrario el partido que se fundó el 5 de
mayo de 1989 podría extinguirse

Ciertas corrientes fueron evidentemente

complicando el futuro de unpartido que a mi
entender vivía una especie de esquizofrenia
por un lado la Secretaría General estaba en
manos de losBejaranoyla cabeza enmanos de
los Chuchos hay que dar cuenta que no había
una congruencia de intereses dijo

En entrevista con 24 HORAS Mora comen
tóque elPartidode laRevoluciónDemocrática
se fue desfondado con el pasar de los años
ya que los dirigentes omitieron los relevos
generacionales a la vez que el sol azteca se
subordinó a López Obrador Para después
romper con él

Para Josué Guijón especialista en partidos
de la Consultoríalntegralia laelecciónde este
año es de suma importancia para el PRD ya
que si no alcanza 3 por ciento a nivel nacional
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de lavotacionperderá su registro nacional
El especialista recordó que en 2021 el PRD

se quedó a 6por ciento de perder su registro
Una candidatura comola de Xóchitl Gálvez

tiene que repartir ese apoyo y el PRD es el
partido conmenor estructura

Para la diputadaperredistaElizabethPérez
el sol azteca síha tenido crisis peroparanada
está en riesgo el registro lo mismo han dicho
desde hace 15 años

Comentó que en cada elección se quieren
colocar alperredismo coronas fúnebres pero
vamos a cumplir 35 años yaquí següimos

No consideramos que esté en riesgo el re
gistro justo porque tenemos candidatos y
candidatas que están peleando no nada más
con un sentido social sino desde una visión
ciudadana esas candidaturas expresó
TERRITORIO

En la zona de los Pedregales en Coyoacán
CDMX comités vecinales que durante años
fueron leales al PRD cambiaron de bando
cuando comenzaron a soplarvientos guindas

Nosotros somos gente del diputado y cuan
do el diputado dijo nos vamos con Morena
nos fuimos con Morena dice María vecina
delazonayhoymilitante guinda

En esta zona siempre se ha hecho trabajo
territorial basado en el agua más que nada
su costo yel predial eso antes se gestionaba a
través del PRD y ahora lo vemos con Morena
explica

Fue en 2018 cuando el PRD perdió el gran
bastión para la izquierda ante el embate de
Morena La Ciudad de México

La gestión de Miguel Ángel Mancera pon
dría final a la lista de mandatarios perredistas
en la capital que inauguró Cuauhtémoc Cár
denas fundador del sol aztecaylídermoral de
laizquierda en 1997

Aunque fue en este sexenio cuando el PRD
perdió a la mayor parte de sus militantes a
manos de Morena al pasar de 5 millones en
2019 a 1 millón 250 mü en 2020 su declive co

menzoenseptiembre de 2012 cuandoAndrés
Manuel López Obrador actual presidente de
México y fundador de Morena rompió defini
tivamente con el sol azteca Ycon élpartieron
innumerables cuadros perredistas

Así fue el declive de militantes en el PRD de
acuerdo a los registros del INE

2019

5 millones 30 mil militantes
2020

1 millón 250 mil partidarios
2023

999 mil 249 militantes

TRAYECTORIA La UNAM reconocioayera
Cuauhtémoc Cárdenas fundador del PRD

Vamos a acomodar el desastre de Morena Aureoles
La coalición Fuerza y Corazón por Méxi

cq integrada por PAN PRI y PRD tie
ne la tarea de arreglar todo el daño
hecho por Morena en seis años con
sideróel perredistaSilvanoAureoles
candidato a diputado federal por el

Distrito3deMichoacán quienaseguró
lavictoriadeXóchitl Gálvezen loscomicios

del próximo 2 dejunio
Voy al Congreso vamos a acomodar el de

sastre que nos deja Morena y sus pésimos

gobiernos Tengo información muy

alentadora de que Xóchitl va a ganar
si vota más del 50 no hay manera
de que Morena gane la elección se
debe cuidar que el Gobierno a tra
vés de sus aliados no inhiban que la

gente salga a votar indicó el exgober
nador michoacano

En entrevista con 24 HORAS Aureoles
comentó que el gobierno de Xóchitl Gálvez
garantizará el equilibrio del Poder Ejecutivo
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Legislativo y Judicial a la vez resaltó que de
ser legislador votará en función del interés
e inquietudes de México como ejemplo se
comprometióa revisarafondo la LeydeAgua
Nacionales

Hay que regresar el Seguro Catastrófico
ante los eventos naturales sequías heladas
lluvias atípicas plagas Hay que recuperar el
apoyo a la comercialización de agricultura
porcontratoyel seguro para loscampesinos
mencionó armandoyeferson
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XOCHITL Y TABOADA
ENCABEZARÁN
LLAMADA MARCHA
CIUDADANA I

PERDONAN A XÓCHITL
ABUSO DE LOGO DEL INE

Alistan mega marcha
ciudadana el 19 de mayo
ADELANTAN LA PRE
SENCIA de los candi
datos por la alianza
PAN PRI y PRD Xóchitl
Gálvez y Santiago
Taboada
POR ELIA CRUZ CALLEJA
naclon contrarepllca mx

La marcha presuntamente
ciudadana convocada

por el magnate e impul
sor de la alianza de de

recha entre el PAN PRI y
PRD Claudio X Conzález Guajardo
contará con la presencia de los candi
datos panistas Xóchitl Gálvez Ruiz a
la presidencia de la República y San
tiago Taboada Cortina al gobierno de
la Ciudad de México

Fue el propio González Guajardo
quien confirmó en sus redes sociales
que estarán presentes sus candidatos
por lo que pidió a sus seguidores que
nadie falte a la concentración que

insiste en llamar ciudadana en el
zócalo de la Ciudad de México

Pese a que en un inicio se convocó
como una tercera marcha rosa co

mo la iniciada para defender al INE

y después para defender al Poder Ju
dicial ahora su convocatoria es más
clara en favor de los candidatos de la

derecha porque hasta sus carteles di
cen Vamos a ganar

En la concentración citada a las

10 00 de la mañana del domingo 19
de mayo piden que los asistentes lle
ven ropa rosa y blanca además de una
bandera nacional Esta vez pese a la
invitación desde hace un mes ape
nas son 14 ciudades las que se han
sumado a la convocatoria que afir
man también marcharán en distintas
entidades

El anuncio de la asistencia de los

candidatos panistas a la marcha ro
sa se da a un mes de que se realicen
las elecciones y después de que fue
ron reveladas dos encuestas que dan
ventaja de 30 puntos a Claudia Shein
baurn Pardo sobre Xóchitl Gálvez y
de 13 puntos de Clara Bragada sobre
Taboada

Además de la semana en la que los
dirigentes nacionales del PAN y del
PRI y el propio Claudio X González
han insistido a Jorge Álvarez Máynez
candidato de Movimiento Ciudadano
que decline por la panista
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La actual convocatoria es mas clara en favor de los panistas Especial
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El CJF en la etapa de
acopio de información
para el caso Zaldívar
JUAN PABLO REYES

La Unidad General de Investiga
ción de Responsabilidades Ad
ministrativas del Consejo de la
Judicatura Federal CJF está en
el proceso de recabar información
ante la denuncia anónima que ori
ginó una investigación contra el
ministro en retiro y ex presidente
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN Arturo Zaldí
var y otros funcionarios revelaron
fuentes judiciales

Incluso señalaron que jueces
en funciones acusados de haber
cedido ante presiones para dictar
fallos a modo o retrasar sus reso
luciones en casos de impacto así

como otros servidores públicos
aún no han sido notificados sobre
las indagatorias o llamados a com
parecer

Herbert Torres Coello titular
de la mencionada unidad de inves
tigación es el encargado de llevar
las pesquisas y girar los citatorios
para comenzar con el deslinde de
responsabilidades

En el caso de Zaldívar deberá
ser la SCJN la que defina una ruta
a seguir dado que se trata de in
vestigaciones iniciadas de manera
interna contra ministros en retiro
o en activo

El ministro Juan Luis Gonzá
lez Alcántara Carrancá ya elabora
una propuesta sobre el tema que
presentará al tribunal en pleno
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Revisará SCJN si es constitucional fijar topes para
indemnizar a familiares de víctimas de feminicidio

JUAN PABLO REYES

En su sesión del próximo miércoles
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN analizará establecer
en las leyes límites máximos para
indemnizar a las familias de vícti
mas de feminicidio

La ministra Margarita Ríos Farjat
propondrá a sus colegas de la prime
ra sala amparar al padre y la madre
de una mujer asesinada y concluir
que fijar montos indemnizatorios al
margen del caso y de su realidad de
manera previa y arbitraria sí viola
el derecho auna reparación integral
del daño porque no permite a las
personasjuzgadoras emitir una de
cisión sobre la cuantificación de la

reparación del daño de manerajus
ta equitativa con base en criterios
de razonabilidad y que atienda a las
particularidades del caso específico
que conocieron

El 8 de septiembre de 2017 en
San Andrés Cholula Puebla la víc
tima solicitó mediante una platafor

ma digital un servicio de transporte
para que la llevara a su domicilio en
la ciudad de Puebla por lo que al
rededor de las cinco horas abordó
un vehículo que era operado por el
feminicida

Sin embargo en lugar de llevarla
a su destino el conductor se dirigió
a un motel donde cometió actos de
violencia sexual en su contra y des
pués la privó de la vida con asfixia
por estrangulación La envolvió en
una sábana con el nombre del motel
y la llevó a un paraje de la localidad
de Santa María Xonacatepec ubi
cada en la misma ciudad de Puebla
donde finalmente fue localizada

Por estos hechos se instruyó un
proceso penal contra el conductor
por el delito de feminicidio y se le
impuso una pena de 50 años de
prisión Además se le condenó al
pago de la reparación del daño ma
terial y moral sin fijar monto por
el equivalente a 3 mil días de sala
rio mínimo decisión que el asesino

impugno
La Corte revisará si es constitu

cional o no que el artículo 1995 del
Código Civil para el Estado de Pue
bla prevea que la cuantificación de
la indemnización por daño moral
no debe exceder de mil días de sa
lario mínimo general

El tribunal colegiado de circui
to que conoció del amparo directo
de los padres de la víctima omitió
el estudio de dicho problema de
constitucionalidad y se limitó a
afirmar que es legal que en el pro
ceso penal se haya utilizado el tope
previsto en la legislación civil para
cuantificar la reparación por daño
moral derivada de la condena por
feminicidio

El caso llegó a la SCJN para re
visar si el hecho de que el legisla
dor prevea límites máximos para
cuantificar la indemnización por
daño moral viola el derecho a la
reparación integral del daño de las
víctimas del delito

 .  2024.05.03



Pág: 214

ENCUENTRO NACIONAL PARA UNA AGENDA DE SEGURIDAD Y JUSTICIA

Independencia no es juego Pardo
De la autonomía

judicial dependen los
derechos humanos

consagrados en la
Constitución afirma
el ministro de la SCJN
POR DAVID VICENTENO

david vic menoiiJ qiinrn corrirnx

La independencia judicial no
es un juego de poder lo que
está en juego son los derechos
humanos afirmó la tarde de
ayer el ministro de la Supre
ma Corte de Justicia de la Na
ción SCJN Jorge Mario Pardo
Rebolledo

El togado fue el encargado
de inaugurar el Sexto Foro Re
gional del Encuentro Nacional
para una Agenda de Seguri
dad y Justicia que se realizó
en el Palacio de Justicia de la
ciudad de Toluca Estado de
México

La independencia judi
cial no se trata de un juego de
poder ni es el poder lo que
está en juego sino los dere
chos consagrados en nuestra
Constitución y en los tratados
internacionales firmados por
nuestro país señaló el presi
dente de la Primera Sala de la
SCJN

Acompañaron al ministro
Ricardo Sodi Cuéllar presi

dente del Tribunal Superior de
Justicia y del Consejo de la Ju
dicatura del Estado de México
y el fiscal general de Michoa
cán Adrián López Solís

El ministro Pardo Rebolle
do afirmó que los integrantes
del Poder Judicial de las áreas
de Seguridad Pública y de
Procuración de Justicia de
ben estar abiertos a la critica

Para cumplir con nues
tras trascendentales tareas
debemos escucharnos y estar
abiertos al diálogo porque se
trata de una ruta indispensa
ble comentó

Pardo Rebolledo realizó
un llamado a todos los inte
grantes de esas instituciones
a mantenerse probos y va
lientes para cumplir con sus
tareas

Por eso hoy hago un lla
mado a todas y a todos los
que participamos en los sis
temas de seguridad de pro
curación y de impartición de
justicia para que no sólo sea
mos probos y valientes

Sino para que más allá de
las naturales diferencias que
podemos tener en el desa
rrollo de nuestras funciones
asumamos con responsabi
lidad y compromiso nuestro
papel de servir a las y los ciu

dadanos en la sensible labor
que ejercemos todos los días
de impartir justicia en nuestro
país dijo el ministro Pardo
Rebolledo

Foto Archivo

O
Para cumplir con nuestras
trascendentales tareas
debemos escucharnos y estar
abiertos al diálogo se trata
de una ruta indispensable
JORGE MARIO PARDO
MINISTRO DE LA SCJN

 .  2024.05.03



Pág: 215

Abogados advierten riesgos
para el Estado de derecho
La propuesta para refor
mar el Poder Judicial es una

amenaza directa a la inde

pendencia judicial viola es
tándares internacionales y
socava la democracia alertó
la Barra Mexicana Colegio
de Abogados

Junto con el Laboratorio

de Impacto sobre el Estado
de Derecho de la Facultad
de Derecho de Stanford y el
Programa sobre Estado de
Derecho del Diálogo Inte
ramericano el organismo
analizó las iniciativas judicia
les que el titular del Ejecutivo

presento el 5 de febrero
Buscan afectar de ma

nera dramática a los po
deres judiciales de todo
el país en perjuicio de los
derechos humanos dice

Alerta que elegir por
voto a los ministros de la

Corte jueces y magistra
dos crearía incentivos para
que emitan decisiones para
satisfacer a los grupos polí
ticos en lugar de decidir im
parcialmente basándose en
los hechos y en el derecho

David Vicente1ño

VIOLA ESTANDARES INTERNACIONALES ALERTA

Reforma amenaza la
independencia judicial

LA INICIATIVA del
Presidente socava
la democracia
considera la Barra

Mexicana Colegio
de Abogados
POR DAVID VICENTENO

david vicenteno glmmcom mx

La propuesta de reforma
constitucional al Poder Ju
dicial Federal PJF pre
sentada por el presidente
Andrés Manuel López
Obrador constituye una
amenaza directa a la inde
pendencia judicial viola
estándares internaciona

les y socava la democracia
en México alertó la Barra
Mexicana Colegio de Abo
gados BMA

El organismo publicó
ayer un analisis a esas ini
ciativas junto con el Labo
ratorio de Impacto sobre el
Estado de derecho de la Fa
cultad de Derecho de Stan

r rci v el Programa sobre
do de Derecho del Diá

logo Interamericano
El análisis incluye las

propuestas de la elección
de juezas jueces así como
de las y los ministros de la
Suprema Corte d justicia
de la Nación SCJN por vo
tación popular y la reduc

ción de sus mandatos
También se revisó la ini

ciativa de la vinculación de
sus salarios a los del Poder
Ejecutivo y la creación de
un Tribunal de Disciplina
judicial cuyos miembros
serían elegidos por vota
ción popular

Las iniciativas de re
forma constitucional pre
sentadas por el presidente
López Obrador buscan
afectar de manera dramá
tica a los poderes judiciales
de todo el país en perjuicio
de los derechos humanos
de todas las y los mexica
nos establece el docu
mento en sus conclusiones
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En un comunicado el
presidente de la BMA Víc
tor Oléa Peláez afirmó que
un golpe de esa magnitud
no puede ser ignorado por
lo que el documento bus
ca generar conciencia de lo
que la pérdida de la inde
pendencia judicial significa
para las libertades

En relación con la elec
ción de jueces por vota
ción popular se puso como
ejemplo los casos de Boli
via y Estados Unidos de los
pocos casos en el mundo
lugares en donde está com
prometida la independen
cia y la imparcialidad de
esos funcionarios

El informe señala que
elegir a ministras y minis
tros de la Suprema Corte
a juezas y jueces federales
y a magistradas y magis
trados por votación popu
lar crearía incentivos para
que emitan decisiones para
satisfacer a los grupos po
líticos en lugar de decidir
imparcialmente los casos
basándose únicamente en
los hechos y en el derecho

Reducir el mandato ju
dicial para que coincida con
el sexenio presidencial po
litiza aún más la selección
de juezas y jueces se esta
bleció en el estudio

El pasado 5 de febrero el Presidente envío a los diputados 20
reformas entre ellas la que busca modificar al Poder Judicial
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Destaca Esquivel Mossa
labor de la justicia agraria
La ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN
Yasmín Esquivel Mossa destacó
que la democracia esunaforma de
vida y no podemos considerarnos
una sociedad democrática si conti

nuamos excluyendo a lasmujeres a
las personas indígenas a las perso
nas con discapacidad a las adultas
mayores

Durante la XXI Reunión Nacional

de Magistradas y Magistrados de
los Tribunales Agrarios señalaron
que buena parte de las riquezas na
turales de México se encuentran en

propiedad ejidal y comunal ya que
de acuerdo con cifras del Registro
Nacional Agrario poco más de la
mitad de la superficie del territorio
de nuestropaís lo constituyen ejidos
y comunidades y más de 27 millo

nesdepersonasvivenenlocalidades
rurales entre ellas comunidades in
dígenas

Según el Registro Agrario Nacio
nal de los integrantes de órganos de
representación de núcleos agrarios
inscritos 70 mil 339 son hombres
y 20 mil 607 son mujeres lo ante
rior evidencia que son las mujeres

quienes padecen condiciones de
desigualdad en el acceso a la tierra
y con limitadas oportunidades de
participación en las decisiones de
sus comunidades por lo que desde
los Tribunales Agrarios se tiene la
posibilidadde expandirlosderechos
de las mujeres rurales puntualizó
Yasmín Esquivel

Ante la presencia de los titula
res de los 58 Tribunales Unitarios

Agrarios que integran nuestro

país la ministra Esquivel señaló
que ante los tiempos políticos es
momento de unidad de diálogo
de armonía de prudencia y de co
hesión en torno a nuestro objetivo
común que es la impartición dejus
ticia en México

La magistrada presidenta del
Tribunal Superior Agrario TSA
Claudia Dinorah Velázquez Gon
zález expresó sigamos adelante
con la valentía y determinación de
una campesina o campesino que
nunca se rinden ante la adversidad
sabiendo que nuestro trabajo no
solo impacta enelpresente sino que
siembra para las generaciones veni
deras 24 HORAS

ACUERDO La ministra Esquivel participó en la Reunión Nacional deMagistradasy
MagistradosdelosTribunalesAgrarios
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Independencia
judicial no es
un juego Pardo
El ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN Jorge
Mario Pardo Rebolledo señaló que la
justiciano es unjuego de poder sino
un derecho de los ciudadanos

Durante la inauguración de la Sexta
Sesión del Encuentro Nacional para
una Agenda de Seguridad y Justicia
enToluca el integrante de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN
resaltó la defensa del Poder Judicial

La defensa de la independencia del
Poder Judicial frente a ataques que
pretenden socavarla como garantía
establecida para quienes acuden a los
tribunales y no como privilegio de las
personasjuzgadoras no es el poder lo
que está enjuego sino los derechos
consagrados en nuestra Constitución
yen los tratados internacionales firma
dos pornuestro país

El ministro de la Suprema Corte
pidió a los juzgadores del país estar
abiertos al diálogo porque se trata de
una ruta indispensable por eso aplau
do la posibilidad que nos da este en
cuentro al conjuntarlas diversasvoces
de los sistemas de seguridadyjusticia
abundando que el Poder Judicial pro
picíala autocrítica ángelcabrera
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APRUEBAN LABOR DE AMLO
Aprueba o desaprueba el trabajo realizado

por el Presidente Andrés Manuel López Obrador

METODOLOGÍA Encuesta en vivienda realizada del 17 al 22 de abril a 800 residentes con credencial de elector
en Nuevo León Se utilizó un muestreo sistemático por conglomerados en etapas Margen de error 3 5
Nivel de confianza 95 Tasa de rechazo 23 9 Se genera cuando alguien rechaza o no participa en la encuesta
pero se sustituye por ora persona con el mismo perfil sociodemografico para mantener la representatividad
de la muestra los resutiados están ponderados por tipo de localidad género y edad
Los resultados del estudio reflejan las preferencias electorales y las opiniones de los encuestados al momento
de realizar el estudio y son válidos sólo para esa población y fechas específicas
Se entrega infom te del estudio completo al Instituto Nacional Electoral
Patrocviio realización v Dubficarión El NORTF
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Popularidad estable
con leve disminución

Esta semana los candidatos fueron el foco princi
pal después del debate unto con preocupaciones
sobre la inseguridad y actualizaciones sobre la
pandemia Aunque la aprobación se mantiene
estable ha disminuido ligeramente ubicándose un
punto por debajo del inicio del mes anterior
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México da el primer paso
para salir de prueba PISA
Mejoredu responde
a la OCDE que no
está facultada para
hacer evaluaciones
internacionales de
gran escala urgen
expertos a la SEP y
Presidente a definir
participación
MARÍA CABADAS

nacion eluniversal com mx

La Comisión Nacional para la Me
joraContinuade laEducación Me

joredu bateó la solicitud que le hi
zo la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos
OCDE para que México continúe

con los estudios necesarios para
aplicar la prueba PISA en 2025
puesto que se encuentra en riesgo
su participación

A través de una carta la comi
sionada presidenta Silvia Valle ex

plicó que Mejoredu solamente está
facultada para realizar evaluacio
nes diagnósticas formativas e in
tegrales del Sistema Educativo Na
cional no así la aplicación de prue
bas internacionales a gran escala
como PISA

EL UNIVERSAL publicó el sába
do pasado una carta que envió a
Mejoredu el director de Educación

y Competencias de la OCDE An
dreas Schleicher en la que le urgía
a seguir los estudios necesarios pa
ra aplicar PISA el próximo año

Especialistas en educación la

mentaron que ni el presidente An
drés Manuel López Obrador ni la
SEP se hayan pronunciado al se
ñalar que son las propias autorida
des las que tendrían que salir a de
cir de manera contundente si Mé
xico continúa o no en la evaluación
educativa de la OCDE

Además acusanque es claro que
el gobierno federal está utilizando
PISA como un tema electoral es
perando a ver quién de las candi
datas gana la Presidencia de la Re
pública y luego decidir

Mejoredu no está facultada
para aplicar prueba PISA
En respuesta a la OCDE la comisionada presidenta del organismo señala que sólo puede realizar
evaluaciones diagnósticas formativas e integrales del Sistema Educativo Nacional
MARÍA CABADAS

nacion eluniversal com mx

La Comisión Nacional para la Me
jora Continua de la Educación
Mejoredu que dirige Silvia Valle

Tépatl señaló enuna carta dirigida
al director de Educación y Compe
tencias y asesor especial sobre Po
lítica Educativa del secretario ge
neral de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Eco
nómico OCDE Andreas Schlei
cher que esa institución no está fa
cultada para aplicar la prueba PISA
que realiza la OCDE cada tres años
a estudiantes de 15 años

En el marco jurídico de la Comi
sión Nacional para la Mejora Con
tinuade laEducación le facultapara
realizar evaluaciones diagnósticas
formativas e integrales del Sistema
Educativo Nacional no así la coor
dinaciónyaplicación depruebas in
ternacionales a gran escala como la
de PISA indicó Valle Tépatl en la
misiva fechada el pasado lunes 29
de abril

Hace unos días Schleicher envió
una carta a la comisionada presi
denta de Mejoredu en la que urgió
aValle Tépatl a continuar con los es
tudios necesarios para aplicar la

prueba PISA en 2025 que dijo se
encuentra en riesgo

La participación de México en
la próxima ronda PISA 2025 está
actualmente en riesgo ya que
tengo entendido que los prepara
tivos necesarios para implemen
tar el estudio se han suspendido
advirtió Schleicher

Precisó que PISA se centrará
en las competencias de los estu
diantes en ciencias incluido un
nuevo componente sobre cien
cias ambientales

Pese a la presión de la Organiza
ción para la Cooperación y el Desa
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rrollo Economicos los trabajos para
la realización de la prueba piloto si
guen suspendidos y la Secretaría de
Educación Pública SEP dirigida
porLeticiaRamírezAmaya no se ha
pronunciado al respecto

Es lamentable el silencio que ha
guardado la SEP porque la autori
dad educativa es la que tendría que
salir a decir de manera clara y con
tundente si México continúao no en
PISA además de las razones

Porque este es un tema que ver
daderamente preocupa expone
Alma Maldonado investigadora del
Departamento de Investigaciones
Educativas del Centro de Investiga
ción y de Estudios Avanzados Cin
vestav del InstitutoPolitécnicoNa
cional IPN

Para la académica es claro que el
gobierno federal estáutilizando PI
SA como un tema electoral espe
rando a ver quién de las candidatas
gana la Presidencia de la República
y luego decidir Pero la OCDE les ad
virtió que tienen que llevar a cabo la
prueba piloto pero la realidad es
que la titular de Educación Pública
ha estado escondiéndose

No puedo concebir una autori
dad educativa más opaca pero tam
bién inexistente Dónde está la se

cretara de Educación Publica para
este tema Es realmente lamenta
ble Parece que nos estamos espe
rando a lo que diga el Presidente so
mos el país sin instituciones y de
pendiente de la voluntad de una so
la persona puntualiza

Sobre la respuesta de Mejoredu a
Schleicher laacadémicadel Cinves
tav agrega que esa institución se la
vó las manos sin tomar ninguna
postura Fue incapaz de expresar al
gún tipo de postura sobre lo que de
bería de hacer México con respecto
a PISA Esa carta sólo confirma la

inutilidad de la comisión que es in
capaz de mantener una postura al
respecto

A su juicio para tener un mejor
panorama sobre los aprendizajes es
necesario contar con una evalua
ción diagnóstica internacional y
una nacional

Sonlasdos cosas No tendríaque
ser una prueba u otra dice

Marco Fernández coordinador
de Anticorrupción y Educación de
la organización civil México Evalúa
e investigador en la Escuela de Go
bierno del Tecnológico de Monte
rrey considera que el silencio es el
sello característico de esta adminis
tración principalmente del tema
educativo con el quehan tenido po
ca seriedad La información que les
incómoda la han descalificado o
guardan silencio para después ha
cer anuncios para deshacer aquello
que les incómoda

Fernández expone que en esta
administración ha existido la in
tención de abandonar PISA en
diversas ocasiones

Recordemos cuando hace dos
años tampoco se había hecho el pi
loto para esta prueba que se aplicó
en el año 2022 y claramente los re
cortes presupuéstales evidenciaban
que no se ibaaaplicar PISA Comen
zó la presión y después se decidió
participar en esta evaluación Pero
cuando se presentaron los resulta
dos en diciembre pasado el Presi
dente los descalificó acusando a la
OCDE de neoliberal

Asegura que todas las señales
apuntan a que nos vamos a salir de
PISA La SEP no ha acudido a las
juntas técnicas de la ÓCDE no ha
enviado la informaciónpararealizar
la prueba piloto ni mucho menos se
ha efectuado el pago para la parti
cipación de PISA

Sabemos que seestápreparando
la versión mexicana de una evalua
ción diagnóstica pero el problema
radica en dos cosas el antecedente
inmediato de una evaluación mal
hecha por Mejoredu que no tuvo ni
siquiera representatividad nacio
nal ni estatal ypor supuesto que es
tas pruebas no le sirvieron a las es
cuelas para poder diferenciar los
distintos alcances de aprendizaje de
sus estudiantes y así planear las es
trategias pedagógicas para corregir
los problemas de aprendizaje pun
tualiza Marco Fernández

Expone que en países como Chi
le Uruguay y Colombia cuentan
con sus propias evaluaciones diag
nósticas nacionalesyparticipan en
PISA porque entienden que la

participación en la prueba de la
OCDE es necesaria para poder ver
cómo su sistema educativo ha al
canzado o no los aprendizajes ne
cesarios en las tres áreas funda
mentales matemáticas compren
sión lectora y ciencias

El presidente de Colombia
Gustavo Petro al saber los resul
tados de PISA para su país no an
duvo con patrañas neoliberales
Porque reconoció que había un
problema grave por lo que im
plemento diversas acciones para
revertir la pérdida de aprendiza

jes En el caso uruguayo la mi
nistra de Educación dijo tras co
nocer los resultados de PISA
Ahora viene lo más importante
qué vamos a hacer con la infor
mación derivada de PISA Y co
menzó a explicar las estrategias
educativas que el gobierno uru
guayo emprendería

En el caso mexicano no hubo
madurez sólo argumentaciones so
bre mexicanidad chauvinismo
trasnochado y descalificaciones
ideológicas del neoliberalismo para
no aceptar que tenemos un proble
ma Y si alguien no acepta que tiene
un problema menos se va a querer
tener una solución argumenta

María Teresa Gutiérrez directo
ra de Monitoreo de Indicadores
Educativos de la organización civil

Mexicanos Primero asegura que al
eliminar el Instituto Nacional para
la Evaluación Educativa al inicio
del actual sexenio no se realizó un
análisis consciente de la institu
ción que asumiría sus facultades
por lo que se generó un vacío ins
titucional en el que ha sido muy
fácil argumentar a mí no me toca
pase a la siguiente ventanilla

No creo que esto acabe con la
carta que envió Mejoredu Falta un
pronunciamiento de la autoridad
educativa federal que es la SEP pero
sé que en esta dependencia aún no
han terminado en decidir si conti
nuar o no Por ello es necesario to
mar decisiones a largo plazo para
que no estemos dentro de tres años
con la incertidumbre de si nos que
damos o no con PISA afirma
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ALMA MALDONADO

Investigadora del Cinvestav del IPN

Es lamentable el silencio
que ha guardado la SER
porque la autoridad
educativa es la que
tendría que salir a decir
de manera clara y
contundente si México
continúa o no en PISA

MARCO FERNÁNDEZ
Coordinador en México Evalúa

El silencio es el sello
característico de esta
administración principal
mente del tema educativo
con el que han tenido poca
seriedad La información
que les incomoda la han
descalificado
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SE OECLARA SIN FACULTADES

Para tener un

mejor
panorama
sobre los

aprendizajes es
necesario

contar con una

evaluación

diagnóstica
dice experta
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Profepa obra
del Tren Maya
provoca daño
ambiental
ADRIANA VARILLAS Corresponsal

estados eluniversal com mx

Cancun La Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente Profepa realizó un informe sobre el estado
de las cavernas y cenotes en el trazo del Tramo 5 Sur del
Tren Maya en el cual reconoce una serie de daños

Consigna el derrame de cemento en cuevas subte
rráneas oxidación de los recubrimientos de los pilotes
colocados colapsos de techo y extracción de agua sin

autorización entre otras irregularidades
Se precisa la existencia de derrame de cemento en las

cavernas Garra de Jaguar Manitas Ixtun Openheim
mer y Ocho Balas con motivo de la colocación e hin
cado de los pilotes

Patricia Godínez integrante de la organización Moce
Yax Cuxtalt ydel movimiento Sélvame delTren dijo que
el reporte es escalofriante poique confirma los daños
que han venido denunciando
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La Prorepa certifica
daño ambiental por
obras del líen Maya
Reporta derrame de cemento en cinco cavernas a causa de los pilotes
que soportarán Tramo 5 Sur acusan activistas incumplimiento a suspensión

ADRIANA VARILLAS

Corresponsal
estados eluniversal com mx

Cancún Un informe realizado
por la Procuraduría Federal de Pro
tección al Ambiente Profepa sobre
el estado de las cavernas que están
bajo las obras del Tramo 5 Sur del
Tren Maya consigna el derrame de
cemento oxidación de pilotes co
lapsos de techo y extracción de
agua entre otras irregularidades

En un extracto del reporte al cual
EL UNIVERSAL tuvo acceso se pre
cisa la existencia de derrame de ce
mento en las cavernas Garra de Ja
guar Manitas Ixtun Openheimmer
y Ocho Balas con motivo de la co
locación e hincado de los pilotes que
soportarán el viaducto elevado don
de correrá el tren en el Tramo 5 Sur
cementoque se solidificó en las áreas
secasycayóen el cuerpode aguapre
sente en las cavernas afectadas

Este informe fue presentado por
la Profepa ante el Juzgado Primero

de Distrito radicado en Mérida Yu
catán como parte del requerimien
to hecho por el juez Adrián Fernan
do Novelo dentro de la demanda de
amparo promovida por ciudadanos
ie Playa del Carmen municipio de
Solidaridad para la suspensión de
las obras en el Tramo 5 Sur

Los quejosos obtuvieron unasus
pensión definitiva notificada en
mero pasado que sigue sin ser aca
tadapor el gobierno federal a través
ie laSecretaría de laDefensaNacio

nal Sedeña encargada del tramo
ni por las empresas subcontratadas
a las cuales el juzgador extendió la
instrucción de frenar las obras

En su informe frutode lavisitade
inspección la Profepa también co
rroboró el proceso de oxidación en
si recubrimientode los pilotes el co
lapso del techo o bóveda de un ce
note sin nombre y la modificación
ie las cuevas debido a laperforación
para la instalación de los pilares

Acreditó además la extracción

ie agua sin contar con autoriza
ción de la autoridad competente el
rellenoysepultamiento conmateria
pétreo de cavernas sin nombre y
presencia de restos de material de
rivado de perforaciones en el manto
acuífero de otra caverna entre otras
violaciones a la condicionante 26
ontenidaenel resolutivo de impac

to ambiental que la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Natu
rales Semarnat expidió a favor del
proyecto en junio de 2022

Jn reporte escalofriante
Patricia Godínez integrante de la
organización Moce Yax Cuxtaltydel
movimiento Sálvame del Tren dijo
que el reporte es escalofriante
porque es la confirmación de lo que
se havenido denunciando en cuan
to a los daños a las cavernas cenotes
y acuífero

Indicó que además del desacato
a la suspensión definitiva las obras
siguen y la afectación se expande

Con base en los hallazgos en
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la visita de verificación se advierte
incumplimiento a lo establecido en
la condicionante 26 que tiene que
ver con evitar contaminación y da
ños al sistema kárstico agregó

Tras recibir el informe de la Pro
fepa el juzgador emitió un acuerdo
en el que expone lo siguiente

Se advierte con certeza suficien
te que se están cometiendo daños al
medio ambiente que podrían ser de
difícil o imposible reparación loque
obliga a este juzgador a mantener la
medida precautoria la suspensión
que hasta este momento sigue sur

tiendo efectos y en ese sentido no
es posible ordenar su revocación co
mo pretenden las autoridades res
ponsables y ordenó una inspec
ción judicial para acreditar el desa
cato a la suspensión definitiva

El biólogo y espeleobuzo Roberto
Rojo expuso que los buzos explora

dores y guías de turistas que acce
den a esas cuevas ingresan con cui
dado para no dañar el ecosistema y
sin bloqueadores para no contami
nar el agua

Y de pronto llega el gobierno y
rompeydestruye lascuevas destru
ye las estalactitas contamina el

agua Ha sido una pesadilla el pro
yecto del Tren Maya reprochó

En enero EL UNIVERSAL infor
mó sobre la colocación de pilotes en
las cavernas y el 6 de febrero am
bientalistas revelaron el derrame de
cemento al interior de la caverna
Garra de Jaguar

Tras negar el hecho el 11 de mar
zo el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador dijo había sido un ac
cidenteyque ya se estabaarreglan
do Expertos indican que trabaja
dores martillan el cemento y lo re
cogen con cubetas

ADRIÁN FERNANDO NOVELO
Juez

Se advierte con certeza
suficiente que se están
cometiendo daños al
medio ambiente a causa
del Tramo 5 Sur que
podrían ser de difícil o
imposible reparación

ROBERTO ROJO

Biólogo y espeleobuzo

De pronto llega el
gobierno y rompe y
destruye las cuevas
destruye las estalactitas
contamina el agua Ha
sido una pesadilla el
proyecto del Tren Maya

PATRICIA GODÍIUEZ
Activista

Con base en los
hallazgos se advierte
incumplimiento a lo
establecido en la
condicionante 26 evitar
contaminación y daños
al sistema kárstico

COHESIÓN COMUNITARIA
E INNOVACIÓN SOCIAL A C

Estas muertes
ocurrieron en el
ejercicio o con motivo
de su trabajo durante
su jornada laboral o
en su camino desde
o hacia el trabajo

En todos los estados donde se construye el Tren
Maya se han registado muertes de trabajadores
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CONTRADICCIONES

El Presidente prometió que no
habría afectaciones a cuevas y
cenotes pero la realidad ha
mostrado lo contrario

6 MAYO 2023

El Presidente descartó afectacio

nes a cuevas y cenotes por la cons
trucción del tren

21 ENERO 2024

Ambientalistas documentan el pri
mer hincado de pilotes en cuevas
del Sistema Aktun T uyul

6 FEBRERO 2024
El naturalista Raúl Padilla mostró el
derrame de cemento en la caverna

Carra de Jaguar

29 FEBRERO 2024
El Presidente acusa a los ambien

talistas de chantajistas y especia
listas en montajes

29 FEBRERO 2024

El Mandatario dice que los pilotes
no dañan el medio ambiente por
que tienen cubierta especial

11 MARZO 2024

El Jefe del Ejecutivo dice que hubo
un accidente en un cenote pero
que ya se estaba arreglando

2 MAYO 2024

Se da a conocer un reporte de
Profepa que reconoce daños por
filtración de cemento en cuevas
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Las cavernas bajo las obras del Tramo 5 Sur del Tren Maya han sido afectadas por ei derrame de cemento oxidación de pilotes colapsos de techo y extracción de agua

Proyecto ha dejado
48 muertos ONG
YALINA RUIZ Reportera

La organización Cohesión Co
munitaria e Innovación Social

A C informó que en la cons
trucción del Tren Maya se han
documentado 48 personas
muertas del 1 de diciembre de
2021 al 27 de febrero de 2024

En el documento Las muer
tes prevenibles del Tren Maya
la ONG explicó que además
de los impactos negativos so
cioambientales y sociocultura
les y de la muerte de 48 per
sonas se ha identificado
también a 31 personas lesiona
das durante la obra a causa de
riesgos de trabajo vinculados a
posibles violaciones a derechos
laborales

El primer deceso ocurrió el
2 de febrero de 2021 en Palen

que Chiapas y el mas reciente
se registró el 20 de febrero de
2024 en Felipe Carrillo Puerto
Quintana Roo

Estas son muertes preve
nibles de un proyecto priori
tario que genera empleos

que no son trabajos dignos
Estas muertes ocurrieron en

el ejercicio o con motivo de
su trabajo durante su jorna
da laboral o en su camino
desde o hacia el trabajo ex
pusieron los activistas al pre
sentar su reporte

Indicaron que además hay
un trabajador con muerte cere
bral y otros 31 con lesiones

Existe el registro de dos de
cesos adicionales de personas
que no trabajaban en el Tren
Maya pero que fallecieron a

causa de las obras
De acuerdo con el reporte

las muertes de trabajadores
ocurrieron en todas las entida
des federativas en las que se
construye el Tren Maya que
son Chiapas Tabasco Campe
che Yucatán y Quintana Roo
Los hechos sucedieron en al
menos 17 municipios

El 13 de abril de 2022 se

constituyó la empresa de parti
cipación estatal mayoritaria
Tren Maya S A de C V y a
partir de ese momento ocu
rrieron 42 de las 48 muertes y
25 de las 31 lesiones de perso
nas trabajadoras en la cons
trucción del proyecto que co
rresponde a 87 5 de los traba
jadores fallecidos y 80 6 de
los heridos

5T
PERSONAS

LESIONADAS

ha dejado
la obra del

Tren Maya de
diciembre de
2021 al febrero
pasado
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Se enfrentan por
crematorio clandestino

ANDRES M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Vinieron üe Sonora
personas üel bloque
conservador que
defienden causas
justas pero a veces se
trafica con el dolor

CECI FLORES
Madre buscadora

Que se hagan públicos
los estudios de genética
practicados a las cenizas
en 2 horas los medios
merecen saber por qué
les impidieron el paso para
ver cenizas de perro

Pide AMLO no traficar
con el dolor Ceci aquí
resuelven en una hora
El Presidente y el jefe de Gobierno arremeten contra la madre buscadora
Flores solicita a la CIDH enviar a un grupo de especialistas
ALBERTO MORALES
ALELHÍ SALGADO
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el jefe de Gobierno
de la Ciudad de México Martí Ba
tres arremetieron en contra de la

madre buscadora Ceci Flores al ca
lificar como un montaje el hallazgo
de una supuesta fosa clandestina
un crematorio y restos humanos en
la capital del país

En tanto la activista cuestiono la
veracidad de los resultados del es

tudio que realizó la fiscalía capita

lina e ironizo Llevo unmes 11 días
y siete horas esperando que me di
gan si este cráneo que encontré es
de mi hijo Lovoyatraer a la Ciudad
de México porque aquí lo pueden
resolver en menos de una hora Ya

me les adelanté les juro que no es
una lagartija escribió en su perfil
de la red social X
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Flores solicitó a la Comision In
teramericana de Derechos Huma
nos CIDH enviar un grupo de ex
pertos con la finalidad de analizar
los restos hallados

En la mañanera el presidente
López Obrador acusó a la activista
de serparte delbloque conservador
y de traficar con el dolor de madres
con hijos desaparecidos

No quisiera que se enfocara to
do el cuestionamiento a la señora

Ceci Flores porque no es Ceci Flo
res ella participa No no no aquí
como se dice por mi tierra por mi
agua hay nivelitos

Este es un asunto que tiene que

ver con una rivalidad política don
de hay un bloque conservador que
estaba acostumbrado a robar a sa
quear que se sentían los dueños de
México que tenían un modus ope
randi que no pasan de eso de
montajes sostuvo

El jefe de Gobierno de la Ciudad
de México Martí Batres calificó co
mo un montaje frustrado el ha
llazgo de la madre buscadora

El mandatario local afirmóque es
falso que hubiera personas desapa
recidas falso que hubiera una fosa
clandestina un crematorio y falso
que hubiera estos humanos en esta
zona como lo reportó la activista

Acusó que Flores buscó lucrar
políticamente con una causa justa
en temporada electoral pues tras
una búsqueda de las autoridades
por las credenciales de las personas
que se encontraron en los límites
de Iztapalapa y Tláhuac están vi
vas y en buen estado

Las autoridades acordonaron la

zona fueron los peritos de la fisca
lía se hizo el recorrido se encontró
que no había ningún crematorio
no había una fosa clandestina y
tampoco había restoshumanos los
restos óseos que se encontraron de
acuerdocon los peritos pertenecen
a fauna canina

Batres señaló que esto fue un
montaje frustrado que correspon
de a un movimiento político en

temporada electoral
Es un montaje frustrado Noso

tros respetamos la labor de quienes
trabajan por buscar personas desa
parecidas pero en este caso pode
mos asegurar que se buscó lucrar
políticamente con el dolorhumano
y una causa justa

Acusó que se buscaba afectar al
Gobierno de la Ciudad y dejarlo en
mal pero se actuó con rapidez efi
caciayprofesionalismoydieron re
sultados inmediatamente

Sobre la rapidez con que la fis
calía capitalina hizo el análisis de
los restos óseos Batres celebró que
actuó y que en el lugar estuvieron
peritos profesionales en los diver
sos temas

La autoridad no fue omisa con

la noticia criminal que se presentó
sino que inmediatamente actuó
eso es muy importante sin em
bargo no respondió si estaría dis
puesto a que instancias internacio
nales puedan analizar los restos
óseos encontrados

El encargado de la Fiscalía Ge
neral de Justicia FGJ Ulises Lara
aseguró que si lo solicita la madre
buscadora de Sonora esa depen
dencia utilizaría su sistema de

identificación y reconstrucción de
cuerpos humanos para analizar el
cráneo que la activista tiene desde
hace más de un mes sin saber si
pertenece a su hijo desaparecido

Señaló que la identificación y
reconstrucción de cráneos se

realiza de manera digital y con
el apoyo de arqueólogos y artis
tas de cuerpos humanos quie
nes ayudaron en los peritajes
para determinar en pocas horas
que los restos óseos encontra
dos por la activista en un paraje
de la zona limítrofe de Iztapala
pa y Tláhuac no son de perso
nas sino de animales específi
camente de canes

Desaparecieron evidencia en supuesto
crematorio
El activista Bryan LeBarón reite
ró a este diario que desaparecie

ron las evidencias de restos
óseos halladas por Flores en el
volcán Xaltepec en el límite de
Iztapalapa y Tláhuac

Destacó que fue la investigación
más rápida de la historia en la Ciu
dad de México Rompieron todos
los protocolos Cada vez que no
sotros pedimos que se analicen res
tos tardan mucho tiempo y cómo
es posible que levantaron todas las
cenizas que no pasa nada que son
de animales

Obviamente van a encontrar de

animales pero no es posible que nos
digan que ya hicieron el trabajo de
una forma récord según ellos ana
lizaron todo en un día manifestó
LeBaron Indicó que peritos de la fis
calía estaban recogiendo a palas las
cenizas y después de cuatro o cinco
horas las analizan para concluir que
no hay nada Con información de
Daniela Wachauf y Alberto Acosta

V

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno de la CDMX

Es un montaje frustrado
en este caso

podemos asegurar que
se DuscO lucrar
Dolíticamente con el
dolor humano y una
causa justa

BRYAN LEBARÓN
Activista

Rompieron todos los
protocolos Cada vez que
nosotros pedimos que se
analicen restos tardan
mucho tiempo y cúmo es
posible que levantaron
todas las cenizas
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Imperó en el
aeropuerto
capitalino vaeío
de autoridad

Antes de este gobierno
pasaban grandes envíos de
enervantes y se solapaban
vuelos ilegales almirante

E OLIVARES Y A URRUTIA

EX DIRECTOR DEL AEROPUERTO PRESENTA INFORME EN LA MAÑANERA

Corrupciónyvacío de autoridad
dominaban el AICM sin la Marina

Paso de grandes
cantidades de
drogas vuelos
ilegales y robo
a pasajeros eran
la constante
Prevalecían
el crimen
organizado y de
cuello blanco
señala AMLO

EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

Antes de que la Secretaría de Ma
rina Semar se hiciera cargo de
su administración el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de Mé
xico AICM operaba con un vacío
de autoridad y corrupción señaló
ayer en la mañanera presidencial el
almirante en retiro Carlos Ignacio
Velázquez Tiscareño quien ocupó
la dirección de esa terminal aérea
de julio de 2022 a marzo de 2024

Tal situación dijo permitió el
paso de grandes cantidades de dro
ga vuelos ilegales robo a pasajeros

y adeudos de diversas aerolíneas
entre otras irregularidades Quien
mandaba en el aeropuerto no era
la autoridad

Velázquez Tiscareño presentó
un informe de su gestión en el que
destaco que en ese periodo las auto
ridades decomisaron más de 10 mil
kilogramos de diversas sustancias
ilícitas incluso un aseguramiento
histórico de 8 3 toneladas de me
tanfetaminas en octubre de 2022
Nunca antes se había incautado

una cantidad similar en cualquier
aeropuerto nacional

A la pregunta sobre quién manda
ba entonces en el AICM el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
tomó la palabra para subrayar que
lo hacían el crimen de cuello blanco
y el organizado en colusión con las
autoridades de sexenios anteriores

Recordó que cuando Genaro
García Luna fue secretario de Se
guridad Pública hoy en espera de
sentencia en Estados Unidos por

vínculos con el narcotráfico exis
tía la clave 35 45 y todos a voltear
a ver para otro lado Se paraba el
aeropuerto Y no estamos hablando
de cualquier aeropuerto sino del
de la Ciudad de México controla
do por la delincuencia cuando im
peraba el narco Estado durante el
gobierno de Felipe Calderón
En julio de 2022 cuando entró al
AICM la Semar encontró que la
principal irregularidad era el va
cío de autoridad dijo Velázquez
Recordó que había desorden falta
de comunicación y escasa coordina

ción entre autoridades corrupción
en migración y aduana demoras en
todos los servicios al pasajero y ro
bo de maletas

Las aerolíneas hacían su volun

tad a costa de los usuarios Había
espacios ocupados fuera de la ley y
fuertes adeudos con impacto nega
tivo en las finanzas de la terminal
aérea añadió

Para contrarrestar esa situación
comentó entre 2022 y 2024 hubo
una inversión de 4 mil 269 9 millo
nes de pesos entre recursos propios
y fiscales Subrayó que en el com
bate a las irregularidades hubo el
aseguramiento de casi 11 tonela
das de diversas drogas entre ellas
9 mil 241 kilos de metanfetaminas
324 62 de fentanilo 192 625 de co
caína y 871 de otros sicotrópicos

Disminuyeron drásticamente
los robos y saqueos de maletas y
en menos de dos años se frustraron
819 intentos de robo a equipaje ade
más de que se redujeron los robos a
usuarios sobre todo en las casas de
cambio que quedaron en la mitad
bajo un plan de reordenamiento

En este periodo precisó las au
toridades impidieron la entrada al
país a 107 mil 106 extranjeros se
apoyó a mil 665 migrantes y se pu
so a disposición de las autoridades
judiciales a 215 personas por delitos
contra la salud portación de arma
y cartuchos de uso exclusivo de las
fuerzas armadas

Refirió que otra irregularidad
eran los cerca de 600 vuelos ile
gales en promedio al mes que no
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salían a la horaasignada por la auto
ridad sino en otra más atractiva co
mercialmente y sin control alguno

El funcionario dudó en contes
tar una pregunta sobre qué aero
líneas incurrían en esa práctica
irregular y de inmediato intervino
López Obrador para señalar In
vestíguenlo ustedes que son miro
nes profesionales

Velázquez Tiscareño informó
que tres aerolíneas Interjet Ae

romar y Magnicharters no cum
plían con el pago de la tarifa de uso
de aeropuerto TUA por lo que la
autoridad interpuso dos denuncias
penales En el caso de Interjet la
querella fue contra los propietarios
en un litigio del que se desistió el
Ministerio Público y el AICM tuvo
que recurrir al amparo

Los dueños de Magnicharters re
conocieron el adeudo de 74 millones
de pesos están pagando de manera

responsable y siguen volando Ae
romar debía 750 millones de pesos
y tenía pasivos con otras áreas del
gobierno federal por lo que los ba
jamos de volar expuso

Por su parte José Ramón Rivera
Parga nuevo director general del
AICM informó que este año habrá
una inversión de 2 mil 200 millones
de pesos mil 459 millones recursos
fiscales y 705 7 millones propios
en mantenimiento conservación y
modernización de las instalaciones

A Con la llegada de la Semar
en dos años decomisaron casi

11 toneladas de diversas drogas
informó Carlos Velázquez
Tiscareño Foto Presidencia
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Tomas clandestinas
superan cifra del I
Bim del año pasado

El delito se ha detectado en 129 munici

pios de 18 estados En Hidalgo la cuarta
parte de las horadaciones en ductos

Le cuesta a petrolera cusí 60 000 por nhobiíifar cada píncliadyro clandestino

Reporta Pemex 34 tomas
ilegales diarias a inicio de 2024

Los casos registrados
en el primer bimestre del
año son 2 más que en el
mismo periodo del 2023
Redacción

Duranteel primer bimes
tre del 2024 sumaron

2 056 tomas clandes
tinas para extraer hi
drocarburos de manera

ilegal a los ductos de Petróleos Mexica
nos Pemex lo que significa 2 más
que en el mismo periodo pero del 2023
cuando se contabilizaron 2 021 casos
de acuerdo con datos de la petrolera
nacional

El dato del primer bimestre equiva
lió a 34 tomas clandestinas detectadas
a diario

Las tomas clandestinas reportadas
al inicio de este 2024 se han presenta
do en 129 municipios de 18 estados del
país según las cifras de Pemex Logísti
ca divulgadas a través de laplataforma
de transparencia

Para enero de este año se presenta

ron 1 142 tomas clandestinas un alza
de 12 3 si se compara con las 1 017
que se registraron para el mismo mes
del 2023 mientras que si se compara
con enero pero del 2022 872 hay un
incremento de 31 por ciento

Para febrero pasado la cifra de to
mas clandestinas a ductos de Pemex

para el robo de hidrocarburos se ubicó
en 914 en cotejo con el mismo mes del
2023 1 004 hay una disminución de
9 aunque si se compara con febrero
del 2022 cuando se reportaron 696
hay un alza de 31 3 por ciento

Estados y municipios
La entidad del país que más tomas
clandestinas reportó hasta la misma
fecha de corte señalada es Hidalgo con
523 casos Es oportuno señalar que este
estado se colocó como el de más tomas
clandestinas también en 2023

A su vez en Hidalgo el municipio
que reportó mayor número de tomas
clandestinas es Cuautepec de Hinojosa
con 62 tomas en elprimer bimestre del
2024 le siguió Tetepango 48 Atoto
nilco de Tula 46 Epazoyucan 43 y
Tula de Allende 43

Las tomas clandestinas en Hidalgo
se hanpresentado en 21 25 de los 84
municipios que lo conforman

El segundo estado con más casos
de tomas clandestinas en lo que va del
2024 de acuerdo con los datos de Pe
mex fue Jalisco con un total de 464
casos

En este estado el municipio con
mayor número de pinchaduras a los
ductos de laparaestatal es Tototlán con
108 esta cifra colocó al municipio in
cluso como el de más tomas ilegales
para un municipio en todo el país con
corte al primer bimestre del 2024
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A esta localidad le siguieronAyotlan
88 Atotonilco el Alto 79 Zapotlanejo
54 y Degollado 48 En general las

tomas ilegales se han presentado en 11
municipios 8 8 de los 125 localida
des que integran a estado

En tanto la tercera entidad con más

casos de tomas fue Tamaulipas con
227 aquí el municipio que lidera en
pinchaduras es Altamira que sumó 66
casos le siguió Reynosa 57 Llera 41
González 18 y Victoria 18 En este
estado se han presentado pinchaduras
en nueve 21 municipios de los 43

que tiene
Nuevo León es la cuarta entidad con

más casos este año con un total de 165
tomas clandestinas El municipio que

registró más casos es General Bravo
que sumó 70 tomas clandestinas des
pués estuvieron Santa Catarina 20
Los Ramones 12 Montemorelos 12
y García 11

Las tomas ilegales se han reportado
en 13 25 4 municipios de los 51 que
conforman a Nuevo León

En quinto lugar entre los estados
con más casos al inicio del año estuvo

Coahuila el cual reporto 146 La lo
calidad con más casos es Parras que
registró 103 tomas además de General
Cepeda 24 Castaños 13 Ramos Ari
zpe 4 y Matamoros 2 En estas cinco
localidades es donde Pemex ha en

contrado tomas ilegales que equivale
al 13 de los 38 municipios que tiene

La inhabilitación de las tomas clan

destinas reportadas en todo el país
durante los dos primeros meses del
2024 le ha costado a Pemex 121 mi
llones 735 040 pesos es decir un pro
medio por toma de 59 209 pesos y 64
centavos

523
PINCHADURAS

en Hidalgo a
ductos de Pemex

se han presenta
do en dos meses
del 2024 lo
que lo coloca
como el estado
con más casos a

nivel nacional

A Pemex le
ha costado en
total 121 millo
nes 735 040
pesos clausurar
las tomas clan
destinas repor
tadas en los dos
primeros meses
del año

Son 18 estados
los que han pre
sentado tomas
clandestinas en

lo que va del
año incluida la
CDMX
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Usan en puente Nichupte
tecnología de punta para
proteger medio ambiente

LA OBRA de 8 8 km en Q Roo contempla 306
hade compensación el programa más grande
que SICT a cargo de Ñuño ha realizado

EL PUENTE reducirá el tiempo entre el aero
puerto de Cancún y la zona hotelera

Conectará aeropuerto y zona hotelera de Cancún

SICT Nichupté cumple
medidas ambientales
EL PUENTE vehicular representa el programa de restauración
ecológica más grande que se ha hecho dice dependencia se de
tectó la existencia natural de una caverna en el lecho de la laguna
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

En sus 8 8 kilómetros de longi
tud la construcción del Puente
Vehicular Nichupté en Cancún
Quintana Roo que representa el

programa de restauración ambiental más
grande llevado a cabo por la Secretaria de
Infraestructura Comunicaciones y Trans
portes SICT cumple con todos los reque
rimientos de Manifestación de Impacto
Ambiental MIA

Elproyecto de infraestructura de la SICT
cuenta en tiempo y forma con una mani
festación de impacto ambiental aprobada
sobre las cuatro hectáreas en las que se de
sarrolla la obra a cambio de una compensa
ción ambiental de 306 hectáreas

Ingenieros mexicanosutilizan sistemas
innovadores y procedimientos técnicos
como el uso de un sistema denominado

topdownyde cámaras subacuáticas lo cual
permitió dar claridad al proyecto del Puen
te Nichupté para que fuera funcional con

el fin de garantizar el cumplimiento sobre
el impacto ambiental

La Secretaría de Infraestructura Comu
nicaciones y Transportes a cargo de Jorge
Ñuño Lara elaboró estudios geológicos
geotécnicos geofísicos e hidrológicos que
sirvieron de base para la elaboración de un
anteproyecto así como la construcción de
muelles para ingreso de maquinaria y ele
mentos prefabricados a la laguna

Precisó que el sedimento lagunar
que se ha removido y liberado como
resultado de la perforación para instalar
columnas y soportes necesarios para la
realización de la obra es producto o ma
teria orgánica en descomposición y no
sustancia tóxica

Con dicha estrategia se permitió de
tectar con oportunidad en un tramo de
la ruta del puente la existencia natural
de una profunda y enorme caverna en el
lecho de la laguna que obligó a la cons
trucción intermedia de un puente en
arco prefabricado

Ante el hallazgo de la caverna natural

de 67 metros de diámetro y una profun
didad imposible de determinar por el
equipo SONAR Sound Navigation And
Ranging se determinó instalar pilotes
reforzados para construir y montar sobre
la misma rutaunpuente en arco prefabri
cado de 103 metros de longitud

La SICT destacó que el Puente Ni
chupté reducirá de manera importante
los tiempos de recorrido del aeropuerto
de Cancún a la zona hotelera disminu
yendo el tráfico en el área además en
caso de desastres naturales seráuna ruta
alterna necesaria de evacuación

La obra trascendental contará con dos

carriles de circulación y un carril reversi
ble una ciclovía dos entronques un sis
tema de iluminación un puente de arco
metálico yun ITS Sistema Inteligente de
Transporte

Para la construcción del puente se
cuenta con el equipo de seis barcazas
principales con pontones dos barcazas
para armado de acero 10 barcazas de ser
vicio para el movimiento de materiales
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y ocho remolcadores
La Secretaría de Medio Ambiente y

Recursos Naturales Semarnat acordó
llevar a cabo medidas de compensación
con la reforestación de hectáreas y la rea
lización de drenajes que permitan rege
nerar el mangle

Asimismo se logró avanzar con las or

ganizaciones no gubernamentales ONG
en materia ambiental y se llevó a cabo el
programa de restauración ambiental a
cargo de la Secretaría de Infraestructura

LOS TRABAJOS forman parte del Programa
Integral para el Desarrollo de Proyectos Estra
tégicos en Cancún que suma una inversión de
alrededor de siete mil 200 millones de pesos

Eldato
8 8

Kilómetros
de longitud tendrá

el nuevo puente
vehicular

TRABAJOS en la

laguna de Nichup
té en imagen de
archivo
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#JESUSRAMIREZ

PRESIDE HA VIOLADO
LEY NI VEDA ELECTORAL

RESPONDE SOBRE LAS

MAÑANERAS QUE HA
SANCIONADO EL INE
IVÁN

SALDAÑA W
PAIS

ELHERALDODE

MEXICO COM

El presidente Andrés Manuel
López Obrador no ha violado
la veda respondió el vocero de
la Presidencia de la República
Jesús Ramírez Cuevas ante las
35 mañaneras que a la fecha
ha sancionado la Comisión de

Quejas y Denuncias del Instituto
Nacional Electoral INE

En breve entrevista con El

Heraldo de México advirtió que
existe una intención de usar las

quejas contra el Presidente para
acumularse en un expediente y
buscar la anulación de la elección

del 2 de junio
El Presidente se ha condu

cido dentro de la ley electoral no
ha violado la veda

No la verdad no se ha viola
do la ley ni se ha violado la veda
electoral no se ha buscado car
gar apoyar a alguna candidata o
algún partido Pero bueno en el
debate político es expresar las
posturas que tienen si no bien los
partidos sí los agrupamientos en
torno a las decisiones de país y
ahora hay dos visiones de países
que están confrontadas dijo

QUÉ SE PUE
DE ESPERAR DE
UNOS CONSEJE
ROS QUE ESTÁN
EMPEÑADOS EN
FAVORECERA
UNA PARTE EN
LA CONTIENDA

JESÜS RAMÍREZ
VOCERODELA

PRESIDENCIA

CONFERENCIAS
MATUTINAS HAN

SANCIONADO
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OTROS
DETALLES

Actual
mente la

ley electo
cal es muy
restrictiva
afirmó

2 Habra

que
esperar el
chaparrón
adelantó el
vocero

3 Vendrán

más quejas
conforme

se acerque
el 2 de

junio dijo

ñ Hay una
intención

L de utilizar
quejas para
acumular

expedien
te señaló

ENTREVISTA

El vocero presidencial defendió las conferencias matutinas porque dijo son un fenomeno de comunicación
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#ACUSANMONTAJE

DESCALIFICA

LA4TA
MADRE

BUSCADORA
EL PRESIDENTE Y EL JEFE DE GOBIERNO

SEÑALARON COMO MONTAJE FRUSTRADO
EL CREMATORIO HALLADO EN LA CDMX

POR I SALDAÑA N GUTIERREZ Y C STETTIN
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#AMLOYMARTI

CREMATORIO
UN MONTAJE

ACUSAN A LA MADRE BUSCADORA CECI FLORES
DE PRESTARSE A LA OPOSICIÓN PARA HACER CAMPAÑA

EN CONTRA DE LA 4T AFIRMA LÓPEZ OBRADOR
POR I SALDAÑA

N GUTIÉRREZ Y C STETTIN

I presidente
E Andrés Ma

nuel López
Obrador y el
jefe de Gq
bierno de la

Ciudad de México Martí Batres
calificaron como un montaje
frustrado el supuestocrematorio
ilegal que halló la madre busca
dora Ceci Flores en los límites de

IztapalapayTláhuac
Lo relacionaron con la tempo

rada de campañas electorales
En la mañanera el presiden

te López Obrador afirmó que el
supuesto hallazgo surge por la
temporada de calor electoral
y cuestionó el papel en la capital
del país de la fundadora del co
lectivo Madres Buscadoras de

Sonora Empero afirmó que ella
sólose está prestando para hacer
campaña contra la 4T pues hay
nivelitos entre sus adversarios

Vinieron de Sonora y de Chi
huahua no personas que no
nosquieren a nosotrosy que per
tenecen al bloque conservador
que desde luego defienden cau
sas muyjustas pero a veces se
trafica con el dolor humano dijo

Martí Batres acusóquese tra

ta de un montaje en contra de su
gobierno también defendió el
trabajo profesional y la rapidez
con la que se dieron los resulta
dos de la investigación hecha por
la SSC la Comision de Búsqueda
de la CDMX y la Fiscalía General
de Justicia de la CDMX que des
mienten el supuesto crematorio
Fue un hallazgo falso repitió

Expuso que desde que Ceci
Flores dio a conocer el hecho el
pasado lunes las autoridades
actuaron buscando a la mujery
al menor de edad que aparecen
en las credenciales halladas y los
localizaron con vida en buen es
tadodesaludy haciendosuvida
normal Aseguróque los padres
del niño desecharon lacredencial

y la mujer había perdido su INE
Es entonces un montaje lo

que vimos y podría ya decir ya
después de lo que sucedió un
montaje frustrado explicó

La candidata al Senado y ex
fiscal de la CDMX Ernestina Go
doy afirmó que es posible que
la oposición haya utilizado a la
activista de personas desapa
recidas Ceci Flores

VEN
CASO
RARO

O
Las

buscadoras
llegaron
repentina
mente dijo

O
Tampoco

avisaron

a ninguna
autoridad
Batres

O
No hubo

coordina
ción con
colectivos
criticó

1 5

DÍAS EN
CERRAR
EL CASO
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INFORME El presi dente López Obrador y el jefe de Gobierno de la Ciudad de México Martí Batres dieron detalles del supuesto crematorio clandestino en la ciudad
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Unos 250 agentes de la Patrulla de Carreteras de California desalojaron durante la madrugada del jueves el campamento pro Palestina en la Universidad de Cali
fornia en Los Ángeles UCLA El operativo dejó 132 detenidos Las expresiones de apoyo a palestinos comenzaron ayer en universidades británicas

Sube tensión en protestas de UCLA
surgen en Canadáy Reino Unido
Estudiantes californianos acusan

que su escuela no los protegió
Nacen campamentos en
campus ingleses y en Toronto

Protestaspropalestinas
Alan Rodríguez
arodriguezo cronica com mx

La demanda por frenar la guerra en la Fran
ja de Gaza se ha extendido por el mundo
En universidades británicas y canadienses
se han establecido campamentos en apoyo
a Palestina para condenar los bombardeos
y la crisis humanitaria en el enclave

Mientras los estudiantes de la Univer
sidad de California en Los Angeles UCLA
aseguraron que la institución pública no
llevó a cabo los esfuerzos necesarios para
protegerlos después de que en la madruga
da del jueves la policía irrumpiera violen
tamente en el campamento que manifes
tantes propalestinos llevaban a cabo en las
instalaciones del campus

Después de la gitada noche que dejó un
saldo de al menos 200 manifestantes dete

nidos elementos de la unidad de instala
ciones de la Universidad comenzaron las

labores de limpieza del campamento que
estudiantes propalestinos habían instalado
frente a la biblioteca Powell y que fue ata
cado varias veces por grupos contrarios a la
concentración antes del violento desalojo

Las protestas propalestinas en la unive
risidades estadounidenses se han extendido

a lo largo del país desde la semana pasada
con la petición de los manifestantes de que
dejen de hacer negocios con Israel o con em
presas que apoyan la guerra en Gaza
TRANQUILIDAD EN REINO UNIDO
Los organizadores de las protestas en Reino
Unido no anticipan que se repita la violen
cia presenciada en los campus estadouni
denses según la Campaña de Solidaridad
con Palestina

El primer campamento universitario se
instaló la semana pasada en la Universi
dad de Warwick seguido por otras univer
sidades como Bristol Sheffield Manches
ter Leeds y Newcastle según indicaron los
organizadores

La responsable de la campaña Stella
Swain declaró a los medios este jueves que
esperan que más lugares se sumen al lla
mado de apoyo en las próximas semanas

Las manifestaciones en el Reino Unido

han sido eventos pacíficos y educativos con
estudiantes abordando temas como el co
lonialismo

Swain enfatizó que confiaban en que
ningún político independientemente de
su postura sobre la causa querría ver a la
policía británica actuar como lo han hecho
sus contrapartes estadounidenses con los
manifestantes estudiantiles

MANIFESTANTES EN TORONTO
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Alrededor de 150 estudiantes de la Univer

sidad de Toronto Canadá establecieron
en la madrugada de este jueves un cam
pamento en el recinto universitario para
protestar contra la ofensiva de Israel en la
Franja de Gaza

Los estudiantes que ha montado medio
centenar de tiendas de campaña en el cen
tro de la universidad también exigen que
la Universidad de Toronto una de las más
importantes de Canadá y de Norteamérica
cancele sus inversiones en Israel

Erin una estudiante de la Universidad
de Toronto y que actúa como portavoz de
los manifestantes declaró que no piensan
retirarse a pesar de que el rector les envió
un escrito demandando que abandonen su
protesta y desmantelen el campamento an
tes de las 22 00 hora local del jueves

Estamos demandando que la Universi
dad de Toronto cese sus inversiones en el

apartheid de Israel y ponga punto final a
su complicidad con la ocupación de Pales
tina declaró la manifestante

Quieren que nos vayamos antes de las
22 00 y no lo vamos a hacer Somos mu
chos los que estamos aquí preparados y
hay muchos miembros de la comunidad lis

tos para movilizarse Es un momento pa
ra que la Universidad de Toronto haga lo
correcto añadió la portavoz estudiantil

Erin se refirió a la situación en EU don

de la Policía y grupos proisraehes actuaron
de forma violenta contra los manifestantes

en las universidades del país
LOS PULITZER ELOGIAN A COLUMBIA

En Nueva York la junta directiva de los
premios Pulitzer con sede en la Universi
dad de Columbia elogió este jueves a los
estudiantes del centro educativo por su co
bertura de las protestas propalestinas en
el campus

En un comunicado la junta recono
ció los esfuerzos incansables de perio
distas estudiantes en todo el país por
cubrir protestas y disturbios frente a un
gran riesgo personal y académico y se
ñaló en concreto a la universidad donde

germinó el movimiento

Estudiantes de UCLA

denunciaron que la Universidad
no los protegió de la violenta

irrupción policial

Las universidades británicas

de Warwick Bristol Shefñeld
Manchester Leeds y Newcastle

se unieron a las protestas
Joe Biden

Condenan disturbios

El presidente estadounidense Joe
Biden insistió este jueves en que
debe prevalecer el orden en las

protestas propalestinas de univer
sidades de todo el país y aseguró
que las concentraciones no van a
hacer cambiar su postura sobre el
conflicto en Gaza

En un discurso en la Casa

Blanca afirmó que la disiden
cia es esencial para la democra
cia pero añadió que la disidencia
nunca debe derivar en el desor

den y condenó la violencia regis
trada en campus universitarios
con la policía interviniendo pa
ra desalojar acampadas y enfren
tamientos entre propalestinos y
proisraelíes

La protesta violenta no está
protegida la protesta pacífica sí
enfatizó Biden quien condenó
explícitamente las acciones de al
gunos estudiantes que caracteri
zó de vandalismo con allana

mientos ventanas rotas y parali
zación de campus con la cance
lación de clases

Estudiantes activistas en la Universidad de Toronto
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ENTREVISTA

ABIDA ISLAM
EMBAJADORA DE BANGLADESH EN MÉXICO

Nuestro precursor Sheikh Mujbur
Rahman plantea la amistad para

todos y distancia con nadie
Lu diplomática hablo cíe la situación política y eco
nómica de su país y su relación con el ímrndo
JOHNNY LAMONT

nac1on contrarepl1ca mx
En entrevista con ContraRé

plica la Embajadora Abida
Islam recordó que los prin
cipios de política exterior de
Bangladesh se sustentan en

el precursor de la nación Sheick Muji
bur Rahman y tienen corno propósito
fomentar la paz y seguridad lo que
resaltó en su fiesta nacional mientras
en el ámbito comercial avanza un Me
morándum de Entendimiento entre el

Consejo Mexicano de Comercio Exterior
de Occidente ornee y la Federación
de Cámaras de Comercio e Industrias

de Bangladesh FBCCI en el que resal
tó el gran potencial que ofrecen los dos
mercados para las empresas mexicanas
y bangladesíes

Quéprincipios orientan la
ejecución de su política exterior
Se orienta a la paz y seguridad a partir
de que Bangladesh es una nación con
liderazgo en las operaciones para el
mantenimiento de la paz Así contri
buimos a la estabilidad global Nuestra
política exterior también es de carácter
humanitario y el objetivo de mi misión
es fortalecer la relación bilateral por
tille ofrecernos una prioridad a nues

tra agenda con México para asegurar
nuestra alianza y mejor aprendizaje de
nuestras experiencias

Debido a suposición geoestratégica
qué importancia ofrecen a su

relación con China Estados Unidos
India y Pakistán
Todas las naciones son importantes
para nosotros porque corno mencioné
previamente los objetivos de nuestra
política exterior son para mantener y
reforzar la amistad con todos no so
lo una nación Permítame iniciar con

India porque es el más cercano y li
mitamos en tres frentes además ex
tendió su apoyo durante la guerra de
liberación de 1971 y no solo ello recibió
a más de 10 millones de bangladesí du
rante ese conflicto junto con nuestros
luchadores por la libertad corno con
tribuyó a crear una opinión favorable
hacia nuestra causa

Por qué se mantiene una relación
especial con India y cómo se orienta
hacia la República Popular de
China

Principalmente un crecimiento en tér
minos de comercio e intercambio de

mercancías donde importamos diver
sos productos y materia prima cómo
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ofrecen diversas formas de créditos

También es fluida en términos de co

mercio dado que ofrece 97 por ciento
de acceso libre de impuestos a los pro
ductos bangladesí así corno un centro
de Estudios para nuestros estudiantes
al igual que la India

AGENDA BILATERAL
Cuál es la importancia del día

nacional de la República Popular de
Bangladesh
Precisamente el aniversario de la
República Popular de Bangladesh y
104 del Natalicio del Padre de nues

tra patria expresarnos nuestro agra
decimiento a los asistentes Este

evento qué a través de las muestras
culturales de su país trata de acercar
a Bangladesh con México para dar a
conocernos corno un país con una rica
herencia cultural

Cuál es la importancia de la
reunión del Mecanismo de Consultas

entre México y Bangladesh
Las dos delegaciones acordarnos pro
mover los contactos y un mejor conoci
miento mutuo entre arribas sociedades
así corno fortalecer el marco institucio

nal para el desarrollo de las relaciones
bilaterales En ese orden se impulsará
la conclusión de negociaciones corno
instrumentos en materia de intercam

bio cultural y educativo y el fomento
de la investigación académica En la es
fera económica resalta la suscripción
del Memorándum de Entendimiento

entre el Consejo Mexicano de Comer
cio Exterior de Occidente ornee y la
Federación de Cámaras de Comercio

e Industrias de Bangladesh FBCCI
en el que resaltó el gran potencial que
ofrecen los dos mercados para las em
presas mexicanas y bangladesíes En
ese sentido recuerdo que México es el

principal destino de las exportaciones
le Bangladesh en América Latina y no
sotros el 15 socio comercial de México
en Asia Pacífico

Cuáles son los principios
de la política exterior de
Bangladesh y los propósitos
de su misión como embajadora en
México y respecto a su día
nacional

Nuestra política exterior se basa en el
dictado del padre de nuestra nación
Sheikh Mujbur Rahrnan que plantea
a amistad para todos y distancia con

nadie La describirnos corno una rela
ción vibrante en términos de la lucha

regional y global contra el terrorismo
el cambio climático comercio y al
igual que India y China son nuestros
principales socios en inversión extran
jera directa

Por qué hay una relación diferente
con Pakistán
Existe una relación bilateral comercial

no muy significativa y con ternas aún
no resueltos de tipo fronterizo corno
una disculpa formal por el genocidio
cometido durante los setenta

Qué soluciones contempla su
gobierno al tema de la población
Rohinyái
Este problema fue creado en Myarimar
y por lo tanto ahí se debe resolver con
una ciudadanía para los rohinyás en
tanto Bangladesh se inclina por su se
guridad y dignificación

pon ABIDA ISLAM
Embajadora de Bangladesh en México

xí s e os c c c íc ío#ic s 6ícy ix 6í tíos o cr os coíiíí cíos
XMnjnejor conocimiento mutuo entre
asícomojortaíecerelm
desarrollo de las relaciones bilaterales
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Alerta taxista a la Policía ante demora de pasajera

Intenta deshacerse
de cuerpo de mujer
Detectan agentes
cuando el sujeto
arrastra el cadáver

envuelto en sábana
VIRIDIANA MARTÍNEZ

Guillermo Eduardo N
quien presuntamente inten
taba deshacerse del cuerpo
de una mujer a la que habría
asesinado fue detenido por
elementos de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC
la madrugada de ayer en la
Alcaldía Benito Juárez

Un taxista de unos 50
años acudió al llamado de una
dienta de 25 años para trasla
darla como lo hacía de forma
frecuente sin embargo le pre
ocupó que no saliera después
de un tiempo de esperarla

Ante la incertidumbre
marcó a la línea de emergen
cia 911 para pedir ayuda y le
avisó a la mamá de su dienta
que no salía de un domicilio
ubicado en la Calle Isabel La
Católica y Correspondencia
en la Colonia Alamos

Los operadores del Cen

tro de Comando y Control
C2 Sur recibieron el repor

te de emergencia y avisaron
a los policías de la zona se
ñalada sobre la posible comi
sión de un delito de violencia
contra una mujer y se trasla
daron al luga

Por lo anterior los unifor
mados de la SSC solicitaron el
ingreso al domicilio y fue en el
tercer piso donde observaron
a un hombre que arrastraba lo
que parecía ser un cuerpo en
vuelto en sábanas por lo que
le marcaron el alto y lo asegu
raron informó la Secretaría

Los policías llamaron a
una ambulancia y al llegar los
paramédicos determinaron
que la mujer ya no contaba
con signos vitales como con
secuencia de un traumatismo
provocado posiblemente por
el sospechoso

El sitio fue acordonado
por los uniformados al tiem
po que informaban a la Fisca
lía General de Justicia t FGJ
Más tarde llegó personal de
servicios periciales para reca

bar los indicios que a uden a
fincar responsabilidades con
tra el presunto responsable
del asesinato

El cuerpo de la jov en fue
levantado y llevado a la mor
gue para practicarle la ne
cropsia y se determinen las
causas de la muerte

Los policías detuvieron
al presunto responsable de
36 años de edad y lo llevaron
ante el agente del Ministerio
Público para definir su situa
ción legal tras informarle sus
derechos

De acuerdo con un cru
ce de información que reali
zaron autoridades el deteni
do cuenta con un ingreso al
Sistema Penitenciario de la
Ciudad de México en el año
2020 por el delito de robo
agravado

En el primer trimestre del
año han sido abiertas 18 car
petas de investigación por fe
minicidios en la Ciudad de
México de acuerdo con el Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional para la Segu
ridad Pública
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Toda persona tiene la capacidad de pensar qué vida quiere vivir y desearla

Apela Oliveira a la igualdad
Por qué debemos

pensamos iguales
Lo responde el autor
en No puedo respirar
ERIKA P BUCIO

A un mes de la elección pre
sidencial en México en la
red social X hay quienes opi
nan que no deberían votar las
personas que reciben progra
mas sociales porque el dinero
del Gobierno las corrompe

Detrás de esa expresión
el escritor L M Oliveira de
tecta un pensamiento pro
fundamente clasista que
paite de la desigualdad y va
en contra de un principio
elementa de la democracia
la igualdad básica

Así como defendemos
que cada persona debe tener
la libertad de escoger la vida
que quiere o sea si yo quie
ro ser doctor o quiero ser bai
larín quién diablos se podría
meter en mi decisión Por
qué puedo escoger ser baila
rín y no puedo escoger quién
quiero que me gobierne

Nadie puede decir al
mismo tiempo siendo cohe
rente sí creo en la libertad in
dividual de escoger el futuro
de cada quien pero no creo
que las personas sin educa
ción formal o que reciben
programas sociales pueden
votar porque ahí estás contra
diciendo el punto básico que
es todos tenemos derecho a
escoger la vida que queremos
vivir Ahí se refleja muy clara
mente que no hemos enten
dido que el ejercicio del vo
to es igualitario iguala a las
personas plantea el escritor

En su nuevo libro No
puedo respirar Un ensayo so
bre a igualdad Taurus Oli
veira responde a una pregun
ta central Por qué debemos

considerarnos como iguales
moralmente hablando

El principio de igualdad
básica que está en la base de
todas las constituciones de
mocráticas y nuestras normas
morales dicta considerar a
los demás como equivalentes

Que tal como escribe el
autor a la hora de decidir la
manera correcta de actuar
debemos considerar que los
intereses de todas las perso
nas valen lo mismo

Toda persona tiene la ca
pacidad de pensar qué vi
da quiere y desearla eso es
precisamente una parte sus
tantiva de lo que nos define
como personas de inventar
nos a nosotros mismos por
eso hablo de ser novelistas de
nuestra propia historia

Si yo creo que el valor
de mi vida y mis deseos tie
nen un valor objetivo es de
cir que todo el mundo tiene
que reconocer y puedo exigir
a los demás que respeten los
espacios de mi desarrollo en
tonces sólo puedo creer que
lá vida de los demás es igual
mente valiosa argumenta

No hay razón para justi
ficar que mi vida es más im
portante que la vida de cual
quier otro ser humano por
más que la busquemos por
que no tengo ninguna capa
cidad o cualidad distinta a los
otros seres humanos

Argumenta que la peor
de las desigualdades es cuan
do alguien cree que la otra
persona vale menos y buena
parte de nuestros problemas
como sociedad se despren
den de no acatar ese principio
VIOLENCIA FEMINICIDA
Con ONU Mujeres como
fuente Oliveira plantea que
la violencia feminicida o vio
lencia de género se sustenta

en la idea de que los hombres
valen más que las mujeres

La sexualidad de las mu
jeres sólo puede ser como yo
hombre lo establezca sus
elecciones en la vida sólo
pueden ser como yo lo es
tablezca etcétera Parecería
que las mujeres son de un or
den inferior a los hombres y
eso por supuesto no es algo
que suceda sólo en el siglo 21
En realidad es una larga his
toria de cómo las mujeres han
estado subyugadas recalca

Un periódico estadouni
dense publicó en 1922 El
costo de golpear a la esposa
será más alto en San Fran

cisco El viernes después de
multar a un hombre con 100
dólares por apagar un cerillo
en el brazo de su mujer el
juez Graham anunció que los
ojos morados costarán desde
ahora 250 dólares cada uno
en lugar de 150

Según cifras del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad cita
das en el ensayo la violencia
feminicida en México se du
plicó de 2015 a 2022 cuando
pasaron de 412 a 954 asesi
natos por razones de género

Cuando se redactó la
Constitución de 1917 se les
negó a las mujeres el derecho
al voto al considerar que no
estaban capacitadas para vo
tar ni ser votadas

Lo dramático es que antes
no se defendía la igualdad bá
sica y literalmente los hom
bres pensaban que valían más
que las mujeres pero hoy que
se defiende la idea de igual
dad no hemos sido capaces
de que esa idea permee a las
cabezas de las personas a la
idiosincrasia de los hombres

Y eso aplica agrega a las
clases sociales al fenotipo y el
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color de la piel como sucedió
con George Floyd el afroa
mericano de 46 años vícti
ma de la violencia y racismo
policial en Estados Unidos
muerto por asfixia

Su caso avivó el movi
miento Black Lives Matter
que reivindica que las vidas
de los negros importan tanto
como las de los blancos

Con la rodilla del policía
Derek Chauvin en el cuello

Floyd repitió más de 20 veces
No puedo respirar tal como
el autor titula su ensayo
LO QUE DEJÓ EL COVID
En su libro Oliveira dedica
un capítulo a la pandemia
que desnudó la desigual
dad Sobre el reciente infor

me Aprender para no repe
tir que atribuye a la mala
gestión de la pandemia en
México la muerte de casi 300

mil personas el ensayista ca
lifica como dramático que
las decisiones políticas aten
taran contra la posibilidad de
vivir de muchas personas

Y evidenciar que el sis
tema democrático mexicano
no funciona cuando se tra
ta de enfrentar problemas
dramáticos como el Covid
Mientras hubo quienes pu
dieron resguardarse y traba

jar en sus casas la mayoría de
la población tenía que subirse
a un transporte atestado para
ir a trabajar

No puedo respirar se pre
sentará hoy a las 19 00 horas
en la Librería Gandhi Mauri
cio Achar Miguel Ángel de
Quevedo 121 Colonia Chi
maüstac con la presencia de
Olivia Cerón Jacobo Dayán
y el autor

n En su nuevo libro el ensayista L M Oliveira indaga el princi
pio de igualdad básica un concepto aún distante en México
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POR HARINA CORONA

KarinaRCorona

Lizeth Rondero quien reconoce
y celebra el legado de su abuela
Julieta García Relio persona que
la inspiró para escribir esta obra
que cumple200 representaciones
este ano y lo celebrara en el Teatro
María Tereza Montoya y el Centro
Cultural del Bosque durante el
mes de mayo

Nacida en una era donde las

mujeres apenas tenían voz en
sus propios destinos la vida de
su abuela se convierte en inspi
ración y reflexión En cada línea
de la obra en cada gesto de los
personajes la actriz ve reflejadas

las luchas y los anhelos de todas
las mujeres que desafiaron las
normas establecidas

Es en este reconocimiento que
encuentra su gratitud hacía Por
temor a que cantemos libres un

espacio que le ha permitido ex
plorar su propia humanidad su
feminidad y expresión artística
de una manera que nunca antes
había experimentado

Siento una satisfacción colec

tiva de poder lograr hacer teatro y
personalmentees una satisfacción
artística un reto como actriz can
tante e intérprete estar en escena
viviendo la vida de estas mujeres

cuyasanécdotas inspiraron un texto
poderoso a míme ha transformado
como persona y creadora cuenta
Lizeth Rondero a Reporte índigo

Lizeth inició este proyecto hace

poco más de cinco años para tratar
de entender lo que significaba ser
mujeren México Además decues
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tionarsesobrequées el feminismo
para ello aclara decidió alejarse
del concepto más global y profun
dizar en sus vivencias personales

Vengode una familia en donde
somos más mujeresque hombres
ellas han empujado el desarrollo

y el crecimiento de la familia mis
ancestrasson mujeresmuyfuertes
esoera un cuestionamientoque yo
tenía lo cual me llevó a una seriede
descubrimientos figurasjurídicas

y un devenir de la historia de la
mujer en México que me era un
poco desconocida pero también
la apasionante añade

Esta introspección la llevó a aden
trarse en la historia de la lucha fe

menina en México desde la tardía
etapa del voto femenino hasta la
opresiva figura del depósito de
esposas en la Nueva España

A través de esta exploración
Rondero desentraña conceptos
como la perspectiva de género
destaca nombres como Marcela

Lagarde que han contribuido a
deconstruir el fenómeno del fe

minicidio ya visibilizar la violencia

de género que aún persiste en la
sociedad mexicana

En su momento la perspec
tiva de género estaba queriendo
permear todos los espacios y que
pudiésemossercapacesde contar
historiasdesdeotroángulo Llegué

a una figura jurídica el depósito
de esposas que fue una suerte de
institución Jurídica en la Nueva
España cuando la Iglesia era el
Estado en dondecasi se secuestra
ba de la vida pública a las mujeres
que pedían el divorcio

Ahora no estamos hablando
del feminismo de moda ni de una
corriente ideológica estamos ha
blando del puntocentral porel cual
esa corriente ideológica comenzó

a construirse que es que los se
res humanos somos agentes de
derechos igualitarios y tenemos
un punto en común que se llama
ejercer nuestra libertad platica

Por temor a que cantemos li
bres es un pronunciamiento
ante los tabúes y estigmas
impuestos a las mujeres que
desafían los paradigmas de

una cultura machista La obra

busca romper con estos estereo
tipos y mostrar la capacidad de
las mujeres para resistir sobre
vivir y transformar sus propias
historias

En un espacio atemporal una
cantante relatará la historia de

cuatro mujeres María Josefa
Doña Gertrudis María López
Trinidad Ruiz tachadas de lo

cas y encerradas en la opresiva
fantasía de cómo ser mujer

A través de cuatro monólogos
acompañados de canciones al
piano estas mujeres enfrentan
las prisiones impuestas por la

sociedad los tribunales las casas
paternas y el Estado tomando la
decisión de ser y eligiendo otro
modo de ser libres

No sólo pongo espacios
físicos sino también tu rol de

madre o esposa son las prisiones
simbólicas y físicas en donde las
mujeres han sido encerradas y
se han encerrado a sí mismas

Por ejemplo Trinidad Ruiz ella
no es parte de los juicios ecle
siásticos es conocida como la
tamalera de la Portales un caso
de los años 70 del siglo pasado

Dicen que a su abusador a
su marido lo cortó en pedacitos
para hacerlo tamal

Ella está en un encierro

completo ahí murió Cuál es
su libertad El monólogo nos
lleva a un acto de conciencia

y redención donde reconoce
la violencia institucional de la

que fue víctima y la violencia
institucional y sistemática de
toda una sociedad Así como

ver su propia responsabilidad
al asesinar a su marido Y eso

la lleva a una libertad interna
opina la actriz

Rondero desafía los conven

cionalismos con un espectáculo
donde las heroínas no sucumben

a tragedias sino que encuentran
su fuerza y en donde la locura no
es una sentencia de muerte sino

un catalizador para la transfor
mación y la toma de decisiones

A través de la obra las heroínas
enfrentan prisiones simbólicas
y desafían las ideas preconcebi

das haciendo eco del poder de
la libertad individual y colectiva

Quise que la locura en este
espectáculo no fuese clínica ni
la pulsión de acabar con la vida
pues sería una idea del mandato

patriarcal porque ahí es donde
toma su dimensión más grande
con el feminicidio Mi necesidad

era no llegara al punto en el que
la vida está en juego sino que

hubiera un poder de decisión
ya sea tomando conciencia o
transformando absolutamente

todos los paradigmas

A mis heroínas al final les va
bien porque toman la decisión
de transformar aquí la locura
implica tomar la decisión de
preservar la vida concluye
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Cuántos feminicidas
seriales habrá en México

Josefina
Vázquez Mota

Senadora
de la República

JosefinaVM

Hace unos días nos enteramos en

las noticias del feminicida serial

Miguel N en la Ciudad de México
Un hombre al que por lo menos se
le imputan seis víctimas mortales
y una tentativa de feminicidio

Todo parece indicar que las au
toridades de la Ciudad de México

estaban enteradas de su existen

cia desde 2020 sin embargo no
hicieron nada y la ineptitud cobró
otras víctimas como lo fue María

José y su madre
La tardía detención de el

también llamado feminicida de

Iztacalco es el retrato de la indife

rencia con la que las autoridades
capitalinas atienden los feminici
dios y agilizan su investigación

No sorprende el desinterés de las
autoridades de la Ciudad de México
basta con escuchar las mentiras

de la candidata de la continuidad

Claudia Sheinbaum al señalar que
en su gobierno disminuyeron los
feminicidios en la capital del país

Aumentanfeminicidios
en la CDMX y en el país

Datos del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública señalan que en 2018
cuando arrancó su gobierno se
cometieron 47 feminicidios en la

Ciudad de México pero que para
2023 cuando pidió licencia se
registraron 61 es decir hubo un
aumento de 29 por ciento

Pero no solo eso al preguntarle
a la candidata de la continuidad

durante el primer debate sobre sus
propuestas para reducir la violen
cia hacía las mujeres Sheinbaum
dijo al moderador por qué no
hablamos de grupos vulnerables
omitiendo así hacer un comenta

rio sobre ello cuando en México se
cometen 11 feminicidios al día

No sorprende la insensibilidad
de la candidata presidencial del
régimen ya que es la aprendida a
su mentor y coordinador de cam
paña el presidente López Obrador
quien desde que arrancó su
gobierno se ha dedicado a descali
ficar la lucha de las mujeres y se ha
negado rotundamente a abrirles
las puertas de Palacio Nacional

Los feminicidios deben impor
tarnos a todas y todos pero más a
quienes ocupamos cargos públi
cos pues una de nuestras tareas es
brindar y trabajar para garantizar
la seguridad de los ciudadanos
mujeres y hombres por eso es
lamentable que la candidata de la
continuidad prefiera darle la vuel
ta a la violencia hacia nosotras

que afrontarla
Hoy las mujeres somos quienes

más acudimos a las urnas a votar

En nuestras manos está hacer el

cambio y evitar que llegue a la Pre
sidencia alguien que es indolente
con los feminicidios

México y nosotras nos me
recemos lo mejor merecemos
una presidenta que nos escuche
que en lugar de muros de metal
nos abra las puertas de Palacio
Nacional que atienda la violencia
hacía las mujeres y que acabe con
los feminicidas seriales ninguna
mujer merece morir por el hecho
de ser mujer
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